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第１号（３月３日）

　日程第　１　会議録署名議員の指名…………………………………………………………………………………………………………………………５４

　日程第　２　会期の決定について…………………………………………………………………………………………………………………………５４

　日程第　３　諸般の報告…………………………………………………………………………………………………………………………５４

　　　　　　　（１）議長諸般報告…………………………………………………………………………………………………………………………５４

　　　　　　　（２）市長一般行政報告…………………………………………………………………………………………………………………………５４

　　　　　　　（３）教育長教育行政報告…………………………………………………………………………………………………………………………５５

　日程第　４　議案第１９号　北空知圏振興協議会規約の一部を改正する規約について…………………………………………………………………………………………………………………………５５

　日程第　５　議案第２５号　町の区域の変更について…………………………………………………………………………………………………………………………５６

　日程第　６　議案第２６号　平成２２年度深川市一般会計補正予算（第７号）…………………………………………………………………………………………………………………………５６

　　　　　　　議案第２７号　平成２２年度深川市介護保険特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………５８

　　　　　　　議案第２８号　平成２２年度深川市国民健康保険特別会計補正予算（第３号）…………………………………………………………………………………………………………………………５８

　　　　　　　議案第２９号　平成２２年度深川市後期高齢者医療特別会計補正予算（第３号）…………………………………………………………………………………………………………………………５８

　　　　　　　議案第３０号　平成２２年度深川市農業集落排水事業特別会計補正予算（第１号）…………………………………………………………………………………………………………………………６０

　　　　　　　議案第３１号　平成２２年度深川市下水道事業特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………６０

　　　　　　　議案第３２号　平成２２年度深川市土地区画整理事業特別会計補正予算（第２号）…………………………………………………………………………………………………………………………６０
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　　　　　　　　〔議案第２６号〕　　　　　　　　　　　　　質疑・松沢一昭君…………………………………………６２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………６２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・田中昌幸君…………………………………………６２
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　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・北名照美君…………………………………………６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質疑・北名照美君…………………………………………６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・田中昌幸君…………………………………………６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質疑・田中昌幸君…………………………………………６８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………６８

　日程第　７　議案第３５号　深川市公平委員会委員の選任について…………………………………………………………………………………………………………………………６９
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平成２３年第１回深川市議会定例会目次



　日程第　９　議案第３７号　深川市固定資産評価審査委員会委員の選任について…………………………………………………………………………………………………………………………７０

　日程第１０　議案第３８号　深川市固定資産評価審査委員会委員の選任について…………………………………………………………………………………………………………………………７０

　日程第１１　諮問第　１号　人権擁護委員候補者の推薦について…………………………………………………………………………………………………………………………７０

　日程第１２　諮問第　２号　人権擁護委員候補者の推薦について…………………………………………………………………………………………………………………………７１

第２号（３月４日）

　日程第　１　議案第　４号　平成２３年度深川市一般会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第　５号　平成２３年度深川市介護保険特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第　６号　平成２３年度深川市国民健康保険特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第　７号　平成２３年度深川市後期高齢者医療特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第　８号　平成２３年度深川市農業集落排水事業特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第　９号　平成２３年度深川市地方卸売市場特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第１０号　平成２３年度深川市下水道事業特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第１１号　平成２３年度深川市土地区画整理事業特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第１２号　平成２３年度深川市駐車場事業特別会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第１３号　平成２３年度深川市水道事業会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　　　　　　　議案第１４号　平成２３年度深川市病院事業会計予算…………………………………………………………………………………………………………………………７４

　日程第　２　議案第１５号　外国の地方公共団体の機関等に派遣される職員の処遇等に関する条例

　　　　　　　　　　　　　　の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８５

　日程第　３　議案第１６号　深川市職員給与条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８５

　　　　　　　議案第１７号　特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８５

　　　　　　　議案第１８号　深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を

　　　　　　　　　　　　　　改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８５

　日程第　４　議案第２０号　深川市国民健康保険条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８６

　日程第　５　議案第２１号　深川市健康づくり及び医療費助成に関する条例の一部を改正する条例

　　　　　　　　　　　　　　について…………………………………………………………………………………………………………………………８６

　日程第　６　議案第２２号　市道の路線廃止について…………………………………………………………………………………………………………………………８６

　　　　　　　議案第２３号　市道の路線認定について…………………………………………………………………………………………………………………………８６

　日程第　７　議案第２４号　深川市手数料徴収条例の一部を改正する条例について…………………………………………………………………………………………………………………………８７

第３号（３月７日）

　日程第　１　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………９０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　１－１．　２番・山田圭二君…………………………………………９０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………９１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・山田圭二君…………………………………………９２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………９３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・山田圭二君…………………………………………９３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………９４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・山田圭二君…………………………………………９４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………９５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・山田圭二君…………………………………………９７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………９７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６．　質問・山田圭二君…………………………………………９８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………９８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　７．　質問・山田圭二君…………………………………………９９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………９９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　８．　質問・山田圭二君…………………………………………１００

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１００

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１００

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁の訂正・山下市長…………………………………………１０１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２－１．１２番・川中　裕君…………………………………………１０１



　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１０２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・川中　裕君…………………………………………１０３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１０４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・川中　裕君…………………………………………１０５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１０５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・川中　裕君…………………………………………１０５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１０６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・川中　裕君…………………………………………１０７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１０７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・川中　裕君…………………………………………１０８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………１０９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・川中　裕君…………………………………………１１０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………１１０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３－１．　８番・松沢一昭君…………………………………………１１０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１１１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・松沢一昭君…………………………………………１１１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１１２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・松沢一昭君…………………………………………１１２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１１２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・松沢一昭君…………………………………………１１２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１１３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・松沢一昭君…………………………………………１１３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………１１４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・松沢一昭君…………………………………………１１５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………１１５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・松沢一昭君…………………………………………１１６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１１６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・松沢一昭君…………………………………………１１７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１１７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・松沢一昭君…………………………………………１１７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１１８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・松沢一昭君…………………………………………１１８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１１８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６．　質問・松沢一昭君…………………………………………１１８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１１８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４－１．１３番・東出治通君…………………………………………１１９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１２０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・東出治通君…………………………………………１２１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１２１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・東出治通君…………………………………………１２２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１２２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・東出治通君…………………………………………１２２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１２３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・東出治通君…………………………………………１２３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１２３

第４号（３月８日）

　日程第　１　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………１２６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５－１．　５番・田中昌幸君…………………………………………１２６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１２７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１２８



　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中昌幸君…………………………………………１２８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１２９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・田中昌幸君…………………………………………１２９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１２９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・田中昌幸君…………………………………………１２９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１３０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中昌幸君…………………………………………１３１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１３１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・田中昌幸君…………………………………………１３１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中昌幸君…………………………………………１３３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６－１．１４番・太田幸一君…………………………………………１３３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………１３４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・太田幸一君…………………………………………１３４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・太田幸一君…………………………………………１３５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・太田幸一君…………………………………………１３６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・太田幸一君…………………………………………１３６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１３７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・太田幸一君…………………………………………１３７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１３７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・太田幸一君…………………………………………１３８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１３８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　７－１．　１番・宮田剛暁君…………………………………………１３８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１４０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・宮田剛暁君…………………………………………１４１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１４２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原経済・地域振興部長…………………………………………１４２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・宮田剛暁君…………………………………………１４２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１４２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・宮田剛暁君…………………………………………１４３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１４３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・宮田剛暁君…………………………………………１４３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１４４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・宮田剛暁君…………………………………………１４５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………１４５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・宮田剛暁君…………………………………………１４５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１４６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　８－１．　６番・楠理智子君…………………………………………１４６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１４７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・楠理智子君…………………………………………１４８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１４８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・楠理智子君…………………………………………１４８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１４９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・楠理智子君…………………………………………１５０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１５１



第５号（３月９日）

　日程第　１　一般質問…………………………………………………………………………………………………………………………１５４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　９－１．１５番・田中裕章君…………………………………………１５４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１５５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１５６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・田中裕章君…………………………………………１５７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１５７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中裕章君…………………………………………１５７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１５８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・田中裕章君…………………………………………１５８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………１５９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１６０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・田中裕章君…………………………………………１６１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・松浦建設水道部長…………………………………………１６１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６．　質問・田中裕章君…………………………………………１６２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１６３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・田中裕章君…………………………………………１６５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１６５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　１０－１．１６番・北名照美君…………………………………………１６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１６６

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・北名照美君…………………………………………１６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・北名照美君…………………………………………１６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２．　質問・北名照美君…………………………………………１６７

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１６８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・北名照美君…………………………………………１６８

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　議事進行・田中昌幸君…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　補足答弁・一原教育部長…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再々質問・北名照美君…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・鈴木教育長…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　３．　質問・北名照美君…………………………………………１６９

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１７０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・川端市立病院事務部長…………………………………………１７０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　４．　質問・北名照美君…………………………………………１７０

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・山下市長…………………………………………１７１

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　５．　質問・北名照美君…………………………………………１７２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１７２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・一原教育部長…………………………………………１７２

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　６．　質問・北名照美君…………………………………………１７３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・沢田経済・地域振興部長…………………………………………１７３

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１７４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　７．　質問・北名照美君…………………………………………１７４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１７４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　再質問・北名照美君…………………………………………１７５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・通市民福祉部長…………………………………………１７５

第６号（３月２３日）

　日程第　１　委員会報告第　１号…………………………………………………………………………………………………………………………１７８



　　　　　　　議案第１６号　深川市職員給与条例の一部を改正する条例について

　　　　　　　議案第１７号　特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条例について

　　　　　　　議案第１８号　深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を

　　　　　　　　　　　　　　改正する条例について

　日程第　２　委員会報告第　２号…………………………………………………………………………………………………………………………１８０

　　　　　　　議案第２０号　深川市国民健康保険条例の一部を改正する条例について

　　　　　　　議案第２１号　深川市健康づくり及び医療費助成に関する条例の一部を改正する条例

　　　　　　　　　　　　　　について

　日程第　３　委員会報告第　３号…………………………………………………………………………………………………………………………１８２

　　　　　　　議案第２２号　市道の路線廃止について

　　　　　　　議案第２３号　市道の路線認定について

　　　　　　　議案第２４号　深川市手数料徴収条例の一部を改正する条例について

　日程第　４　委員会報告第　４号…………………………………………………………………………………………………………………………１８３

　　　　　　　議案第　４号　平成２３年度深川市一般会計予算

　　　　　　　議案第　５号　平成２３年度深川市介護保険特別会計予算

　　　　　　　議案第　６号　平成２３年度深川市国民健康保険特別会計予算

　　　　　　　議案第　７号　平成２３年度深川市後期高齢者医療特別会計予算

　　　　　　　議案第　８号　平成２３年度深川市農業集落排水事業特別会計予算

　　　　　　　議案第　９号　平成２３年度深川市地方卸売市場特別会計予算

　　　　　　　議案第１０号　平成２３年度深川市下水道事業特別会計予算

　　　　　　　議案第１１号　平成２３年度深川市土地区画整理事業特別会計予算

　　　　　　　議案第１２号　平成２３年度深川市駐車場事業特別会計予算

　　　　　　　議案第１３号　平成２３年度深川市水道事業会計予算

　　　　　　　議案第１４号　平成２３年度深川市病院事業会計予算

　日程第　５　議案第３９号　平成２２年度深川市一般会計補正予算（第８号）…………………………………………………………………………………………………………………………１８４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　質疑・渡辺英雄君…………………………………………１８４

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　議事進行・東出治通君…………………………………………１８５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　関連質疑・松沢一昭君…………………………………………１８５

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　答弁・坂本企画総務部長…………………………………………１８５

　日程第　６　議案第４０号　深川市監査委員の選任について…………………………………………………………………………………………………………………………１８７

　日程第　７　意見案第　１号　東北地方太平洋沖地震の救援に関する意見書…………………………………………………………………………………………………………………………１８７

　　　　　　　意見案第　２号　住民の安全・安心なくらしを支える交通運輸行政の充実を求める意

　　　　　　　　　　　　　　　見書…………………………………………………………………………………………………………………………１８７

　日程第　８　閉会中の継続審査について…………………………………………………………………………………………………………………………１８８

　日程第　９　閉会中の所管事務調査について…………………………………………………………………………………………………………………………１８８
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平成２３年第１回深川市議会定例会会期日程 
 

                                     ３月 ３日 
                                 会期        ２１日間 
                                     ３月２３日  

 日目  月  日  曜日  種 別      審 議 事 項 等   開議時刻 

  １  ３. ３ 木  本会議 会期の決定、諸般の報告、議案審議（平成22年度補正予算、
選任等）、諮問 

 １０：００ 

  ２       ４ 金  本会議 議案審議（平成23年度各会計予算、条例等）、市政執行方
針及び教育行政執行方針の説明、予算審査特別委員会の設

置、予算審査特別委員会（予算説明） 

 １０：００ 

  ３       ５ 土  休 会   

  ４       ６ 日  休 会   

  ５     ７ 月  本会議 一般質問  １０：００ 

  ６       ８ 火  本会議  一般質問  １０：００ 

  ７       ９ 水  本会議 一般質問  １０：００ 

  ８      １０ 木  休 会 常任委員会（総務文教、社会民生、経済建設）  

  ９      １１ 金  休 会 事務整理  

 １０      １２ 土  休 会   

 １１    １３ 日  休 会   

 １２    １４ 月  休 会 事務整理  

 １３    １５ 火  休 会 事務整理  

 １４    １６ 水  休 会 予算審査特別委員会  

 １５    １７ 木  休 会 予算審査特別委員会  

 １６    １８ 金  休 会 予算審査特別委員会  

 １７    １９ 土  休 会   

 １８    ２０ 日  休 会   
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 日目  月  日  曜日  種 別      審 議 事 項 等   開議時刻 

 １９    ２１ 月  休 会   

 ２０    ２２ 火  休 会 事務整理  

 ２１    ２３ 水  本会議 委員会報告、議案審議（平成22年度補正予算、選任、意見
 書） 

 １０：２８ 
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平成２３年第１回深川市議会定例会議決結果表 
 

                                自 平成２３年 ３月 ３日（木） 
                             会期 
                                至 平成２３年 ３月２３日（水）  
 
 事 件 番 号 

 
     件 名 

 議決年月日  付託年月日  
 索 引 

 議 決 結 果  付託委員会 

 
 議案第 ４号 

  
平成２３年度深川市一般会計予算 
 

 2 3 . 3 . 2 3 2 3 . 3 . 4  
 １８３ 

原 案 可 決 予算審査特別 

 
 議案第 ５号 

  
平成２３年度深川市介護保険特別会計予算 

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第 ６号 

  
平成２３年度深川市国民健康保険特別会計予算 
 

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第 ７号 

 
 平成２３年度深川市後期高齢者医療特別会計予算 
  

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第 ８号 

 
 平成２３年度深川市農業集落排水事業特別会計予算 
 

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第 ９号 

 
 平成２３年度深川市地方卸売市場特別会計予算 
 

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１０号 

  
 平成２３年度深川市下水道事業特別会計予算 
  

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１１号 

 
 平成２３年度深川市土地区画整理事業特別会計予算 
 

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１２号 

 
 平成２３年度深川市駐車場事業特別会計予算 
  

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１３号 

  
 平成２３年度深川市水道事業会計予算 
  

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１４号 

 
 平成２３年度深川市病院事業会計予算 
  

  〃     〃    
 １８３ 

  〃     〃   

 
 議案第１５号 

 外国の地方公共団体の機関等に派遣される職員の処 
  
 遇等に関する条例の一部を改正する条例について 

 2 3 . 3 . 4    
  

 
  ８５ 

原 案 可 決 
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 事 件 番 号 

 
     件 名 

 議決年月日  付託年月日  
 索 引 

 議 決 結 果  付託委員会 

 
 議案第１６号 

 
 深川市職員給与条例の一部を改正する条例について 

 2 3 . 3 . 2 3 2 3 . 3 . 4  
 １７８ 

原 案 可 決  総 務 文 教 

 
 議案第１７号 

特別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する 
 
 条例について 

  〃     〃    
 １７８ 

  〃     〃   

 
 議案第１８号 

深川市教育委員会教育長の給与及び勤務時間等に関 
 
する条例の一部を改正する条例について 

  〃     〃    
 １７８ 

  〃     〃   

 
 議案第１９号 

北空知圏振興協議会規約の一部を変更する規約につ 
 
いて 

 2 3 . 3 . 3   
 ５５ 

原 案 可 決 

 
 議案第２０号 

深川市国民健康保険条例の一部を改正する条例につ 
  
いて 

 2 3 . 3 . 2 3 2 3 . 3 . 4  
 １８０ 

原 案 可 決 社 会 民 生 

 
 議案第２１号 

深川市健康づくり及び医療費助成に関する条例の一 
  
部を改正する条例について 

  〃     〃    
 １８０ 

  〃     〃   

 
 議案第２２号 

 
 市道の路線廃止について 
 

 2 3 . 3 . 2 3 2 3 . 3 . 4  
 １８２ 

原 案 可 決 経 済 建 設 

 
 議案第２３号 

  
 市道の路線認定について 
 

  〃     〃    
１８２ 

  〃     〃   

 
 議案第２４号 

深川市手数料徴収条例の一部を改正する条例につい 
  
 て 

  〃     〃    
 １８２ 

  〃     〃   

 
 議案第２５号 

 
 町の区域の変更について 
  

 2 3 . 3 . 3   
  ５６ 

原 案 可 決 

 
 議案第２６号 

 
 平成２２年度深川市一般会計補正予算（第７号） 
 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第２７号 

平成２２年度深川市介護保険特別会計補正予算（第 
 

 ２号） 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第２８号 

平成２２年度深川市国民健康保険特別会計補正予算 
 
（第３号） 

  〃     
  ５６ 

  〃   
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 事 件 番 号 

 
     件 名 

 議決年月日  付託年月日  
 索 引 

 議 決 結 果  付託委員会 

 
 議案第２９号 

平成２２年度深川市後期高齢者医療特別会計補正予 
 
 算（第３号） 

 2 3 . 3 . 3   
  ５６ 

原 案 可 決 

 
 議案第３０号 

平成２２年度深川市農業集落排水事業特別会計補正 
 
 予算（第１号） 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第３１号 

平成２２年度深川市下水道事業特別会計補正予算 
 
（第２号） 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第３２号 

平成２２年度深川市土地区画整理事業特別会計補正 
 
予算（第２号） 

  〃     
 ５６ 

  〃   

 
 議案第３３号 

 
 平成２２年度深川市水道事業会計補正予算（第２号） 
 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第３４号 

 
 平成２２年度深川市病院事業会計補正予算（第３号） 
 

  〃     
  ５６ 

  〃   

 
 議案第３５号 

 
深川市公平委員会委員の選任について 
 

 2 3 . 3 . 3   
  ６９ 

同 意 

 
 議案第３６号 

  
 深川市固定資産評価審査委員会委員の選任について 
 

  〃     
 ６９ 

  〃   

 
 議案第３７号 

  
 深川市固定資産評価審査委員会委員の選任について 
  

  〃     
  ７０ 

  〃   

 
 議案第３８号 

 
 深川市固定資産評価審査委員会委員の選任について 
  

  〃     
  ７０ 

  〃   

 
 議案第３９号 

 
 平成２２年度深川市一般会計補正予算（第８号） 
  

 2 3 . 3 . 2 3   
 １８４ 

原 案 可 決 

 
 議案第４０号 

 
深川市監査委員の選任について 

  

 2 3 . 3 . 2 3   
 １８７ 

同 意 

 
 諮問第 １号 

 
人権擁護委員候補者の推薦について 
 

 2 3 . 3 . 3   
  ７０ 

適任と答申 
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 事 件 番 号 

 
     件 名 

 議決年月日  付託年月日  
 索 引 

 議 決 結 果  付託委員会 

 
 諮問第 ２号 

 
 人権擁護委員候補者の推薦について 
  

 2 3 . 3 . 3   
  ７１ 

適任と答申 

 
 意見案第１号 

 
 東北地方太平洋沖地震の救援に関する意見書 
 

 2 3 . 3 . 2 3   
 １８７ 

原 案 可 決 

 
 意見案第２号 

住民の安全・安心なくらしを支える交通運輸行政の 
 
充実を求める意見書 

  〃     
 １８７ 

  〃   
  

閉会中の継続審査について（総務文教、社会民生） 
  

 2 3 . 3 . 2 3   
 １８８ 

決 定 
  

閉会中の所管事務調査について（経済建設） 
 

  〃     
 １８８ 

  〃   
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出  席  議  員 
  
  議席 

 
 番号 

 
  氏 名 

   出 席 月 日  
3.3 3.4 3.7 3.8 3.9 3.23 

   １  宮 田 剛 暁 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ２  山 田 圭 二 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ３  北 本 清 美 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ４  長 野   勉 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ５  田 中 昌 幸 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ６  楠   理智子 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ７  水 上 真由美 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ８  松 沢 一 昭 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

   ９  渡 辺 英 雄 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １０  北 畑   透 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １２  川 中   裕 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １３  東 出 治 通 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １４  太 田 幸 一 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １５  田 中 裕 章 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 １６  北 名 照 美 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  
 
         ※議席番号１１は欠番
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説 明 の た め 出 席 し た 者 

  
  

 役 職 名 
 
  氏 名 

   出 席 月 日  
3.3 3.4 3.7 3.8 3.9 3.23 

 市  長  山 下 貴 史 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 教育委員会委員長  上 垣 由紀子 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 農業委員会会長  河 合 義 則 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 選挙管理委員会委員長 松 田 俊 雄 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 監査委員  大 内   俊 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 副市長 寺 下 良 一 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 企画総務部長 坂 本 光 央 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 市民福祉部長  通   義 美 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 経済・地域振興部長  沢 田 敏 幸 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 建設水道部長 松 浦 龍 行 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 総務課長  高 田 智 之 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 財政課長  平 山 泰 樹 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 教育長 鈴 木 英 利 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 教育部長  一 原 慶 逸 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 市立病院事務部長 川 端 政 幸 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

公平委員会事務局長 坂 本 光 央 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  
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事 務 局 職 員 出 席 者 
 
  
  

 職 名 
 
  氏 名 

   出 席 月 日  
3.3 3.4 3.7 3.8 3.9 3.23 

 事務局長  山 岸 弘 明 君   ○    ○    ○    ○    ○    － 

 事務局次長  渡 辺 加代子 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 議会庶務係長  水 野 紀 子 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 議事係長  古 村 浩 一 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  

 議事係兼議会庶務係  梶 原   仁 君   ○    ○    ○    ○    ○    ○  
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平成２３年深川市議会 
意見案 第  １ 号 
 

   東北地方太平洋沖地震の救援に関する意見書 
 

 上記議案を別紙のとおり、会議規則第１３条第１項の規定に基づき提出する。 
 
  平成２３年３月２３日 
 

                      提出者 深川市議会議員 川 中   裕 
                          深川市議会議員 長 野   勉 
                          深川市議会議員 北 畑   透 
                          深川市議会議員 渡 辺 英 雄 
                          深川市議会議員 太 田 幸 一 
                          深川市議会議員 楠   理智子 
                          深川市議会議員 田 中 裕 章 
                          深川市議会議員 水 上 真由美 
                          深川市議会議員 松 沢 一 昭 
                          深川市議会議員 北 名 照 美 
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東北地方太平洋沖地震の救援に関する意見書 

 

 去る３月11日にマグニチュード9.0という世界最大級の東北地方太平洋沖地震が発生した。巨大地震とそれ

に伴う最大10メートルを超える津波は、東北地方を始めとする東日本の広い範囲に激甚な被害をもたらした。

多数の尊い人命と、住宅などの貴重な財産が失われ、交通・通信網などのライフラインも崩壊した。未だ多

数の住民が孤立し救助を求めており、安否が不明の住民は数万人に達するなど、日を追って判明する被害の

状況は拡大している。 

 また、福島県の原子力発電所においても、その施設が甚大な被害を受け、住民の被ばくも確認されており、

広範囲にわたり周辺住民は避難を余儀なくされている。現在も今回の地震による被害の全容は明らかになっ

ておらず、正に未曾有の大災害である。 

 多くの地域が壊滅的な被害を受ける中、避難生活を強いられている住民は30万人以上にも上っている。家

族を始め、家・財産の全てを失うなど被害に遭った住民の不安と悲しみは極限にまで達しており、早急な被

災者救済及び被災地復旧のための支援が強く求められている。 

 ここに深川市議会は、犠牲となられた方々のご冥福をお祈りし、被災者に心よりお見舞い申し上げるとと

もに、被災者及び被災地への支援に全力で取り組み、関係各方面からの広範な支援を願うものである。また、

政府に対し、人命救助に全力を挙げつつ、被災者救済及び被災地復旧に特別立法での対応も含め、早急かつ

積極的な措置を採るとともに原子力発電所の事故による被害・飛散の拡大防止に努め、正確な情報の把握と

開示を行い、既に被ばくされた方々には、「除染」などの万全の体制を整えるなど迅速な対応を行い、国民

の不安を早急に解消するよう強く要請する。  

 

 以上、地方自治法第９９条の規定により意見書を提出する。 

   

  平成２３年３月２３日 

 

北海道深川市議会      

 

提 出 先 

 内閣総理大臣、衆議院議長、参議院議長、内閣官房長官、内閣府特命担当大臣(防災) 

 総務大臣、財務大臣、文部科学大臣、経済産業大臣、国土交通大臣 
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平成２３年深川市議会 

意見案 第  ２ 号 

 

住民の安全・安心なくらしを支える交通運輸行政の充実を求める意見書 

 

 上記議案を別紙のとおり、会議規則第１３条第１項の規定に基づき提出する。 

 

  平成２３年３月２３日  

 
                      提出者 深川市議会議員 川 中   裕 
                          深川市議会議員 長 野   勉 
                          深川市議会議員 北 畑   透 
                          深川市議会議員 渡 辺 英 雄 
                          深川市議会議員 太 田 幸 一 
                          深川市議会議員 楠   理智子 
                          深川市議会議員 田 中 裕 章 
                          深川市議会議員 水 上 真由美 
                          深川市議会議員 松 沢 一 昭 
                          深川市議会議員 北 名 照 美 
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住民の安全・安心なくらしを支える交通運輸行政の充実を求める意見書 

 

 現代社会における住民のくらしにとって、交通と運輸が果たしている役割は極めて重大であり、「衣食住」

に並ぶほどの社会生活の基本要素といえる。従って、安全・安心に移動することは国民の基本的人権のひと

つであり、その交通・運輸が安全・安心に営まれるように指導・監督するのが行政の役割である。 

 昨年６月２２日、政府は「地域主権戦略大綱」を閣議決定し、国の出先機関について、原則廃止の方針を

打ち出し、地方運輸局もその対象としている。地方運輸局は、ご存知のとおり国土交通省の出先機関として、

地方ブロックごとに設置されており、その出先として各県ごとの地方運輸支局と行政需要の顕著な場所に自

動車検査登録事務所や海事事務所が設置され、地方における交通・運輸にかかわる行政を行っている。 

 行政をどこが担うかを考えるとき、住民の安全・安心なくらしにとってふさわしいのはどこなのかが重要

な視点となる。大綱が示すように、住民にとって地方自治体が最も近い行政組織であることは当然だが、自

治体の区域を超えて移動する自動車、鉄道、船舶などを対象とする行政にあっては、自治体よりも国の方が

効率的、効果的に担えるものと考える。 

 そもそも、交通運輸行政は地方では担っていないことから国との二重行政とはなっておらず、国土交通省

が唯一の交通運輸行政組織であり、住民の基本的人権たる移動する権利を国の責任で保障するためには、中

央の国土交通省と出先機関である地方運輸局が一体となって行政を実施することはもちろん、住民の安全・

安心な交通と運輸を確保するためには地方運輸局の充実こそ必要といえる。 

 つきましては、下記の事項の実現を要望する。  

 

記 

 

１．住民の安全・安心な交通運輸を支える行政は、国が責任をもって直接実施すること。 

２．住民のための交通運輸行政を確立するために、国の出先機関である地方運輸局を充実すること。 

３．広大な北海道の交通・運輸行政を充実するために、運輸支局を拡充すること。 

 

 以上、地方自治法第９９条の規定により意見書を提出する。 

 

  平成２３年３月２３日 

 

北海道深川市議会      

 

提 出 先 

 内閣総理大臣、衆議院議長、参議院議長、財務大臣、総務大臣 
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平成２３年第１回深川市議会定例会一般質問通告表 
  
 
 順 位 

 
 議席番号 

 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

   １    ２ 

 

 平成公明クラブ 

 山 田 圭 二 
１．人口減少と市政運営について〔市勢振興〕 

 （1) 市制施行後の国勢調査に基づく、人口動態及び高齢 
    化率の推移について 
  ア ピーク時の年次・人数と平成２２年の人数、この間 
    の減少数・減少率、高齢化率 
  イ 平成１２年から２２年までの同様な数値 

  (2) 社会動態の減少の要因分析について 
  (3) 人口減少に歯どめをかける一層の取り組みについて 
  (4) １０年後、２０年後、３０年後の推測される人口動 
    態を踏まえ、長期的展望に立った市政運営を目指す 
    べきと思うが見解を 
  (5) （仮称）人口対策協議会の設置の考えについて 
 ２．中山間地域と深川市の未来ビジョンについて 
  〔市勢振興〕 

 （1) ２０年後３０年後の中山間地域の人々の想像される 
    暮らしの認識について 
 (2) 山林を活用した中山間地域の新しい価値感を生み出 
    す取り組みを、深川市の将来を展望した施策として、 
    第五次総合計画を含む長期ビジョンとして取り組む 
    考えについて 
 ３．財政運営について〔一般〕 

 (1) 国の平成２３年度予算関連法案のうち、地方交付税 
    法改正案が不成立の場合、１兆５０００億円の減少 
    となるとの報道があるが、この際の本市財政への影 
    響と対応について 
 ４．学校運営について〔教育〕 

 (1) 小学校の外国語教育導入の問題点と対策について 
 (2) 学校給食の食中毒に対する対策について 
 (3) いじめによる登校拒否と児童虐待の状況と対応につ 
    いて 
 (4) 新型インフルエンザ対策について 
 ５．深川市学校配置基本方針について〔教育〕 

 (1) 基本方針と地元協議の状況について 
 (2) 保護者及び生徒の心配について 
 (3) 跡地の利活用について 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  ９０ 
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 順 位 

 
 議席番号 

 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

    ６．海外資本による山林買収について〔市勢振興〕 

 (1) 土地売買のグローバル化現象に対する認識と見解に 
    ついて 
 (2) 本市の現状と今後の対策について 

 ７．北海道からの権限移譲について〔一般〕 

 (1) 平成２２年度の移譲の状況と実績について 
 (2) 平成２３年度に移譲が予定される事務事業とその効 
    果について 
 ８．深川市の「市歌」について〔一般、教育〕 

 (1) 開基１００年を記念して創作された「北斗わが市ふ 
    かがわ」を市歌として制定、普及する考えは 
 (2) 学校教育でも普及し郷土愛の醸成に努めるべきと思 
    うが見解を 

    
  
 
 
 
 
 

 

   ２   １２ 

 

公政クラブ 

 川 中   裕 
１．市長の基本姿勢について〔一般〕 

 (1) 深川市の未来像について 
 (2) 円滑な行政推進を図るための行政手法について 
 ２．北空知地域の「広域連携の強化」について 
  〔市勢振興、一般〕 

 (1) 北空知圏振興協議会の今日までの取り組み状況につ 
    いて 
 (2) 一部事務組合（消防）の動向について 

 (3) 深川市立病院に対する支援協議について 

 ３．深川穀類乾燥調製貯蔵施設増設に係る支援について 
  〔農業〕 

 (1) 深川マイナリー施設の現状と課題 
 (2) 施設増設に対する市の支援対策について 

 ４．全国学力学習状況調査実施について〔教育〕 

 (1) 市内小・中学校の調査結果について 
 (2) 調査結果の分析と各学校の対応について 

 (3) 学力の地域格差に対する教育委員会の見解につい 

    て 

 ５．小・中学校適正配置について〔教育〕 

 (1) 各学校の児童生徒数及び学級数の推移について 
 (2) 「深川市学校配置基本方針」（教育委員会素案） 
    策定に至るまでの経緯、経過について 
 (3) 保護者対象の説明会規模、内容等について 
 (4) 今後のスケジュールについて 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 １０１ 
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 順 位 

 
 議席番号 

 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

   ３    ８  日本共産党 
 議 員 団 
 松 沢 一 昭 

１．ＴＰＰへの参加を阻止する取り組みについて〔農業〕 

 (1) 農業団体及び市内諸団体を網羅した、ＴＰＰ反対の 
    総決起集会の開催について 
 ２．市長の市政執行について〔一般〕 

 (1) 風通しのよい市役所づくりについて 
 ３．公営住宅について〔建設〕 

 (1) 深川市の人口減少と市内の民間空き家屋の状況及び 
    公営住宅建設計画について 
 (2) 道営北光中央団地の結露の現状と対策について 
 ４．多度志地域の教育環境の整備について〔教育〕 
 (1) 多度志中学校の統廃合の問題が地域全体の問題とし 
    て知られていない。地域の意向を重視すべきではな 
    いか 
 (2) 地域懇談会に出された諸問題を解決すべきではない 
    か（中学通学路の街灯、小学校グラウンド水はけ、 
    スクールバス） 
 ５．高齢者の交通確保について〔福祉〕 

 (1) 遠距離通院者等への交通費支援事業について 
 ６．スポーツ合宿について〔市勢振興〕 

 (1) 一年間の取り組みとその反省、来年度へ向けた見通 
    しについて 
 
 

 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 １１０ 

   ４   １３ 

 

公政クラブ 

 東 出 治 通 
１．総合計画について〔市勢振興〕 

 （1) ポスト第四次総合計画の考え方について 
  ア 計画規模・期間・策定時期について 

 ２．企業誘致について〔市勢振興〕 

 （1) 広里工業団地について 
  ア 企業撤退後の団地内用地について 

  イ 予定地の農業者への対応について 

 ３．地上デジタル放送について〔一般〕 

 （1) 難視聴地域について 
  ア 調査結果の状況とその対応について 

 

 
 
 
 
 
 
 １１９ 
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 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

   ５     ５  民主クラブ 
 田 中 昌 幸 

１．情報発信について〔市勢振興〕 

 (1) 山下市長の情報発信の考え方について 
 (2) これまでの市の取り組みで広報ふかがわ、深川市ホ 
    ームページ、同携帯版、深ナビなど充実しているこ 
    とは高く評価するが、広報ふかがわの１号の情報量 
    が非常に多くなっているため、情報の見落としがあ 
    ることや、速報性に対応できない状況がある。月２ 
    回発行や、週１回発行についての課題と解決策を伺 
    う 
 (3) 深ナビの活用状況について、実質的な稼動状況を伺 
    う 
 (4) 深ナビの携帯版の強化とメール配信の導入について 
 ２．プラザ深川について〔商工〕 

 (1) 耐震診断と今後の利活用を改めて調査すべきではな 
    いか 
 (2) 地域の情報発信基地としての役割と現状について 

 (3) 地元商店会や町内会管理の検討について 
 (4) まちの駅登録の検討内容について 
 (5) 地域ＦＭ放送局の開設検討について 
 ３．財政情報の発信について〔一般〕 

 (1) 深川市行財政改革緊急プログラム、行政運営プラン、 
    財政収支改善案と、これまで計画実行途中で新たな 
    計画が策定されることが繰り返され、その都度、年 
    度ごとに計画全体の総括を行い、市民の皆さんに示 
    すことを求めてきたが、実現されてこなかった 
    ２００９年度から断行された財政収支改善案では、 
    固定資産税の値上げ、まあぶ入館料の値上げ、委託 
    料の大幅な縮減、生きがい文化センターパトリアホ 
    ールの休館など、市民の皆さんに大きな負担を求め 
    る内容だった 
    ８年間の財政推計の計画策定後２年を過ぎようとし 
    ているが、この間の総括について伺う 
 (2) その内容を市民の皆さんにお知らせする方法につい 
    て 
 (3) 財政情報発信の今後の考え方について 
 (4) 財政収支の見直しの検証と施策の見直しについて 
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   件 名 

 
 索 引 

   ６    １４  民主クラブ 
 太 田 幸 一 

１．「民有地の外国への流出｣防止対策は、いかに 
  〔市勢振興〕 

 (1) 深川市内における「外国法人等」の所有実態は 
 (2) 深川市として、何らかの形で対応する考えは 
 (3) 深川市の水がめでもある「沼田ダム」の流域におけ 
    る山林の管理状況は 
 ２．交通網（バス路線）の課題と対策は、いかに 
  〔市勢振興〕 

 (1) 多度志十字路付近へのバス停（ジェイ・アールバス） 
    の新設をジェイ・アール北海道バス株式会社に要請 
    し、改善されたい 
 ３．市役所のバリアフリー化推進における停滞はなぜか 
  〔一般、福祉〕 

 (1) 市役所本庁舎にエレベーターを設置する考えは 
 (2) 段差の解消（スロープ化）を行い、少なくても車い 
    すでの移動可能な改善はできないか 
 ４．『福祉灯油』の実施は、いかに〔福祉〕 

 (1) 生活保護世帯や年金生活者などへの『福祉灯油』を 
    実施すべきではないか 

 

 
 
 
 
 
 
  

 １３３ 

   ７     １  平成公明クラブ 
 宮 田 剛 暁 

１．平成２３年度市政方針について〔一般〕  

 (1) 平成２３年度予算編成について 
 (2) 健全財政のための歳入全般について 
 (3) 起債及び基金について 
 ２．コミュニティセンターと公民館の整備・管理について 
  〔市勢振興、教育〕 

 (1) コミュニティセンターへの住民要望の現状について 
 (2) 公民館の使用料徴収について 
 (3) これら施設の防犯対策について 
 ３．各種地域通貨事業について〔商工〕 

 (1) 過去に本市が行った各種地域通貨事業について 
 (2) 他自治体で行っている地域通貨に類した事業の事例 
    について 
 (3) 各種地域通貨事業の継続的な取り組みに向けた調 
    査、研究の考え方について 
 

 

 

 

 

 １３８ 
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 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 
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    ４．市道への認定・昇格等について〔建設〕 

 (1) 本市の市道認定、廃止、区域変更等の基準について 
 (2) 市道認定、廃止、区域変更等に関する住民要望の状 
    況と市の対応や計画について 
 ５．国民健康保険事業とジェネリック医薬品について 
  〔医療、福祉、国保〕 

 (1) 純正医薬品とジェネリック医薬品との成分や効果の 
    違い、安全性などについて 
 (2) ジェネリック医薬品に関する国保加入者に対する通 
    知、解説の状況について 
 (3) ジェネリック医薬品が普及した場合、本市の国保会 
    計に与える影響、効果について 
 

 

   ８ 

 

    ６  民主クラブ 
 楠   理智子 

１．消費者行政について〔商工〕 

 (1) 深川市における消費者被害等の相談件数、内容につ 
    いて 
 (2) 深川市における欠陥商品のリコール状況について 
 (3) 深川市消費者センターについて 
 (4) 消費者行政の一元化について 

 ２．人口減少対策について〔市勢振興〕 

 (1) 地域崩壊につながる人口減少について 

 ３．雇用情勢について〔労働〕 

 (1) 深川市の雇用状況について 

 (2) 深川市の賃金、労働条件について 

 (3) 働き続けるための条件整備について 
 (4) 雇用の確保について 

 ４．メンタルヘルスについて〔福祉〕 

 (1) ひきこもり対策について 

 (2) 自殺者対策について 

 (3) メンタルヘルス対策について 

 

 

 

 

 

 １４６ 
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 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

   ９    １５  新政クラブ 
 田 中 裕 章 

１．市長の市政方針を受けて、その基本姿勢について 

  〔市勢振興〕 

 (1) 平成２３年度に向けて山下市長の基本姿勢と新年度 
    予算の特徴と姿勢について 
 (2) 地域主権の今後について 
 ２．市政方針の主要施策 市民と協働して進めるまちづく 
   り対策〔市勢振興〕 
 (1) 市民との協働でつくる特色のあるまちづくりについ 
    て 
 ３．市政方針の主要施策 人にやさしい健康福祉のまちづ 
   くり対策〔福祉、医療〕 
 (1) 深川市立病院の今後について 

 (2) 介護支援ボランティア制度について 

 ４．市政方針の主要施策 人材と文化の育成に関する対策 
  〔教育〕（割愛） 

 (1) 給食センターでの衛生管理とノロウイルス等による 
    食中毒対策について 
 ５．市政方針の主要施策 安全・安心で快適な生活づくり 
   対策〔建設〕 
 (1) まちなか居住とコンパクトシティーについて 
 ６．市政方針の主要施策 豊かな産業づくり対策について 
  〔商工、労働、市勢振興〕 

 (1) 当市の観光の今後について 
 (2) 平成２３年度の市内の雇用状況と対策について 
 (3) 移住・定住対策の現状と今後について 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 １５４ 

  １０   １６  日本共産党 
 議 員 団 
 北 名 照 美 

１．学校給食について〔教育〕 

 (1) 岩見沢市の集団食中毒事件は決して対岸の火事で 

    はない。深川市における給食センター及び主食であ 

    る米飯とパンをつくっている納入業者の状況につ 

    いて問う 
 ２．学校教育について〔教育〕 

 (1) 平成２２年第４回市議会定例会での「黒板」につい 
    ての私の一般質問に対する答弁は問題だらけで到底 
    看過できない。法律、規定に基づいて、毎年、黒板 
    検査を実施するのか、しないのかなどを問う 
 

    

 

 

 １６６ 



 - 51 -

  
 
 順 位 

 
 議席番号 

 所 属 会 派 
 
 氏 名 

 
   件 名 

 
 索 引 

    ３．市立病院について〔医療〕 

 (1) 先日の地域医療フォーラムは出色の集会だった。夜 
    間急病テレホンセンターの充実、市立病院を守る運 
    動、医師と市民の意思疎通、医師確保等について問 
    う 
 ４．除排雪について〔建設〕 
 (1) 冬の生活にとって重要課題である雪処理について。 
    市の除雪作業の検証と一層の改善、融雪施設設置資 
    金融資について問う。またＪＲ深川駅からプラザ深 
    川間の歩道除雪についても尋ねる 
 ５．障がい者福祉について〔福祉〕 

 (1) 市本庁舎トイレやパークゴルフ場に新設するトイレ 
    について車いす使用可のものが一顧だにされていな 
    い。市理事者の基本姿勢について見解を問う 
 ６．商工振興について〔商工〕 

 (1) 商工業者の深刻な状況とそれに持ちこたえるための 
    方策を問う。緊急保証制度の対応、プレミアム商品 
    券、市職員のボーナス時、商品券協力についての考 
    え方は 
 ７．国民健康保険について〔医療〕 

 (1) 現状と問題点、改善点などについて問う。また減免 
    制度、資格証明書について、さらに制度の広域化に 
    ついても尋ねる 
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平成２３年 第１回 
 

深川市議会定例会会議録 （第１号） 
                                    午前１０時００分 開会 
 平成２３年 ３月 ３日（木曜日） 
                                    午後 ０時０３分 散会 
                                                 
 
〇議事日程（第１号） 

 日程第 １ 会議録署名議員の指名 

 日程第 ２ 会期の決定について 

 日程第 ３ 諸般の報告 

       （1）議長諸般報告 

       （2）市長一般行政報告 

       （3）教育長教育行政報告 

 日程第 ４ 議案第１９号 北空知圏振興協議会 

       規約の一部を変更する規約について 

 日程第 ５ 議案第２５号 町の区域の変更につ 

       いて 

 日程第 ６ 議案第２６号 平成２２年度深川市 

       一般会計補正予算（第７号） 

       議案第２７号 平成２２年度深川市 

       介護保険特別会計補正予算（第２号 

       ） 

       議案第２８号 平成２２年度深川市 

       国民健康保険特別会計補正予算（第 

       ３号） 

       議案第２９号 平成２２年度深川市 

       後期高齢者医療特別会計補正予算（ 

       第３号） 

       議案第３０号 平成２２年度深川市 

       農業集落排水事業特別会計補正予算 

       （第１号） 

       議案第３１号 平成２２年度深川市 

       下水道事業特別会計補正予算（第２ 

       号） 

       議案第３２号 平成２２年度深川市 

       土地区画整理事業特別会計補正予算 

       （第２号） 

       議案第３３号 平成２２年度深川市 

       水道事業会計補正予算（第２号） 

       議案第３４号 平成２２年度深川市 

       病院事業会計補正予算（第３号） 

 日程第 ７ 議案第３５号 深川市公平委員会委 

       員の選任について 

 日程第 ８ 議案第３６号 深川市固定資産評価 

       審査委員会委員の選任について 

 日程第 ９ 議案第３７号 深川市固定資産評価 

       審査委員会委員の選任について 

 日程第１０ 議案第３８号 深川市固定資産評価 

       審査委員会委員の選任について 

 日程第１１ 諮問第 １号 人権擁護委員候補者 

       の推薦について 

 日程第１２ 諮問第 ２号 人権擁護委員候補者 

       の推薦について 
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（午前１０時００分 開 会） 

〇議長（北本清美君） ただいまから平成23年第１

回深川市議会定例会を開会します。 

                      

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第１ 会議録署名議員

の指名を行います。 

 会議録署名議員には、会議規則第78条の規定によ

って、楠議員、東出議員を指名します。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 初めに、本定例会

に付議されます事件は、市長から提出のありました

議案35件及び諮問２件であります。 

 次に、監査委員から11月分ないし１月分に関する

例月出納検査結果報告の提出がありましたので、お

手元に配付しております。 

 次に、本定例会に説明員として出席通知のありま

した者の職・氏名を一覧表としてお手元に配付して

おります。 

 次に、第１回定例会１日目の議事日程は、お手元

に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第２ 会期の決定につ

いてを議題とします。 

 お諮りします。本定例会の会期は、本日から３月

23日までの21日間にしたいと思いますが、異議あり

ませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって会

期は本日から３月23日までの21日間に決定しました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第３ 諸般の報告を行

います。 

 初めに、議長諸般報告を事務局長から申し上げま

す。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 平成22年第４回市

議会定例会後の12月15日以降昨日までの議会の動静

概要は、お手元に配付のとおりであります。 

 これで議長諸般報告を終わります。 

〇議長（北本清美君） 次に、市長一般行政報告を

行います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 平成23年第１回市

議会定例会の開会に当たり、一般行政の報告を申し

上げます。 

 初めに、平成22年国勢調査の人口及び世帯数の速

報値について申し上げます。本調査は、昨年10月１

日全国一斉に実施され、本市におきましては163人

の国政調査員のご協力をいただき無事調査を終了し

たところであります。調査結果につきましては、２

月15日北海道より速報値が公表されておりまして、

これによりますと本市の人口及び世帯数は、２万

3,720人、１万100世帯となっており、平成17年実施

の国勢調査と比較しますと、人口では2,118人、

8.2％の減となり、世帯数では454世帯、4.3％の減

ということになったところであります。この数値は、

第四次深川市総合計画での平成23年度目標人口を大

きく下回っておりますことから、これらの状況を厳

しく受けとめ、今後も引き続き人口対策等の推進に

鋭意取り組んでまいりたいと考えているところであ

ります。 

 次に、第42回ふかがわ氷雪まつりについて申し上

げます。冬の最大イベントでありますふかがわ氷雪

まつりは、ことしは２月５日、６日の２日間にわた

って花園公園において開催されました。会場内には、

ことしも旭川陸上自衛隊第２特科連隊のご協力によ

るメーン大雪像や大すべり台、あわせて市内関係機

関・団体の皆様による多数の氷像や市民雪像が制作

され、また会場の一角では、青年会議所主催のあっ

たか汁グルメグランプリを初め、まごころゆきだる

ま、親子で楽しむ焚き火バーベキュー、スノーモー

ビル・ラフティングなどさまざまな趣向を凝らした

催しが行われ、多くの市民や近隣市町の方々のご来

場をいただき、大勢に楽しんでいただいたところで

あります。また、メーン会場以外でも、プラザ深川

では、商店街振興組合連合会による商店街おもしろ

ウオークラリーが、またＪＲ深川駅構内では、深川

駅と物産振興会によるほっと牛乳サービスなどが行

われ、いずれも好評を博し氷雪まつり全体が盛況の

うちに終了いたしたところであります。 

 次に、市内高校生の就職希望者の内定状況につい

て申し上げます。市内高等学校卒業予定者のうち就

職希望者の内定状況につきましては、２月末現在で、
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就職希望者数64人に対し内定者は52人でございまし

て、就職内定率にいたしますと81.3％、就職未定者

は12人ということになっております。これらの就職

未定者につきましては、本市としましても学校を初

め関係機関との連携により引き続き雇用環境の改善

に努めてまいりたいと考えているところであります。 

 次に、交通安全について申し上げます。昨年１年

間は、交通死亡事故の抑止と交通事故件数の減少と

いうことを重点目標としまして、関係機関・団体と

連携して交通安全運動を展開してまいりました。し

かし、北海道は、都道府県別では残念ながら東京都

と並びまして、６年ぶりの交通事故死全国ワースト

ワンという残念な結果になってしまったところであ

ります。その中で、昨年の本市における交通事故の

状況は、交通事故件数が65件でございまして、前年

を12件下回り、また事故死者数は３人でございまし

て、これも前年を３人下回るという結果になったわ

けでございます。しかしながら、負傷者数というこ

とで見ますと、昨年１月に発生しましたＪＲ函館本

線踏切での大型ダンプと特急列車の衝突事故があっ

たことなどから123人となりまして、前年より34人

増加するという結果になったところであります。本

年につきましては、現在までのところ大きな事故等

は発生をいたしておりませんが、今後とも人命の尊

重を基本に交通安全意識の高揚に努め、事故防止の

徹底を図ってまいりたいと考えております。 

 以上、行政の一端を申し上げ、報告とさせていだ

きます。 

〇議長（北本清美君） 次に、教育長教育行政報告

を行います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君）〔登壇〕 平成23年第１回

市議会定例会の開会に当たり、教育行政の概要につ

いて報告を申し上げます。 

 成人式について申し上げます。平成23年深川市成

人式は、１月９日交流ホールにおいて171人の新成

人の参加のもとに開催したところであります。新成

人の皆さんは、成人としての自覚と責任を持ち、社

会に貢献していくことを誓いあったところでありま

す。式典に先立ち、深川混声合唱団コール・メムの

合唱を行い、式典終了後には、箏みやび会小田社中

による琴の演奏会を開催いたしました。最後に、参

加者全員で集合写真を撮影し、盛会に終了したとこ

ろであります。 

 次に、深川市学校配置基本方針（検討素案）説明

会について申し上げます。児童・生徒が年々減少す

る状況の中で、活力ある教育活動を展開し、子供た

ちにとって望ましい教育環境を実現することに向け

て、教育委員会では、平成21年度から深川市小・中

学校適正配置のあり方に関する懇話会を開催し、市

立小中学校の適正規模と適正配置についてご意見や

ご提案などをいただく中で、教育委員会の一定の考

え方として深川市学校配置基本方針（検討素案）を

まとめました。この基本方針（検討素案）について、

まず現在の児童・生徒の保護者の方を対象にご説明

申し上げ論議をいただき、理解を深めることが必要

であるとの考えで、小中学校の全保護者の方に本検

討素案を配付するとともに説明会のご案内をいたし

ました。説明会は、１月31日から２月８日の間に市

内五つの中学校区においてそれぞれ開催し、検討素

案の説明と意見交換を行いましたが、今後さらに地

域の方々との論議を深めてまいります。 

 以上、教育行政の一端を申し上げ、報告といたし

ます。 

〇議長（北本清美君） これで諸般の報告を終わり

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第４ 議案第19号北空

知圏振興協議会規約の一部を変更する規約について

を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第19号北空知

圏振興協議会規約の一部を変更する規約について提

案理由を申し上げます。 

 北空知圏振興協議会は、昭和46年８月の発足以来、

深川市、沼田町、妹背牛町、幌加内町、秩父別町、

そして北竜町の１市５町で連携をいたしまして、北

空知地域の振興発展にいろいろ努めてまいりました

が、平成22年４月に幌加内町が、ご案内のように上

川総合振興局管内に移行したことに伴い、同町より

平成23年３月をもって北空知圏振興協議会を退会し

たい旨の申し入れがあり、平成22年12月開催の北空

知圏振興協議会におきまして、当該幌加内町の退会

の件について合意をしたところでございます。この

ことを受けまして、北空知圏振興協議会の規約につ

いて所要の変更を行うために、地方自治法第252条

の６の規定により、本議会の議決を得ようとするも
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のであります。なお、幌加内町については、引き続

きオブザーバーとして本協議会に加わるということ

になっておりますので申し添えておきたいと思いま

す。以上、よろしくご審議の上、議決くださいます

ようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第19号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第19号は原案のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第５ 議案第25号町の

区域の変更についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第25号町の区

域の変更について提案理由を申し上げます。 

 本議案は、土地区画整理法に基づく深川駅北土地

区画整理事業の換地計画により、区域の中心的道路

として整備いたしました市道駅北本通線が、現在の

町の区域を分断しておりますことから、同市道を機

軸として当該地区の町の区域の一部を変更するため、

地方自治法第260条第１項の規定に基づき、議会の

議決をいただこうとするものであります。よろしく

ご審議の上、議決くださいますようお願いを申し上

げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第25号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第25号は原案のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第６ 議案第26号平成

22年度深川市一般会計補正予算ないし議案第34号平

成22年度深川市病院事業会計補正予算の９件を議題

とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 初めに、議案第26号。 

 平山財政課長。 

〇財政課長（平山泰樹君）〔登壇〕 議案第26号平

成22年度深川市一般会計補正予算（第７号）につい

てご説明を申し上げます。 

 第１条で歳入歳出にそれぞれ１億5,926万2,000円

を追加し、予算の総額を160億220万円とするもので

あり、第２条で債務負担行為の追加及び変更を、第

３条で地方債の追加及び変更を定め、第４条で繰越

明許費の設定を行うものであります。 

 初めに、20ページからの歳出予算についてご説明

を申し上げます。なお、今回の補正予算は、年度中

の事務事業の効率化を図り、経費の節減に努め、執

行残の生じたもの及び補助事業等の確定によるもの

など減額補正がその多くの部分を占めておりますの

で、主に増額補正にかかわる部分についてご説明を

させていただきたいと存じます。 

 初めに、26ページをごらんください。３款民生費、

１項２目障がい者福祉費、説明欄２、療育センター

施設維持管理16万5,000円の増額と、後ほど出てま

いりますけれども37ページにあります４款衛生費、

１項４目保健事業費、健康福祉センター施設維持管

理66万2,000円の増額、これらにつきましては、健

康福祉センターの暖房用灯油が単価増等のために不

足することになりましたため増額するものでござい

ます。 

 同じく、３目老人福祉費、福祉除雪サービス事業

42万3,000円の増額は、年初からの降雪により福祉

除雪を希望する世帯が当初見込みよりもふえている
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ことによるものでございます。 

 飛びまして、32ページをごらんください。５項１

目総合福祉センター費3,465万円の増額補正は、国

の支援を受けて、総合福祉センターの暖房給湯設備

を改修し、高齢者、障がい者、子供が利用する談話

室の整備、会議室等の整備を行うものであります。 

 34ページをお開きください。６項１目国民健康保

険費2,403万8,000円の増額補正は、保険基盤安定費

負担金の確定、出産育児一時金の増及び国保財政安

定化支援事業に係る繰り出しを実施するものであり

ます。 

 40ページをお開きください。４款衛生費、３項１

目病院費5,289万9,000円の増額は、市立病院に係る

特別交付税に算入された項目及び事業執行による精

算を行うものなどであります。 

 次の42ページをお開きください。５項２目上水道

費274万6,000円の増額は、説明欄１、低所得世帯負

担軽減措置で46万1,000円、３、高料金対策に251万

9,000円、基礎年金拠出金等でございます。 

 次の44ページをお開きください。６款農林水産業

費、１項４目農業振興費1,120万円の増額補正は、

昨年発生いたしました水稲いもち病に対してより一

層の防除対策を推進するため、その一部を支援する

ものであります。 

 48ページをごらんください。７款商工費、１項２

目商工振興費40万円の増額補正と、後ほど出てまい

りますアートホール東洲館に係る12万円の増額補正

は、経済センターの燃料費の不足を補うものであり

ます。 

 次の50ページをお開きください。８款土木費、２

項２目道路維持費の補正のうち、説明欄２、除排雪

450万円の増額は、年明け以降の豪雪による排雪ダ

ンプ借り上げ費用の増額等によるものであります。 

 飛びまして、54ページをお開きください。４項６

目土地区画整理事業費1,140万円の増額補正は、起

債額確定により繰出金が増加したものであります。 

 飛びまして、62ページをごらんください。10款教

育費、３項１目中学校学校管理費、説明欄３、学校

暖房等200万円の増額補正は、灯油単価の値上がり

等によるものであります。 

 次の64ページをお開きください。５項３目給食セ

ンター費50万円の増額補正は、重油価格の値上がり

によるものでございます。 

 次の66ページをお開きください。先ほど申し上げ

ました７項３目文化奨励費12万円の増額は、灯油の

値上がりによるものであります。 

 少し飛びまして、70ページをお開きください。13

款諸支出金、１項６目減債基金費１億9,160万円の

増額は、今後償還が始まることが見込まれる過疎債

のソフト事業分などの償還に備えるため、基金積み

立てを行うものであります。 

 ７目公共施設整備基金費１億2,000万円の増額は、

老朽化が進む公共施設の補修や修繕に備えて、あら

かじめ基金に積み立てを行おうとするものでありま

す。 

 ９目教育振興基金費20万円の増額補正及び10目水

田農業確立対策基金費53万円の増額補正は、それぞ

れ市に対する寄附金を積み立てるものであります。 

 戻りまして、５ページをお開きください。第２表

債務負担行為補正についてご説明を申し上げます。

新たに追加する地方道路等整備事業につきましては、

早期発注、完成を目指すものでありまして、変更い

たします金銭登録機リースほか１件については、事

業費確定により限度額の変更を図るものであります。 

 同じページの第３表地方債補正について説明をい

たします。地方債補正は、農業ステップアップ推進

事業ほか15事業については過疎地域自立促進特別事

業、いわゆる過疎債ソフト分を追加し、次の６ペー

ジ農業基盤整備事業債ほか４事業につきましては事

業の確定による変更を図り、また臨時財政対策債に

ついては確定いたしましたことにより変更をし、ま

た過疎債ソフト分である休日・夜間急病診療体制確

保対策事業債については事業の確定により変更する

ものであります。その結果、地方債の限度額の合計

を12億6,860万7,000円にしようとするものでありま

す。 

 次に、同じページの第４表繰越明許費は、年度内

の事業の完了が見込めないことから、あらかじめ上

限額を設定いたしまして平成23年度に繰り越しを行

うものであります。 

 次に、10ページをお開きください。歳入予算につ

きましては、地方交付税等において額の確定により

補正をするとともに、国庫支出金及び道支出金等の

特定財源の変更により剰余となります財源につきま

しては、18款繰入金において財政調整基金、減債基

金及び公共施設整備基金などで約１億4,000万円減

額しようとするものであります。 

 以上、一般会計補正予算についてご説明を申し上
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げましたが、原案に賛同賜りますようよろしくお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） 次に、議案第27号ないし議

案第29号。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君）〔登壇〕 私から、

議案第27号ないし議案第29号の３特別会計補正予算

についてご説明を申し上げます。 

 初めに、議案第27号平成22年度深川市介護保険特

別会計補正予算（第２号）について説明を申し上げ

ます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から歳入歳出それぞ

れ２億701万3,000円を減額し、予算の総額を20億

3,381万4,000円にしようとするものであります。 

 歳出からご説明申し上げますので、12ページをお

開きください。３、歳出、１款３項１目介護認定審

査会費201万1,000円の減額は、深川市ほか５町で設

置している介護認定審査会の委員研修等の開催回数

の減によるものであります。 

 次に、14ページをお開きください。２款１項介護

サービス等諸費２億4,677万8,000円の減額は、各目

におけるサービスの利用者が当初見込みを下回った

ことによるものであります。 

 次に、16ページをお開きください。２款２項１目

高額介護等サービス費622万4,000円の減額は、利用

者負担が高額となる施設介護サービス等の利用者が

当初見込みを下回ったことによるものであります。 

 ２目高額医療合算介護サービス費559万5,000円の

増額は、介護保険と医療保険の利用者負担を合算し、

一定の額を超える支給対象者が当初見込みを上回っ

たことによるものであります。 

 次に、18ページをお開きください。３款２項４目

任意事業費354万9,000円の減額は、在宅老人等給食

サービス事業において、対象者の入院や施設入所ま

たは他の介護サービス利用などにより、配食数が当

初見込みを下回ったことによるものであります。 

 次に、20ページをお開きください。４款１項１目

介護保険準備基金積立金4,595万4,000円の増額は、

介護サービス給付費等の減額等に伴い生じる保険料

剰余分を介護保険準備基金へ積み立てるものであり

ます。 

 戻りまして、８ページをお開きください。２、歳

入、１款１項１目第１号被保険者保険料233万3,000

円の増額は、被保険者数が増加したことなどによる

ものであります。 

 ２款１項１目認定審査会負担金98万2,000円の減

額は、介護認定審査会費の減額に伴う北空知５町か

らの負担金が減となるものであります。 

 ３款１項１目介護給付費負担金4,204万2,000円の

減額及び２項１目調整交付金1,855万5,000円の減額

は、国庫支出金の対象保険給付費の減によるもので

あります。 

 ２項３目地域支援事業交付金64万9,000円の減額

は、交付金対象事業費の減によるものであります。 

 ４款１項１目介護給付費交付金7,422万3,000円の

減額及び５款１項１目介護給付費負担金3,836万

5,000円の減額は、支払基金交付金や道支出金の対

象保険給付費の減によるものであります。 

 ５款２項２目地域支援事業交付金32万4,000円の

減額は、交付金対象事業費の減によるものでありま

す。 

 ７款１項１目一般会計繰入金3,227万8,000円の減

額は、繰り入れ対象の総務費や保険給付費及び地域

支援事業費の減によるものであります。 

 10ページをお開きください。９款３項４目雑入

192万8,000円の減額は、在宅老人等給食サービス事

業の減に伴う利用者負担金の減によるものでありま

す。 

 以上で、介護保険特別会計の説明を終わらせてい

ただきます。 

 次に、議案第28号平成22年度深川市国民健康保険

特別会計補正予算（第３号）についてご説明を申し

上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から歳入歳出それぞ

れ666万1,000円を減額し、予算の総額を34億7,643

万9,000円にしようとするものであります。 

 歳出からご説明申し上げますので、12ページをお

開きください。３、歳出、１款１項１目一般管理費

63万4,000円の増額は、レセプトの電子化に伴う国

保連合会への分担金の増によるものであります。 

 次に、14ページをお開きください。１款４項１目

特別対策事業費90万9,000円の減額は、非常勤職員

共済掛金の増及び事務費節減などによる不用額の減

によるものであります。 

 次に、16ページをお開きください。２款１項１目

一般被保険者療養給付費2,100万円の減額は、一般

被保険者に係る療養給付費の減によるものでありま

す。 
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 ２目退職被保険者等療養給付費1,500万円及び３

目一般被保険者療養費410万円及び４目退職被保険

者等療養費12万円の増額は、それぞれの費用の増に

よるものであります。 

 次に、18ページをお開きください。２款２項１目

一般被保険者高額療養費1,300万円及び２目退職被

保険者等高額療養費200万円の増額は、それぞれの

費用の増によるものであります。 

 ３目一般被保険者高額介護合算療養費150万円の

減額は、一般被保険者に係る高額介護合算療養費の

減によるものであります。 

 次に、20ページをお開きください。２款３項１目

出産育児一時金84万円の増額は、出産件数の増の見

込みによるものであります。 

 次に、22ページをお開きください。６款１項１目

介護納付金47万1,000円の減額は、道納付金の確定

に伴う減によるものであります。 

 次に、24ページをお開きください。７款１項１目

高額医療費拠出金377万1,000円及び２目保険財政共

同安定化事業拠出金1,206万4,000円の減額は、拠出

金の確定によるものであります。 

 次に、26ページをお開きください。８款１項１目

特定健康診査等事業費194万円の減額は、特定健診

等の委託料の減及び特定保健指導用の備品購入費の

増によるものであります。 

 次に、28ページをお開きください。８款２項１目

保健衛生普及費70万円の減額は、医療費通知に要す

る費用の減によるものであります。 

 戻りまして、８ページをお開きください。２、歳

入、１款１項国民健康保険税1,700万円の増額は、

国保税の調定見込みの増によるものであります。 

 ２款１項１目療養給付費等負担金4,975万3,000円

の減額は、変更申請に伴う減によるものであります。 

 ２目高額医療費共同事業負担金94万3,000円の減

額は、同負担金の確定によるものであります。 

 ３目特定健康診査等負担金125万5,000円の増額は、

補助金申請に伴う増によるものであります。 

 ２項１目財政調整交付金1,771万2,000円の減額は、

実績報告に伴う減によるものであります。 

 ２目出産育児一時金補助金６万円の増額は、出産

件数の増によるものであります。 

 ３款１項１目療養給付費交付金1,711万3,000円の

減額及び４款１項１目前期高齢者交付金71万1,000

円の増額は、同交付金の確定によるものであります。 

 次に、10ページをお開きください。５款１項１目

高額医療費共同事業負担金94万3,000円の減額は、

同負担金の確定によるものであります。 

 ２目特定健康診査等負担金125万5,000円の増額は、

補助金申請に伴う増によるものであります。 

 ２項１目道財政調整交付金552万5,000円の減額は、

同交付金の変更申請に伴う減によるものであります。 

 ６款１項共同事業交付金2,490万5,000円の減額は、

同交付金の確定によるものであります。 

 ８款１項１目一般会計繰入金2,403万7,000円の増

額は、保険基盤安定負担金及び財政安定化支援金等

の増によるものであります。 

 ２項１目基金繰入金は、収支不足のため6,591万

5,000円の増額を行うものであります。 

 以上で、国民健康保険特別会計補正予算の説明を

終わらせていただきます。 

 次に、議案第29号平成22年度深川市後期高齢者医

療特別会計補正予算（第３号）についてご説明を申

し上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から歳入歳出それぞ

れ2,064万3,000円を減額し、予算の総額を３億

1,984万1,000円にしようとするものであります。 

 歳出からご説明申し上げますので、10ページをお

開きください。３、歳出、２款１項１目後期高齢者

医療広域連合納付金2,064万3,000円の減額は、平成

22年度保険料収入見込みの減に伴う広域連合への保

険料負担金1,949万1,000円の減額及び平成22年度後

期高齢者医療保険基盤安定負担金の決定に伴う負担

金115万2,000円の減額によるものであります。 

 戻りまして、８ページをお開きください。２、歳

入、１款１項１目特別徴収保険料1,328万2,000円の

減額は、現年度特別徴収保険料収入見込み額の減に

伴う減額であります。 

 ２目普通徴収保険料620万9,000円の減額は、現年

度分普通徴収保険料収入見込み額の減に伴う696万

5,000円の減額及び滞納繰り越し分普通徴収保険料

の確定に伴う75万6,000円の増額であります。 

 ４款１項１目一般会計繰入金115万2,000円の減額

は、平成22年度保険料収入見込み額の減に伴う保険

基盤安定繰出金の減額であります。 

 以上で、後期高齢者医療特別会計補正予算の説明

を終わらせていただきますが、３特別会計に係る補

正予算について、よろしくご審議の上、原案にご賛

同賜りますようお願いを申しあげます。 
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〇議長（北本清美君） 次に、議案第30号ないし議

案第33号。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君）〔登壇〕 議案第30

号から議案第33号までの４議案についてご説明申し

上げます。 

 初めに、議案第30号平成22年度深川市農業集落排

水事業特別会計補正予算（第１号）についてご説明

申し上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額から、600万円を減

額し、予算の総額を１億4,700万円にしようとする

ものでございます。 

 第２条は債務負担行為の変更、第３条は地方債の

変更及び廃止でございます。 

 歳出からご説明申し上げますので、10ページをお

開き願います。３、歳出、３款１項３目個別排水処

理施設整備費600万円の減額は、合併処理浄化槽の

予定設置基数の減少見込みによる工事請負費の減額

でございます。 

 戻りまして、４ページをお開き願います。第２表

の債務負担行為補正は、水洗化資金融資件数の確定

に伴い、個別排水処理施設整備事業は限度額を変更

し、農業集落排水事業は廃止するものでございます。 

 第３表の地方債補正は、個別排水処理施設整備事

業の工事費の変更に伴い、限度額を600万円減額し、

1,010万円とするものでございます。 

 次に、歳入についてご説明申し上げますので、８

ページをお開き願います。２、歳入、６款１項１目

個別排水処理施設整備事業債600万円の減額は、工

事費の変更に伴う起債借入額の減額でございます。 

 以上で農業集落排水事業特別会計補正予算の説明

を終わります。 

 次に、議案第31号平成22年度下水道事業特別会計

補正予算（第２号）についてご説明申し上げます。 

 第１条で歳入歳出予算の総額に１億955万円を増

額し、予算の総額を９億3,955万円にしようとする

ものでございます。 

 第２条は債務負担行為の変更、第３条は地方債の

追加及び変更、第４条は繰越明許費の設定でござい

ます。 

 歳出から申し上げますので、10ページをお開き願

います。３、歳出、１款１項１目一般管理費37万円

の増額は、人事異動によります負担金の増額でござ

います。 

 ２目施設維持管理費650万円の減額は、事業費確

定見込みによるものでございます。 

 次に、12ページをお開き願います。２款１項１目

元金１億1,568万円の増額は、公的資金の補償金免

除による繰上償還額でございます。 

 戻りまして、４ページをお開き願います。第２表

の債務負担行為補正は、平成22年度中の水洗化資金

融資件数の確定に伴い、限度額を変更するものでご

ざいます。 

 第３表の地方債補正は、補償金免除繰上償還に伴

い、低利子に借りかえるための借換債１億1,540万

円を追加し、また特別措置分につきましては、確定

見込みにより限度額を20万円増額し、3,930万円と

するものでございます。 

 第４表の繰越明許費は、社会資本整備総合交付金

を活用する下水道雨水管布設工事を次年度に繰り越

して実施しようとするものでございます。 

 次に、歳入についてご説明申し上げますので、８

ページをお開き願います。２、歳入、２款１項１目

下水道使用料605万円の減額は、下水道使用世帯数

の減少や節水等による処理水量の減少によるもので

ございます。 

 ７款１項１目下水道事業債１億1,560万円の増額

は、先ほど第３表の地方債補正でご説明申し上げた

内容のとおりでございます。 

 以上で下水道事業特別会計補正予算の説明を終わ

ります。 

 次に、議案第32号平成22年度深川市土地区画整理

事業特別会計補正予算（第２号）についてご説明申

し上げます。 

 本補正では、歳入歳出予算の総額に変更はござい

ませんが、第１条で歳入歳出予算の区分ごとの金額

の補正を、第２条で地方債の変更を図ろうとするも

のでございます。 

 歳出からご説明申し上げますので、10ページをお

開き願います。３、歳出、１款１項１目土地区画整

理事業費は、地方債確定見込みによる財源内訳の補

正でございます。 

 戻りまして、３ページをお開き願います。第２表

の地方債補正は、地方債の確定見込みにより限度額

を1,140万円減額し、4,560万円に変更しようとする

ものでございます。 

 次に、歳入についてご説明申し上げますので、８

ページをお開き願います。２、歳入、３款１項１目
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一般会計繰入金の1,140万円の増額及び５款１項１

目土地区画整理事業債の1,140万円の減額は、いず

れも地方債確定見込みによるものでございます。 

 以上で土地区画整理事業特別会計補正予算の説明

を終わります。 

 次に、議案第33号平成22年度深川市水道事業会計

補正予算（第２号）についてご説明申し上げます。 

 今回の補正は、地方公営企業繰出金の基準変更に

よる一般会計補助金の増と事業費確定見込みによる

消費税納付額の増及び不用額の減が主な内容でござ

います。 

 初めに、予算本文についてご説明申し上げます。

第２条では、予算第３条に定めた水道事業収益の営

業外収益に314万円増額、水道事業費用の営業費用

から120万円減額及び営業外費用に120万円を増額す

るものでございます。 

 第３条では、予算第７条に定めた他会計からの補

助金を314万円増額するものでございます。 

 ３ページをお開き願います。収益的収入及び支出

についてご説明申し上げます。収入の部、１款２項

２目他会計補助金314万円の増額は、地方公営企業

への繰出金の基準が変更となったことから、一般会

計補助金が増額となるものでございます。 

 支出の部、１款１項２目配水及び給水費120万円

の減額及び２項３目消費税及び地方消費税120万円

の増額は、いずれも事業費確定見込みによるもので

ございます。 

 以上、４会計にかかわる補正予算につきまして、

ご説明申し上げましたが、ご審議の上、原案にご賛

同賜りますようよろしくお願い申し上げます。 

〇議長（北本清美君） 次に、議案第34号。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君）〔登壇〕 議案

第34号平成22年度深川市病院事業会計補正予算（第

３号）についてご説明申し上げます。 

 初めに、予算本文について申し上げます。第２条

では、平成22年度深川市病院事業会計予算第２条に

定めた業務の予定量中、年間患者数外来15万660人

を14万4,342人に、１日平均患者数外来620人を594

人にそれぞれ改めるものであります。 

 第３条では、予算第３条に定めた収益的収入及び

支出について、収入の予定額を1,037万3,000円減額

し、総額を44億3,552万9,000円に、支出の予定額を

１億7,477万8,000円減額し、総額を48億2,612万

4,000円に改めるものであります。 

 第４条では、予算第４条に定めた資本的収入額が

資本的支出額に対し不足する額を１億9,894万8,000

円に、当年度消費税及び地方消費税資本的収支調整

額を４万円に、損益勘定留保資金を１億9,890万

8,000円にそれぞれ改め、資本的収入の予定額を23

万2,000円増額し、総額を３億773万2,000円に、支

出の予定額を592万円減額し、総額を５億668万円に

改めるものであります。 

 次のページをお開きください。第５条では、予算

第６条に定めた議会の議決を経なければ流用するこ

とのできない経費のうち、職員給与費を23億7,152

万8,000円に改めるものであります。 

 第６条では、予算第７条に定めた一般会計からの

補助金を１億8,842万円に改めるものであります。 

 第７条では、予算第８条に定めたたな卸資産購入

限度額を６億9,231万3,000円に改めるものでありま

す。 

 ７ページをお開き願います。収益的収入及び支出

の予算内容について主なものをご説明申し上げます。 

 初めに、収入であります。１款１項１目入院収益

6,793万3,000円の減額は、７対１入院基本料の算定

開始が２カ月おくれたことなどにより見込みを下回

ることによるものであります。 

 ２目外来収益343万8,000円の増額は、外来患者数

は見込みを下回るものの、収入単価が見込みを上回

ることによるものであります。 

 ２項２目他会計補助金4,019万1,000円の増額及び

３目他会計負担金1,678万8,000円の増額は、一般会

計からの繰り出し額の確定によるものであります。 

 次に、支出であります。８ページの１款１項１目

給与費１億4,562万円の減額は、医師の減少や７対

１入院基本料算定のための看護師確保のおくれなど

によるものであります。 

 ２目材料費3,000万円の増額のうち薬品費5,500万

円の増額は、診療報酬改定による新薬創出加算の導

入により薬品購入単価の減額幅が見込みより少なか

ったことなどによるもので、診療材料費2,500万円

の減額は、整形外科の手術材料の減などによるもの

であります。 

 ３目経費3,349万5,000円の減額のうち委託料

2,800万円の減額は、医事業務などの委託業務の見

直しによるものであります。 

 ９ページの２項１目支払利息及び企業債取扱諸費
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2,400万円の減額は、一時借入金の運用による支払

利息の減によるものであります。 

 10ページの資本的収入及び支出について主なもの

をご説明申し上げます。支出、１款３項１目修学資

金貸付金592万円の減額は、修学資金を借り受けす

る高等看護学院生が見込みを下回ったことによるも

のであります。よろしくご審議の上、原案にご賛同

賜りますようお願い申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

 初めに、議案第26号一般会計、歳出、１款議会費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ２款総務費。 

 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 22ページ、23ページのとこ

ろでお尋ねします。 

 総じて倹約モードの中で、不用額がどの会計でも

かなり出ているわけですけれども、市長交際費につ

いては10万円の増額補正になっておりますが、その

主な要因についてお答えいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 市長交際費につい

てお答えを申し上げます。 

 市長交際費につきましては、厳しい行財政環境を

踏まえまして、極力節減に努めながら適正な執行に

努めてきたところでございます。そこで、増額の理

由ということですけれども、平成22年度は式典や祝

賀会の関係行事が非常に多かったということと、こ

れに加えまして慶弔経費が増加傾向にあるというこ

とがございます。そこで、当初予算では110万円計

上しておりましたが、10万円ほど不足を来すという

ことで、今回このような形で提案させていただいて

いるものでございます。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ３款民生費。 

 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 32ページの総合福祉センタ

ー費のところでお伺いしたいと思います。 

 3,465万円の増額ということで、国の先進的事業

支援特例交付金3,000万円を受けての事業というこ

とでございますが、総合福祉センターも建設後30年

近く経過をしておりまして、かなり老朽化も進んで

いると伺っております。今回のこの整備事業の内容

について、まずお伺いさせていただきたいと思いま

す。 

 ２点目として、今回のいわゆる先進的事業という

ようなことで、新たな事業展開があればその内容に

ついてお示しをいただきたいと思います。 

 ３点目、工事ということですので、施工期間いろ

いろな業務に対して影響が出るかと思いますが、そ

の施工時期とその間の業務への影響についてあわせ

てお伺いをしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） 総合福祉センター

の改修について３点の質疑がありましたので順次お

答えをいたします。 

 初めに、整備事業の内容ですが、総合福祉センタ

ーは昭和58年に開設いたしましたが、老朽化に伴い

暖房用ボイラー設備の改修と屋上の防水工事が必要

となったこと、またそれらの改修工事とあわせ、高

齢者や障がい者、子供たちが自由に交流できる場と

してロビーをサロン室に改修するものであります。

また現在、北空知障がい者支援センターでは、障が

い者からの相談に応じる相談支援事業所を旧ホテル

深川１階を借用し開設しておりますが、建物の所有

者から他の用途で利用したい旨の申し出があり移転

を求められておりますので、今回の改修で相談支援

事業所の事務室や相談室を整備するとともに、ボラ

ンティア連絡協議会や老人クラブなどの団体が使用

している事務室も手狭となっていることから、それ

ら団体が使用する事務室も整備するものであります。

そのほかに、施設内の段差解消やオストメイトトイ

レの設置など、高齢者や障がいのある方が使いやす

いように改修することとしております。今回の改修

にかかる総事業費は、3,465万円を見込んでおり、

そのうち3,000万円については、厚生労働省の地域

介護・福祉空間整備等施設整備交付金の、先進的事

業支援特例交付金に係る、高齢者、障がい者、子供

に対し一体的サービスを行うための拠点整備事業に

対する交付金を活用し、実施するものであります。 

 次に、新たな事業展開としましては、障がい者の

方にも利用いただけるよう、サロンを利用した高齢

者、障がい者、子供が一緒に参加できる事業などを

実施したいと考えておりまして、指定管理者制度で

委託している事業の中で展開できないか、委託先で

ある深川市社会福祉協議会と協議してまいります。
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また、障がい者の相談支援事業所が総合福祉センタ

ーに設置されるということで、場所もわかりやすく

利用しやすくなると考えますし、ボランティア連絡

協議会も同じ建物内で活動しておりますので、ボラ

ンティア団体とボランティアを必要とする障がい者

の方々との連携がスムーズになり、ボランティア活

動が活発になることも期待をしているところであり

ます。 

 次に、施工時期とその間の業務への影響でありま

すが、議決いただいた後、設計等の準備を始めまし

て、７月着工予定で年内に改修工事が完了するよう

進めてまいります。工事期間中は工事等による騒音

などが心配されますが、できるだけ社会福祉協議会

の業務や団体のサークル活動、また各種事業で総合

福祉センターを利用する方々に対し支障が出ないよ

う意を用いてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） ３款で３点質疑いたします。 

 最初は、26ページにあります３款１項１目の住宅

手当緊急特別措置事業292万7,000円の減額ですが、

この制度は利用者にとっては大変意義のあるという

か役立っているものですが、その実態、実績はどう

なっているのか。それから、減額ということですか

ら、見込みとの関係ではどうしていろいろ宣伝もし

ているのにと思うのですけれども、その辺の関係に

ついてお知らせをいただきたいと思います。 

 それから次に、同じページですけれども、３目老

人福祉費に福祉除雪サービス事業というのがありま

すが、このところでお尋ねします。これもまた、非

常に喜ばれているというか有益な事業なわけですが、

これについては42万3,000円の増額の補正になって

います。実績はどうなっているのか。ふえたから増

額ということになると思うのですけれども、どうい

う状況の中でふえたか。いろいろあると思うのです

が、その辺のことをお知らせいただきたい。 

 それから、もう１点は、30ページの３款３項２目

生活保護の関係で5,000万円の減額がされています。

非常に大きな金額なわけですが、現下の状況として

は、生活保護の受給者数などもふえているわけです。

そういう状況の中で、こういう減額となっているの

はそれなりの理由があると思うので、まずその辺の

理由について教えていただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） ただいまの質疑に

順次お答えをいたします。 

 まず初めに、住宅手当緊急特別措置事業について、

実績等についてお尋ねがありましたのでお答えを申

し上げます。この事業は、離職により住まいを失っ

た方、住まいを失うおそれのある方が安心して就職

活動ができるよう、賃貸住宅の家賃に充てるための

費用として住宅手当を支給するものでございます。

この制度は、平成21年10月から実施しておりまして、

21年度においては広報紙等で周知を行いました。相

談が５件ありましたけれども、離職日や預貯金の残

高などの要件に該当しなかったということから支給

実績はございませんでした。平成22年度予算の内訳

といたしましては、事業実施に向け制度周知に意を

用いることとしまして、21年度と同様、対象者を12

人、12カ月間の支給を見込みまして446万4,000円を

予算計上したところでございます。現在までの実績

で申し上げますと、制度の該当者は６人でございま

すが、今後の見込みを含め、本年度決算で153万

7,000円を見込んでおります。したがいまして、当

初予算額との差額であります292万7,000円について

は、今回減額する補正予算案で提案させていただい

たところでございます。 

 次に、福祉除雪について、実績等についてお尋ね

がありましたのでお答えを申し上げます。福祉除雪

サービス事業は、深川市社会福祉協議会が実施する

福祉除雪サービス事業費に対し補助金を支出してい

るものでございますが、１月からの降雪により福祉

除雪を希望する方がふえていることから、今回の補

正で補助金の増額を行おうとするものでございます。

福祉除雪サービスは、除雪車が通過後の門口をふさ

いだ雪を処理する門口等除雪サービスと、玄関や窓

の周りなどの除雪を行う玄関等除雪サービスがあり

まして、対象者は、70歳以上の高齢者世帯や病弱世

帯、重度身体障がい者などがいる低所得世帯で、冬

期の除雪に困難を来す世帯となっております。利用

者の募集は、広報ふかがわによる周知のほか、各地

区の民生委員さんにお願いをし、対象者の把握をし

ているところでございます。門口除雪の１月末の利

用世帯は60世帯でございまして、またこの利用者は、

内訳として生活保護世帯が６世帯、残りは54世帯で

年金受給者世帯となってございます。特に、高齢者

世帯にとっては、冬期の除雪が自立した生活を送る

上で、大きな問題でありますことから、今後も社会
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福祉協議会と連携をしまして対応していきたいと考

えております。 

 次に、生活保護法に基づく各種扶助費の5,000万

円の減額補正についてお答えを申し上げます。生活

保護費につきましては、当初予算で７億9,000万円

を計上しておりましたが、生活保護の八つの扶助費

と施設事務費のうち、生活、住宅、教育、生業の四

つの扶助費で1,550万円が増額見込みとなり、一方

では医療、介護、葬祭の三つの扶助費と施設事務費

で6,550万円が減額見込みとなり、差し引き5,000万

円を減額補正することになったものでございます。

生活保護費の予算につきましては、生活保護受給世

帯数や人員数の増減、あるいは高齢、母子、傷病な

どの世帯の状況による各種扶助費の需要によって変

動するものでございまして、今年度は、平成21年度

とほぼ同額の７億4,000万円の決算額になるものと

見込んでいるところでございます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） １点だけ再質疑します。 

 １番最初の住宅手当の関係ですが、６カ月の対応

をするということが、途中から最大延長プラス３カ

月となったわけです。そうすると今は、最初から９

カ月ということでご案内しているのか。それから、

当然６カ月の方たちは、プラス３カ月という形で推

移しているのか、いくのか。その辺はどうですか。

教えてください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） 再質疑にお答え申

し上げます。 

 ただいまの支給期間のことでのお尋ねでございま

すけれども、市といたしましては、住宅手当緊急特

別措置事業のお知らせというパンフレットもつくっ

ておりまして、その中においては原則６カ月間、最

大９カ月間も可能でありますと記載しています。こ

のことについては、相談者の状況によりましてこう

いうことも対応できますということは、それぞれ相

談の場合においても個別に説明をさせていただいて

いるところでございます。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ４款衛生費。 

 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 36ページの４款１項４目の

ところで、がん検診が二つ書いてあります。がん検

診66万円減額と、女性特有のがん検診推進事業83万

6,000円減額と、両方とも減額になっています。こ

ういうがん検診というのは、もっともっとこの検診

を受けてもらうということが必要だし、そういう努

力をしていると思うのですけれども、当初予算から

は金額的にこれだけ減ると。当初の見込みと実績、

それから目標というのをどう持っているのか、目標

との関係はどうなっているのか、これが１点です。 

 それから２点目は、38ページの４款２項２目塵芥

処理に関してであります。これは330万円の減額だ

と思うのですが、それなりに大きな減額だと感じる

のですけれども、まずこの理由を聞かせていただき

たいということが一つです。 

 ３点目は、42ページの５項２目の低所得者に対す

るものでありまして、この点で46万1,000円の増額

補正になっています。これも中身を教えていただき、

これも当然今の社会状況からいってふえているとい

うことだと思うのですけれども、その辺の実績とい

いますか、状況についてお知らせをいただきたい。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） 初めに、がん検診

のことでお尋ねが２点ございましたので、お答えを

させていただきます。初めに、１点目の実績見込み

についてでございますけれども、最初に平成22年度

がん検診の実績見込みについて申し上げますと、胃

がん検診当初2,485人に対し2,370人、肺がん検診当

初2,690人に対して2,769人、喀たん検診当初135人

に対して74人、大腸がん検診当初2,580人に対して

2,558人、乳がん検診当初615人に対して614人、子

宮がん検診当初600人に対して641人となる見込みで

あり、当初予算額2,697万円に対しまして決算見込

み額が2,631万638円となりますことから、今回66万

円の不用額が生じますので、減額補正ということで

提案をさせていただいてございます。また、女性特

有のがん検診について申し上げますと、乳がん検診

は当初419人に対して287人、子宮頸がん検診当初

290人に対しまして172人の見込みであり、これに係

る事務費の需用費等にも不用額が生じ、当初予算額

406万5,000円対して決算見込み額が322万9,000円と

なりますことから、83万6,000円の不用額が生じ、

これについても減額補正を行うものでございます。

次に、２点目のがん検診の目標値については受診率

もあわせてお答えをさせていただきます。国が平成
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19年６月に策定をしたがん対策推進基本計画では、

がん検診の受診率を50％以上とすることが目標とさ

れ、最新の資料である北海道の20年度の市町村別基

本健康審査各種がん検診の実施状況で申しますと、

国・道及び市の各がん検診の受診率は、胃がんは国

10.2％、道11.8％、市23.7％、肺がんは国17.8％、

道11.8％、市25.6％、大腸がんは国16.1％、道

13.7％、市24.8％、乳がんは国14.7％、道22.5％、

市20.2％、子宮がんは国19.4％、道28.8％、市

15.7％となっており、この資料から申しますと、国

の数値である目標50％には届かないものの、本市に

おける各検診の受診率は、子宮がんを除きましてい

ずれも全国平均を上回っているところでございます。

今後におきましても、がん検診の受診率が向上する

ように、所管として鋭意取り組んでまいります。 

〇議長（北本清美君） 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 最初に、４款２項

２目塵芥収集の330万円減額補正の中身について、

お答え申しあげます。塵芥収集費330万円の内訳に

つきましては、まず印刷製本費におきまして、深川

市指定ごみ袋を製造するに当たりまして入札の結果

により差額が生じましたので、不用額250万円を減

額するものでございます。また、委託料におきまし

て、粗大ごみ収集委託業務について入札の結果によ

り80万円の不用額が生じましたので、合わせまして

330万円を減額するものでございます。 

 次に、42ページの水道費のところでございますけ

れども、低所得者世帯負担軽減措置46万1,000円の

増額についての中身と実績についてお答え申し上げ

ます。水道料金の軽減制度につきましては、生活保

護世帯及び低所得世帯の経済的負担を軽減し、生活

の安定を図ることを目的といたしまして、深川市水

道料金等軽減に関する要綱に基づきまして、水道料

金の１カ月８トンまでの基本料金1,795円から693円

の軽減を行っているものでございます。増額の中身

でございますが、当初予算におけます水道料金の軽

減対象金額につきましては、610世帯、507万3,000

円という形で予算計上しておりましたけれども、対

象世帯の増加から、決算見込みでは665世帯、553万

4,000円でありますので、不足する46万1,000円につ

いて今回増額補正をしようとするものでございます。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ６款農林水産業費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ７款商工費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 ８款土木費。 

 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） ８款２項３目の道路新設改

良費のところでお尋ねします。 

 かなり大幅な減額補正が出されておりますけれど

も、この減額になった要因はどのあたりにあるのか

ということを簡潔に教えてほしいという点と、道路

工事の落札率、一つ一つ言ってもらわないでもいい

ですから、１番高いのは何％、低いのは何％、平均

でどのぐらいというあたりまでお答えください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） ８款２項３目道路

新設改良費3,899万7,000円の減額補正の中身につい

てと、それから落札率についてを申し上げます。 

 51ページの説明欄２番目の地方道路整備等事業

1,300万円の減額につきましては、文光町３条線ほ

か12路線の整備を実施し、落札差金及び設計変更な

どにより事業費の確定見込みとなるもので、減額す

るものでございます。節ごとの減額につきましては、

13節の委託料が250万円、15節の工事請負費が600万

円、22節の補償補填及び賠償金が450万円でござい

ます。それから、説明欄４番目の地域活力基盤創造

交付金事業2,155万円の減額につきましては、市道

５号線、一已小西通線、末広旭区線の整備を実施す

るに当たり、当初、国に対して３路線の事務費を除

外して当初予算と同じ額であります１億2,325万円

の交付申請を行いましたが、最終的に１億170万円

の交付決定となりましたので、差し引き2,155万円

の減額となるものでございます。節ごとの減額とし

ましては、13節委託料が46万8,000円、15節の工事

請負費が1,933万9,000円、22節が174万3,000円でご

ざいます。 

 それから次に、落札率についてでございますけれ

ども、８款２項３目道路新設改良費の委託料につき

ましては、最大が94.1％、最小が91.8％で、平均と

しては93.4％でございます。また、15節の工事請負

費につきましては、最大で98.5％、最小で92.2％、

平均で94.7％であります。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 
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〇16番（北名照美君） ２項２目説明欄２で除排雪

とあります。それで、450万円の増額補正なわけで

すが、このことで恐らくお金が底をついたから増額

するということになるのですけれども、一つはその

理由です。 

 もう一つは、深川の業者、委託業者というのか、

いわゆる深川市の除雪にかかわっている業者が何業

者いるのかということと、そこで市の除雪に用する

ことのできる除雪車が全部で何台あるのかお尋ねし

ます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 除排雪費の増額補

正についてお答え申しあげます。 

 補正予算の増額分450万円の内訳についてでござ

いますが、当初予算で除排雪に係る使用料及び賃借

料を800万円予算計上しておりましたが、１月の降

雪に伴います排雪ダンプの借上料が500万円、２月

の借上料が約300万円となっており、既に当初予算

を使い切っている状況でございます。これに加えま

して、平成22年４月、新年度早々実施しました一已

７丁目雪捨て場の雪割り作業におきまして、当初見

込みより200万円の予算オーバーとなっていること

と、今後、排雪ダンプの借り上げ及び地域の要望に

より３月に実施を予定しております一已７丁目の雪

捨て場の雪割り作業に伴います重機借り上げ等で

250万円の支出を見込んでおりまして、今回、全体

で450万円の増額補正を計上させていただいたとこ

ろでございます。 

 それから、市内の業者の数については現在把握し

ておりませんけれども、排雪ダンプの借り上げに関

する増額補正でございますが、深川市内におきまし

て、借り上げ用のダンプの状況について申し上げた

いと思います。深川市がダンプの借り上げを行う場

合には、深川市除排雪ダンプ協会を通じて排雪ダン

プの借り上げを行っておりまして、ことしの実績で

申し上げますと、１月は１日最大で10台借り上げて

おります。また、１月には延べ89台、２月には延べ

71台の排雪ダンプを借り上げております。深川市全

体の状況で申し上げますと、除排雪ダンプ協会７社

の合計では、51台と把握しておりますが、この数に

ついては十分かどうかわかりませんけれども、今後

とも効率的な排雪作業に努めていきたいと思ってお

ります。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） それほどやりとりをすると

いうことにはならないと思うのですけれども、一つ

は、深川市の除排雪にかかわっている業者の数がわ

からないということがわからない。どうしてわから

ないのか。 

 もう一つは、借り上げの話を尋ねた私の気持ちと

しては、１日最大で10台という状況なので、お金の

関係があるかもしれないので、勝手な言い方になる

けれども、もっと借りて１日最大20台ですれば、10

台で10日やるのを20台で５日になるというそんな単

純な考えで言っているのですけれども、そういうこ

とにならないのかという気がするのです。その辺ど

うですか。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） １日に10台借りる

よりも20台借りたほうが効率よく進むということに

関してでございますけれども、一応積み込むほうの

機械と、それから排雪場所までの距離等も考えまし

て、最大で10台ということが望ましいということで、

やっているということでございますので、台数がふ

えても結果的には帰ってきてすぐ後ろに並びますか

ら、積み込むほうの機械の関係で、最大10台という

ことでやっているということでございます。 

（｢答弁漏れ」と呼ぶ者あり） 

 現在、深川市の市道の排雪に関しましては、除排

雪共同組合という組合に委託しておりますので、そ

こに加盟している業者の数については、現在、把握

しておりませんので、ご理解いただきたいと思いま

す。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 10款教育費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 12款公債費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 13款諸支出金。 

 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） ６目減債基金１億9,160万

円と７目公共施設整備基金１億2,000万円について

お伺いしたいと思います。 

 この間、市の財政というところでいきますと、一
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時期50億円前後の基金積立金がございましたけれど

も、10年ほど前ぐらいからは基金を取り崩しながら

財政運営をしなければならないということで、完全

な目的別の基金以外の部分については、毎年基金の

取り崩しをしながら、財政運営をしてきたと認識を

しております。特に、一昨年からは、基金が底をつ

いてしまうと、このままでいってしまったら基金が

なくなってしまうということで、市民サービスの削

減、廃止、それから住民負担を求める財政収支改善

計画に基づき、予算執行をしてきたと認識しており

ます。これは、市民の皆さんのご理解をいただいて

やっていると認識しております。そんな中で、今回、

基金積立金が合計で３億円を超える積み立てという

提案でございますが、政権交代効果というか、国の

地方交付税の増額など外的な要因が多いと。これは

割と不安定という予測もありますし、そういうこと

は承知しておりますが、いずれにいたしましても３

億円を超えるいわゆる貯金ができるようになったと

いうことには間違いがないと考えております。とこ

ろが、このうちの減債基金での過疎債のソフト事業

の後年度負担分ということで、その積み立てという

ことについては、これまでも私もソフト事業に過疎

債を充当する場合は、後年次負担の一般財源の負担

分30％分については、その年度年度でしっかりと後

年次負担を招かないような措置をすべきというお話

もさせてもらっておりますので、この考え方につい

ては一定の評価をするのですが、この額が１億

9,000万円と随分大きな額になっております。こと

しのソフト分での過疎債は、先ほどの説明ではこの

額になっていないですし、３割を超える部分につい

ては、後に交付税措置されるということであれば、

このことについて少し額が大き過ぎる嫌いがあると

考えております。これまで、２年間の中でいろいろ

市民の皆さんに負担を強いている中で、そういった

ところの解決、まずそこでの議論というものも必要

なのではないかと思います。とりあえず貯金をして

しまえということではないとは思うのですけれども、

その貯金をする前に、これまで市民負担を求めてい

るところをどうやって改善していくかということの

議論があったのかどうか。この間、この補正予算を

上げる段階での議論がどのようなものだったかにつ

いて、今回の基金積み立ての目的と理由、それから

その根拠についてお伺いをしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 減債基金と公共施

設整備基金についてのお尋ねについてお答えをさせ

ていただきたいと思います。 

 今回の補正予算を編成するに当たりまして、主に

歳入の項目といたしまして、基金の繰入金ですとか、

地方交付税、繰越金、地方税など、これらの数字に

ついても精査をし、次に歳出の不用額とそれに連動

する国庫支出金などの特定財源を確認をすると。ま

た、新たに増額する歳出項目を査定する中で、補正

予算の全体像を把握していくという作業を進めてま

いりました。そういった中で、議員の質疑にござい

ましたように、ある程度の金額が剰余として残った

ということでございます。このことは、財政収支改

善の成果とあわせて国の地方財政対策によるものと

いうものですので、これについての対応ということ

で、今回の補正予算において、減債基金及び公共施

設整備基金にそれぞれ積み立てたわけです。基本的

な考え方を申し上げますと、まず昨年度からスター

トしております公債費負担適正化計画の着実な実施

ということがございます。これは、実質公債費比率

が基準となる18％を超えているということから、本

市は起債の許可団体となっておりますので、これを

平成25年度までに基準を下回る計画をつくっており

まして、その確実な達成に向けた取り組みを強化す

る必要があると判断したところでございます。次に、

過疎地域自立促進特別事業、いわゆる過疎債のソフ

ト事業分ということで１億7,500万円ぐらいの金額

でございますけれども、そのソフト事業の対応分が

本年度から始まりまして、今後借り入れがふえてい

くというものでございます。過疎債については交付

税措置がなされるものですけれども、それでも一般

財源の負担は生ずるものですので、その償還に備え

るということで、前段申し上げました公債費負担適

正化計画に基づくものとこのソフト事業の対応分と

いうことで、今回の減債基金についてのこの積み立

てが必要である。さらに、将来解決しなければなら

ないような事業、新たな新規事業ということも当然

想定されますので、これについての備えということ

も踏まえたものでございます。また、公共施設整備

基金への積み立てでございますけれども、老朽化す

る公共施設に毎年度相当な補修や修繕などの多額の

経費を要するという状況になっております。現在

5,700万円程度の基金という状況になっております
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けれども、今回これに１億2,000万円積み立てて、

新年度五千数百万円取り崩してという対応をいたし

ておりますので、現実的には今回積み立てる部分が、

今後の対応ということに充てられる部分と考えてお

ります。一定の補修、修繕に充てるための積み立て

ということを図ろうというさまざま議論を経て、こ

のような対応としたところでございます。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 決算見込みの中で、お金が

一定程度剰余が出てくるからそれをどうするかとい

う議論の中では、やはり余れば貯金として積もうか

という議論は当然あってしかるべきだと思うのです

けれども、その過程の中でやはり住民負担を、市民

の皆さんに負担を求めている部分の解決をどのよう

に図っていくかというのも８年間の財政収支改善計

画ではありますけれども、それは８年間のコンクリ

ートではないわけです。そういう部分の市民感情、

住民感情の部分ももっと酌み取った中でこの財源を

いかに活用するかという議論があってしかるべきで

はないかと思います。その部分については、今後ま

た一般質問等でもやらせていただきますけれども、

その減債基金というのも、これまで公共施設などが

老朽化して改修が必要なのだけれどもやれていなか

った、これは財政が厳しいから公共施設よりも先に

ほかのところだろうということで、公共施設がかな

り我慢をしているというのは確かにあるかもしれま

せんけれども、それを今のタイミングでこの公共施

設のための基金として積むことが本当にいいのかと。

減債基金とかそういうところというのは、先ほど説

明があったように適正化計画等の中で、繰り上げ償

還とかをする中でやることだって解決策としてある

わけです。公共施設の基金に積んでしまえば、目的

基金ですから、そこに充てるというわけにいかない

わけです。そういったところの関係がどうもよく理

解できないと思います。今後、議論させてもらいた

いと思いますけれども、そういった議論がなかった

のかどうか、また改めてお伺いしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 私どもの認識とい

たしまして、本市の現状を踏まえますと、１番大き

な課題と申しますのは、市立病院の経営の安定化と

いう問題だと考えております。このことにつきまし

ては、経営改善の途上にあるということで、これに

ついては一瞬の緩みも許されない状況にあると考え

ております。特に、平成22年度、23年度のこの市立

病院の経営健全化計画のありよう、推移というのは

今後の深川市を考えるときの非常に大きなポイント

になるということでございますので、これらを十分

に踏まえた上で今質疑の中にございましたように、

財政収支改善のことについても、これらの状況、さ

らに国の財政状況などを踏まえて、今後地方に対す

る財政支援がどのようなものになるのか。それから

新たな行政需要がどういったものがあるのかという

ことを総合的に踏まえる中で考えるべきだと思いま

すので、23年度に向けた対応としては、現状このこ

とが望ましい対応だったと判断をし、このように提

案させていただいているものでございます。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 14款職員費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、歳入、債務負担行為、地方債及び繰越明許

費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 以上で一般会計補正予算を終わります。 

 次に、議案第27号介護保険特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第28号国民健康保険特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第29号後期高齢者医療特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第30号農業集落排水事業特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第31号下水道事業特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第32号土地区画整理事業特別会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、議案第33号水道事業会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 
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 次に、議案第34号病院事業会計。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第26号ないし議案第34号の９件を一括して採決し

ます。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第26号ないし議案第34号は原案のとおり可決され

ました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第７ 議案第35号深川

市公平委員会委員の選任についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第35号深川市

公平委員会委員の選任について、提案理由を申し上

げます。 

 公平委員会委員の小橋厚子さんは、本年７月15日

をもってその任期が満了となりますので、後任の委

員として再び同氏を選任することについて、地方公

務員法第９条の２第２項の規定に基づき、議会の同

意を求めようとするものであります。 

 小橋厚子さんの生年月日、住所につきましては記

載のとおりでありますが、平成19年から公平委員を

務められ、人格円満にして高潔、人事行政に識見を

有し、公平委員として適任と考えますので、よろし

くご同意くださいますようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第35号を採決します。 

 本件はこれに同意することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第35号は同意されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第８ 議案第36号深川

市固定資産評価審査委員会委員の選任についてを議

題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第36号深川市

固定資産評価審査委員会委員の選任について、提案

理由を申し上げます。 

 固定資産評価審査委員会委員の石川忠男さんは、

本年３月13日をもってその任期が満了となりますの

で、後任の委員として新たに堀井修さんを選任する

ことについて、地方税法第423条第３項の規定に基

づき、議会の同意を求めようとするものであります。 

 堀井修さんの生年月日、住所につきましては記載

のとおりでありますが、同氏は、農業を営む傍ら、

多度志町農業税経委員会委員長、深川市農民協議会

副委員長等を歴任し、現在、多度志土地改良区理事

長としてその手腕を発揮されております。識見豊か

で信望も厚く、すぐれた人格は固定資産評価審査委

員会委員として適任と考えますので、よろしくご同

意くださいますようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第36号を採決します。 

 本件はこれに同意することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議
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案第36号は同意されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第９ 議案第37号深川

市固定資産評価審査委員会委員の選任についてを議

題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第37号深川市

固定資産評価審査委員会委員の選任について、提案

理由を申し上げます。 

 固定資産評価審査委員会委員の須田和志さんは、

本年３月31日をもってその任期が満了となりますが、

後任の委員として再び同氏を選任することについて、

地方税法第423条第３項の規定に基づき、議会の同

意を求めようとするものであります。 

 須田和志さんの生年月日、住所につきましては記

載のとおりでありますが、平成20年から固定資産評

価審査委員会委員としてその職務に精励されており、

識見豊かで信望も厚く、すぐれた人格は同委員とし

て適任と考えますので、よろしくご同意くださいま

すようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第37号を採決します。 

 本件はこれに同意することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第37号は同意されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第10 議案第38号深川

市固定資産評価審査委員会委員の選任についてを議

題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第38号深川市

固定資産評価審査委員会委員の選任について、提案

理由を申し上げます。 

 同じく、固定資産評価審査委員会委員の星野サチ

子さんは、本年７月７日をもってその任期が満了と

なりますが、後任の委員として再び同氏を選任する

ことについて、地方税法第423条第３項の規定に基

づき、議会の同意を求めようとするものであります。 

 星野サチ子さんの生年月日、住所につきましては

記載のとおりでありますが、平成20年から固定資産

評価審査委員会委員としてその職務に精励されてお

り、識見豊かで信望も厚く、すぐれた人格は同委員

として適任と考えますので、よろしくご同意くださ

いますようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第38号を採決します。 

 本件はこれに同意することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第38号は同意されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第11 諮問第１号人権

擁護委員候補者の推薦についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 諮問第１号人権擁

護委員候補者の推薦について、ご説明を申し上げま

す。 

 人権擁護委員の小橋厚子さんは、平成23年６月30

日をもって任期満了となるため、その後任者の推薦

について旭川地方法務局長から依頼がありましたの

で、その候補者として引き続き小橋厚子さんを推薦

いたしたく、人権擁護委員法第６条第３項の規定に

基づき、議会の意見を求めるものであります。 

 小橋厚子さんは、平成17年７月から人権擁護委員

としてご尽力され、人格はもとより識見豊かで地域

の信望も厚く、広く社会の実情に精通されており、
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人権擁護委員として適任であると考えますので推薦

するものであります。よろしくご審議くださいます

ようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんのでこれより諮問

第１号を採決します。 

 本件は適任と答申することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって諮

問第１号は適任と答申することに決定しました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第12 諮問第２号人権

擁護委員候補者の推薦についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 諮問第２号人権擁

護委員候補者の推薦について、ご説明を申し上げま

す。 

 同じく人権擁護委員の浦山三枝子さんは、平成23

年９月30日をもって任期満了となるため、その後任

者の推薦について旭川地方法務局長から依頼があり

ましたので、その候補者として引き続き浦山三枝子

さんを推薦いたしたく、人権擁護委員法第６条第３

項の規定に基づき、議会の意見を求めるものであり

ます。 

 浦山三枝子さんは、平成14年10月から人権擁護委

員としてご尽力され、人格はもとより識見豊かで地

域の信望も厚く、また広く社会の実情に精通されて

おり、人権擁護委員として適任であると考えますの

で、推薦するものであります。よろしくご審議くだ

さいますようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより諮

問第２号を採決します。 

 本件は適任と答申することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって諮

問第２号は適任と答申することに決定しました。 

                      

〇議長（北本清美君） 以上で、本日の日程はすべ

て終了しましたので、本日はこれで散会します。 

 なお、あすは午前10時から開議します。 

（午後 ０時０３分 散 会） 
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平成２３年 第１回 
 

深川市議会定例会会議録 （第２号） 
                                    午前１０時００分 開議 
 平成２３年 ３月 ４日（金曜日） 
                                    午前１１時４４分 散会 
                                                 
 
〇議事日程（第２号） 

 日程第 １ 議案第 ４号 平成２３年度深川市 

       一般会計予算 

       議案第 ５号 平成２３年度深川市 

       介護保険特別会計予算 

       議案第 ６号 平成２３年度深川市 

       国民健康保険特別会計予算 

       議案第 ７号 平成２３年度深川市 

       後期高齢者医療特別会計予算 

       議案第 ８号 平成２３年度深川市 

       農業集落排水事業特別会計予算 

       議案第 ９号 平成２３年度深川市 

       地方卸売市場特別会計予算 

       議案第１０号 平成２３年度深川市 

       下水道事業特別会計予算 

       議案第１１号 平成２３年度深川市 

       土地区画整理事業特別会計予算 

       議案第１２号 平成２３年度深川市 

       駐車場事業特別会計予算 

       議案第１３号 平成２３年度深川市 

       水道事業会計予算 

       議案第１４号 平成２３年度深川市 

       病院事業会計予算 

 日程第 ２ 議案第１５号 外国の地方公共団体 

       の機関等に派遣される職員の処遇等 

       に関する条例の一部を改正する条例 

       について 

 日程第 ３ 議案第１６号 深川市職員給与条例 

       の一部を改正する条例について 

       議案第１７号 特別職の職員の給与 

       に関する条例の一部を改正する条例 

       について 

       議案第１８号 深川市教育委員会教 

       育長の給与及び勤務時間等に関する 

       条例の一部を改正する条例について 

 日程第 ４ 議案第２０号 深川市国民健康保険 

       条例の一部を改正する条例について 

 日程第 ５ 議案第２１号 深川市健康づくり及 

       び医療費助成に関する条例の一部を 

       改正する条例について 

 日程第 ６ 議案第２２号 市道の路線廃止につ 

       いて 

       議案第２３号 市道の路線認定につ 

       いて 

 日程第 ７ 議案第２４号 深川市手数料徴収条 

       例の一部を改正する条例について 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 第１回定例会２日

目の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第１ 議案第４号平成

23年度深川市一般会計予算ないし議案第14号平成23

年度深川市病院事業会計予算の11件を議題とします。 

 これより、平成23年度市長の市政執行方針及び教

育長の教育行政執行方針の説明を求めます。 

 初めに、市政執行方針。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 平成23年第１回深

川市議会定例会の開会に当たり、平成23年度の市政

の基本方針と施策の概要及び予算案の大綱について

説明を申し上げます。 

 平成23年度は、私が担わせていただきます深川市

政２期目の初年度でありますが、私は市民の皆様か

らお寄せいただいた信頼と期待にしっかりこたえて、

引き続き全身全霊をもって市政の運営に当たってま

いる所存であります。 

 さて、我が国の経済情勢は、国内需要の不振など

から円高傾向と慢性的なデフレ状態が続き、雇用情

勢はより厳しさを増し、国民は社会の閉塞感や将来

への不安を増大させております。 

 このような状況の中で、政府は、デフレ脱却と景

気の自律的回復に向けた道筋を確かなものとしてい

くための新成長戦略実現に向けた３段構えの経済対

策を決定し、平成22年度の経済危機対応・地域活性

化予備費及び第１次補正予算の編成に続き、第３弾

としての平成23年度予算案において元気な日本復活

特別枠を活用し、社会保障分野の財政需要の自然増

などへの対応のほか、新成長戦略施策の本格実施を

目指そうとしているところであります。 

 また、これらとあわせて、民主党が掲げたマニフ

ェスト工程表の主要事項である子ども手当、農業者

戸別所得補償制度の拡充や求職者支援制度の創設な

どのための予算も計上されており、政府はこれを元

気な日本復活予算と銘打ってその早期成立を図ろう

としておりますが、他方で国の財政は、国債発行額

が租税収入を上回る事態が２年続いており、今後の

税制改正の動きや予算審議の動向によっては、地方

財政への影響が懸念されるところであります。 

 一方、北海道では、本年４月に行われる知事及び

道議会議員選挙、いわゆる統一地方選挙を控えてい

ることから骨格予算が編成されておりますが、予算

編成に当たっては、その方針として裁量的経費につ

いて事業の休廃止等を含めた徹底した見直しを行う

とともに、その他の経費についても施策水準の妥当

性などを厳しく検証するということが掲げられてお

り、道財政も国同様ますます厳しさを増しているよ

うに見受けられます。 

 このような国や道の経済、財政状況の中、本市に

あっては、２月に公表されました平成22年国勢調査

の速報値によりますと、人口が２万3,720人となり、

平成17年実施の国勢調査人口２万5,838人と比較し

て、2,118人、8.2％の減となったところであり、少

子高齢化と人口の減少が進んだことなどに伴い、地

域経済、産業の停滞と雇用情勢の悪化、中心市街地

の空洞化などさまざまな問題に直面いたしておりま

す。 

 このため私は、これら本市を取り巻く困難な問題

の本質を直視し、その解決、改善に向けて地方自治

体としてこれまで以上に創意工夫を凝らした取り組

みを推進するため、より一層の努力を傾注してまい

る覚悟であります。 

 また、平成23年度は、第四次深川市総合計画の最

終年度であります。同計画に掲げた市民とともに創

る住みよいまち深川の実現に向けて、市民の皆さん

や市議会議員各位のご意見やご協力をいただきなが

ら、所要のまちづくり施策の推進に鋭意努めてまい

る所存であります。 

 以下、新年度における市政の重要な政策課題につ

いて申し上げます。 

 第１は、健全な財政基盤の確立であります。 

 これまでも私は、常に財政の健全化を念頭に置い

て改革に取り組んでまいりました。中でも、事務・

事業のゼロベースからの見直しを初め、市民の皆さ

んの多大な協力のもとに進めた数々の財政収支改善

の取り組みにより、市債残高の着実な減少と年度ご

との収入と支出を均衡させる健全財政の確立に向け

て最大限の努力をしてきたところであります。おか

げさまで、平成21年度決算においてようやくその効
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果、兆しが具体的に見えてきたところでありますが、

地方交付税に財源の多くを頼らざるを得ない本市に

おいては、今後とも国の予算や地方財政計画の動向

により市財政に深刻な影響が及ぶ懸念がありますし、

市債残高についても、さらに減少させる必要があり

ます。 

 このため、引き続き財政収支改善案に沿った財政

運営を進めると同時に、事務事業の不断の見直しや

所要な事業の選択と集中により、地方債残高の着実

な削減を図り、本市の健全財政の基盤づくりに努め

てまいります。 

 第２は、市立病院の経営の健全化であります。 

 市立病院は、言うまでもなく本市を中心とする北

空知地域の医療の中核を担う病院であり、将来にわ

たって持続的に市民及び地域住民への医療サービス

の提供を確保する上で、その経営の健全化は至上命

題であります。 

 現在、市立病院は、平成21年に導入された地方公

共団体の財政の健全化に関する法律に基づき、徹底

した経費の削減、７対１看護の導入を初めとしたさ

まざまな取り組みによる収入の確保や、一般会計か

らの特別な繰り出しの実施などを柱とする市立病院

経営健全化計画を策定し、収支の均衡と累積不良債

務の解消に向けて職員一丸となりその計画の達成に

必要な取り組みの推進に努めております。 

 しかし、一方では、常勤医師の退職などがあり、

経営健全化計画の進捗に影響を及ぼしかねない懸念

も生じております。やはり、医師の確保は、今後の

市立病院の経営の安定に欠くべからざる課題であり

ますことから、今後とも引き続き院長ともども医師

の確保に向けてあらゆる努力をしてまいる考えであ

ります。 

 また、あわせて市立病院が北空知圏における中核

病院として、良質な医療サービスを提供し続けてい

けるよう地域の多くの関係者の理解と協力を得つつ、

中長期的な展望に立った市立病院改革についても所

要の検討に努めてまいります。 

 重要政策課題の第３は、人口・経済対策でありま

す。 

 本市の人口は先ほども申し上げましたが、本年２

月に公表されました平成22年国勢調査の速報値によ

りますと２万3,720人となっており、平成17年実施

の国勢調査人口２万5,838人と比較しまして、この

５年間で2,118人の減少となったところであり、私

はこのことがまちの活力が減退している一つの要因

であろうと考えております。 

 全国的に進行しているこの人口減少は、今後も容

易にとまることはないと思われますが、私は何とか

人口減少傾向に少しでも歯どめをかけていくことが、

本市の将来にとって重要な課題ではないかと考えて

おります。 

 この深川市を、子育て世代など若い人たちが将来

に夢と希望を持って暮らすことのできる活力あるま

ちにするために、そして高齢者を初め本市に暮らす

すべての市民が生き生きと心豊かに安心して暮らせ

る安全で長寿のまちにするためには、あらゆる政策、

手段を横断的に組み合わせて総合的に対策を講じて

いくことが必要であります。 

 そのための具体的な措置として、一つは、子育て

支援の充実の観点から、若い子育て世代の経済的負

担を軽減するため、保育所保育料や乳幼児医療に対

する支援措置の大幅な拡充を図ってまいります。 

 二つ目に、市内における就労の場の確保、拡充の

ために、市内の諸産業の振興、発展を図るとともに、

企業・事業所誘致についても粘り強く活動を行って

まいります。また、本市の基幹産業である農業につ

いて、アグリサポート事業により既存農業経営者の

支援と新規就農希望者の育成を図るとともに、各種

経営安定施策の推進等により本市農業の振興・発展

に一層努めてまいります。 

 三つ目は、高齢者の定住促進等を視野に入れた中

心市街地の活性化対策ということで、引き続き所要

のまちづくり施策を推進してまいりますが、その中

で深川の顔ともいうべき深川駅の西側周辺について

は、高齢者等が安心で安全な生活が営める好条件の

立地にあることから、総合的な利活用のビジョンを

描いてまいります。 

 四つ目は、移住定住対策のさらなる推進でありま

す。移住定住については、これまで培ってきたノウ

ハウを生かし、道内はもとより道外からも積極的に

新たな深川市民を引き込むことに一層力を注いでま

いります。 

 もちろん、このほか医療、介護サービスの充実等

にも最大限の努力をしてまいります。ただ、こうし

た人口・経済対策には、即効性が期待できず長く困

難な道のりになるかもしれませんが、さまざまな施

策の展開を通じて何とか少しでも人口減少に歯どめ

がかかるよう努力してまいる所存であります。 
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 重要政策課題の第４は、北空知地域の広域連携の

強化であります。 

 地域経済の低迷、人口減少が進む中にあって、本

市が将来とも持続し発展していくためには、北空知

という生活圏をともにする地域的なつながりを大事

にして、この圏域が一体となって共通する課題の解

決に取り組むことにより、圏域全体の発展を図って

いくことが重要であります。 

 これまでも、北空知圏域においては、近隣町とさ

まざまな行政分野において連携の強化を図り、一定

の成果を上げることができましたが、今後とも地域

を取り巻く厳しい情勢に対し、より効率的、効果的

な行政の取り組みが実現できるよう、より一層の地

域連携を目指し、各町と胸襟を開いて率直な対話を

深めてまいります。 

 また、国が進める連携手法であります定住自立圏

構想や、北海道が検討している広域連携支援につい

ても、その動向を視野に入れながら、北空知の地域

全体が住みやすく魅力ある地域となるよう所要の対

応に努めてまいる所存であります。 

 次に、平成23年度において講じようとする主な施

策について、具体的な内容を申し上げます。 

 第１は、市民と協働して進めるまちづくり対策に

ついてであります。 

 平成22年度に作業を開始した平成24年度を初年度

とする本市の次期総合計画については、先般設置し

た深川市新しいまちづくり市民協議会の委員を初め、

広く市民の皆様のご意見をお聞きし、それらを踏ま

えながら策定作業を進めます。 

 市民との協働については、地域活動に重要な役割

を担っている町内会や各種機関・団体などを初め、

昨年12月新たに委嘱、設置した第３次深川市協働の

まちづくり推進市民協議会と連携を図りながら、多

くの市民の方が協働を実感できるよう、より具体的

な取り組みを検討してまいります。 

 また、協働のまちづくり活動支援事業等により、

引き続き町内会や市民活動団体などの積極的な協働

のまちづくり活動を支援するとともに、公用車や備

品等の貸し出し事業、環境美化パートナー制度等の

活用を促進するなどして協働のまちづくりの推進を

図ります。 

 創造的で自主的な地域生活をつくり出すコミュニ

ティ活動の拠点となるコミュニティ施設については、

地域と連携し適切な管理運営に努めるとともに、施

設の活用を図ります。 

 安全な生活環境の確保については、深川警察署な

ど関係機関・団体と連携し、市民みずから参加する

交通安全運動、地域に根差した自主防犯活動や暴力

追放運動を推進します。 

 緑豊かなまちづくりについては、深川市を緑にす

る会などとの協働により深川市緑の基本計画に基づ

き、緑化思想の普及啓発と市内の緑化推進に努めま

す。 

 国際交流については、昨年の姉妹都市アボツフォ

ード市からの代表団来訪の際の協議結果などに基づ

き、深川国際交流協会などと連携し、青少年の派遣、

高校生の交換留学を初めとした人的交流及び情報交

換などによる相互交流を継続して進めるとともに、

広く個人や団体の海外研修等に対しても助成を行う

ことなどにより、市民レベルの交流を促進します。 

 また、新たにアボツフォード市との経済分野にお

ける交流の可能性について、調査を進めることとし

ます。 

 男女共同参画については、学習機会の充実などに

より市民意識の醸成を図るとともに、男性も女性も

互いに社会的責任を分かち合いながら暮らしていけ

るまちづくりを進めるため、市の各種委員会等への

女性委員の登用推進や、地域社会などにおける男女

共同参画の促進に努めます。 

 また、広く市民の皆様の意見をお聞きしながら、

平成24年度からの指針となる新たな深川市男女共同

参画計画の策定作業を進めます。 

 第２は、人にやさしい健康・福祉のまちづくり対

策についてであります。 

 地域福祉の充実については、町内会や民生委員児

童委員、深川市社会福祉協議会などと連携しながら、

市民が住みなれた地域社会の中で安全で安心して生

活できるよう、地域福祉活動を促進し地域で支え合

うまちづくりに努めます。 

 人権啓発では、新年度、国の委託を受けて人権の

花運動や人権啓発の標語やキャラクターをラッピン

グしたバスの運行、また子供の人権に係る啓発事業

などを実施し、人権尊重思想の普及高揚を図ります。 

 障がい者福祉の充実については、障がいの特性に

応じた障がい福祉サービスを受けることができるよ

うに、北空知障がい者支援センターや深川市障がい

者ネットワーク協会などと連携しながら、生活支援

や就労支援などに取り組むとともに、新たに第３期
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深川市障がい福祉計画を策定します。 

 また、北海道手をつなぐ育成会などが主催する第

56回北海道手をつなぐ育成会全道大会が本年７月に

本市で開催されることから、参加者相互の交流を促

進するとともに、市民の皆さんの障がい者に対する

理解がより深まるよう本市も当該大会の開催に協力

します。 

 高齢者福祉の充実については、高齢者が住みなれ

た地域でその人に合った福祉サービスを効果的に利

用できるよう、高齢者福祉に関する情報提供や相談

支援に努めます。また、今後ますます高齢化が進行

し、寝たきりや認知症などの要介護者の増加も懸念

されますことから、高齢者が生きがいに満ちた生活

を継続できるよう、新たに第六次深川市高齢者福祉

計画を策定します。 

 児童福祉の充実に関しては、冒頭にも触れました

が、保育所保育料について保護者の経済的負担を軽

減し、より一層安心して子供を産み育てられる環境

づくりを進めるため、国の徴収基準額から各階層

17％軽減する保育料の設定を維持し、保育所に入所

する児童が３人以上の世帯には、第３子以降の保育

料は無料化とし、第２子の保育料軽減割合とともに

それを就学前まで継続するという、本市独自の多子

世帯向け保育料軽減措置をそのまま継続させながら、

新たな軽減対策として、保育所に入所する児童が２

人以上の場合の第２子の保育料を無料化します。 

 また、子供の育ちを支援するため、国の施策が実

行され次第、本年４月分から３歳未満の子供に係る

手当額が１万3,000円から２万円増額される予定の

子ども手当などの円滑な支給に努めます。あわせて、

少子化の要因の一つである未婚化、晩婚化の対策と

して、未婚の男女の出会い創出のための事業に対し

引き続き支援を行います。 

 市民の健康づくりを推進するため、中間評価、見

直し等により改訂した健康ふかがわ21に基づき、地

域や職域の関係団体などと連携し、市民みずから健

康づくりに取り組めるよう支援します。 

 母子保健事業については、新たな少子化対策の取

り組みとして、子供を産み育てたいと願って特定不

妊治療を行う夫婦に対して経済的負担を軽減するた

め、特定不妊治療助成事業による独自の助成を開始

します。 

 また、20代から30代で急増する子宮頸がんの予防

や、乳幼児期に発症する髄膜炎などの重篤な疾病を

予防するため、子宮頸がん予防ワクチン、ヒブワク

チン及び小児用肺炎球菌ワクチンの接種に対する全

額公費助成を継続して行います。 

 乳幼児医療費及び児童入院医療費の助成について

は、新たに助成の範囲を拡充して就学前児童の医療

費の自己負担分及び小学生の入院に係る医療費の自

己負担分を全額助成することとし、家庭の経済的負

担の軽減を図り、より子供を産み育てやすい環境を

整備します。 

 また、近年、自殺者の増加が大きな社会問題とな

っていることから、引き続き自殺予防にかかわる知

識の普及啓発や精神科医師などの専門家による講習

会の開催など、その防止対策に努めます。 

 介護保険事業については、介護予防事業などの提

供により高齢者の生活機能の維持、向上を図るとと

もに、高齢者などの心身の状況と日常生活に応じた

最も効果的な介護サービスの提供に努めます。また、

介護保険事業の運営については、第１号被保険者の

保険料収入の確保、保険給付の適正化など円滑な運

営に努めるとともに、介護保険サービスのニーズや

必要量等を的確に見きわめながら、新たに第五次深

川市介護保険事業計画を策定します。 

 国民健康保険事業については、財政の健全化のた

め、国及び北海道の補助金等を適切に確保するとと

もに、国民健康保険税の収納率の向上に努めながら

特定健診の受診率向上、レセプト点検の強化、ジェ

ネリック医薬品の使用促進などにより医療費の適正

化を推進し、事業の健全運営に努めます。 

 また、後期高齢者医療制度については、今後も引

き続きわかりやすい制度の周知に努めます。 

 深川市立病院については、深川市立病院経営健全

化計画に基づき、目標の達成に最大限努力し、累積

不良債務の計画的かつ着実な解消に努めながら、引

き続き北空知圏域の中核病院として救急医療を担う

ほか、災害医療、周産期医療、小児医療、感染症医

療など、圏域内の他の医療機関では困難な高度医療

を提供するとともに、他の医療機関との協力、連携

により北空知地域の医療水準の向上に努めます。 

 また、医療の安全安心の観点から、７対１看護体

制による手厚い看護を継続するとともに、医療安全

管理体制や感染管理体制の強化を図り、医療事故の

防止、感染予防に取り組みます。 

 さらに、重要課題である医師確保については、道

内３医育大学を中心に、これまで以上に医師派遣要
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請を強化するとともに、市と市立病院が連携を図り

ながら関係者からの情報収集や要請活動を行うなど、

医師確保に向けた取り組みを強化します。 

 第３は、人材と文化の育成に関する対策について

であります。 

 学校教育の充実については、次代を担う子供たち

一人一人に確かな学力と豊かな心、健やかな体をは

ぐくむため、基礎的、基本的な知識・技能の確実な

習得とこれらを活用する力の定着などに積極的に取

り組みます。 

 また、新学習指導要領の対応については、小学校

では平成23年度から本格実施するとともに、中学校

においては24年度からの本格実施に向けて、適切な

教育課程の編成や教育活動の見直しを進めるととも

に、新たに必要となる教材等の整備に努めます。 

 さらに、確かな学力向上に向け、新たに専門職員

を配置し学習支援などを行う学習サポートプログラ

ム事業を実施します。 

 学校給食においては、安全・安心でおいしい給食

を基本に、地元産米を初め野菜や加工品を活用した

特色ある給食の提供に努めるとともに、妹背牛町か

らの学校給食に関する事務の受託により４月から妹

背牛町への学校給食を提供します。また、児童生徒

が食に関する理解を深めるよう食育の推進を図りま

す。 

 学校施設の整備については、情報化教育の推進と

教職員の校務の効率改善を図るため、新年度に教職

員コンピューター機器の更新を行うとともに、学校

施設の改修にも取り組みます。 

 高等学校については、地元高等学校の定員確保が

依然厳しい状況にありますことから、高等学校との

意見交流を図りながら地元高等学校選択の優位性に

ついてのＰＲ等に一層力を入れてまいります。 

 私学支援では、拓殖大学北海道短期大学について

はミュージカル公演や市民公開講座などの地域交流

事業を支援するとともに、大学と連携して学生確保

に協力するほか、学生の市内定住の促進に努めます。 

 また、クラーク記念国際高等学校については生徒

の市内イベント参加などの地域交流を促進するとと

もに、スクーリングなどでは本市の地域資源を生か

した体験学習となるよう必要な協力に努めます。 

 社会教育の充実については、市民の多様な学習ニ

ーズに対応した事業の展開と学習成果を生かせる場

の提供に努め、市民の自主的な学習活動を支援する

とともに、活動の拠点となる公民館などの適切な維

持管理に努めます。 

 また、地域全体で学校を支援する体制をつくり、

教育力のさらなる向上を図るため、引き続き学校支

援地域本部事業を実施します。 

 文光児童館の廃止に伴い、新たに生きがい文化セ

ンター内の多目的スペースを主に活用し、放課後等

における子供たちの安全な居場所を確保するととも

に、学習・体験・交流活動等の事業の実施に取り組

みます。 

 図書館については、調べ物用にインターネット端

末を活用できるようにするなど、図書館機能の整備、

拡充を図り、地域の情報集積拠点として市民が利用

しやすい環境づくりに努めます。 

 芸術、文化の振興については、文化交流ホール

み・らいや、アートホール東洲館の効率的な管理、

運営のもと、すぐれた芸術の鑑賞機会の提供等に努

めるとともに、生きがい文化センターなどでの市民

の自主的、創造的な活動を支援します。 

 スポーツの振興については、市民皆スポーツを目

指して、体育団体や指導者との連携により市民や団

体の自発的なスポーツ活動を支援するとともに、引

き続きチャレンジデーの実施等に取り組みます。ま

た、平成23年度も北海道陸上競技協会との共催でデ

ィスタンスチャレンジ深川大会を開催するほか、ス

ポーツ合宿の招致に努めます。 

 第４は、安全、安心で快適な生活づくり対策につ

いてであります。 

 公共交通については、国の補助制度のもとでの自

治体の責務を分担するとともに、高齢者や学生など

のための日常生活上不可欠なバス路線の維持、確保

を図るために、バス事業者など関係者との協議を進

めるとともに、市民の利用促進に向けたＰＲに努め

ます。 

 地上デジタルテレビ放送については、市内すべて

の地域で受信可能となるよう、引き続き国や道、放

送事業者などの関係機関に対して十分な対策の実施

を働きかけてまいります。 

 地域の情報化の推進については、市域全体の光ブ

ロードバンド環境が整ったことから、利用者拡大に

向けＰＲをさらに強化するとともに、ＩＴ講習会や

深ナビによる情報発信の内容充実と利用者拡大を図

り、地域情報コミュニケーションの活発化に努めま

す。 
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 また、行政サービスの電子化の推進については、

自治体クラウド導入による業務の効率化やコストの

削減、情報セキュリティーの強化を図る観点から、

国や民間の動向を見きわめつつシステム改修等を進

め、市民サービスの高度化、効率化と財政負担の軽

減に努めます。 

 地域の環境保全については、深川市環境衛生協会

等と連携を図りながら、深川市環境基本計画に基づ

き、市民、事業者、市の協働による環境保全活動等

の取り組みを推進します。 

 資源循環型社会の形成に向けては、ごみの分別の

徹底により、ごみの減量と資源化を推進するととも

に適正処理に努めます。また、４月から深川市リサ

イクルプラザを北空知衛生センター組合へ移管し、

効率的なごみ処理の推進に努めます。 

 また、株式会社エコバレー歌志内の撤退に伴う将

来の可燃ごみの焼却処理については、中・北空知廃

棄物処理広域連合において新施設の建設に取り組ん

でおり、同施設における平成25年度からの処理開始

に向けて所要の準備を進めてまいります。 

 消費生活の安定については、消費者の安全、安心

を確保するため、深川市消費者センターを軸に深川

消費者協会などの協力のもと、引き続き国の消費者

行政活性化事業を活用し、消費者のための教育、啓

発活動を推進するとともに、消費生活に関する情報

を蓄積、活用するため、ＰＩＯ－ＮＥＴ（全国消費

生活情報ネットワークシステム）を有効利用して、

複雑化、多様化、広域化する不当請求や振り込め詐

欺などによる消費者被害を未然に防止するため、相

談体制と機能の充実に努めます。 

 市内道路網の整備については、補助事業などによ

り、５号線など４路線の整備と山１線の街路事業を

実施するほか、市単独事業として道路改良舗装、歩

道整備など21路線の整備を実施します。また、平成

22年度の地域活性化交付金などを活用した繰り越し

事業として、旭区線など５路線の道路改良舗装を実

施します。 

 除排雪については、円滑な冬季交通網の確保のた

め、新年度において除雪グレーダー１台を新調する

などして、効率的な作業の実施に努めます。 

 また、引き続き地域住民などが行う市道及び私道

の除排雪経費の一部助成や融雪施設設置者への支援

を行います。 

 公園については、安全性の確保及びコスト縮減等

の観点から新たに公園施設長寿命化計画を策定し、

施設の適切な維持管理に努めます。 

 市営駐車場については、市民が安心して利用でき

るよう適切な管理運営に努めるとともに、立地条件

などを考慮し、今後のあり方や用地の有効活用策な

どについて、抜本的な検討を行います。 

 市営住宅の整備については、西町団地の建てかえ

事業として、耐火構造２階建て１棟８戸の整備等を

進めます。また、既存団地の建てかえ需要を集約し

つつ、新たに（仮称）まちなか団地の建設事業を計

画し、基本・実施設計を行います。 

 まちなか居住等の推進については、平成22年度の

地域活性化交付金を活用した住宅リフォーム緊急助

成の繰り越し実施に加えて、持ち家の促進やバリア

フリー改修及び耐震改修の促進に向けた支援を引き

続き実施し、地域の活性化に寄与する住宅、住環境

づくりに努めます。 

 市街地の形成については、深川市都市計画マスタ

ープランを基本とした計画的なまちづくりに努める

とともに、特に駅北地区の土地区画整理事業につい

ては、引き続き関係地権者との協議を進めながら、

宅地整備などの事業を推進します。 

 水道事業については、配水管の整備や漏水箇所の

早期発見、修繕とともに、平成22年度の地域活性化

交付金を活用して、老朽化した水道配水管改修工事

の繰り越し実施により、安全で安定した水道水の供

給に努めます。 

 また、簡易水道事業については、平成23年度より

水道事業に会計統合し、安定した事業経営に努めま

す。 

 農業集落排水を含む下水道事業については、道路

改良事業に関連した汚水管、雨水管の整備を進める

とともに、個別排水処理施設の整備による水洗化の

普及、促進に努めます。 

 消防、救急については、本年５月31日までに設置

を必要とする住宅用火災警報器の設置促進を図ると

ともに、救命率の向上のため、住民によるＡＥＤ

（自動体外式除細動器）の使用を含めた応急手当て

の知識や技術の普及に努めるほか、屈折はしご付消

防自動車の更新整備を行うなど、消防、救急体制の

強化を図ります。 

 第５は、豊かな産業づくり対策についてでありま

す。 

 まず、農業の振興については、平成23年度から本
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格実施される農業者戸別所得補償制度を有効に活用

し、地域における需要に即した高品質で安全・安心

な農産物の安定生産や農業経営の安定などを図りま

す。 

 また、中山間地域農業の持続的な発展と生産活動

の維持や農地などの資源を適切に保全するため、中

山間地域等直接支払事業及び農地・水保全管理支払

交付金や、先進的営農活動支援交付金を活用して、

耕作放棄地の発生防止と農業の多面的機能の維持、

増進を図るとともに、減農薬・減化学肥料栽培など

の先進的な営農活動を支援します。 

 さらに、平成20年３月に策定した深川市食育推進

計画に基づき、市民と一体となって深川産米等の消

費拡大など地産地消対策を推進するため、深川！マ

イ・米・デー記念イベントである秋の味覚市＆こめ

ッち新米フェスタなどを引き続き開催します。 

 次に、作目ごとの振興では、水稲については、良

質・良食味米の安定生産に努めながら、より一層の

高品質米生産等のため施設や設備の充実とともに、

深川産米の消費拡大ＰＲやブランド化、低たんぱく

米の生産やイエス・クリーン栽培の取り組みの推進

などに対し支援を行います。 

 また、野菜や果樹・花卉については、栽培技術の

高位平準化による安定生産に努めるとともに、販売

促進の取り組みを支援します。 

 畜産については、生産資材価格などの動向も踏ま

えながら、無利子資金の貸し付けを通じた家畜導入

等への支援を引き続き行うとともに、水田農業の所

得向上に向けた複合経営への取り組みとして、国の

補助事業の活用等により和牛生産の振興に努めます。 

 農業後継者対策では、将来の農業をリードする担

い手を育成し、農業経営の安定を図るため、制度資

金や補助事業の有効な活用を促進します。 

 また、新規学卒者・Ｕターン就農者への支援に努

めるとともに、深川市アグリサポート事業の拡充を

図り、関係機関・団体と一体となって、新規参入者

の育成、確保に一層力を注ぎます。 

 農業生産基盤の整備については、道営農業農村整

備事業のほか、新たに農家負担軽減策として農地加

速化等促進事業や、食糧供給基盤強化特別対策事業、

さらには国が造成した施設の維持管理に対する補助

事業の活用などにより農家負担の軽減に努めます。 

 農地行政については、農業経営基盤強化策として、

担い手の活力向上や農村環境の改善を図るため、引

き続き非農用地利活用促進事業に取り組み、離農跡

地周辺の田畑を作業効率のよい農地に整形しようと

する農業者に対する助成を引き続き行います。 

 都市と農村の交流については、アグリ工房まあぶ

周辺を拠点に農業体験事業などを展開するほか、農

業者が取り組むグリーンツーリズム事業を支援しま

す。 

 農産加工の振興については、地元農産物等を活用

した新商品の開発及び販路の開拓、拡大のためのＰ

Ｒ活動や、製品化された加工品のさらなる普及拡大

を目指した起業化のための取り組みなどに対し支援

を行います。 

 林業の振興については、民有林の適切な整備、保

全や、市有林の健全な育成、管理を図るため、国・

道の助成事業を活用するとともに、関係機関などと

連携し、林業経営の担い手の育成、確保及び森林、

林業に対する市民理解の増進に努めます。また、ふ

るさと雇用再生特別対策推進事業を活用した林業分

野での雇用創出の取り組みを継続して実施します。 

 次に、商工業並びに労働及び観光の振興について

申し上げます。 

 中小企業対策については、企業経営緊急対策本部

及び金融・労働問題特別相談窓口を設置するととも

に、深川商工会議所と連携を密にして、市内企業の

金融・経営課題や雇用問題などの相談、課題解決に

当たる一方、制度融資利用者に対する利子・保証料

補給により資金繰りなどの経営安定化をサポートす

るほか、国・道等が実施するさまざまな経営支援制

度の紹介、周知などにより、地域の中小企業者のバ

ックアップに努めます。 

 商業の振興については、金融機関・商店街振興組

合などと連携し、企業・個店の経営基盤の強化を支

援しつつ、魅力ある商店街づくりに向けて、平成22

年度の地域活性化交付金を活用したプレミアム商品

券事業を初めとする各種振興事業を推進し、商業の

活性化に努めます。 

 中心商店街の空洞化対策については、深川商工会

議所とタイアップして、インターネット上での関連

情報提供の充実を図るとともに、空き地空き店舗活

用助成事業を継続実施し、空き地空き店舗の解消に

努める一方、地域交流施設プラザ深川を拠点として、

まち中のにぎわいの創出に努めます。 

 工業の振興については、広里工業団地内の市道音

29号線や雨水路の整備を進め誘致環境を整えるとと
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もに、新たに国道233号沿いに案内看板を設置し工

業団地のＰＲに努めるほか、引き続き積極的な企業

訪問などを行い、企業・事業所の誘致を推進します。 

 地域産業の活性化や新産業の創出については、深

川市ものづくり産業活性化補助金制度を創設して、

新製品の研究開発及び既製品の改良等を支援するほ

か、ふかがわ地域資源活用会議などと連携を密にし、

地場産業の育成を図るとともに、地域資源を生かし

た商品開発やそのＰＲなどに努めます。 

 雇用・労働環境の改善については、雇用動向の的

確な把握と関係諸法令や助成制度の周知を図るとと

もに、国のふるさと雇用再生特別対策推進事業や緊

急雇用創出事業などにより、引き続き雇用機会の創

出、確保に努めます。 

 また、深川市勤労者生活資金による支援のほか、

季節労働者の通年雇用促進のため、深川市、妹背牛

町、北竜町の関係団体による深川地域通年雇用促進

支援協議会の取り組みを推進し、労働者の生活の安

定に努めます。 

 さらに、市内事業所における勤労者の実態を把握

するため、労働基本調査を実施するとともに、新た

に仕事と子育ての両立支援のため、育児休業取得支

援事業を創設し、就業環境の充実に努めます。 

 観光の振興については、道の駅での情報発信や地

場産品の販売を初め、コンシェルジュ（観光案内

人）の配置により、引き続ききめ細やかな観光情報

の提供や来場者の市内誘導に努めます。また、市内

観光施設やふかがわ夏まつりなど各種イベントのＰ

Ｒを強化し、本市の知名度アップと市内外の人々と

の交流促進を図ります。 

 移住定住については、平成22年度の地域活性化交

付金の活用により、長期滞在型の移住体験住宅を整

備し、移住体験事業を一層推進するとともに、移住

推進会議、移る夢深川などと連携して、移住希望者

が必要としている情報の発信や受け入れ体制の充実

に努めます。 

 卸売市場については、引き続き地域における安

全・安心な食料品の安定的な供給と健全経営の確保

に努めます。 

 以上、平成23年度における市政の基本方針ととも

に施策の概要について説明を申し上げましたが、23

年度予算については、第四次深川市総合計画の最終

年度として、計画が掲げる都市像であります市民と

ともに創る住みよいまち深川を市民の皆さんに実感

していただくことができるよう、また一方で財政収

支改善案に即した財政の健全化にも留意しつつ、あ

わせて国の平成22年度補正予算の活用なども十分考

慮に入れながら、知恵と工夫を凝らした予算編成作

業を行ったところであります。 

 この結果、平成23年度一般会計の予算総額は、

156億7,700万円で、前年度比2.6％、３億9,500万円

の増となり、また特別会計及び企業会計を合わせた

全会計の予算総額は、285億6,577万円で、こちらは

前年度比0.5％、１億5,310万円の減となったところ

であります。 

 私は、これらの予算を用いまして、平成23年度に

おきましても活力あるふるさと深川の発展のため、

日々全力投球で市政運営に当たる所存でありますの

で、結びに議員各位の一層のご指導ご鞭撻と市民の

皆様の市政運営に対する一層のご理解、ご協力を心

からお願い申し上げまして、発言を終わらせていだ

きます。 

〇議長（北本清美君） 次に、教育行政執行方針。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君）〔登壇〕 平成23年第１回

深川市議会定例会の開会に当たり、深川市教育委員

会の所管行政の執行に関する主な方針について申し

上げます。 

 教育をめぐる全国的な現状として、学ぶ意欲の低

下や基本的生活習慣の未確立、規範意識の低下、い

じめ・不登校などの課題があると言われています。

深川市においても、これらの課題解決に学校・家

庭・地域が連携協力して当たり、子供たちに確かな

学力、豊かな心、健やかな体をはぐくんでいくこと

が必要であります。 

 学校現場では、子供たち一人一人の生きる力をは

ぐくむため、知育・徳育・体育をバランスよく配し、

子供たちが社会で必要とされる基本的な資質を身に

つけ、自立できるよう育てていくことが必要であり

ます。 

 生涯学習の視点からは、市民一人一人が生きがい

を持って充実した生活を送るため、幅広い学習機会

への参加、芸術文化活動への参加、スポーツへの参

加などに生涯を通して取り組み、豊かな人生を送る

ことができるよう教育施策を展開していくことが必

要であります。 

 深川市教育委員会といたしましては、今日の社会

情勢や教育の現状を踏まえつつ、生涯を通して生き

いるむ 
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生きと学び続ける人材を育成し、その成果が生かさ

れる地域づくりを目指しながら、次のことを教育行

政の基本的な考え方とします。 

 第１に、子供たちを確かな学力や人間関係づくり

の基礎となるコミュニケーション能力など、社会で

生きていく上で必要な資質・能力を身につけられる

ように育成します。 

 第２に、子供たち一人一人に豊かな心を育成し、

人間関係や社会規範などを体験的に身につけ、自分

の生き方を主体的に考えることができるようにする

とともに、基礎的な体力の向上を図るなど心身の健

康の保持、増進に努めます。 

 第３に、子供の教育は、学校・家庭・地域社会が

連携して行います。また、開かれた学校や活力ある

学校づくりと教職員の資質・能力の向上を図り、信

頼される学校づくりを進めます。 

 第４に、家庭や地域については、核家族化、人間

関係の希薄化などに伴う教育力の低下を踏まえ、市

民協働のまちづくりの理念のもと、家庭や地域の教

育力の向上を図ります。 

 第５に、自然に恵まれた深川市らしい生涯学習社

会の実現に向け、ライフステージに応じて豊かに学

び、文化に親しみ、スポーツを楽しむことができる

ような環境づくりを進めます。 

 以上の５点を基本に教育行政を進めます。 

 この基本的な考え方のもと、取り組みを進める主

な施策について申し上げます。 

 初めに、学校教育の充実についてであります。 

 変化の激しい社会を子供たちが心豊かにたくまし

く生き抜くための生きる力を身につけることは、教

育関係者・保護者・地域住民、みんなの願いです。

学校教育では、生きる力の育成を最重点に取り組み

ます。 

 その一つ目は、確かな学力の定着を図り、活力あ

る学校を創造することであります。 

 義務教育においては、生涯にわたり学び続ける基

盤を養うことが大切です。そのために、基礎的な知

識・技能を確実に身につけ、それを土台に新たな課

題をみずから解決するための思考力・判断力・表現

力などの能力をはぐくみ、生きる力の基軸となる確

かな学力の定着に努めます。各学校では、必要な授

業時数を確保し、知・徳・体のバランスのとれた適

切な教育課程を編成し、意欲をはぐくみ学力向上を

図る質の高い、わかる・できる授業の実践に取り組

みます。特に、すべての学習やコミュニケーション

能力の基盤となる国語力の向上に努めます。 

 新たに、児童生徒の確かな学力をはぐくむために、

学習サポートプログラム事業を実施します。この事

業では、専門職員を配置し、児童生徒の学力向上に

向けて、学校での学力向上の取り組みを支援し、保

護者や地域住民の理解と協力を促す取り組みを行い

ます。 

 平成22年度に実施された全国学力・学習状況調査

を踏まえ策定した学校改善プランの確実な実践と、

北海道教育委員会のまなび環境づくりプロジェクト

事業により提供されるチャレンジテストなど、各種

サポート事業の活用や家庭との連携協力を深めるな

ど実効ある取り組みを進め、学力向上に努めてまい

ります。平成23年度に実施される全国学力・学習状

況調査には、文部科学省が抽出した学校を含め、市

内全校が参加し、学力の状況を把握し学習指導改善

に努めます。 

 特別支援教育については、深川市特別支援教育推

進委員会を核として、各学校では校内委員会やコー

ディネーターが中心となり、個別の指導計画を立て、

一人一人のニーズにこたえる教育の充実を進めます。 

 新学習指導要領への対応については、平成23年４

月から完全実施する小学校では、既に作成を終えた

指導計画に基づいて新しい教育課程での教育活動を

進めます。中学校では、平成24年４月の実施に向け、

適切な教育課程の編成や教育活動の見直しを進めま

す。また、各学校に導入した電子黒板を活用し、多

様な教育活動や教科指導の充実を図ります。 

 また、児童生徒が減少する中で、活力ある教育活

動を展開するため、深川市学校配置基本方針などの

論議を通して子供たちにとって望ましい教育環境の

実現に向けての検討を進めます。 

 二つ目は、豊かな人間性・社会性・社会規範意識

の育成についてであります。 

 変化の大きい社会にあって、子供たちが置かれて

いる環境も大きく変化してきております。ゲーム機

やコンピューター、携帯電話などの普及により、他

者との触れ合いの機会が減少し、思いやりの欠如、

規範意識の低下などが社会問題となっております。

生きる力を育成する上で、確かな学力と両輪となる

心の教育は、大きな教育課題であり、家庭・地域と

の連携協力のもと豊かな心の育成に努めます。道徳

教育では、そのかなめとなる道徳の時間で、副読本
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の活用と保護者・地域への授業の公開を進め、道徳

指導の充実を図るとともに、全教育活動において感

動する心を育て、基本的生活習慣の定着や規範意識

を高めるなど、道徳的実践力の育成に努めます。ま

た、朝読書や各学校の図書などの充実を図り、読書

活動の普及とともに豊かな感性や創造力の育成に努

めます。 

 いじめ、不登校対策などについては、その未然防

止、早期対応を図り、心身ともに健やかな子供の育

成を目指すために、各学校では一人一人に自己実現

を指導援助する児童生徒指導の充実や、児童会・生

徒会主体のいじめ根絶の取り組みを進めます。また、

子供たちや、家庭の悩み、教育相談等に対応するた

め、引き続きスクールカウンセラー、スクールソー

シャルワーカー、深川市心の教室相談員などの配置

を行うとともに、不登校対策に力を入れ、適応指導

教室しらかばに専任指導員の配置を継続し、充実を

図ります。 

 生きる力の土台となる健やかな体づくりについて

は、全国体力・運動能力・運動習慣等調査結果を受

け、各学校の実態に即した体力向上に努めるととも

に、発達段階に応じた性教育・薬物乱用防止教育な

どの実践を進め、学校保健・体育の充実に取り組み

ます。 

 食に関する指導については、児童生徒が望ましい

食習慣や自己管理能力を身につけることができるよ

う、栄養教諭を核に指導の充実に努めるとともに、

食に関する理解を深めるよう、食育の推進を図りま

す。学校給食においては、安全・安心でおいしい給

食を基本に、地元産米を初め野菜や加工品を活用し

た特色ある給食の提供に努めるとともに、妹背牛町

からの学校給食に関する事務の受託により、平成23

年度から妹背牛町へ学校給食を提供します。また、

食中毒の発生を防止するため、これまで以上に衛生

管理の徹底に努めます。 

 三つ目は、家庭・地域に信頼される学校づくりに

ついてであります。 

 教育の営みは、学校・家庭・地域社会が連携協力

して行うことにより、大きな成果が得られます。そ

の中核となる学校が、教育内容や現状及び自己評価

による改善策を積極的に家庭・地域に情報発信し、

説明責任を果たすとともに、学校評議員会議や学校

関係者評価による保護者・地域の声を積極的に学校

経営に取り入れ、学校・家庭・地域が一体となった

開かれた学校を目指します。 

 また、各学校では、家庭や地域の協力を得て教育

活動に地域の教育力を生かし、人々との出会いや自

然の触れ合いから生き方や環境問題を学び、体験

的・実践的な学びを通して知恵や豊かな感性をはぐ

くむ教育を進め、地域に根差した特色ある学校づく

りに努めます。特に、平成21年度から実施している

小学校５年生の総合的な学習の時間における本市の

基幹産業稲作を中心とした農業体験学習の充実を図

ります。 

 一方、児童生徒にとっての最も大きな教育環境は、

教職員であり、学校教育の成果は、教職員の資質能

力に負うところが大きいことから、教職員の資質を

高める研修を充実し、高い使命感や倫理観を備え、

指導力・実践力のある教職員を育てます。そのため、

教員評価制度の活用を初め、各種研修会・講演会へ

の積極的参加、指導主事や教育委員会の学校教育指

導訪問等を行い、教育力の高い信頼される学校づく

りに努めます。 

 子供たちの安全・安心の確保については、危機管

理マニュアルの整備や不審者対策訓練などのほか、

児童生徒がみずから身を守る能力を育成するため、

防犯教育や交通安全教育の充実を図ります。また、

家庭や地域と連携し、通学路等のパトロールボラン

ティアや学校セーフティーメールの普及・活用、関

係機関との連携等実効ある取り組みを進めます。 

 次に、社会教育の充実であります。 

 市民一人一人が充実した心豊かな生活を送るため

に、みずからの興味や感心に基づき、自分自身を深

める学習活動を充実させていくとともに、その学習

の成果を地域に生かしていくことが求められていま

す。このため、第７次深川市社会教育中期計画に基

づき、市民の多様化・高度化する学習ニーズにこた

える学習情報の提供を初め、市民の参画による事業

実施、市民主体の社会教育活動に対する支援に努め

ます。また、公民館などの社会教育施設の機能を十

分に生かし、市民の学習活動をより充実させるとと

もに、施設の適正な維持管理に努めます。 

 次代を担う子供たちの健やかな成長に関しては、

家庭での教育の充実とともに、心豊かな人間性や生

きる力を身につけるために、異なる世代の人々や地

域の人たちと交流する機会を社会全体でつくってい

く必要があります。そのため、家庭教育について学

校と家庭が連携して学ぶ機会である家庭教育・学社
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融合推進事業の内容充実に努めるとともに、子供た

ちが地域社会の中で活動していく力を養うリーダー

養成事業や子ども企画運営事業の実施など、在学青

少年の社会教育の充実に努めます。また、地域住民

による学習支援や登下校の安全確保など、さまざま

なボランティア活動を通じて、学校を支援していく

ことにより、学校と地域との連携体制を充実させる

とともに、地域全体の教育力の向上を図っていくた

め、引き続き学校支援地域本部事業を実施します。 

 文光児童館の廃止に伴い、新たに生きがい文化セ

ンター内の多目的スペースを主に活用し、放課後等

における子供たちの安全な居場所を確保するととも

に、学習・体験・交流活動などの事業の実施に取り

組みます。 

 青少年の非行防止と健全な環境づくりに向けては、

学校・家庭・地域社会が連携を深め、巡回指導や専

任相談員による少年相談を行い、健全育成の環境確

保に努めます。 

 本市の恵まれた学習施設、文化・スポーツ施設の

一層の活用を図るため、学習機会の充実と各種情報

の収集、発信を行います。図書館においては、地域

の情報集積拠点として図書資料の充実や、調べ物用

にインターネット端末を活用するなど、図書館機能

の整備・拡充を図り、利用者のニーズや時代に即し

たサービスの提供に努めます。また、市内の小中学

校と連携し、朝読書を支援するための児童書をセッ

トにして貸し出しするなど、子供たちの読書活動の

推進を図ります。 

 次に、芸術・文化の振興であります。 

 心に豊かさと生活に潤いをもたらす芸術・文化に

ついては、より多くの市民がすぐれた作品などを鑑

賞できる機会を拡充するとともに、市民の多様な文

化活動を一層促進させるため、市民の芸術・文化活

動の成果として発表等ができる機会を設けます。さ

らに、市民の団体・グループ等が招聘、企画する文

化事業に対して助成するなど、市民の自主的・創造

的な文化活動への支援に努めます。 

 アートホール東洲館や文化交流ホールみ・らいに

おいて、芸術・文化の鑑賞事業を実施するとともに、

生きがい文化センターでは市民活動の場を提供する

など、それぞれの役割を担いながら効率的な施設運

営に努めます。 

 地域の貴重な文化遺産である有形・無形文化財や

埋蔵文化財を適切に保存、継承するとともに、市民

の郷土学習等に活用するなど、文化財の保護と活用

に努めます。 

 次に、スポーツの振興についてであります。 

 スポーツは、体力の向上や心身の健康の保持・増

進に寄与するとともに、私たちに多くの夢や感動を

与え、活力あるまちづくりの形成に大切な役割を果

たしております。このため、深川市スポーツ振興計

画に基づき、市民一人一人が体力や年齢に応じて気

楽にスポーツに親しむことができるよう、市民皆ス

ポーツを目標に、スポーツをする人、見る人、支え

る人のだれもが生涯にわたってスポーツに親しみ、

健康で明るく豊かな生活が送れるよう生涯スポーツ

の実現に努めます。 

 市民参加型スポーツイベントとして、昨年に引き

続きチャレンジデーを実施するなど、スポーツを通

した健康づくりに努めるとともに、スポーツ合宿の

招致やディスタンスチャレンジ深川大会開催などの

ほか、各種スポーツ大会の開催を支援します。 

 総合運動公園、温水プールア・エール、パークゴ

ルフ場などスポーツ施設については、スポーツがよ

り効果的に実施できるように適切な管理と運用に努

めます。 

 以上、平成23年度の教育行政の執行に関する主要

な方針について申し上げましたが、深川市教育委員

会は、市民の皆様とともに創意工夫し、次代を担う

人材の育成や教育環境の一層の充実に向け、取り組

んでまいりますので、議員各位並びに市民の皆様の

ご理解とご協力をお願い申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これで執行方針の説明を終

わります。 

 お諮りします。議案第４号ないし議案第14号の11

件については、市長の市政執行方針の中で大綱の説

明がありましたので、会議規則第36条第３項の規定

によって、提出者の説明を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第４号ないし議案第14号は、提出者の説明を省略

することに決定しました。 

 これより一括質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。議案第４号ないし議案第14号の11

件については、委員会条例第６条第１項及び第２項
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の規定によって、全議員で構成する予算審査特別委

員会を設置し、これに付託し審査することにしたい

と思いますが、異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第４号ないし議案第14号の11件については、予算

審査特別委員会を設置し、これに付託して審査する

ことに決定しました。 

 お諮りします。ただいま設置されました予算審査

特別委員会の委員の選任については、委員会条例第

８条第１項の規定によって、15人の全議員を指名し

たいと思いますが、異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって予

算審査特別委員会の委員は、ただいま指名したとお

り選任することに決定しました。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時１５分 休 憩） 

                      

（午前１１時２９分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第２ 議案第15号外国

の地方公共団体の機関等に派遣される職員の処遇等

に関する条例の一部を改正する条例についてを議題

とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第15号外国の

地方公共団体の機関等に派遣される職員の処遇等に

関する条例の一部を改正する条例について提案理由

を申し上げます。 

 本改正案は、現行規定では外国の地方公共団体の

機関等に派遣される本市職員等の給与額については、

外国の地方公共団体の機関等からの報酬額の多少に

かかわらず、最低でも100分の70の割合が保障され

るという規定になっておりますが、国際機関等に派

遣される国家公務員の給与の算定方法が昨年10月１

日に改正をされましたことにかんがみ、国と同様に

派遣される本市職員等の派遣期間中の給与年額と派

遣先機関からの報酬年額との合計額が、外務公務員

給与に相当する給与年額を超えないようにするため

に、支給割合を100分の70未満にも設定できるよう

に所要の改正を行おうとするものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第15号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第15号は原案のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第３ 議案第16号深川

市職員給与条例の一部を改正する条例についてない

し議案第18号深川市教育委員会教育長の給与及び勤

務時間等に関する条例の一部を改正する条例につい

ての３件を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第16号深川市

職員給与条例の一部を改正する条例についてないし

議案第18号深川市教育委員会教育長の給与及び勤務

時間等に関する条例の一部を改正する条例について

の３件について一括して提案理由を申し上げます。 

 本改正案は、まず行財政改革の取り組みとしまし

て、平成16年度から22年度までの間、講じてきてお

ります職員の期末勤勉手当に係る役職加算の凍結に

ついて、昨今の厳しい財政状況等を考慮しさらに１

年間継続しようとするものであります。 

 また、市立病院における経営改善及び安定運営を

図る観点から、市長、副市長、教育長及び一般職員

の給料等につきまして、平成20年７月１日から23年

６月30日までの間、その職務の級等に応じまして一

定額を減額する措置を講じておりますが、昨年３月

に策定しました市立病院の経営健全化計画の着実な

推進を図るため、現在行っている給料等の削減につ
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いてその率を見直した上で、新たに23年７月から24

年３月までの間、その職務の級等に応じた一定額の

削減を行おうとするものであります。 

 さらに、本市における救急医療体制の拡充強化の

一環として、平成22年10月から深川医師会の協力に

より、国民の祝日及び年末年始の休日にも当番医を

置くこととしたことに伴い、当該業務に従事する看

護師及び医療技術者に対し、現行の日曜当番医業務

手当と同等の手当を支給するため、所要の改正を行

おうとするものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は、総務文教常任委員会に付託します。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第４ 議案第20号深川

市国民健康保険条例の一部を改正する条例について

を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第20号深川市

国民健康保険条例の一部を改正する条例について提

案理由を申し上げます。 

 本市の出産育児一時金については、国による緊急

の少子化対策として平成21年10月１日から23年３月

31日までの間の出産について、現在の支給額38万円

に４万円を加算しまして42万円を支給しているとこ

ろでありますが、安心して妊娠・出産できる環境の

整備の必要性や平均出産費用の高額化を踏まえ、国

はこの支給額の加算を恒久化するため関係法令の改

正を行おうとしているところであります。このため、

本市におきましても国の対応にあわせて本条例中の

出産育児一時金の支給額を恒久的に42万円に改めよ

うとするものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は、社会民生常任委員会に付託します。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第５ 議案第21号深川

市健康づくり及び医療費助成に関する条例の一部を

改正する条例についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第21号深川市

健康づくり及び医療費助成に関する条例の一部を改

正する条例について提案理由を申し上げます。 

 本市の乳幼児及び児童に対する医療給付事業につ

いては、現状において北海道医療給付事業を活用し

ながら、３歳未満及び住民税非課税世帯の就学前の

乳幼児については、医療費の自己負担分を市が独自

に全額助成し、住民税課税世帯の３歳以上の就学前

の乳幼児については、医療費２割の自己負担分のう

ち１割を助成し、さらに小学校児童については、入

院医療費３割の自己負担分のうち、住民税非課税世

帯については初診時一部負担金を除く部分の全額を、

また市民税課税世帯については２割分を助成してい

るところであります。これは現行の対応でございま

すが、今般、本市における子育て支援環境のさらな

る充実を図る観点から、平成23年４月１日以降の診

療から、住民税課税世帯の３歳以上就学前の乳幼児

医療費の自己負担分と、それから小学校児童の入院

医療費の自己負担分などについて、これまでの助成

内容を拡充して全額を助成することとするため、所

要の改正を行おうとするものであります。 

 なお、助成を拡充するために必要な経費の財源に

ついては、過疎対策事業債を充てるものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は、社会民生常任委員会に付託します。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第６ 議案第22号市道

の路線廃止について及び議案第23号市道の路線認定

についての２件を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第22号市道の

路線廃止について及び議案第23号市道の路線認定に

ついての２件について一括して提案理由を申し上げ

ます。 
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 本議案は、既存の市道の起点及び終点の変更に伴

い、道路法第10条第３項及び第８条第２項の規定に

基づき、市道を廃止し再認定をしようとするもので

あります。このうち、市道北光町東３条線は、市道

一已小西通線の道路整備に伴い、終点をつけかえよ

うとするものであり、また市道二十四孝花園通線は、

大正緑道を隔てた市道水源線と接続することにより、

生活道路としての利便性の向上を図るため、起点を

変更しようとするものであります。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は、経済建設常任委員会に付託します。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第７ 議案第24号深川

市手数料徴収条例の一部を改正する条例についてを

議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第24号深川市

手数料徴収条例の一部を改正する条例について提案

理由を申し上げます。 

 北海道では、道州制に向けた道から市町村への事

務・権限移譲方針というものに基づき、関係事務の

移譲を進めているところでありますが、それを受け

て本市においても市民の利便性やサービスの向上、

効率的な行政運営などの観点から、関係事務の移譲

について検討を進めているところであり、平成23年

度から新たに９事務について移譲を受けることとし

たところであります。 

 その一つとして、都市計画においては、まちづく

りは、やはりみずからの自治体の判断で行うべきと

の観点から、都市計画法第29条の規定に基づく開発

行為の許可に関する事務等の権限の移譲を本年４月

より受けるということになっております。 

 この権限移譲に伴い、本市の条例において開発許

可に関する審査事務等に必要となる手数料の定めを

北海道や他の市が採用している基準を参考に新たに

設定しようとするものでございます。 

 よろしくご審議の上、議決くださいますようお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は、経済建設常任委員会に付託します。 

                      

〇議長（北本清美君） 以上で本日の日程はすべて

終了しましたので、本日はこれで散会します。 

 なお、３月７日は午前10時から開議します。 

（午前１１時４４分 散 会） 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 第１回定例会３日

目の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第１ 一般質問を行い

ます。 

 初めに、山田議員。 

〔山田議員、質問席へ〕 

〇２番（山田圭二君） 平成公明クラブの山田です。

通告に従い、一般質問をいたします。 

 光陰矢のごとしと申しますが、早いもので今期最

後の一般質問となりました。幸いにしてトップバッ

ターの幸運を引き当てさせていただきまして、大変

うれしく感激いたします。さて、質問に先立ち、こ

のたびニュージーランドで起きた大規模地震によっ

て、絶望的と言われている邦人27人の早期確認を願

い、昨日、邦人で初めての死亡が確認されたと発表

されました平内好子さんを初め、亡くなられた多く

の方々のご冥福をお祈り申し上げますとともに、被

災された方々に心からお見舞い申し上げます。そし

て、大規模災害の少ない本市に居住していることの

幸せに感謝しつつ、質問に入ります。 

 最初に、人口減少と市政運営について伺います。

今、世界の人口は爆発的にふえ続けており、国連人

事部の推計によれば、2011年すなわち本年でありま

すが、後半には70億人に達すると言われており、年

間およそ8,000万人のペースでふえ続け、2045年に

は90億人になると予測されております。さらに、

2050年までの最大増加の場合は、105億人との驚愕

の予測もあります。このような世界の爆発的な人口

増加の中にあって、日本は、ご案内のとおり少子化

が急激に進展し、世界一の長寿国でありながら、既

に人口減少国に突入してしまいました。昨年10月１

日の国勢調査によりますと、北海道の人口は550万

7,000人で、前回2005年調査より12万人、2.1％減少

であり、これは深川市が５個喪失した数に相当いた

します。空知管内は33万6,320人で、7.5％、２万

7,322人の減少となっています。本市は、市政方針

でも述べられておりますとおり２万3,720人で、

8.2％、2,118人の減となり、２万4,000人を切って

しまったということでございます。人口は住民であ

り、住民なきところに行政も存在しない、ゆえに人

口問題は、行政の根幹であります。山下市長は、２

期目の初年度として、人口減少問題に重点を置いた

施策を展開しようとしていることは、まさに時宜を

得た挑戦であり、住み続けられる深川を目指す戦い

のスタートでもあります。深川市の人口に関する実

態の把握を含め、以下、何点かお聞きします。 

 １点目は、市制施行後の国勢調査に基づく人口動

態及び高齢化の推移についてであります。人口動態

の推移を把握するために、本市が市制施行後、最も

人口の多かった年次の人数と、平成22年の人数、そ

してこの間に減少した人数、減少率、高齢化率の推

移、さらに12年から22年までの同様な方法による数

値についてお示しをいただきたい。また、直近の２

月末の状況についてもお知らせください。 

 ２点目は、社会動態の減少の要因分析についてで

あります。人口動態は、出生と死亡で構成する自然

動態と、転入転出で構成する社会動態がありますが、

住民の移動の要因はさまざまであります。移動の要

因をどのように分析されているか伺います。 

 ３点目は、人口減少に歯どめをかける一層の取り

組みについてであります。市民がこの地に住み続け

るには、働く世代にとっては職場があり暮らせる収

入が得られることが一義的な条件でありますが、一

人一人それぞれの条件があり、幅が広く、人口減少

に歯どめをかけるには総合的な施策が求められると

考えます。冒頭申し上げましたように、平成23年度

の予算は、子育て支援に重点を置きながら、福祉、

雇用、産業振興等きめ細かな対策を掲げていて大い

に評価するところでありますが、限られた予算の範

囲ではおのずと限界もあります。しかし、人口の維

持対策は、不断の取り組みをしなければなりません。

今後に向けて、どのような政策に力点を置いて進め

ようとするのか伺います。 

 ４点目は、10年後、20年後、30年後の推測される

人口動態を踏まえ、長期的展望に立った市政運営に

ついてであります。国土交通省の国土審議会長期展

望委員会は、2050年の国土の姿を推測し中間報告を

まとめたとの報道がありました。これによりますと、

全国で居住地の20％は無人化する。北海道は50％を

超えるとの驚愕の内容であります。山下市長には、
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道内でも上位を占める過疎化進行地域にある深川市

の現状を踏まえ、報道から読み取れる未来を想定し、

高い見識と洞察力をもって望まれる未来の姿をデザ

インした上で市政運営に当たっていただきたいと願

うところでありますが、見解をお伺いします。 

 ５点目は、仮称人口対策協議会の設置の考えにつ

いてであります。人口減少にかかわって何点かの質

問をしてまいりましたが、人口問題は職場の確保が

第一ではありますが、出産、子育て環境、学校、交

通、買い物環境、病院、福祉施設、芸術やスポーツ

環境、コミュニケーション機能などなど、人々の日

常の暮らし全般にかかわりますことから、全方位の

視点に立つ必要があります。このような観点から、

幅広い分野から成る仮称人口対策協議会を設置し、

協働の理念に基づき、広く意見を集め、政策立案の

糧としてはどうかと考えますが、協議会設置の考え

について伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいま、人口減少と市政

運営についてということで、何点かにわたり質問を

いただきましたので、順次お答えをしたいと思いま

す。 

 まず、１点目の市制施行後の国勢調査に基づく人

口動態及び高齢化率の推移についてでございますが、

議員も指摘されましたが、ことし２月に報告されま

した平成22年国勢調査の速報値によりますと、本市

の人口は２万3,720人で、世帯数が１万100世帯とい

うことでございました。一方、昭和38年に本市が市

制を施行いたしまして、後の人口のピークというの

は、40年の国勢調査となっております。このときの

数字を申し上げますと、人口が３万9,812人で、世

帯数9,196世帯ということでございまして、昭和40

年と平成22年のデータを比較いたしますと、人口で

は１万6,902人、率にして40.4％の減少ということ

になっております。また、世帯数では904世帯、率

にして9.8％の増加という数字です。また、全人口

に占める65歳以上の人の割合、いわゆる高齢化率に

ついてですが、平成22年の国勢調査速報値では、年

齢別の人口がまだ公表されておりませんのでその部

分はわかりませんが、５年前の17年の国勢調査の数

値ということで比較を申し上げますと、昭和40年の

国勢調査時点では、高齢化率は5.6％という数字に

なっておりまして、一方で平成17年の国勢調査は

30.6％。この時点で既に本市は３割を超えていたと

いうことです。この昭和40年と平成17年、これは40

年の開きがありますが、40年間で既にこの高齢化率

というのは25％ポイント上昇しているという数字で

す。 

 次に、平成12年から22年までの国勢調査の数値の

推移で、人口について申し上げますと、12年から17

年、その５年前、さらに５年前ということになりま

すが、この12年から17年では1,741人の減少、率で

6.3％の減少。そして、平成17年から今回の22年ま

ででは2,118人の減少、率にすると8.2％の減という

こと。世帯数では、平成12年から17年で391世帯、

3.6％の減少。それから平成17年から22年の間の比

較では454世帯、4.3％の減ということになっており

ます。高齢化率につきましては、平成12年から17年、

この間の数値が、12年が26％、そして17年が先ほど

申し上げましたように30.6％ですので、その差

4.6％ポイント、12年から17年の間で上昇している

ということです。なお、住民基本台帳における一番

直近のデータ、平成23年２月末現在の人口の状況を

申し上げますと、人口は、２月末ではさらに減少い

たしておりまして２万3,656人、世帯数では１万

1,267世帯、高齢化率で見ますと34％という数字に

上っているということです。以上は、１点目のデー

タに関する報告、説明でございます。 

 ２点目に、社会動態によります減少の要因分析と

いうことについてですが、議員もご指摘のように、

人口動態には、自然動態、出生と死亡の差、それか

ら転入転出の差である社会動態と二つあるわけです

が、本市の昨年１年間の状況で申し上げますと、自

然動態は173人の減少。他方、社会動態で見ますと

148人の減少ということでございまして、この社会

動態の要因などを分析しようということで、昨年１

年間、市民課に転入転出の届けを出しにこられまし

た方にアンケート調査などを実施しているところで

あります。現在、そのアンケート調査の集計作業を

行っておりますが、傾向で申し上げますと、本市の

場合、20歳代の方の転入者が転出者を大きく上回っ

ている。他の年代では、転入転出ともほぼ同じとい

うことになっています。職業別で申し上げますと、

転入される方、これは会社とか官公庁に勤めておら

れる方がその約６割を占める。学生の方が12％ぐら

いを占めている。他方で、転出では、同様に勤め人

の方が50％、学生が25％という数字になっていると

    線の部分について、Ｐ.１０１で訂正あり 
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ころであります。転入転出の理由としましては、ど

ちらも今言ったような仕事の都合ということで転入

転出される方が約６割、そのうち理由を回答いただ

いた方の半分近くが、これも当たり前ですが、就職

あるいは転職ということを理由に移動するという回

答をいただいているところです。これらの傾向から、

若い世代の方の働く場がなかなか十分でないという

ことから、若い世代で転出が転入を上回る、人口減

少の大きな要因になっていると思われるところでご

ざいます。 

 それから、３点目の質問で、人口減少に歯どめを

かけるための取り組みについてということと、その

後で言われました10年先、20年先、長期的な展望に

立った市政運営をどう考えるかといった質問がござ

いました。関連がありますので、あわせてお答え申

し上げたいと思います。市政方針の中でも申し上げ

たところですが、本市は少子高齢化、それから人口

減少がかなり進んだことに伴って、地域経済・産業

の停滞、それから雇用情勢の悪化、さらには中心市

街地の空洞化などなど、さまざまな問題に直面いた

しているという認識を持っております。この人口減

少傾向というものは、全国的に進んでいることです

ので、容易にこれがおさまる、とまるといったこと

にはなかなかならないのだろうと思いますが、本市

の10年先、20年先を展望したときに、やはりこのま

ま手をこまねいているということは許されない。今

から人口減少傾向に多少でも歯どめをかける努力を

することが、本市の将来にとって大変重要な課題で

あると認識しております。そこで、そのために新年

度から人口・経済対策ということで、例えば保育所

保育料、それから乳幼児医療に対する市からの支援

といったものをかなり踏み込んで拡充する、そうい

う対策を講じたいと思っております。また、就労の

場の確保、拡充のためのいろいろな産業振興施策、

そして中心市街地の活性化対策、さらにはこれまで

もやってきておりますが、移住定住対策のさらなる

推進など、あらゆる可能な政策手段を横断的に組み

合わせながら、総合的な対策として効果を求めて、

そういった施策を講じていきたいと真剣に考えてい

るところであります。こうした取り組みを通じて、

子育て世代など若い人たちが、本当にこのまちで将

来に夢と希望を持って暮らせるような、活力のある

まちにすることとあわせて、高齢の方を含め本市に

暮らすすべての市民が、安心して安全に、また心豊

かに暮らせる長寿のまちに、ぜひしていかねばなら

ないと考えておりまして、そうした方向でさらに精

力的に施策を展開していければと考えているところ

であります。 

 最後に、人口対策協議会の設置についての提案が

ございました。問題意識はまさに議員と共有してい

るところでございまして、こうした問題については

幅広い分野の皆さんからさまざまなご意見をお聞き

するといったことが大事なことだと認識いたしてお

ります。ただ現在、総合計画策定といった課題を抱

えて、先般、新たに深川市新しいまちづくり市民協

議会というものを立ち上げましたし、また昨年、新

たに協働のまちづくり推進市民協議会といった組織

も既に立ち上げておりますし、あわせてそれ以外に

も、市にはさまざまな協議会ですとか委員会なども

ございますので、こうした既にあるものの活用とい

ったことを通じて幅広く市政に対する、また人口政

策に対するご意見やご要望などを伺いながら、今言

った政策の立案、そして執行に万全を期していきた

いと考えております。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） 転出転入で私の認識と違っ

た感じがありますが、２番目にいきます。 

 中山間地域と深川市の未来ビジョンについて伺い

ます。人口減少の厳しい現実は、本市の中山間地域

に目を向けてみるとき、まさに喫緊の課題でありま

す。中山間地域の農業は、市政方針にもありました

ように、今は中山間地域等直接支払事業や農地・水

保全管理支払交付金及び先進的営農活動支援交付金

という農業政策によって、どうやら保たれておりま

すが、耕作不利地域のため農業後継者が育たず過疎

化と高齢化のみが進行し、耕作放棄地がふえ続ける

状況が想定されます。 

 このような状況にかんがみ、以下２点について伺

います。１点は、20年、30年後の中山間地域の人々

の想像される暮らしについてであります。車の運転

ができなくなった。買い物をしたいが公共交通機関

はバスのみでバス停が遠く不便だ。ネット社会にな

ったがパソコンは使えない。長年一緒に暮らしてき

た友達もいなくなったなどなど、大変厳しい生活を

私は想像してしまいますが、市の認識を伺います。 

 ２点目は、山林を活用した中山間地域の新しい価

値観を生み出す取り組みを、深川市の将来を展望し

た施策として、第五次総合計画を含む長期ビジョン
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として取り組む考えについてであります。中山間地

域の状況がこのように想定されるとするならば、農

地保全、環境保全はもちろん、何よりもそこで生き

ていきたい市民の安心を守らなくてはなりません。

今、住んでいる方々は、一生住みなれたこの地で暮

らしたいと思っており、土地を捨て、地縁を捨てて

転居することは、人生の終えんを迎えるに等しい思

いであることは、病気がちになって施設や都市部の

子供の家に行ったら人生おしまいだという過疎集落

の高齢者の言葉が如実に物語っています。このよう

な思いを受けとめ、政策としてやれることはないか。

コンパクトなまちづくりに相反する方向とも受けと

められかねませんが、住み続けられるふるさとをつ

くる事業は、地域で生きる人たちに喜びと安心を与

えるばかりでなく人口対策上も、あるいは深川市の

イメージの向上にも大いに役立ち、人口減少の歯ど

めにも貢献するはずであります。中山間地域は農地

と山林の混在した地域であり、この一体的環境は、

都市生活しか経験していない人々にとっては夢のよ

うな世界であろうと推察します。人間は動物の一類

であります。動物は、土や水、木や草、きれいな空

気の自然を求めるのは本性でありましょう。したが

って、人は自然を求めると思います。森林浴や野菜

づくり、春の山菜とりや秋のキノコとりなど、すば

らしい楽しみがいっぱいであり、滞在型観光やセカ

ンドハウス、移住定住にも大いに活路を見出すこと

ができると信じています。既存の居住者は、集積し

た集落をつくり、新規居住者と共生し、地縁を守り

ながら地域の再生と暮らしの安心を確保し、余生を

心安らかに過ごすことができると思います。絵に描

いたような理想形の一例を申し上げましたが、現実

は、それぞれの地域にそれぞれの事情があり、その

地域に応じた政策が求められると思います。結局は

住んでいる人の意思でありますので、どのような形

にするにしても、具体的には十分な話し合いが前提

となりますが、国も、新過疎法で支援を用意してい

るはずであります。第五次総合計画を含む深川市の

長期ビジョンとして取り組む考えについて伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 中山間地域と深川

市の未来ビジョンについてお答えをいたします。 

 １点目の20年後、30年後の中山間地域の人々の暮

らしの認識についてでありますけれども、人口減少

の状況につきましては、先ほどの質問で市長より答

弁申し上げておりますが、今から少しでも歯どめを

かけていくことが本市の将来にとって重要な課題で

あると認識いたしております。市内各地区の高齢化

率を見てみますと、これは昨年７月末の数値ですけ

れども、深川地区が31.1％、一已地区が30.6％、音

江地区が39.1％、納内地区が42.0％、多度志地区が

40.6％となっており、農村地区のほうが高齢化率が

高い状況となっております。このような状況から、

議員の質問にもありましたように、農業後継者不足

や耕作放棄地の増大などが懸念されるわけですけれ

ども、活力ある高齢者はもとより、本市に暮らすす

べての市民が心豊かに安心して暮らせるまちとする

ためにも、各種交付金なども活用し、中山間地域農

業の持続的な発展と資源保全を図ってまいりたいと

考えております。 

 次に、２点目の山林を活用した新しい価値観を生

み出す取り組みを長期ビジョンとして取り組むべき

という考えでございますけれども、中山間地域は豊

富な森林資源や水資源、美しい景観のほかその地域

が培ってきた伝統や文化など、有形無形の地域資源

を数多く有しておりまして、このような豊かな地域

資源はそこに住む住民の生活を支え、豊かなものに

するだけではなく、都市住民が豊かな自然や文化に

触れ合う場や心身をいやす場として、また環境保全

や水源涵養機能など森林の有する多面的機能の活用

も期待されるところです。今後とも基幹産業である

農業の振興発展を図る施策の推進や環境保全、公共

交通の確保対策などさまざまな施策や事業を着実に

進めていくことが、中山間地域の振興に、ひいては

将来に夢と希望を持って暮らせるまちづくりにつな

がるものだと考えております。山林を活用した中山

間地域の新しい価値観を生み出す取り組みを、総合

計画を含む長期ビジョンとして取り組むべきという

ことですけれども、市有林運営委員会や農業振興委

員会などを中心に、山林や中山間地域の活用方法や

振興策などについてご意見をお聞きするほか、新し

い総合計画に関して設置しております深川市新しい

まちづくり市民協議会の委員の皆さんなどからご意

見をお聞きしてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） それでは、通告の３番目、

財政運営について伺います。 

 国政においては、昨年来、極めて不透明な状況が
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続いております。政府原案が決まってからも政局は

一向に落ちつく気配はなく、今回の前原外務大臣の

辞任もあり、ますます混迷の度を深めております。

通常国会が始まり、本来であれば新年度の予算が議

論され予算関連法案が審議成立して、経済、福祉の

さまざまな政策課題が予算の成立とともに動き出さ

なくてはならないにもかかわらず、いまだにどうな

るのかわからない状況となっております。特に、予

算関連法案は予算案と表裏一体のものであり、その

成立は地方自治体の新年度予算にも数多く関連施策

が含まれていると思いますし、本市だけでなく、地

方自治体全体にとって大きな問題となるものであり

ます。新聞報道によれば、地方交付税、子ども手当、

そして税制にかかわる法案の成立の見通しが立って

いない。特に、地方交付税法の改正案が成立しない

場合は、４月の概算交付がおよそ１兆5,000億円と

大幅に減額となるとあります。 

 そこで、こうした予算関連法案の動向をどのよう

に認識しているのか、またその影響としてどのよう

なものが想定されるのか、そして対応はどうするの

か所見を伺うものであります。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 財政運営について

お答えいたします。 

 平成23年度の国の予算関連法案につきましては、

その成立が不透明な状況にあるということから、本

市としてもその動向を注視しているところでござい

ます。本市の平成23年度予算と深く関連するものと

いたしまして、子ども手当法案、地方交付税等法案、

地方税法案などでございますけれども、特に地方交

付税につきましては、法案が成立しない場合、４月

の概算交付額の総体、国全体でございますけれども、

４兆1,000億円から２兆6,000億円になり、１兆

5,000億円減額されることになりますので、本市に

おきましても、財政運営、資金計画に大きな影響を

生ずるものだと考えております。そのため、こうし

た流れを受けまして、２月22日、全国市長会では、

全国町村会とともに政府及び与野党の政策責任者に

対して緊急要請活動を実施したところです。地方交

付税にかかわる法案は、地方交付税の法律、特別会

計に関する法律及び地方財政法などの一部改正とい

う内容ですけれども、この改正の内容を申し上げま

すと、地方交付税の総額に関して、国税５税の法定

率分等に一般会計及び特別会計からの加算等を行い

まして地方交付税の出口ベースの額を17兆4,000億

円とすることや、特別交付税の割合を６％から５％

に改め普通交付税に移行すること。さらに、臨時財

政対策債を発行することができるようにするなどの

改正内容です。つまり、この改正がなされない場合、

地方交付税は、国税５税の法定率分のみとなるとい

うことでして、その総額は11兆円ほどになり、この

場合、6.4兆円減額ということで、36.78％の減とな

ります。本市の新年度予算は、当然、法律改正を前

提に積算しておりますけれども、仮に改正案が成立

しない場合には、単純に率を当てはめてみますと、

当初予算74億9,000万円の地方交付税となっており

ますが、その６割程度、45億3,000万円程度になり

まして、また市債に計上している臨時財政対策債３

億7,000万円強でございますけれども、これがゼロ

になるということで、その影響額については33億

3,000万円にもなるものです。したがいまして、本

市財政への影響という質問でございますけれども、

これは影響額というレベルを超えまして、予算及び

財政に甚大な影響を生ずるものでありますので、政

府、与野党は十分に議論を尽くし、市町村行政に影

響が出ないよう、あらゆる手だてを尽くしてもらい

たいということを切望しているところでございます。

こうした事態への対応といたしまして、全国市長会

などを通じての要請活動が重要であると考えており

ます。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） 大変な事態にならないよう

に、政府の対応を望むものであります。 

 次の４番目、学校運営について伺います。 

 １点目は、小学校の外国語教育導入の問題点と対

策についてであります。本年の教育行政方針として、

４月から新学習指導要領への対応がなされる状況で

ありますが、小学校でも外国語授業が必修となり、

本市では年間35時間の英語教育を行うことになった

と聞きますので、何点か伺います。 

 一つは、小学校５、６年生の新学習指導計画によ

る英語は教師の負担増にならないのか、また教師の

配置等について問題はないか。 

 二つは、英語必修化による外国語指導者の確保の

ための人材活用として、特別教師ボランティアの必

要性について。 

 三つには、新学習指導要綱では、外国語教育以外
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にどのような改正があるか伺うものであります。 

 ２点目は、学校給食の食中毒に対する対策につい

てであります。学校給食については、来年度から妹

背牛町の委託を受けて給食を生徒に提供することに

なりますが、日ごろよりその安全安心でおいしい食

事を基本に、地場産の野菜や加工品を活用した特色

ある給食に努力されていることを高く評価するもの

であります。さて、先月の岩見沢市における学校給

食による食中毒は、９校の小中学校児童生徒、教職

員など1,500人余りが下痢や腹痛を起こしたもので

あり、給食のメニューのブロッコリーサラダから検

出されたサルモネラ菌が、患者の便から検出された

菌と遺伝子が一致し、この菌による食中毒と判明し

たのであります。 

 この際、本市の給食状況について何点か伺います。  

 一つは、食料品の品質管理や調理器具等の洗浄状

況について。 

 二つは、調理員の注意力や体調、健康管理などの

状況と健康管理方針について。 

 三つは、保健所との連携及び調理場の点検整理状

況について。 

 四つには、施設の老朽化が顕著で、食中毒の発生

等衛生管理が危惧され、早期の改築が必要と判断し

ますが、その計画についても伺います。 

 ３点目は、いじめによる登校拒否と児童虐待の状

況と対応についてであります。ことしの教育行政方

針に、心身ともに健やかな子供の育成を目指すため

には、未然防止と早期対応が重要とし、いじめ根絶

に取り組むために、スクールカウンセラー、ソーシ

ャルワーカー、心の相談員などの充実を図る努力が

表明されております。さきに、北海道教育委員会は、

この種の問題についての事件は3,640件あり、前年

より183件増加したとの実態を発表されましたが、

本市にはこのような事態がないことを願いながらお

聞きします。 

 小中学校におけるいじめによる登校拒否や児童虐

待の状況について。加えて、家庭における児童虐待

の存在については、教育現場での発見機会が最も多

いと思われますので、この点も含め、あればその実

態と対応について伺うものであります。 

 ４点目は、新型インフルエンザ対策についてであ

ります。ことしの冬は、昨年のような爆発的な感染

流行は見られませんでしたが、感染の危険が全く去

ったわけではなく、春、渡り鳥の飛来に伴い、鳥イ

ンフルエンザの危険も増すものと考えられますので、

小中学校における新型を含むインフルエンザの発生

状況と予防対策について伺っておきます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 学校運営について、順

次お答えをいたします。 

 初めに、小学校の外国語教育導入の問題点と対策

についての一つ目、教師の負担にならないのか、ま

た教師の配置等については問題ないかについて、お

答えをいたします。新学習指導要領を４月から完全

実施する小学校では、新しい教育課程での教育活動

を進めることになります。本市での外国語活動とし

て、小学校５、６年生は、英語活動を年間35時間実

施することになり、他の教科と同様に主に担任教師

が文部科学省発行の英語ノートなどの指導資料を活

用しながら進められます。完全移行の前の措置期間

として、平成21年度に10時間、本年度は15から20時

間の英語の活動を既に行っておりますし、また教師

も学校内外においてこれらに関する研修に参加する

などの準備を行い、小学校の外国語教育導入による

教師の負担軽減と適正配置を図ってきたものでござ

います。 

 次に、二つ目、英語必修化による外国語指導者の

確保のための人材活用として、特別教師ボランティ

アの必要性についてお答えをいたします。一部の学

校では、移行措置が始まった平成21年度から、学校

支援地域本部事業の学習支援として、個人ボランテ

ィアの方による英語活動が行われている例もありま

すが、英語活動は新たな取り組みであることから、

英語指導助手の活用や英語ノート、発音に関するＣ

Ｄ、さらに電子黒板などを有効に活用するなど効果

の上がる活動となるよう、教育委員会としても各学

校の取り組み状況などを見きわめながら、できる限

り支援をしてまいります。 

 次に、三つ目、新学習要領では、外国語教育以外

にどのような改正があるのかについてお答えいたし

ます。学校の教育課程の基本的な枠組みについては、

高学年で週１時間新設された外国語活動以外に、国

語、社会、算数、理科、体育などの授業が６学年合

わせて350時間程度増加し、一方、総合的な学習の

時間は、教科の知識、技能を活用する学習活動を各

教科の中で充実することから週１時間程度縮減しま

すが、教科全体としては授業時数が低学年で週２時
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間、中高学年で週１時間増加するものです。なお、

この授業時数が増加することは、指導内容をふやす

ということを主な目的としているものではなく、子

供たちがつまずきやすい内容の確実な習得を図るた

めの繰り返し学習や知識、技能を活用する学習を行

う時間を充実していくため必要なものといった基本

的な考え方によるものでございます。 

 次に、学校運営の２点目、学校給食の食中毒に対

する対策について、４点にわたり質問をいただきま

したのでお答えをいたします。学校給食におきまし

ては、これまでも安全安心で、良質な地元農畜産物

を基本に進めてきているところであります。このた

び、岩見沢市で発生しました学校給食における食中

毒の報道を受け、本給食センターでは、その日のう

ちに職員に対し衛生管理の遵守と危機管理の徹底に

ついての訓示を行い、翌15日には深川保健所から食

中毒に関する資料提供をいただき、再度職員に配布

したところであります。 

 質問の一つ目、食料品の品質管理や調理器具の洗

浄についてでありますが、品質管理につきましては、

食材納品時に製造年月日、賞味期限、品質、鮮度な

どを点検記録し、その後、食材の鮮度保持ができる

ように保管しておりますし、調理器具等の洗浄につ

きましては、毎日、洗浄後、電気式消毒保管庫にて

熱消毒を行うなどしております。 

 二つ目、調理員の注意力や体調、健康管理などの

状況と方針につきましては、食中毒発生を予防する

ために、日常の手洗いなどの衛生管理の徹底を図る

とともに、特にノロウイルスによる食中毒について

は、２次感染を防止するため、職員に対しては、ノ

ロウイルス感染が疑われる場合にはまず出勤を控え

ること、ノロウイルス検査の必要がある場合には検

査結果が確認されるまでは出勤しないこと、家族の

中にノロウイルスに感染した方がいる場合には、同

様な対応をしております。また、職員の毎日の健康

状況については、腹痛、下痢、嘔吐はしていないか

などの衛生管理チェックを家族を含めて毎日行って

おり、万が一、本人の体調が万全でない場合にも代

替職員を手当てし対応しているところであり、今後

とも適正な管理に努めてまいります。 

 三つ目、保健所の連携と調理場の点検・整理状況

については、当センターも毎年２回、深川保健所に

よる抜き打ちの衛生管理点検を受けておりますし、

保健所との連携では、日常業務での疑問に対し業務

の相談の対応、さらに学校給食センター運営委員会

の委員として衛生面からの運営にご協力を賜ってい

るもので、今後とも深川保健所と十分連携を図りな

がら適正な管理に努めてまいります。 

 四つ目、施設の老朽化による食中毒の発生と衛生

管理が危惧されることから、早期の改築が必要と判

断するが、その計画についてであります。本センタ

ーでは、これまでも衛生管理に配慮した対応を行っ

てきております。特に、平成８年から10年にかけて、

天井、床、電気設備の改修を行い、また13年からは、

従来のウエット方式から細菌の増殖を抑えることが

できるドライシステムの運用を行うなど、適正な管

理に努めているところであり、質問にありました改

築につきましては、前段申し上げたように施設など

の整備を行っておりますが、本センターは設置後約

45年が経過し、また衛生管理基準も強化されている

ことなどを踏まえ、北空知の広域連携を展望しなが

ら検討してまいりたいと考えております。 

 次に、学校運営についての３点目、いじめによる

登校拒否と児童虐待の状況についてお答えをいたし

ます。現在、本市の不登校児童生徒には、いじめが

原因による登校拒否はないものと把握をしておりま

すが、いじめは、どの児童生徒にも、どの学校にお

いても起こり得るものであるという危機意識を持つ

ことが重要であると十分認識しており、教育委員会

では、これまでと同様に関係する方々と連携する中

で、いじめの早期発見、早期解決に向けて取り組ん

でまいります。次に、児童虐待についてですが、教

育現場における児童生徒への虐待などはあってはな

らないことであり、本市の学校においてはそのよう

なことはありませんが、今後とも学校と連携する中

で児童生徒への適切な対応に努めてまいります。ま

た、教職員は、学校の中で児童生徒とともに過ごす

時間が長時間となり、児童生徒の心身の状況を観察

する機会が多いことから、家庭における児童生徒へ

の虐待を発見する機会が多いと考えられます。学校

は教育機関であり、その根底には、子供の生命と安

全を守ることが最重要視されなければなりません。

虐待を受けたと思われるような児童生徒を発見した

場合には、虐待について対応する機関等への通報を

初め、安全確保の適正な措置をとるよう教職員全体

の連携と情報の共有を図っており、迅速かつ適切に

対応することとしております。 

 次に、学校運営の４点目、新型インフルエンザ対
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策についてお答えいたします。今年度、インフルエ

ンザの学校での発生状況は、昨年10月から11月にか

けて、深川小学校２学年、３学年、６学年で学年閉

鎖を行って以降、学級閉鎖等の状況はなく、学校教

育への大きな影響もなく済んでおりましたが、先月

末、音江小学校の６学年で、２月25日から28日まで

の間、学年閉鎖をいたしました。前年度の新型イン

フルエンザ等の大流行もあったことから、児童生徒

のインフルエンザへの感染予防には早い時期から指

導に努めてきたところであります。学期末を迎え、

受験、卒業、進学の準備など、児童生徒にとっても

大切な時期を迎えております。今後もインフルエン

ザの発生状況に留意するとともに、引き続きうがい、

手洗いの励行、十分な睡眠時間の確保、栄養摂取な

ど、各家庭と連携をとりながら感染予防の指導をし

てまいります。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） それでは、続いて５番目の

深川市学校配置基本方針について伺います。 

 深川市学校配置基本方針について、３点お聞きし

ます。１点目は、配置の基本方針と地元協議につい

てであります。まことに残念な事態ではありますが、

本市においては、過疎と少子高齢化が急速に進み、

児童生徒の減少により学校を中心とする地域に大き

な変化が起き、地域住民のコミュニティの場が消え

ていく状況に拍車がかかってきたものであり、学校

再配置の検討がやむを得ない状況と理解をいたしま

す。そこで、学校配置の方針については、教育行政

方針で表明されているところでありますが、改めて

基本的な方針を伺うものであります。あわせて、地

元関係者との協議手順等についても伺います。 

 ２点目は、保護者及び生徒の心配についてであり

ます。学校統廃合にかかわるさまざまな環境の変化

に対する保護者や生徒同士の人間関係の心配に対し、

安心感を抱かせる丁寧な説明が求められると思いま

すが、その対応について伺います。 

 ３点目は、跡地の利活用について伺います。本市

は昭和38年に合併市となり、およそ半世紀を迎えよ

うとしておりますが、学校統廃合については、高い

地域特性のため、特に地域との約束事が多く存在し

た事態を貴重な教訓とすることが望まれます。廃校

に伴う跡地対策の基本方針を伺っておきます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） 深川市学校配置基本方針

について、順次お答えを申し上げます。 

 初めに、基本方針と地元協議の状況についての１

点目、基本的な方針についてお答え申し上げます。

質問の中にもありましたが、全国的に少子化が進み、

本市においても児童生徒の減少に伴う小中学校の小

規模化が進行する中で、教育委員会では子供たちに

よりよい教育環境を提供するためにはどのようにす

べきなのかなどを検討するため、平成21年度から市

内各小中学校のＰＴＡの役員の方、各町内会連合会

の役員の方、学校関係者の方から成る深川市小中学

校適正配置のあり方に対する懇話会を、昨年10月ま

でに４回開催させていただきまして、それぞれご意

見、ご提案等をいただきました。その過程を経まし

て、小中学校の小規模化に伴う課題に対し、市民と

教育委員会が協働して対応していくための素案とし

て、深川市学校配置基本方針（検討素案）をまとめ

たものでございます。今後、地元協議など、この検

討素案の論議を通しまして、子供たちにとって望ま

しい教育環境の実現に向けての検討を深め、教育委

員会として最終案を示すように考えておりますが、

基本方針（検討素案）の中では、小学校が地域の教

育の拠点となっていることや、低学年児童の通学距

離、あるいは通学時間などを踏まえまして、当面、

現状のまま推移をするといたしました。一方、中学

校につきましては、将来的には一つの中学校におい

て１学年２学級以上の規模の学校にしていくことと

し、中学校ごとに統廃合の検討を進めるものとする

という素案をお示ししております。 

 次に、２点目、地元関係者との協議手順等につい

てお答え申し上げます。地元協議の取り組みにつき

ましては、検討素案の中でもお示しをしております

とおり、対象地区である中学校区ごとに実施をする

こととし、主な参加者として、保護者の方や、学校

地域に関係する主な団体の代表者の方などと想定を

しており、既に１月末から２月にかけて、各中学校

区において、保護者の方を対象とした説明会を実施

いたしました。これらの地元協議を通じまして、小

中学校の児童生徒数や学級数などから、小中学校の

現状についての理解を深めていただき、地元での合

意形成が得られるように努め、平成23年度には、教

育委員会としての学校配置基本方針についての最終

案をお示ししたいと考えており、今後、統廃合につ

いて検討を要する中学校区を中心に、関係するＰＴ
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Ａの方々とご相談申し上げながら地元協議を実施し

てまいります。 

 次に、保護者及び生徒の心配についてですが、地

元協議では、地域の方々が学校の小規模化とそれに

伴う諸課題を地域の問題として理解し、共有してい

ただいた上でその解決策を話し合うことを目的とし

ております。今後、検討素案についての協議を進め

る際には、保護者、地域、学校、教育委員会が十分

な対話を重ね、子供たちの教育にとって最も望まし

い結論を導き出せるように取り組んでいく必要があ

ると考えており、学校統廃合による環境変化などに

対する保護者や生徒の心配などに十分に気を配りな

がら協議に当たってまいりたいと考えております。 

 次に、跡地の利活用についてですが、学校統廃合

が実施されたとして、その廃校施設あるいは校舎な

どの利活用につきましては、この検討素案にも記し

ておりますように、地域合意の後に協議することを

基本としながらも、協議の中で場合によっては並行

して地元の方々のご意見を伺っていくことがあると

考えております。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） 通告の６番目、海外資本に

よる山林買収について伺います。 

 我が国のＧＤＰはついに中国に抜かれ、景気の低

迷も長期化している状況下で、予期せぬ海外資本に

よる森林買収がばっこしております。財務省の取り

まとめ等によりますと、道内の外国資本による土地

取得が、2007年度以降3,682ヘクタール、604件に上

るとのことであり、近隣の自治体では、砂川市で

292ヘクタールもの広い面積が買収されているよう

であります。２月20日の北海道新聞は、山形でも最

上川源流の10ヘクタールが外国資本に買収されたと

報じております。土地の所有権を外国に売るという

行為は、日本の国土を外国に売る行為であり、領土

問題で領有権を争っている意味を考えますと、この

行為は国がしっかりと法規制をすべきと考えます。

地方自治体でも先々の対応が求められると思います。

１月27日の北海道新聞の報道によりますと、ニセコ

町では海外資本による乱開発規制を目的として、地

下水保全条例と水道水源保護条例を制定する意向で

あります。 

 以下、２点について伺います。１点は、土地買収

のグローバル化現象に対する認識について。 

 ２点目は、本市の現状と今後の対策について伺い

ます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 海外資本による山

林買収についてお答えいたします。 

 １点目の土地売買のグローバル化現象に対する認

識と見解についてでありますが、近年、外国資本に

よる森林買収が全国各地で起きているという報道が

なされておりまして、昨年の北海道の調査では、道

内でも33件、820ヘクタールの林地が海外資本によ

って取得されていたことが明らかになっております。

これら外国資本による森林買収につきましては、日

本の水資源をねらって河川の源流となっている水源

林を買収しているのではないかなどといったような

報道もありまして、森林の無秩序な開発や水資源の

保全等に対する懸念が生じているようであります。

日本国内における土地の売買については、農地法の

制約を受ける農地のほかは、土地の売買は原則自由

となっているものでございますが、法的な届け出に

ついては、森林の場合１ヘクタール以上の売買につ

いて国土利用計画法に基づく北海道への届け出が、

契約締結後２週間以内に義務づけられている状況に

ございます。なお、政府におきましては、昨年10月

の参議院予算委員会における外国人の土地取引の規

制について、一つの考え方をまとめてみたいとの首

相答弁を受けまして、与党民主党の中で、外国人に

よる土地取引に関するプロジェクトチームが設置さ

れたと伺っております。また、北海道におきまして

は、知事が来年度内に水資源を保全することを目的

とした条例制定の考えを示しているということもご

ざいまして、市としましては政府及び北海道の検討

結果を見守ってまいりたいと考えております。 

 次に、２点目の本市の現状と今後の対策について

でございます。本市における外国資本による森林買

収の土地所有の現状ということですけれども、法務

局からの異動通知では、所有者が外国資本による法

人等か否か特定するというのは非常に難しい面がご

ざいます。なお、国土利用計画法に基づく届け出の

内容などからも判断しますと、これまでのところ外

国資本による土地所有はないものと判断をしており

ます。しかし、質問にもございましたように、近隣

の砂川市では外国資本による森林買収の事例が報告

されているということもございますので、前段申し

上げましたように、政府、北海道におけるさまざま
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な検討状況も十分に見きわめながら、今後とも注視

してまいりたいと考えているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） しっかり監視をお願いした

いと思います。 

 通告の７番目、北海道からの権限移譲について伺

います。 

 2000年の地方自治法の改正に合わせ、地方分権一

括法として457本の法律が採択され今日に至ってお

り、新政権も地方主権を掲げて一層の推進を図ろう

としており、身近な例としてパスポートの発行など、

徐々にではありますが進展していると受けとめられ、

市民生活の利便性の向上の観点からも一層の推進を

図るべきとの立場から、以下、２点について伺いま

す。 

 １点は、平成22年度の権限移譲の状況と実績につ

いてであります。平成22年第１回市議会定例会での

質問に対し、22年度の事務事業の権限移譲は、中小

企業等協同組合法における員外利用の特例の許可等

に関する事務外３件、計４件の移譲を受けるとの答

弁がありましたが、結果として予定どおりなのか状

況と実績について伺います。 

 ２点目は、平成23年度に移譲が予定される事務事

業とその効果についてであります。新年度には、農

地法にかかわる農地等の権利異動の許可に関する事

務等、重要な許認可事項の権限移譲があると聞きま

す。担当所管は忙しくなると思いますが、市民の立

場から大いに歓迎すべきことであります。しかし同

時に、担当機関及び担当者は、許認可に当たって法

に照らし、厳正・公正な判断が求められる義務と責

任が生ずることも覚悟しなければなりません。新年

度に権限移譲が予定されている事務事業とスケジュ

ール、市民への周知方法及びその効果について伺い

ます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 北海道からの権限

移譲についてお答えいたします。 

 １点目の平成22年度の権限移譲の状況と実績につ

いてでありますが、昨年の第１回市議会定例会で申

し上げましたとおり、４件の事務権限の移譲を受け

たところでございます。このうち、母子保健法にお

ける低体重児の出生の届出の受理及び未熟児の訪問

指導につきましては、昨年４月の移譲後、届出の受

理件数が10件、訪問指導が７件の取り扱いとなって

おります。このほか、他の３件の移譲事務でありま

す中小企業等協同組合法における員外利用の特例の

許可等に関する事務、鳥獣の保護及び狩猟の適正化

に関する法律におけるとがりねずみ科及びねずみ科

に属する獣類の有害捕獲等の許可に関する事務、及

びニュウナイスズメの卵の有害採取等の許可に関す

る事務につきましては、今のところ取り扱い件数は

ないという状況でございます。また、平成21年６月

に移譲を受けましたパスポートの申請及び交付事務

につきましては、申請者の方々に今までより身近で

申請ができるということで大変喜ばれておりまして、

昨年４月から本年２月末までの発行状況は、５年申

請が129件、10年申請が198件、訂正申請が８件とな

っております。月平均30件程度となっておりまして、

平成21年度の平均よりも５件ほどふえているという

状況でございます。 

 次に、２点目の平成23年度に移譲が予定される事

務事業と効果についてでございます。新年度に移譲

を受ける権限は合計で９件でございまして、既に北

海道議会で移譲に関する条例が可決されておりまし

て、このうち老人福祉法における有料老人ホームの

設置に関する事務、農地法における農地等の権利異

動の許可に関する事務、工場立地法における特定工

場に関する届出の審査等に関する事務、特定非営利

活動促進法における特定非営利活動法人の設立認証

等に関する事務、都市計画法における開発行為の許

可等に関する事務、及び市街地開発事業等予定区域

内における建築等の規制に関する事務、浄化槽法に

おける届出の内容が相当であると認める旨の通知の

７件につきましては本年４月から、農業振興地域の

整備に関する法律における農用地区域内における開

発行為の許可等に関する事務、森林法における開発

行為の許可等に関する事務の２件につきましては平

成24年１月から、それぞれ事務権限の移譲を受ける

ということになっております。移譲事務の周知につ

いてですが、広報やホームページなどで周知を図る

ほか、各事務の担当から関係する団体の方々に直接

お知らせをするなど、普及啓発に努めてまいりたい

と思います。また、事務権限の移譲による効果につ

いてですが、申請から許可までの期間が短縮され、

さらに事務の効率化とともに関係する方々の利便性

が向上するものと考えております。そういった意味

で、今後も市民の利便性やサービスの向上、効率的
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な行政運営などの観点から十分検討を行いまして、

積極的に対応してまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） 大変重要な権限移譲があっ

たようで、しっかりよろしくお願いしたいと思いま

す。 

 最後になります。深川市の市歌について伺います。 

 少しとっぴな発想かもしませんが、国には国歌が

あり、小中学校、高校、大学では、どこの学校にも

通常は校歌があります。しかし、地方自治体では、

その例を私は知りません。ご案内のとおり、花、木、

鳥については、当然のように各自治体が一様に指定

しております。その根拠は何であるのか私は知りま

せんし、求めるものでもありませんが、童謡から演

歌も含め、さまざまな歌の分野でプロ歌手が活躍す

る世界の存在が、人々の心の中に占める歌の重要性

をいみじくも物語っていると考えます。 

 以下２点について伺います。１点は、開基100年

を記念して創作された「北斗わが市ふかがわ」を、

市歌として制定、普及する考えについてであります。

この歌は、高橋啓治氏が作詞、丸谷晴彦氏が作曲で、

両氏とも深川市出身であって、極めて故郷を思う心

がこもった歌であり、かつプロ歌手イルカが歌う優

しく美しい歌声と、川の流れのようなメロディーで、

さわやかで現代的な印象の歌であります。深川市の

市政ハンドブックの２ページにもイメージソングと

して掲載されていますが、残念ながらこの歌の存在

を知る市民は少ないようであります。前例のないこ

とに、なかなか取り組みづらいと思いますが、話題

づくりも深川のＰＲの一つでありますので、ぜひご

検討を願いたいのであります。普及については、市

の各種行事はもちろん、各種市民団体にもお願いし、

市民生活のあらゆる場面において活用してほしいし、

バックミュージックとしても有効性が高いと思いま

す。ぜひ普及に力を注いでいただきたいと思います

が所見を伺います。 

 ２点目は、学校教育でも普及し、郷土愛の醸成に

努めるべきと思うが、見解をということであります。

ちまたでは、歌は世につれ世は歌につれと言われま

すように、世相をも映し出す歌の力は偉大なものが

あると私は思っていまして、幼少時から築き上げら

れた郷土愛は成人してますます強く、ふるさとを思

う心となりましょう。「北斗わが市ふかがわ」は、

大いにその力を発揮することと確信します。将来、

子供たちが深川を出て、就学や就職をした後、この

歌を口ずさむ者がおり、それを聞く者がいれば、そ

こには大きな連帯が生まれるでしょう。学校教育の

現場でも、総合の時間を利用したり放送部の協力を

得たりして、「北斗わが市ふかがわ」の普及ができ

ないものか見解を伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 深川市の市歌につ

いての１点目、「北斗わが市ふかがわ」を市歌とし

て制定、普及する考えについてでございます。現在、

本市におきましては、市の木、市の花、市の鳥をそ

れぞれ制定いたしておりますが、市の歌については

定めていない状況でございます。この「北斗わが市

ふかがわ」でございますけれども、平成４年に開基

100年記念のイメージソングとして詩を広く募集し、

深川市出身の作曲家によってメロディーをつけ、で

き上がった歌を歌手のイルカが歌い、ＣＤとして作

成したものでございます。完成いたしましたＣＤは、

当時、市内の公共施設、学校、事業所などに配布い

たしまして、現在は、在庫分につきまして、企画課

にて希望者に配布をするとともに、深川市のホーム

ページに楽譜を掲載し、抜粋版でございますけれど

も、ダウンロードして聞くことができるようになっ

ております。成人式ではオープニングセレモニーと

して歌われ、新成人を含めた市民に親しまれている

という状況にございます。したがいまして、市歌と

して制定するということよりも、今後も末永く「北

斗わが市ふかがわ」を開基100年記念の歌として大

切に位置づける。そういった意味で、市で実施する

イベントなどに加えまして、生きがい文化センター

や文化交流ホールみ・らいを利用する際や、さまざ

まな民間団体のイベントなどでも活用していただけ

るように努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） ２点目の学校教育でも

普及し、郷土愛の醸成に努めるべきと思うが見解を、

についてお答えいたします。 

 各学校では、限られた教育課程の枠組みの中で、

それに基づく必要な教育活動を実施しており、その

中には、ふるさとに対する愛着や誇りが持てるよう、

地域の歴史や文化、伝統などについて理解を深める

教育も行い、郷土愛の醸成に資しているものと認識

しております。先ほど申し上げましたように、新学

まち まち 

まち 

まち 

まち 

まち 

まち 
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習指導要領の実施により総合的な学習の時間は週１

時間程度縮減することになります。今、新たに開基

100年記念の歌としての「北斗わが市ふかがわ」を、

教育課程の強化や活動に直ちに取り組まなければな

らない状況の変化はないものと受けとめており、こ

れまでと同様、教育委員会が実施する行事などで市

民の皆様にも数多く聞いていただけるようにしてま

いりたいと存じます。 

〇議長（北本清美君） ただいま山下市長から先ほ

どの答弁で一部訂正したい旨の申し出がありますの

で、これを許可します。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 申しわけございません。 

 質問項目１点目の人口減少と市政運営についての

質問に対する答弁の中で、２点、申し上げ間違いと

いいましょうか、言い間違いをしてしまいましたの

で訂正をお願いしたいと思います。 

 １点目は、昭和40年の国勢調査と平成22年の国勢

調査における人口の差、人口減少の数について、正

しくは１万6,092人と申し上げるべきところを、１

万6,902人と間違えて申し上げたと思いますので、

訂正をお願いしたいというのが１点。 

 それから、もう１点は、人口動態の部分の社会動

態について、20歳代において、正しくは、転入者、

入ってくる人よりも、転出者、出ていく人が大きく

上回っているということを申し上げるべきところを、

間違えて逆に申し上げたようでございますので、訂

正をお願いしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 山田議員。 

〇２番（山田圭二君） 以上、「北斗わが市ふかが

わ」のますますの普及をお願いして、一般質問を終

わります。 

〇議長（北本清美君） 以上で山田議員の一般質問

を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時１８分 休 憩） 

                                       

（午前１１時２８分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、川中議員。 

〔川中議員、質問席へ〕 

〇12番（川中 裕君） 火山列島日本とはいえ、１

月27日未明に噴火した鹿児島県・宮崎県県境の霧島

連山新燃岳が、噴火災害の脅威を見せつけました。

爆発的噴火に伴い、強烈な空気振動が火口約５キロ

先にある鹿児島県霧島市のホテルや学校、病院のガ

ラスをたたき割り、負傷者も出ました。赤く照る噴

石も火口から３キロ先の林まで飛び散り、火砕流、

土石流の２次災害に地元住民の生活を脅かし、３月

１日にも13回目の爆発的噴火があり、被害に見舞わ

れた住民の皆様に心からお見舞いを申し上げる次第

であります。一方、２月22日に発生しましたニュー

ジーランドの大地震は、日本人留学生を含む大惨事

となり、当国政府は３日、安否不明の被害者の救出

作業を打ち切り、遺体の収容作業に移行すると発表

しました。日本人28人、けさの新聞では１人が救出

されて、27人を含む多くの方がいまだに確認されて

おらず、一日も早い救出を願うものであり、被害に

遭われた皆様に心からお見舞いを申し上げつつ、公

政クラブを代表いたしまして一般質問を行います。 

 最初に、市長の基本姿勢についてお伺いいたしま

す。 

 山下市長にとっては、２期目の最初の予算議会と

なる定例会、昨年の12月、無投票当選を果たされま

した山下市長に改めてお祝いとお喜びを申し上げる

次第であります。１期４年間、個性と活力ある深川

市建設を目指して市長に就任以来、まず最初に入札

制度の見直しを図り、透明度の高い信頼される市役

所づくりに着手し、職員、市民一体となって、健全

財政の確保のための行政運営プランの見直し、財政

収支改善に取り組み、着実に起債残高の解消に努め、

一方、深川市立病院経営健全化計画を策定し、この

計画に基づき早期に資金不足比率20％未満に引き下

げるべく、中島院長を初めとする医療スタッフや関

係職員の取り組みがされており、その努力の成果を

期待しているところであります。山下市長の今日ま

での行政手腕につきましては一定の評価をするもの

であり、２期目に向けた出馬のコメントにもあった

ように、深川市の発展とすべての市民の幸せの増進

のために、私が市長として引き続きお役に立つ余地

が残されているとの考えに至ったと表明され、選挙

戦に臨み、見事無投票当選を果たし、市民の期待、

信頼にこたえるように全身全霊で尽くすと２期目の

抱負を語られました。 

 そこで、２期目に臨む市長の基本姿勢についてお

伺いいたします。１点目は、深川市の未来像につい

まち 

まち 
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てであります。市長就任以来１期目については、さ

きにも述べたように前任者の後始末と財政の健全化

に終始し、まちづくり、地域活性化対策等に対しな

かなか市長としてのカラーが出せなかったと感じま

す。基幹産業であります農業も、環太平洋連携協定

への参加検討で大きく揺れており、農業にとっても

地域経済にとっても死活問題であり、どう切り抜け

ていくか。一方、少子高齢化が一段と進み人口減少

に歯どめがかからず、経済不振の続く中、深川市の

活路はあるのか。市長の目指す深川市の未来像につ

いてお伺いいたします。 

 ２点目に、円滑な行政推進を図るための行政手法

についてお伺いをいたします。市長として１期４年

の実績をもって２期目に臨んでいただいているとこ

ろでありますが、執行機関である長と意思決定機関

である議会の議員は、ともに住民の直接選挙で選ば

れ、それぞれ職務権限を分かち、相互の牽制と均衡

によって地方行政の強力かつ公正妥当な運営が確保

されなければなりません。執行機関と議会との関係

については、特に昨年度より話題になっております

鹿児島県阿久根市では市長が市議会を招集しなかっ

たり、議決を得ないで専決処分を連発。名古屋市で

は市長が主導した市議会解散を求める直接請求、リ

コールが成立し、先月その是非を問う住民投票が行

われ、議会解散に至るなど、市長側の強引な政治手

法に対する批判がある反面、議会に対する不信もあ

らわになった結果であります。あえて私がここで取

り上げるのは、１期４年の山下市長の政治手法を見

てきて、市長も議会も最終的に求めるものは市民生

活の安定と住民福祉の向上、地域経済の向上発展で

あり、その手法で議論になるわけであります。地域

のことは地域がみずからが決める政治の確立には、

住民の参加が不可欠であり、円滑かつ効率的に行使

するためには、議会側あるいは職員の意見を聞くこ

とが大切であり、ふだんからもっと意見を交わす必

要があると思います。時にはリーダーシップをとり、

時には柔軟に議会や職員の意見にも配慮し、信頼と

融和をもって行政推進に当たっていくことを望むも

のであります。あわせて、各団体との連携強化であ

りますが、市長が提唱しております協働のまちづく

りを推進していく上で、当然、市民の協力なくして

実施でき得ないものであり、商工会議所やＪＡとの

関係強化を進め、事業推進に協力していただくこと

が肝要であります。以前に行われておりました各関

係機関・団体のトップとの懇話会、一水会がありま

した。毎月第１水曜日の正午から１時間程度、時の

話題を中心に懇談する機会を復活させてはと思うと

ころであります。行政推進上関係する機関団体との

より一層の連携を求めるものでありますが、市長の

見解をお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 初めに、深川市の未来像に

かかわる質問にお答えをしたいと思います。我が国

は全国的に人口減少、少子高齢化が進行しておりま

すし、経済情勢の面でも、国内需要の不振などから、

大変厳しい経済状況が続いております。また、国民

の将来に対する不安といったものも増大してきてい

る。そんな中で我が市も、残念ながら地域経済・産

業の低迷、停滞、それから雇用の面でも停滞が続い

ている。また、中心市街地の空洞化などといった問

題にも直面いたしているわけでございます。本市を

取り巻くそうしたさまざまな問題につきまして、市

政の中で問題の本質を直視して、それの抜本的な解

決、改善に向けて、自治体としてこれまで以上に真

剣に創意工夫を凝らして、そうしたものに対する闘

いの取り組みを進めるということが本当に大事にな

ってきていると思っております。具体的に、国や道

のこうしたことにかかわる施策の動向、情報をいち

早く収集して分析したり、そしてそれを受けてうま

く活用していくといったことを念頭に置いて政策を

進めなければなりませんし、さらに市内のさまざま

な団体の皆さん方とより一層緊密に連携する中で、

また市の中では、議員が言われるように、市職員一

丸となって、市政の、本市の行財政運営に一層取り

組んでいく。的確、効果的な推進をさらに進めてい

かねばならないと、今、そう強く認識いたしている

ところでございます。今後の行財政運営ということ

については、何回も申し上げておりますが、引き続

き収支改善にかかわる方針に沿って財政運営を進め、

健全財政の基盤づくりといったことをしっかりやら

ねばなりませんし、その中で財政の健全化計画に基

づいた市立病院の経営の健全化も非常に大きな問題

としてまだ残っております。その一方で、人口問題、

先ほども議論になりましたけれども、深川市が元気

で活力のあるまちとして今後とも発展していく。そ

のためには、やはり福祉面から産業面まで幅広く、

いろいろな人口経済対策といったものを総合的に進
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めて、まちの活力をつくり出していくことがどうし

ても重要でございます。そうしたことのために、引

き続き市民の皆さんと協働してまちをつくるのだと

いった考え方に基づいて、そうした市民協働を今ま

で以上に強力に推進してもらって、一歩一歩確実に

まちづくりの歩みを進めてまいりたいという思いを

いたしているところでございます。そうした考え方

で、これからも精いっぱい全力投球で施策の推進に

当たってまいりたいと思っておりますので、引き続

きご指導とご鞭撻をお願いしたいと思います。 

 それから、２点目の円滑な行政推進のための行政

手法について何点かご指摘があり、また質問があり

ました。今も申し上げましたが、本市のまちづくり

の基本方向の一つは市民と協働して進めるまちづく

り、市民協働ということでございますので、これま

でも私たちの市政運営の中で、まちづくりを進める

上で重要な計画の策定でありますとか、また施策の

決定といったことに当たりましては、市の基本的な

考え方を市民の皆様方や議員各位にお示しをし、説

明する中でさまざまご意見、ご要望などをいただい

て、それらを十分把握、そしゃくした上で、案のよ

うなものを取りまとめ、それをさらに議会にかけて

十分ご審議いただいた上で事業を進めるといった考

え方で、市政運営に努めてきたつもりでございます。

引き続きそうしたことをより丁寧にやっていく中で、

丁寧な市政運営に努めるということに心を用いてま

いりたいと思っております。職員との関係、それか

ら議会との関係についても議員ご指摘のとおりでご

ざいまして、職員との関係では、さらに忌憚なく遠

慮なく意見や議論を交わし合い、よりよい施策を立

案していくといった職場環境づくり、それから職員

とのさらなる意思の疎通の向上に向けて、さらに意

を用いてまいりたいと思っておりますし、議会との

関係についても、議員ご指摘のとおり共通の問題意

識、認識、それから施策の方向を持ちながら、しか

しそれぞれ与えられた立場が違いますので、適度な

緊張関係も保ちながら、この議場において闊達な議

論を交わしながら、ともに市政の発展にそれぞれ尽

力していくことが求められているのだろうと思って

おります。こうした観点から、これからもいろいろ

とご議論、ご指導などを賜りたいと思っているとこ

ろでございます。それから、各団体との連携という

ことも、まさにそのとおりでございまして、ＪＡや

商工会議所を初め、いろいろな行政にかかわる団体

の皆さんとの連携強化についても、これは本当に言

うまでもなく、行政を進める上で大変重要なパート

ナーでございますので、これらの団体の皆さんとは

より一層、連携、連絡調整を密にして、まさに信頼

関係に立って、お互いに協力し合いながら施策を進

めていきたい。そのように我々もさらに努力をして

いきたいと思っているところであります。最後に、

一水会のような組織の復活ということについてお尋

ねがありました。この議場でも、かねがねそうした

ことについてご提言をいただいておりまして、私ど

もも、一水会のような国や県のいろいろな関係行政

機関などの皆様方と意見交換をする、情報交換をす

る場というのはやはりあったほうがいいだろうと思

っておりまして、具体的にそれぞれ市内の関係する

皆様方にそうした考え方について、今、意向把握な

どに努めているところでございまして、できるだけ

早く結論を出したいと思っております。ただ、こと

しの場合はこれから統一地方選挙などがありますし、

また道庁の関係の人事異動なども若干おくれるとい

うような情報を聞いております。さらに言えば、国

の出先機関についても一定程度の異動もあると伺っ

ております。そうしたものが少し落ちついた段階で、

ことしじゅうには一水会的な会合開催に向けて結論

を出して、できれば年内に開催を実現したいと思っ

ております。こうした会合を開くということは、本

市における行財政運営の推進にきっと大きな力にな

ってくれるだろうと確信をいたしておりますので、

そのように努力したいと思っております。議員各位

にも引き続きご協力、ご指導いただきたいと考えて

おります。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） 老婆心ながら言わせていた

だきましたけれども、いずれにしても五箇条の御誓

文ではありませんが、「広く会議を興し、万機公論

に決すべし」と、今後ともそういった意味で行政運

営に当たっていただきたいと思います。 

 それでは、次に移ります。北空知地域の広域連携

の強化についてお伺いをいたします。 

 市長の２期目の公約にも掲げております北空知広

域圏による、政治経済を初めとするあらゆる分野に

おける連携強化による取り組みの推進とあります。

過去には平成の大合併を目指して、１市５町による

合併問題を論議した経過がありますが、不調に終わ

り、その後、昨年４月より、道の進める支庁再編に
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より幌加内町が上川総合振興局に移り、北空知１市

４町となったわけであります。北空知の中核都市と

して、今日まで政治経済全般にわたり中心的立場で

信頼と協調を旨とし、疲弊する地域経済の立て直し

や、地方自治体の効率化・簡素化による見直し等が

求められ、以前から組織的に協議を進めております

北空知圏振興協議会の経過についてお伺いいたしま

す。 

 １点目に、今日までの取り組み状況について。当

協議会につきましては、広域連携研究部会や広域行

政事務にかかわる専門部会を設置し、協議がされて

いると思います。現実的には、昨年12月の第４回定

例会に議案として提案のあった、北空知４町で組織

する北空知衛生施設組合の最終処分場の埋め立てが

限度量に達することから深川市リサイクルプラザを

共同利用する件や、妹背牛町からの学校給食事務の

受託等については、既に議会議決もされ、新年度よ

り事業展開がされることになっております。また、

今定例会にも議案として提案されております北空知

圏振興協議会規約の一部を変更する規約についてで、

昨年４月、幌加内町が上川総合振興局に移行された

ことから、本年４月より北空知圏振興協議会を脱会

する議決がされたばかりであります。これらの事業

も含めた事務事業の見直し、検討協議についての取

り組み状況についてお伺いいたします。 

 ２点目に、一部事務組合、消防の動向についてで

あります。消防行政に関しましては、深川地区消防

組合の議会で論議をする部分もありますが、北空知

地域の広域連携強化の観点からお伺いし、答弁を求

めるものであります。協議会では、廃棄物の処理、

葬斎事業、学校給食、水道事業、消防組合の５分野

について検討された経緯があります。既に昨年４月

の時点で、支庁制度改革に伴い、道の機関では幌加

内町が上川総合振興局に移行することにより、保健

所や農業改良普及センター等が上川の管轄に移行さ

れており、警察についてもことし４月より深川警察

署から士別警察署に移行すると伺っております。森

谷町長も当時、町民の利便性向上と広域連携や将来

の合併を考えて、上川編入を決断したとコメントし

ております。消防署につきましては、現在、深川地

区消防組合に加盟しておりますが、北海道では北海

道消防救急無線広域化・共同化及び消防司令業務の

共同運用に係る整備計画を平成20年７月に策定し、

消防救急無線については、電波法改正により28年５

月末までにデジタル化方式に移行することになって

おり、整備には多大な費用を要すると伺っておりま

す。経費節減とシステムの一元化による合理的な事

業の推進を図る必要があると思いますが、今後の対

応についてお伺いいたします。 

 ３点目に、深川市立病院に関する支援協議につい

てであります。市立病院は、深川市民ばかりでなく、

第２次医療圏であり、北空知圏域における中核病院

として大きな役割を果たしており、市立病院の経営

健全化については、本年度における市政の重要な政

策課題にも挙げており、病院運営の健全化と安定的

に安心な医療サービスが受けられる病院であるため

には、北空知近隣町の多くの関係者の理解と協力を

得ながら、中長期的な展望に立った支援について、

北空知圏振興協議会民生教育専門部会において協議

した経過があるのかどうか。あるとするなら、その

内容等についてもお伺いします。あわせて、今後の

支援要請活動についてもお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 北空知地域の広域

連携の強化についてお答えいたします。 

 １点目の北空知圏振興協議会の今日までの取り組

み状況についてであります。北空知圏振興協議会で

は、圏域における広域連携の推進にかかわる諸課題

について研究協議を行うため、広域連携研究推進部

会を設置しており、廃棄物処理や学校給食などにつ

いて連携の実現に向け、検討を行ってきた経過がご

ざいます。廃棄物処理については、リサイクルプラ

ザを北空知衛生センター組合に移管し、１市４町で

共同利用することに、学校給食については、本市が

妹背牛町の学校給食事務を受託し、いずれも本年４

月から連携して取り組んでいくといったことになっ

ております。また、各市町の共通の事務事業の効率

化や広域的課題の解決を図るため、総務、民生、教

育、経済、建設の五つの専門部会において、各行政

分野における課題の解決策や連携方法などについて

協議を進めてきております。専門部会におきまして

は、これまで20項目のテーマについて、その解決策

や連携方法を協議してきており、このうち障害程度

区分認定審査会については、各市町の効率化を図る

ため、平成21年度から統合が実現されているほか、

消費生活相談体制など共通事務の広域化についても

連携実現に向け、現在も各部会で協議を進めている
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ところでございます。今後も事務の効率化や財政面

などそのメリットが生かせるものについては、広域

連携について各町と積極的に協議してまいりたいと

考えております。 

 次に、一部事務組合の動向についてお答えいたし

ます。消防救急無線につきましては、平成20年５月

の電波法周波数割り当て計画の公示によりまして、

アナログ無線の使用期限が28年５月31日までとされ

ておりますことから、それまでにデジタル無線へ移

行することになるものでございます。このデジタル

無線の整備に当たりましては、北海道が中心になり

市町村と消防本部が整備方針を決定するということ

になっております。その参考とするため、道内を14

のブロックに分け、無線基地局の共同整備や共同利

用による事業費軽減化等について検討を行うことと

しておりまして、昨年８月、本市及び深川地区消防

組合を含めた空知総合振興局管内のすべての市町と

消防本部が、さらに幌加内町と空知総合振興局がと

もに、空知ブロック消防救急デジタル無線整備費用

軽減化検討会議に参加いたしまして、現在、整備方

針の検討を行っているところでございます。今後、

この検討会議での議論を踏まえまして、北空知地域

における整備方針等も決定されますことから、組合

構成市町間における情報交換等、適宜適切な対応に

努めていくものと伺っております。 

 次に、３点目の深川市立病院に対する支援協議に

ついてでございます。北空知圏振興協議会において、

医療分野の協議につきましては、専門部会でありま

す民生部会の所管事務となっておりますけれども、

民生部会におきましては、夜間、休日の救急医療体

制の確保対策や夜間急病テレホンセンターの設置な

どについて協議をしてきておりまして、これまでは

市立病院に対する支援に関する協議というのは行っ

ている経過はございません。医療体制の確保という

ことでは、本年度、前段申し上げました２件につい

て協議を行っており、昨年10月に救急医療体制が実

施されたことから、その実施状況なども見きわめる

ことが必要ですし、さらに平成23年度以降も引き続

き協議を続けるということになっておりますので、

こうした協議の中で、より一層の連携を深めてまい

りたいと考えているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） ただいま部長より答弁をい

ただきましたけれども、３点目の深川市立病院に対

する支援協議について再質問をさせていただきます。 

 今の答弁でありますと、協議会で夜間、休日の救

急医療体制、あるいは夜間急病テレホンセンターの

関係について協議した経過があるということですけ

れども、しかしながら、私は市立病院の支援対策に

ついては、あらゆる場面において、やはり今の市立

病院の置かれている現状、課題を皆さん方に理解し

ていただく上で、そういう意味では大いに協議をし

ていく必要があると考えております。先日、経済セ

ンターで行われました北空知地域医療フォーラムは

私も参加させていただきましたし、多くの議員の皆

さん方も参加をしております。市民の皆さん方、あ

るいは近隣の町民の皆さん方も大勢参加した中で、

田中裕章社会民生常任委員長がパネラーになって、

市民を代表して質問もされております。そのフォー

ラムの中で、特にいいことを言ってくれたと思うの

は、北竜診療所の院長であります浦本氏が、医療関

係についてはもう既に北空知全域は合併と同じ運命

共同体である。そして、各町もやはり応分の負担を

すべきと言明してくれました。これは本当にありが

たい話で、やはりこういった内容のことについては、

多くの市民あるいは町民もともに地域医療を考えて

いくという上では大変有意義なフォーラムであった

と私どもも認識しております。そういった面では、

やはり市側としてもあらゆる場面において、今の置

かれている市立病院の現状、課題を共通認識として

持っていただきながら、どういう体制で支援してい

ただけるか。これらの問題について大いに協議する

必要があると思いますが、再度お伺いをいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） ご指摘のことにつ

きましては、大変重要な課題と受けとめております

ので、広域圏の一部会にのみならず、あらゆる場面

での関係団体・機関との連携を深めるということが

重要だと考えておりますので、適切な対応となるよ

うに努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） それでは、次の３点目に移

ります。深川穀類乾燥調製貯蔵施設増設にかかわる

支援について。 

 昨年を振り返りますと、全国で記録的な猛暑に見

舞われ、道内では高温多湿により農作物に大きな被

害が出た年であります。市内にあっても、基幹作物
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である水稲においては、いもち病の発生もあり、全

道の作況指数98でありながら、北空知地方にあって

は94の不良と、全道一作柄が悪い残念な結果に終わ

り、収量の減少、品質の低下、さらには価格の低迷

と、２年続きの不作に悩まされてきたのであります。

それにも増して、突如としてあらわれたＴＰＰ、環

太平洋戦略的経済連携協定への参加問題であります。

万が一にも国内農業対策を講じないままＴＰＰに参

加となれば、その影響ははかり知れません。農林水

産省の試算では、食料自給率50％目標が14％まで急

降下すると予測されており、農作物のみならず、金

融、労働、郵政、保険、知的財産、投資環境など、

あらゆる分野において日本の労働人口の約５％に当

たる340万人が失業すると言われております。農業

を取り巻く環境は一段と厳しさを増す中、生産者は

食の安心安全な農作物を消費者に届けることが使命

であり、持続可能な農業経営の確立と生産環境を守

り、生涯安心社会を築くことを経営ビジョンとして

展開しております。きたそらち農協のマイナリー施

設についてお伺いいたします。深川マイナリーにつ

いては、高品質な深川産米の安定供給のため、平成

18年度に国費を活用し整備を行い、19年度から供用

開始している状況にあります。しかし、現在の米価

の低迷など厳しい農業情勢の中で、産地間競争に打

ち勝ち、農業経営の安定につなげるためには、より

一層の高品質米の安定生産、出荷に努め、深川産米

ブランドの確固たる地位を築く必要があります。こ

のような中で、きたそらち農協においては、生産者

の意向に沿い、深川マイナリーの増設計画を進めて

おります。昨年８月に市内農業団体等が深川市や議

会に対して増設の概要説明と支援要請があり、公政

クラブとしても施設の有効活用と施設増設の支援に

ついて、市への政策提言をさせていただいたところ

であります。 

 ここで２点についてお伺いいたします。１点目、

深川マイナリー施設の現状と課題について。これま

での施設の利用状況及び施設を活用する中での課題

についてお伺いいたします。 

 ２点目に、施設増設に対する市の支援対策につい

て。現在の深川マイナリーについては、市から施設

整備や運営に対する支援等が行われておりますが、

今回、きたそらち農協が実施する深川マイナリーの

増設について、市としてどのような支援を考えてい

るのかお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの穀類乾燥調製貯

蔵施設にかかわる質問について、お答えを申し上げ

ます。 

 初めに、深川マイナリーの現状と課題ということ

でございます。今、議員が質問の中でも述べられま

したように、深川マイナリーは、平成18年度にＪＡ

きたそらちが国の支援を受けて整備をいたしました

施設でございまして、19年度から供用を開始してお

ります。現在、稼働しております深川マイナリーに

つきまして、当初計画では、深川産米全生産量約51

万5,000俵のうち15万俵をこの施設において処理す

るということで整備が行われたものであります。実

際の施設の利用状況ということにつきましては、平

成19年度産米では約17万4,000俵がこの施設で処理

をされており、20年産米では約24万俵、21年産米で

は少し不作の年でもあったわけですが、約20万俵、

そして22年産米に関しては約23万5,000俵が処理さ

れるということでございまして、いずれの年も計画

を上回る処理が行われてきております。生産農家は、

もみのままで出荷するという意向が非常に強くなっ

てきておりまして、もみにかかわる取り扱い数量が

ふえて、施設の処理量と処理能力という面で限界を

来しているという状況にあると、我々も認識をいた

しております。また、昨年ＪＡきたそらちが実施を

しました生産者に対する施設増設などにかかわる利

用規模のアンケート調査を行っていますが、その調

査においても、ざっと45万俵を超える利用要望が示

されたということでございまして、今後におけるマ

イナリーの施設増強ということが大きな課題になっ

ていると我々行政の立場からも認識をしているとこ

ろでございます。 

 ２点目に、そうした施設整備を仮に進めるとして、

市は支援対策をどのように考えるのかということに

ついてでございます。今、申し上げましたような状

況のもとで、議員の指摘もありましたが、現実にＪ

Ａきたそらちにおいて、深川マイナリーの増設計画

というものが考えられているところでございまして、

本市としましては、この施設の増設により、米の少

量品種はばら出荷ということが続くかと思いますが、

少量品種以外のお米については、全量、もみで受け

入れるということで、実需者が求める良食味米、高

品質で安全安心なお米を生産することが、もみで集
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荷をすることで可能になり、産地間競争の強化にも

つながるといったことや、また個別経営でもみでマ

イナリーに運ぶということなりますと、乾燥作業が

その部分についての必要性が少なくなるという意味

で、労働力不足に対する対応の一つになっていくだ

ろうと、個々の経営の負担を軽減するということに

つながるといった効果もあると言えると思います。

また、高い評価を最近得つつありますこの深川産米

の品質そのものを高位平準化する。みんながだれで

も一定程度以上のお米がつくれるといった生産体制

を確立していくといったことにもつながり、地域ブ

ランドの強化が図られるなどもろもろあって、良質

米産地として、我が深川のお米を有利販売していく

ことが相当可能になるといったさまざまな事情にか

んがみまして農業を基幹産業としております本市と

しましても、こうした増設の取り組みというのは大

変重要な取り組みであると判断いたしております。

したがいまして、市としましても、今後、当然一定

の支援を検討していく必要があろうかと考えており

ます。ただ、その場合もやはり、当該増設プロジェ

クトそのものが、これまで同様に国費の採択になる、

すなわち国の支援の対象になると。国がそうしたプ

ロジェクトを支援してくれるということが前提にな

って、その前提の上で、市も必要な支援を行ってい

くということが大切と思いますので、我々としまし

ては、事業実施主体でありますＪＡきたそらちとと

もに関係省庁への協議でありますとか働きかけなど

を一生懸命協力しまして、所要の対応を積極的に努

めていく。今はそういう段階にあるということを申

し上げて、お答えにしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） ぜひ、市長の力をおかりし

ながら、事業展開が具現化され、その辺の市の支援

を心から期待するところであります。 

 それでは、次の４点目に移ります。全国学力・学

習状況調査実施についてお伺いいたします。 

 この件につきましては、昨年第３回定例会の一般

質問でもお伺いした経緯がございます。調査結果や

今後の課題等については、教育委員会として既に調

査結果を公表し、抽出調査の学校だけでなく希望利

用調査を実施した学校の調査結果を待ち、市全体と

しての結果を整理し公表するとともに、全国・全道

の結果との比較、分析等を行い、今後の教育施策に

生かしていく考えであるとの答弁がありました。ま

た、各学校では調査結果に基づき分析と検証を行う

ことで、学校における児童生徒への教育指導の充実

や学習状況の改善等に取り組む予定との答弁があり

ました。鈴木教育長の教育行政方針でも触れられて

おります、変化の厳しい社会を子供たちが心豊かに

たくましく生き抜くため、生きる力を身につけるこ

とを最重点に確かな学力の定着を図り、活力ある学

校を創造していく方針が示されました。 

 そこでお伺いいたします。１点目に、市内小中学

校の調査結果について。平成19年度より実施され、

昨年度で４回目の学力・学習状況調査の結果、抽出

調査に加えて、希望利用調査に参加した市内全校で

実施した内容の結果についてお伺いします。また、

過去３回実施された結果との変化、推移についても

お伺いいたします。 

 ２点目に、調査結果の分析と各学校の対応につい

て。さきの答弁では、全国・全道の結果との比較、

分析等を行い、今後の教育施策に生かしていきたい

との答弁でありましたが、確かな学力の向上に資す

るため作成する深川市学校改善プランの見直しを行

い、新たな改善プランのもと、各学校における具体

的な学力向上を図る教育の取り組みについてお伺い

いたします。一方、生活習慣や学習環境等、保護者

の理解と協力の中で、学校と家庭との連携強化につ

いての見解もお伺いいたします。 

 ３点目に、学力の地域格差に対する教育委員会の

見解であります。新聞等で報道されております道教

育委員会の地域別解答率の発表では、道内の公立の

全教科の平均解答率は、小６では66.8％で全国最下

位、中３は60.4％で43位と、依然下位に低迷してお

り、地域規模別では、これまで同様人口規模が大き

いほど解答率が高い傾向にあり、また教員の年齢に

よる格差等が指摘されておりますが、市内学校の状

況と学力の地域格差に対する教育委員会の見解をお

伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 全国学力・学習状況調

査実施についてお答えをいたします。 

 まず、１点目の市内小中学校の調査結果について

答弁申し上げます。平成19年度の開始から本年で４

回目となる全国学力・学習状況調査は、今年度から

一部の小中学校を対象とした抽出調査と、抽出の対

象とならなかった希望利用調査とに分かれて実施さ
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れましたが、深川市においてはすべての小中学校に

おいて実施をいたしました。調査結果については、

抽出調査分が７月30日に文部科学省から、希望利用

調査が11月２日に北海道教育委員会から公表され、

本市の調査結果といたしましては、主として知識の

問題のＡ調査と、主として活用の問題のＢ調査にお

いて、小学校では、国語Ａの正答率は全道平均を上

回り、全国平均を下回る結果でありました。国語Ｂ

と算数Ａ・Ｂでは、全国・全道の平均を下回る結果

となり、全国の平均正答率との差も広がりました。

中学校では、国語Ｂは全道平均を上回り、全国平均

を下回るという結果でしたが、国語Ａと数学Ａ・Ｂ

については全国・全道の平均を上回り、特に数学Ｂ

では全国平均を大きく上回りました。同時に行われ

ました学習状況調査においては、小中学校とも、朝

食をしっかりとっており、学校が楽しいと感じてい

るようでございます。しかし、これまで同様小中学

校とも、全国・全道に比べ家庭学習量が少なくテレ

ビゲームやインターネットをする時間が長いという

状況にあります。また、過去３年間の実施結果との

変化、推移についてでございますが、平成19年度と

の比較では、20年度は、小学校２教科４項目におい

て数学Ｂが若干伸びたものの相対的に若干落ちた部

分があり、中学校では、数学Ａが若干伸びたものの

相対的には前年度と同レベルでありました。平成21

年度は、20年度に比べ、小学校２教科４項目のうち、

国語Ａと算数Ａは全国との差が縮まったものの国語

Ｂと算数Ｂは全国との差が大きくなり、小学校、中

学校ともに全国との差が大きくなったところでござ

います。 

 次に、調査結果の分析と各学校の対応についてで

すが、今回の結果を分析の上、確かな学力の向上に

資するため作成する深川市学校改善プランの見直し

を行い、新たな改善プランのもと学力向上を図る教

育の取り組みを進めてまいります。各学校において

も、学力を高めるため学校改善プランを作成し、授

業の質の向上を図ることや朝読書の実施など、具体

的な取り組みを進めることとしております。また、

規則正しい生活や家庭学習の習慣化などは、学力と

深い関係があるため、これまで以上に学校と家庭と

の連携を深めるよう取り組んでまいります。 

 次に、学力の地域格差に対する教育委員会の見解

についてですが、教育において、教育の公平性と平

等の観点から、人口規模や教員の年齢層の差による

学力の格差はあるべきではないと考えております。

深川市では、深川市内の学校現場で、常に基礎・基

本の定着に向けての指導に当たること、放課後の繰

り返し指導や、特に中学校では、教科担任がほかの

教科でチームティーチング授業にサブ教師として入

り、おくれ感がある生徒への指導に当たる、あるい

は長期休業中に生徒の補習を実施するなど、それぞ

れの学校の状況に応じて取り組んでおります。また、

児童生徒の学力向上に向けた取り組みを強化するた

め、新たな事業として学習サポートプログラム事業

を実施することとしており、教育委員会に児童生徒

の学力向上について担当する専門職員を配置し、長

期休業中や放課後などでの学習サポートや読書活動

の推進、また全校一斉参観日など、さまざまな取り

組みを進め、学力の向上が図られるよう努めてまい

ります。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） ぜひ学校、教育委員会あわ

せて、子供たちの学力の向上のために今後とも一層

の努力を期待したいと思います。 

 それでは最後に、５点目の小中学校適正配置につ

いてお伺いをいたします。 

 過去２回にわたって質問させていただきましたが、

少子化や地域間での人口の偏在に伴う学校の小規模

化が一層進み、既に現在多度志小学校では、３、４

年生と５、６年生の２学級、納内小学校では、３、

４年生の１学級で複式学級が取り入れられておりま

す。近い将来には、２学校に加えて北新小学校と多

度志中学校でも、児童生徒の減少で複式学級が見込

まれております。将来にわたって義務教育の機会均

等など教育水準の維持向上を図り、子供たちが生き

る力をはぐくむことのできる学校教育を保障する観

点から、学校の適正配置のあり方について検討が進

められております。１月には深川市学校配置基本計

画の教育委員会の素案が示され、小中学校の保護者

の皆さんへの説明会が既に行われたとお聞きしてお

ります。児童生徒の減少する中、活力ある教育活動

を展開するため、子供たちにとって望ましい教育環

境の実現に向けた取り組みについてお伺いいたしま

す。 

 １点目に、各学校の児童生徒数及び学級数の推移

について。現状並びに今後推定されるそれぞれの数

値についてお示し願います。 

 ２点目に、深川市学校配置基本計画策定に至るま
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での経緯・経過について。平成21年度より深川市小

中学校適正配置のあり方に関する懇話会を開催し、

市内小中学校ＰＴＡ役員や町内会連合会役員、学校

関係者等との意見・提案等の内容、素案策定に至る

経過についてお伺いをいたします。 

 ３点目に、保護者対象の説明会の規模・内容等に

ついて。既に市内５カ所で小中学校の保護者を対象

に説明会が実施されました。各地での参加人数や意

見交換内容等についてお伺いいたします。 

 ４点目に、今後のスケジュールについてでありま

す。今回の説明では、保護者対象で行われたようで

ありますが、今後、地域住民や各関係機関との説明

会や課題、問題解決のための地域協議等の予定など

今後のスケジュールについてお伺いをいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） 小中学校適正配置につい

てお答え申し上げます。 

 初めに、各学校の児童生徒数及び学級数の推移に

ついてですが、今回の深川市学校配置基本方針（検

討素案）説明会でご配付申し上げました昨年７月現

在の資料に基づきまして、本年度と５年後でありま

す平成27年度の児童生徒数及び普通学級数を各学校

ごとに申し上げますと、深川小学校の児童数は、22

年度の394人から27年度には315人に、学級数は12学

級で変わりません。一已小学校の児童数は、平成22

年度の316人から27年度には311人に、学級数は11学

級から12学級を見込んでおります。以下、同様に申

し上げますが、北新小学校の児童数は78人から51人

に、学級数は６学級から５学級へ。納内小学校の児

童数は61人から56人に、学級数は５学級で変わりま

せん。音江小学校の児童数は104人から84人に、学

級数は６学級で変わりません。多度志小学校の児童

数は32人から21人に、４学級から３学級へ変わりま

す。深川中学校の生徒数は、232人から208人に、学

級数は７学級から６学級へ。一已中学校の生徒数は、

215人から194人に、学級数は７学級から６学級へ。

納内中学校の生徒数は、36人から28人に、学級数は

３学級で変わりません。音江中学校の生徒数は、75

人から45人に、学級数は３学級で変わりません。多

度志中学校の生徒数は16人から14人に、学級数は３

学級から２学級へ、それぞれ推移をすると想定して

おります。 

 次に、深川市学校配置基本方針策定に至るまでの

経緯・経過についてでございますが、深川市小中学

校適正配置のあり方に関する懇話会は、平成21年に

６月30日と８月26日の２回開催し、今年度に入りま

して、昨年６月14日に第３回目を開催いたしました。

その中で、参加者の方からは、現状肯定の考え方や、

あるいは小学校と中学校を分けて考えるべきという

意見、まず教育委員会の考え方が示されてからの議

論のほうがしやすいなどの意見をいただきました。

また、懇話会という場面ではなかなか意見を出せな

いので、アンケートをとってはとの提起を受けまし

て、懇話会の関係者の方を対象にアンケート調査を

行い、その結果をもとにした論議をいただきました。

さらに、教育委員会の一定の考え方を示すべきとの

ご提言を受けまして、それまでの懇話会でのご意見

やアンケート結果などを十分に尊重させていただい

た上で、教育委員会として具体的な検討、討論の素

案をまとめまして、昨年10月19日に第４回目となる

懇話会で提起、説明を申し上げ、11月に深川市学校

配置基本方針（検討素案）を定めるに至ったもので

あります。 

 次に、保護者対象の説明会の規模・内容等につい

てですが、本説明会につきましては、ただいま申し

上げました検討素案については、まず現在の児童生

徒の保護者の方を対象にご説明申し上げ、ご論議を

いただき、地域の子供たちにとって望ましい教育環

境を実現するために理解を深めることが必要である

との考えから、冬休み明けの１月21日に小中学生の

全保護者の方にこの検討素案を配付するとともに、

説明会のご案内をし開催したものであります。初め

に、説明会の参加人数ですが、本年１月31日の多度

志コミュニティセンターにおきましては、保護者と

学校関係者などを含めまして13人、２月１日の納内

コミュニティセンターでは同じく６人、２月３日の

一已公民館では20人、２月４日の音江公民館では12

人、２月８日の中央公民館におきましては８人とい

う人数でございました。意見交換の内容については、

現在、全体的には整理中でありますが、主なものを

何点か申し上げますと、統廃合した場合スクールバ

スの運行がどのようになるのか、通学時間が長くな

ると部活の時間が制限されるのではないか、協議期

間の考え方は、などの質問がございまして、スクー

ルバス、部活等の時間等の課題につきましては、統

廃合の論議とあわせて検討していくべきものと考え

ている。協議期間につきましては、拙速は避けなけ
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ればいけないと考えておりますが、地域ごとに必要

とされるスピード感を持って行いたいとお答えを申

し上げております。また、小規模校の長所について

のご論議や、統合を推進すべしと受けとめられるご

意見等もございました。次に、今後のスケジュール

についてですが、小中学校の児童生徒数や学級数等、

小中学校の現状についての理解を深め、地元で合意

形成をいただけるよう努め、平成23年度の段階で教

育委員会として学校配置基本方針についての最終案

をお示し申し上げたいと考えております。そのため、

今後、統廃合について検討を要する中学校区を中心

に、関係するＰＴＡの方々とご相談申し上げながら、

保護者及び学校地域に関連する主要な団体の代表者

など、有識者の方々との地元協議を実施してまいる

所存でございます。 

〇12番（川中 裕君） ただいま教育長から答弁を

いただきましたけれども、１点だけ再質問します。 

 今後のスケジュールにもなろうかと思いますけれ

ども、もちろん私どもも今後、地元の協議を進めな

がら合意形成を進めていくということを当然してい

ただかなければいけないわけであります。この基本

方針の中身をいろいろと見させていただきますと、

小学校につきましては現行のままでいくのはいいと

思います。ただ、中学校については、平成26年度に

は多度志中学校が複式になるという予測がされてお

ります。教育的観点から判断すると、小規模校にお

ける専門教師の配置関係や学校運営上の問題、ある

いは一番大切なのは子供たち、生徒の立場に立って

教育の機会均等、あるいは教育環境の充実が図られ

るのか、複式学級になった場合の問題点も多分にあ

ろうかと思います。そういった面からしますと、既

に教育委員会としての見解が求められているのでな

いかという、私はそういう認識で見させていただい

たのですけれども、そこら辺について再度お伺いを

いたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） お答えを申し上げます。 

 川中議員ご指摘のとおり、小規模校に関します問

題点、あるいは克服をしなければいけない問題とい

うのは幾つかあるのですが、ここではお話にござい

ました複式学級について、考え方をお答え申し上げ

ます。中学校の場合、複式学級が一つ発生いたしま

して２学級になりますと、教員数は、校長先生１人

と教員５人の合計６人というのが一般的な基準であ

ります。したがいまして、この場合、いわゆる教科

の免許を持たない担任が教科を教えるということが

多くなる、発生しやすくなるという課題が示されて

おりまして、その場合に授業の組み立てが難しくな

るなどの問題点が発生すると考えております。いず

れにいたしましても、これを含めまして学校の小規

模化について、保護者の方々あるいは住民の方々、

学校関係者、教育委員会が共通認識を持って、もっ

と子供たちにとってよりよい教育環境、ベストの教

育環境は何か論議を今後深めて、学校の適正配置に

向けて取り進めてまいりたいと思いますので、よろ

しくお願い申し上げます。 

〇議長（北本清美君） 川中議員。 

〇12番（川中 裕君） ただいま教育長から答弁を

いただきました。私どもも次代を担う児童生徒の義

務教育の機会均等、あるいはどこに住んでいても、

どこにいても同じ条件で同じ水準の教育が受けられ

る教育環境の整備に誠意を持って、今後、対応して

いただくことを心からご期待申し上げて、私の一般

質問を終わります。 

〇議長（北本清美君） 以上で川中議員の一般質問

を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午後 ０時３３分 休 憩） 

                                       

（午後 １時２８分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、松沢議員。 

〔松沢議員、質問席へ〕 

〇８番（松沢一昭君） 第１回定例会に当たり、通

告に従って一般質問を行います。 

 光陰矢のごとしと申しますが、早いもので、改選

がされてから４年がたとうとしています。この間に

も行政が行ってきた行財政改革と財政再建の論議や、

こうして対面の一問一答方式による一般質問など、

感慨深いものがあります。同時に、忘れてはならな

いのが、議会のこうした論議や論戦などが市民の人

たちにしっかり発信されているかといったことにつ

いても、常にみずからに問いかけ、より一層しっか

りと改善していかねばならないと思っています。 

 今回の一般質問の１点目は、菅内閣によって突然
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持ち出されたＴＰＰへの参加を、どう運動を盛り上

げ、阻止するかということであります。これまでも

日豪間のＥＰＡ、日米間のＦＴＡといったことが、

当時の自民党によって持ち出され、ここで山下市長

の考えをお尋ねしたことがございました。今回、問

題になっているＴＰＰについては、既に道内におい

ては農業団体はもとより北海道の経済界や知事や北

海道議会が、地域崩壊につながるものとして反対を

表明してまいりました。ここへ来て医師会も、日本

の医療の崩壊につながるものとして反対を表明しま

した。今回のＴＰＰについては、農業だけの問題に

とどまらず、あらゆる分野にその影響が及んでいく

ところにその重大さがあります。ただ、何よりも、

アメリカと大企業の要求に端を発して持ち出されて

きたこのことに対して、マスコミが旗振りを買って

出ているところを強く警戒しなくてはなりません。 

 深川市においても、山下市長もＴＰＰに対して反

対の意思表明を行い、市議会でも反対すべく意見書

の提出を行いました。けれども、いま一つ運動にな

っていません。先日から深川市庁舎にも農業団体に

よって懸垂幕が下げられたようですけれども、農業

団体はもとより林業関係者や商工団体、労働団体、

医師会などを網羅した反対決起集会を行う必要性が

あるのではないでしょうか。28日には、滝川市で学

習講演会が行われました。講師の先生の都合で、月

曜日の朝10時から急遽取り組まれたのにもかかわら

ず、会場いっぱいに260人が集まりました。同じ日

に当別町では、町内各界各層から1,000人が参加し

た反対決起集会が行われたということです。全道あ

ちらこちらでこういった集まりが持たれてきていま

す。深川市でもこういった規模で集会を行い、この

地域を守るために運動を盛り上げていくべきと考え

ます。対応について伺いたいと思います。 

 また、農業団体の取り組んでいる全国1,000万人

署名の協力の状況についてもお答えください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） ＴＰＰへの

参加を阻止する取り組みについてお答えいたします。 

 環太平洋連携協定ＴＰＰにおいて、重要品目であ

る米、小麦、牛肉、乳製品等に対する関税が撤廃さ

れ、その対策が十分講じられない場合、北海道全体

や空知地域全体の場合と同様に、農業を基幹産業と

する深川市の場合も、その影響は農業分野にとどま

らず、地域全体の経済や雇用にも大きな影響を及ぼ

すこととなり、その影響ははかり知れないものにな

るだろうと考えているところであります。このため、

昨年11月以降、全道段階では、北海道、農業団体、

市長会、経済団体、消費者団体などで構成する北海

道農業・農村確立連絡会議が主体となり、また空知

などの地域段階においても、農業団体などが主体と

なって、ＴＰＰに反対する集会、デモ行進、講演会

などを開催し、農業関係者だけではなく幅広い住民

理解を得るための取り組みを行ってきており、深川

市からも積極的に参加してきたところであります。

さらに、ＪＡグループでは、これまでの運動の成果

なども踏まえ、本年１月からの新しい取り組みとし

て、国民合意がないままにＴＰＰ交渉に参加しない

よう政府に求める1,000万人署名全国運動を展開し

ており、広く国民に理解を求めていくこととしてお

ります。きたそらち農協においても、組合員や職員

はもちろん、地域の行政機関、経済団体、主要企業

などにも署名への協力を依頼し、住民一人一人の理

解と支援を求める運動として取り組んでいるところ

であります。 

 質問のありました総決起集会につきましては、前

段申し上げましたとおり、広く全道各地で開催され

てきているところであり、現状においては、この署

名運動に地域の関係機関・団体が連携して取り組む

ことが大切であると考えており、市役所庁舎正面と

経済センターにＴＰＰ反対の懸垂幕を掲示しながら、

今後も多くの市民の理解と支援が得られるよう、こ

の署名運動にしっかりと協力してまいりたいと考え

ております。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） ただいま沢田部長から答弁

をいただきました。全く納得のいかない答弁であり

ます。 

 影響ははかり知れないということを最初に言って

いるのに、道レベルの大会に出たからよいというよ

うな言い方で、深川市内でのこうした大会の呼びか

けは全くする気がないという姿勢では理解できない

のです。なぜこの今の時期に必要なのかということ

は、このＴＰＰが本当に実施されたらどれだけ大き

な影響が出るかという点では、市長を初め、今まで

の答弁で何度も何度も言われていますから繰り返し

ませんけれども、そういう中で、民主党菅内閣は６

月までにこれへの参加を決めるかどうかということ
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を言っているわけですから、今、本当に重要な時点

だと思うのです。先日は釧路でも農民決起集会がや

られたと言っていますし、呼びかけをしないという

全く理由がはっきりしない姿勢は、私には理解でき

ません。もう少しわかりやすく言ってほしいととも

に、この態度についても変えてほしいと思います。

積極的に市が呼びかけていくことによって、農業団

体ばかりでなくて、いろいろな団体を網羅した集会

ができるのではないですか。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 再質問にお

答え申し上げます。 

 先ほど来申し上げましたとおり、集会については、

全国、それから全道、空知地域でも幅広く開催をし

ております。市内での開催につきまして、きたそら

ち農協と協議をした経過がございますけれども、き

たそらち農協としましては、先ほど申し上げました

現状として、総決起集会を開催することより北空知

管内で約9,000人の署名を、それから深川市内で

4,000人を超える署名を目標としております。この

署名運動を通じまして、市民一人一人に国民合意が

ないままにＴＰＰに参加しないことのご理解をいた

だき、政府に強く要請するにはこの署名運動が有効

であると考えておりますことから、市といたしまし

ては、この署名運動の協力依頼に対して積極的に対

応してまいりたいと考えているところであります。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 今の部長の答弁は、市長の

意向なのかどうか知りませんけれども、２回目の答

弁で、きたそらち農協はするつもりはないようなニ

ュアンスの言葉が出ましたけれども、それは呼びか

けての話なのですか。それを確認したいと思います

し、署名をやっていることはわかっていますし、そ

のことを何度も繰り返さないでもいいわけです。ど

うなのですか。いろいろな団体、これまでも呼びか

けたことがあるのか。どういう理由で呼びかける必

要がないと思っているかということを聞いているの

です。署名は署名でやったらいいと思うのです。懸

垂幕も有効ですし、ＴＰＰが導入された後、どうな

るかという危険性を消費者の方々も含めて広く市民

に知ってもらうというのが、今、大事なことだと思

うので、もう少し私が聞いていることに具体的に答

えてください。議長もその辺、しっかり答弁に目を

光らせてください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） ただいまの

質問にお答え申し上げます。 

 総決起集会につきましては、きたそらち農協と協

議した経過がありますが、そのほかの団体について

は協議したことはございません。ただ、きたそらち

農協につきましては、先ほど申し上げましたとおり、

この署名運動を通じまして、市民一人一人の理解を

求めていく取り組みをしまして、政府に強く要請を

するという取り組みが大切であるというような考え

でございます。ただ、今、松沢議員からご提言があ

りました総決起集会の関係でございますけれども、

深川市農業対策協議会の事務局も担っておりますき

たそらち農協に対しまして、ただいまのご提言の意

向につきましてお伝えをしてまいりたいと考えてお

ります。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 最後の一言があったから、

議事進行というか、４回目はやめます。次に移りま

す。 

 次に２点目、市長の市政執行について。風通しの

よい市役所づくりについてお尋ねします。 

 平成23年度予算が発表になりました。500億円を

超えるところまで膨らんだ市債残高が100億円ほど

も減りました。この点で、財政再建に向けた山下市

長の市政執行については、率直に評価したいと思い

ます。同時にまた、給与カット、固定資産税の増税

や公共料金の増、パトリアホールの休館など、多く

の人たちの痛みを伴ったものでもあります。予算の

細部については、今後、その審査の中で逐次ただし

ていきますが、これら実務を行う職員各位には心か

らご苦労さまの言葉で、その労をねぎらうものであ

ります。こうした実務を行っている職員の皆さんに

とって、風通しのよい市役所づくりというのは何よ

りも大切なものだと思っています。ともするとトッ

プダウンになりがちなシステムとなっているのが官

僚機構であります。深川市役所も、小なりといえど

もやはり官僚機構であります。この年度末を迎え、

多くの職員の皆さんが職場を去っていきますが、定

年にしばらく間があるのに退職していくということ

も聞こえてきます。もちろんそこには個々の事情と

いうものがあるのでしょうけれども、少々気になる
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ことでもあります。 

 昨年第１回定例会で私は同じ質問をしていますが、

機構のトップにある市長には、常に風通しのよい市

役所となっているかという点で、目配り、心配りを

していってほしいと思います。山下市長の感想をお

聞かせください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの質問にお答えを

申し上げたいと思います。 

 ４年ほど前の、初めて市長に就任させていただき

ました直後の就任あいさつの中で、１期４年間の重

要政策課題の一つに、信頼される市役所づくりとい

うことを掲げさせてもらったわけでございます。そ

の信頼される市役所づくりということの中で、自分

も含めてでありますが、この市役所の中の職員間で

遠慮なく発言し合える、議論できる、そういう風通

しのよい環境づくりを行いまして、職員の皆さんの

意識改革を図っていくということが重要であるとい

った認識を述べさせてもらったところであります。

そして、これまでの間、そうした考え方に立ちまし

て、具体的には事務事業のゼロベースからの見直し

の作業でありますとか、あるいはまた議員が今言わ

れました財政収支改善方策案を初めとした行財政改

革のさまざまな項目についての検討、また簡素でわ

かりやすい分権改革などの新しい課題に対応できる

組織改革といったことにも手を染めたわけでござい

ますが、そういったさまざまなテーマについて役所

の内部で十分議論してもらいまして、結論を出す際

には意思疎通を十分図り、そういう中で議論を集約

する、そして結論を導くというふうに意図的に努め

てきたと、私はそのように考えているところでござ

います。また、それ以外にも、経済の活性化でござ

いますとか、地域福祉の充実とか、あるいはまた病

院の経営改善などといった行政上の非常に重要な課

題についての解決策あるいは改善策を詰めていくと

いう際にも、やはり関係する多くの職員と十二分に

議論して意思疎通を図り、議論を闘わせて、そして

よりよい結論を導いて、それを議会にご提案する。

そういった手順でこれまでも仕事に努めてきたと私

は自負いたしているところでございます。 

 議員がるる申されましたように、やはり風通しの

いい職場環境をしっかりつくり上げていくというこ

とは、仕事でしっかり結果を出していくといった意

味でも、またそこの中で働いてもらう職員一人一人

が自己啓発をさらに深め、充実した仕事をやってい

ただく。そういった意味でも、環境づくりというの

は大変重要な課題だと認識いたしておりまして、常

にその重要性を念頭に置きながら、さらにより風通

しのいい職場となるように、引き続き努力をしてま

いりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） では次に、３点目、公営住

宅について伺います。 

 まず初めに、公営住宅の建設計画と、民間空き家

の状況について伺います。さきの臨時会の折にも若

干の質疑をいたしました。私の基本的なスタンスは

この折にも触れましたが、公営住宅の建設そのもの

には大いに賛成であります。まち中に公営住宅を建

てて、周辺の公営住宅に住んでいる人たちが、病院

や生活用品を買うのに便利なところへ居住するとい

うのも、高齢化していく深川の年代構成の上からも

歓迎されると思われます。問題点は、まちなか居住

等推進計画では、市内１丁目から国道233号までと、

鉄道から公園通線までの、いわゆる市街地について

は、相当綿密な調査も行われているようですが、こ

の周辺部も含めた空き家の状況調査も含め、再検討、

見直しが必要になってきていると考えます。公営住

宅と民間借家のバランスや一般民家の空き家状況が、

深川の場合は長い間、居住者に厳しい状況が続きま

したが、ここ二、三年前からは、あき過ぎの状態が

目立ちます。もちろん、住むのにたえられるかとい

った古いアパート群もありますから、それも含めた

洗い直しが必要になっているのではないでしょうか。

所管の考えをお聞かせください。 

 次、２点目に、新しくできた北光中央団地の結露

について伺います。私はこの質問をするに当たり、

現地を見てまいりました。私が見せてもらったとこ

ろは、１階の中ほどにあるひとり暮らしのお宅でし

た。廊下側のところに玄関があり、ここを入った右

手に物置があります。見たときは２月28日で、外気

温はマイナス３度くらいでしたが、この物置内にも

結露がありました。１月の寒波の折には、結露した

水が物置の床にたまって、積んである段ボール箱が

ぐちゃぐちゃになってしまったということです。玄

関の鉄の扉の合わせ目には、このときにも水滴がび

っしりついていて、床のコンクリートは湿気を含み、

カビが生え、床面にクラックも入っていました。ベ



 - 114 -

ランダはエコガラスを使った二重の引き戸になって

いますが、このとき驚いたことにここの内側のガラ

スにも結露がありました。カーテンにはしみの跡が

あるという状態です。ここのフロアも、厳寒時には

ぬれていた跡がついているという状況です。暖房は

もともとついているＦＦストーブのみ。加湿器はあ

りません。洗濯物もこのときはありませんでした。

換気扇を回したらどうかと言うと、一気に外気が入

ってきて、室温が下がり過ぎていられないという状

態です。入居のときの指導どおりにすると、寒くて

灯油代ばかりかかるということです。一つの原因と

して考えられるのは、玄関の戸を開放したままにす

る人が多く、廊下の温度が外気温と同じところまで

下がることが考えられるようです。室温と密閉度と

結露というのは密接なつながりがあるわけですが、

日常的に暮らしていてこれほど結露があるというの

は、少なからず異常ではないでしょうか。廊下側に

はどのくらいの断熱材が入っているのでしょうか。

また、ベランダの床面の断熱はどうなっているので

しょうか。早急に調査をして何らかの対策をとるべ

きだと考えますが、この公営住宅全体に対しての居

住の状況、結露の状況などを調査して改善していく

という、その辺の対応をお聞かせいただきたいと思

います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 公営住宅につきま

して、２点の質問をいただきました。 

 初めに、１点目の市内の民間空き家の状況及び公

営住宅建設計画についてお答え申し上げます。深川

市の人口が減少しつつある中、国勢調査による世帯

数の推移を見ますと、平成12年度では１万945世帯、

17年度では１万554世帯、22年度では１万100世帯と

いう減少傾向にありますが、今後につきましてもこ

のような傾向が続くものと認識しているところでご

ざいます。民間の賃貸住宅の空き家状況の実態の把

握についてでございますが、平成16年に公営住宅ス

トック総合活用計画を作成しておりまして、その計

画書の見直しを21年度に実施しておりますが、その

ときにまちなか居住推進エリア内について民間賃貸

住宅の入居状況の調査を実施し、さらに空き家戸数

についても時間と労力をかけて調査しているところ

でございます。その調査によりますと、全体の空き

家率は約27％ありますが、そのうち昭和54年以前の

建物の場合は約５割となっておりますことから、建

築年数が経過した賃貸住宅の場合は特に空き家率が

高いと推測しております。空き家状況の調査につい

てでございますが、市の住宅政策となります住宅マ

スタープランの見直しをおおむね５年に一度実施し

ておりまして、次期見直しは平成26年度の予定であ

りますので、その時点で再度、調査範囲も拡大して

実態を把握し、今後の住宅施策に反映してまいりた

いと考えております。また、公営住宅の建設につい

てでありますが、現在の公営住宅の管理戸数は、道

営住宅が114戸、市営住宅が651戸の合計765戸であ

りまして、市全体の世帯数の７％程度が公営住宅と

なっておりまして、北海道全体の公営住宅比率も約

７％でありますことから、おおむね標準と考えてい

るところでございます。また、今後１棟30戸の公営

住宅の建設を予定していまして、一時的には戸数増

加になりますが建てかえでございますので、耐用年

数が経過した公営住宅の取り壊しにより戸数総数は

増加しませんし、また公営住宅のストック総合活用

計画におきましても、今後、老朽による建てかえに

伴い、管理戸数が減少していく計画となっておりま

す。今後につきましても、公営住宅の管理戸数を増

加させることなく、適正な戸数にしていきたいと考

えております。 

 次に、２点目の道営北光中央団地の結露の現状と

対策についてお答え申し上げます。この建物につき

ましては外断熱方式を採用しており、コンクリート

の蓄熱性を利用して、温度差の少ない安定した室内

温熱環境を実現した建物となっております。そのた

め、住宅内の換気につきましては、24時間運転の熱

交換型換気システムを採用しているものであり、従

前の建物に比べますと気密性、断熱性がすぐれてい

る反面、室内の換気が重要になる建物になっており

ます。初めに、結露についてでございますが、これ

まで入居者からの連絡がありませんので、現状の確

認はできていないところでございます。また、この

建物につきましては、北海道が設計、施工して、工

事監理しておりますので、市としましても、現場の

施工中については把握しておりませんが、入居者が

換気システムの電源を切っているようでありますの

で、そのことにより結露が発生したものと考えてお

ります。次に、結露防止についての指導、対策につ

いてでございますが、入居の際には換気システムに

ついての説明をしておりますし、また住宅内設備の
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取扱説明書もお渡ししておりますが、今後、入居者

の皆様に対しまして、結露を発生させない住宅の使

い方について再度周知してまいりたいと思っており

ます。それから、廊下側の断熱の厚さ、それからベ

ランダ側の断熱の厚さでございますけれども、廊下

側はＦＰ板50ミリメートル、ベランダ側はＦＰ板

100ミリメートルとなっております。それから、今

後、現地の調査につきましては、先ほども申し上げ

ましたけれども、現地をまず確認する必要があると

思っております。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 民間空き家の状況ですけれ

ども、言ってみれば、私自身は空き家が多いほうが

どこかに空き家ないかいと市民の方から問い合わせ

があったときは楽でいいのですが、借家を持ってい

る人たちから相当今、深川市の公営住宅の建設の仕

方についてはブーイングが出ているということは、

恐らく所管の皆さんも知っていると思います。それ

がやはり市長の市政執行に対するブーイングという

か、人口がどんどん減って、今の国勢調査の数字で

いくと、５年に400世帯ぐらいずつ減っているので

す。そういう状況を見ていった場合、まち中の部分

以外の周辺部も含めて調べるというのは手数もかか

ると思いますけれども、町内会長さんに協力をもら

うとか、あるいは今の国の雇用を生み出すための施

策に仕事を該当させて調べるとか、いろいろな方法

があると思うのですけれども、私は、市長のために

もこれは調べたほうがいいのではないかと思って見

ています。もう一度、そういう立場で再検討する気

がないか答えてください。 

 結露についてですが、随分いろいろな公営住宅の

ところで結露の議論をした覚えがあります。10年ぐ

らい前ですが、緑町の５階建ての住宅が、両サイド

結露して、押し入れの中はもう布団が置けないとい

うような苦情が随分聞かれて、当時の課長と予算審

査の中でやりとりをした覚えがございます。湿度を

上げ過ぎるからだ、30％ぐらいに下げてもらわない

といけないと、そのとき課長は言いました。私、鮮

明に覚えているのですが、湿度30％というのは、風

邪を引いたり気管支を傷めたりして健康上よくない

ということで、45％とか50％とかの湿度に上げなく

てはだめだと、健康上はよく言われているのだと言

ったら、そのときその課長は、私は湿度30％でもこ

のとおりぴんぴんして元気でおりますと答弁したの

を聞いて、噴き出した覚えがございますが、市内公

営住宅には本当にいろいろ結露の問題があります。

あけぼのの公営住宅の、ひいらぎだと思ったのです

が、余り正確に覚えていないのでこれは言いません

が、結露があってどうにもならないので、強く言っ

て壁をはいでもらったらその面一面には断熱材が入

っていなかったという事例もあるように聞いていま

す。今度の北光中央団地ですけれども、コンクリー

トそのものが水分を非常に含んでいて、建築して一、

二年はどうしても蒸気が出やすいという状況もある

ようですから、この辺も影響しているのかもしれま

せんし、廊下の地下にあるピットのふたも簡単に操

作、本当はしたらだめらしいですけれども、のぞい

てみたのですけれども、ピットの底に二、三センチ

メートルぐらい水がたまっていましたから、こうい

うものも影響しているのではないかと思うのです。

私は、北光中央団地については、広く何軒にも聞い

て歩いたわけではないのですが、これはやはり所管

の皆さん方がやれる仕事なので、これはぜひ聞いて

もらって、指導も、その方に名前を言ったらいろい

ろ教えてくれるからどうだいと言ったら、いや、名

前を言わないでくれと言われたので、あなた方に言

っていませんけれども、あなた方は広く状況把握を

して対応してみてください。これも答弁してくださ

い。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） １点目の空き家の

調査の関係についてでございますけれども、町内会

長の協力とか、いろいろな事業を活用してというこ

とでございます。調査するときには、とりあえず空

き家の数だけではなく、建物の建築年数、部屋の大

きさなど詳細なデータが必要となってきますから、

結構時間がかかるわけでございます。今、議員さん

が言われる方法も、前回の調査方法も参考に今後検

討していきたいと思っております。 

 それから、結露についてでございます。直接所管

に連絡があったわけでなく、松沢議員から今回指摘

されて、結露がすごいということが判明したという

状況でございますけれども、まずは現地を確認させ

ていただきまして、そしてほかもどのような状況に

なっているかも含めまして、現地調査から対応させ

ていただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 
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〇８番（松沢一昭君） それでは、次に移ります。 

 多度志地域の教育環境の整備について伺います。 

 まず１点目は、中学校の統廃合について伺います。

中学校に統合問題があるのを私が初めて知ったのは、

昨年の第１回定例会だったと思います。たしか新年

度予算の討論の中で一言触れた記憶があります。先

日、多度志地域の懇談会にも出席させてもらい、地

域の人たちの生の声を聞かせてもらいました。その

後、地域の町内会長さんに会ってこの話をしたとこ

ろ、中学校の統廃合の話は全く聞いていないという

ことです。子供たちを持つ親はもちろんのこと、地

域にとっても学校がなくなるかどうかというのは非

常に大きな問題です。ここへの説明と了解なしには

学校の統廃合はあり得ないと思うのですがどうでし

ょうか。また、この説明会の折には、小学校の併置

校という話も地域の人たちから出ていました。教育

委員会では全くその選択肢はないようでしたが、鷹

泊、幌成方面への通学時間の上でも、先生方が地元

にいるかいないかという問題でも、その地域にとっ

ては大変大きな問題です。複式学級にしなくてはな

らない生徒数にしても、一方的に基準を当てはめる

べきではないと私は思っています。道教委の基準は

絶対的なものとして父母を説得する前に、深川市と

してやることがあると思いますが、その点はいかが

ですか。そして何よりも、父母も含めた地域の人た

ちの合意を丁寧に得ていくべきと考えますが、これ

らを含めた答弁を求めます。 

 次に、この地域懇談会に出された諸課題の解決に

ついて伺います。一つは、中学校から多度志市街地

への通学路に街灯をつけてほしいということです。

多度志中学校は、町外れの丘の上にあります。部活

などで帰りが遅くなることもあるので、街灯をつけ

てほしいと言ってきたが、さっぱりつかないという

ことです。 

 もう一つは、多度志小学校グラウンドの水はけが

悪いということで、造成時に入れた土に問題がある

というのが原因のようです。暗渠を入れるという方

法が考えられますが、私が知っているのでは、一已

小学校の野球コートの水はけが悪く、この議場で質

問したことがあります。暗渠を入れたときに土を締

め過ぎたのが原因ということで、その後、手直しに

よって、今では雨の降った翌日でも水が抜けるよう

になりました。教育環境の整備というのは何よりも

迅速な解決が求められます。 

 次に、スクールバスの件であります。この地域で

かなり家が離れているのに、１人だけスクールバス

が行っていないところがあるということで、これも

早急な解決が求められています。これら３点のこと

が地域の父母の間から出され、教育委員会に対する

不信感につながっているということであります。と

にかく急いでこれらの解決に当たってほしいという

ことで、答弁を求めます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 多度志地域の教育環境

の整備について、答弁を申し上げます。 

 初めに、１点目の多度志中学校の統廃合の問題が

地域全体の問題として知られていない、地域の意向

を重視すべきではないかということについてお答え

いたします。学校配置基本方針（検討素案）の具体

的な考え方の中で、多度志中学校については、地域

との協議の中で早急に統廃合について地域とともに

検討を進めますとしております。本年１月31日に、

まず最初に児童生徒の保護者を対象とした説明会を

開催いたしましたが、今後はＰＴＡ等と相談しなが

ら、保護者、学校、地域に関する主要な代表の方々

と学校統廃合についての課題を検討する場として地

元協議を行うこととしておりますので、地域の意向

もこの中で受けとめながら進めていくという考えで

ございます。ですから、地域合意については重要な

ことと認識をしているものでございます。 

 次に、１月31日に多度志コミセンにおいて開催し

た多度志小中学校の児童生徒の保護者を対象にした、

深川市学校配置基本方針（検討素案）ですけれども、

この説明会において出席者から出された要望につい

ての対応についてお答えをさせていただきます。 

 まず、１点目の多度志中学校通学路の街灯設置に

ついてですが、現在、中学校グラウンドに接する通

学路を照明する２基の街灯を設置しております。近

年、街灯設置等の要望を受けた経過がございません

ので、今後、ＰＴＡ及び地域の方々と街灯設置の具

体的な考え方をお聞かせいただきまして、どのよう

に対応すべきか総合的に検討してまいりたいと考え

てございます。 

 ２点目の多度志小学校グラウンドの水はけの問題

ですが、グラウンドの整備につきましては、他校か

らも要望が出てございます。改修には多額の費用を

要しますので現状での使用をお願いしてきており、
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現時点では、現状での使用と整地に使う砂などの補

充により対応してまいりたいと考えております。 

 ３点目のスクールバスの運行についてですが、１

人だけということですので、中山峠付近の児童のこ

とかと思います。多度志地区のスクールバスの運行

は、鷹泊幌成線と湯内線の２路線あります。今回の

説明会でのお話につきましては、これまでも要望を

受けておりますが、実施に伴う新たな運行計画が必

要となること、また多度志以外の他の地域との路線

との公平性を失わない計画としなければならないこ

となどを考え合わせますと、現時点では新たな運行

は難しいものと考えております。 

〇８番（松沢一昭君） 前段の質問の答弁で少し答

弁漏れっぽいところがありますが、２点目のことが

気になってどうもならないので、そちらを再質問し

ます。 

 このグラウンドの問題でも、街灯の問題でも、ス

クールバスの問題でも、ほかの地域でもこういう問

題が出たところは結構あるわけですけれども、それ

ぞれとうに解決がついているわけです。しかもこの

グラウンドの水はけが悪いという問題は、５年も６

年も前から言われていて、当時の教育部長だったか、

教育長だったかが、これは入れた泥が雨竜川の川土

を入れたせいというような話を、そのとき言ってい

ました。あなた方が、夜、多度志まで行って懇談会

をやっているのに、地域の要望が出たからといって、

何でそれをさっさとやらなかったのだと、のどの辺

まで出かかってきたけれども、私が部外者でそこへ

飛び入りで、あなた方を責めるのも酷かと思って、

あのときは言いませんでした。麻生内閣の補正予算

ででも、今度の民主党の補正予算ででも、地域活性

化の補正予算が組まれたわけですので、こういった

ときに優先度としては最優先に教育の問題、こうい

うグラウンドの水はけの問題などというのは、予算

がないからできないというのはあなた方のあいさつ

がわりの言葉ですから、私はそこから物事は始まる

と思っていますけれども、今まで余りにもやらなさ

過ぎだというか、怠慢ではないですか。もうとっく

にやっておかなくてはいけないような問題だと思い

ます。これはもう急いでやってください。できない

できないばかり言っていないで。スクールバスの問

題だってそうです。１人だけそういう状況に置いて

おくというのはほぼいじめに近いと思って聞いてい

たのですが、これはもう本当に早急の対応を求めた

いと思います。再答弁してください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） グラウンドの水はけに

ついて、特に多度志小学校の泥の関係が出てきまし

たけれども、泥の成分については私は承知しており

ませんが、確かに水はけの悪い小中学校のグラウン

ドがございます。その中で、私どもの順位といたし

ましては、多度志小学校は中くらいに位置する部分

になってございます。それぞれ必要な箇所、必要な

ところということでございますけれども、整備には

1,500万円から3,000万円というお金がかかりますの

で、これらについては慎重な検討が必要かと思いま

す。ただいま交付金の関係も出てきましたけれども、

交付金の関係等、今後利用できるものがあれば、そ

れらも活用しながら整備をさせていただきたいと考

えております。 

 次に、スクールバスの関係でございますが、私が

承知しているところによりますと、本人の家族から

といいますか、保護者からの要望というより、地域

の方が逆に心配されていると聞いてございます。ス

クールバスの路線を変えるということは非常に難し

いと思ってございますし、中山峠ということで、キ

ロ数も３キロメートル未満とお伺いしてございます

ので、これもできるだけ検討いたしますけれども、

現状におけるスクールバスの運行は大変難しいもの

と認識をしてございます。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 少しオーバーするかもしれ

ませんが、北名議員の理解ももらいながら、時間を

気にしながら質問します。以前、北名議員が取り上

げた音江広里地域の中学校の通学路の街灯の問題は、

解決つきました。先ほどのグラウンドの問題で言え

ば、一已小学校も解決つけてもらいました。それぞ

れあなた方がやる気になってくれたら、解決つくの

です。通学路の問題で言えば、一已の農村部あるい

は鷹泊の農村部で、もう少しスクールバスを延ばし

てほしいという話が出ていましたが、これも解決が

つきました。多度志でこの３点を一遍に出されて、

あなた方はその父兄に教育委員会を信用してもいい

のかまで言われたではないですか。信用できないと

まで言われて、あなた方、部長もそんな答弁してい

ていいのですか。もっと真剣に前向きに、解決の方

向に向けてやってください。再々答弁してください。 
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〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 早急にという話、十分

理解をいたしますし、グラウンドの水はけ、スクー

ルバスの運行については、今後検討いたしますけれ

ども、グラウンドの水はけの問題は先ほど言いまし

たように、本当に多額の費用問題と順位の問題がご

ざいますので、すぐに多度志小学校のみを重点的に

やるという考え方には至らないものでございます。 

 スクールバスにつきましては、先ほども言いまし

たが、その路線を伸ばすということであれば簡単に

延びるわけですけれども、一応、路線が２路線ござ

いますので、それを延長するということになれば、

最初のほうがどうしても早い時間帯になってしまう

というようなこともございますので、その路線とい

うことではないということになれば、新たな計画が

必要ということになりますので、そのあたりご理解

をいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） では、次に移ります。 

 次、高齢者の交通確保について伺います。これも

また前市長時代に箱物づくりの一方で、福祉を切っ

ていった施策の犠牲になった一つだと認識するもの

です。以前行われていた券の発行には確かに問題が

ありましたし、大きく膨らんだ借り入れの返済のた

めに節約を余儀なくされた面はあります。今回提案

されている新年度予算案の中にある乳幼児医療費の

無料化の拡大は、私は高く評価したいと思います。

所管する皆さんの取り組みについても評価するもの

であります。 

 この次は、高齢者の足の確保の事業の復活、これ

は町の周辺部に住み、自家用車を持っていない人た

ちの病院への行き帰りや生活用品を買うための足の

確保が、これからどうしても必要になってきます。

当別町では、小型バスによって町内循環バスを走ら

せていますし、先日テレビでやっていたのでは、地

域で出資し合って車を走らせていました。そこまで

いかなくても、通院に限定したハイヤー券という方

法もあります。可能な財源の中で実施ということも

あるでしょう。とにかくこの制度を検討する必要性

を強く感じています。所管の皆さんの考え、山下市

長のやる気を求めて、質問といたします。答弁して

ください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） 高齢者の交通確保

についてお答えをいたします。 

 市中心部より遠隔地に在住する高齢者の方への通

院交通費助成については、これまでの議会論議や市

民団体の皆様から要望をいただいたところでありま

す。通院などに自家用車、公共交通機関の利用が困

難な方がハイヤーを利用する場合、特に遠距離の方

は経済的な負担が大きいことから、その負担軽減に

向けた支援策の必要性は十分認識しているところで

あります。これまでも、所管として高齢者の方がな

れ親しんだ地域で安心して暮らしていただくため、

とりわけ通院に要する足の確保は重要でありますこ

とから検討を重ねておりますが、今後、財源として

過疎債の活用を図ることも含め、高齢者の交通弱者

対策について、どのような形の取り組みがよいのか

支援の内容等を引き続き検討してまいりたいと考え

ております。 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） 最後はスポーツ合宿につい

て伺います。 

 11月に行った会派視察の折には、北谷町の平和行

政の調査の後に、沖縄最北の国頭村のスポーツ合宿

を見てまいりました。人口5,000人の村ですが、ス

ポーツ合宿を村おこしの事業に位置づけして、冬期

間のスポーツ合宿誘致に力を入れていました。深川

の合宿にも来ているホクレン陸上部や六大学の名前

もあり、野球場は日本ハムファイターズの２軍受け

入れもしているということです。冬でも20度ぐらい

の気温で、目の前にはコバルトブルーの東シナ海が

広がっているという条件を生かし、合宿誘致３年目

で8,000泊までになっていました。かりゆし荘とい

う民間の宿泊施設があるというのも有利な条件だと

思います。 

 さて、深川市の合宿ですが、今年度１年間の取り

組みとその反省点について及び来年度へ向けた見通

しについてお答えください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） スポーツ合宿について

お答えをいたします。 

 スポーツ合宿は平成７年度から取り組みを始め、

本年度で16年が経過いたしました。平成22年度の合

宿は、実業団、大学などで合計33チーム、延べ人数
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670人、延べ宿泊数3,290泊となったところでありま

す。 

 質問の１点目、１年間の取り組みにつきましては、

毎年１月下旬から２月上旬にかけまして、これまで

合宿をいただいているチームや、ホクレンディスタ

ンスチャレンジ大会に参加されるチームを中心に、

関東及び中部地区の実業団や大学の陸上競技部の監

督やコーチ、また日本陸連など陸上競技団体の担当

者と面接をし、本市の受け入れの対応、練習環境、

体育施設、宿泊施設等の説明とＰＲ、道内主要大会

の日程等の情報提供など、招致活動を行っているも

のでございます。その後、詳しい大会情報などを連

絡したり、合宿中には宿泊施設や練習時に監督やコ

ーチなどとコミュニケーションを図るようにしてお

ります。また、深川市商店街振興組合連合会の協力

で、市街地区の各商店等に歓迎ポスターを掲示する

など、歓迎ムードを高める取り組みもしております。 

 質問の２点目、反省点につきましては、反省点と

いいますか今後の課題として、合宿可能な宿泊施設

が限られていること、より効率的な受け入れ態勢が

できないかなどが挙げられるところでございます。

来年度の見通しにつきましては、自動車業界を初め

各企業においては、これまでの景気の低迷から上向

きになってきているとはいいますが、部の活動費は

縮減のままが多いと伺っております。幸い大学では、

これまで同様の活動や合宿計画をされており、平成

23年度は延べ宿泊数3,300泊を目標に取り組んでま

いります。これまで構築されましたチームとの信頼

関係を大切にしながら、引き続き積極的な招致活動

を推進してまいりたいと存じます。 

〇議長（北本清美君） 以上で松沢議員の一般質問

を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午後 ２時２５分 休 憩） 

                                       

（午後 ２時３８分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、東出議員。 

〔東出議員、質問席へ〕 

〇13番（東出治通君） 私からも、国内外で発生し

ている天地災害で被災を受けられた皆さん方に、心

からこの場よりお見舞いを申し上げたいと思います。 

 ２週間ほど前、森林組合の視察でカンボジア、そ

してベトナムへ行く機会を与えていただきました。

1,400万人の国民のうち、電気が通っている住宅に

居住されている人口は、わずか100万人でございま

す。子供たちが小学校に通えない、いわゆる文盲の

子供たちが依然として５割を超えている。中学校に

至っては３分の２の子供たちが学校に通えない状況

にある。内戦によって、いわゆる伝統あるいは文化、

そういうものが大きく失われて、その中で１人の日

本人の方が、カンボジアの伝統である織物を復活さ

せるために、地元の人たちと500人のコミュニティ

を形成し、養蚕、あるいは木を植える、染色に使う

虫、あるいは樹木の樹皮、そういうものを盛んに生

産する取り組みをされておりました。私どもも、幸

いかなその場所において植樹活動のお手伝いをする

ことができました。一度失ったものを取り返す。非

常な労力がかかるということを目の当たりにしてま

いりました。次に訪れたベトナム。現地ガイドの方

の一言が、今もって印象に残っております。日本で

は、恐れるものの順番として、地震、雷、火事、お

やじという言葉がありますよねと。最近、おやじは

余り怖くないそうですがと。そんなジョークも交え

ながら、ベトナムで恐れるもの。天地災害の話をし

ましたけれども、ベトナム、カンボジアは幸いにし

て、地震の心配は全くないようでございます。一番

恐れるのが侵略だそうでございます。その国の歴史、

そういうことから、１に侵略、２に洪水、３が火事

で、４が無知だそうでございます。革のむちではな

くて、物を知らない、そういう無知を恐れる。それ

がベトナムのことわざだそうでございます。私が今、

私自身、何を恐れるか。そう問われたときに、今の

日本の国がどこに向かおうとしているのか、どこに

行こうとしているのか。多くの国民が思っているよ

うに私自身も今、一番恐れているのはそのことであ

ります。 

 深川市も、どのようなまちの姿を求めて向かって

いくのか。そのことを市民がわからないようでは困

るのであります。今定例会は、山下市長２期目の船

出の議会であります。既に当選から３カ月が経過い

たしておりますけれども、改めて当選に対する祝意

を申し上げたいと思います。健康に十分注意をされ、

しっかりとまちづくりの姿を市民に示しながら、新

たな任期での市政運営の先頭に立ってご活躍いただ

くことを心からご期待申し上げ、私の一般質問に入
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りたいと思います。 

 質問の１点目、総合計画についてであります。 

 本市では、市制施行以来、新年度を最終年とする

第四次総合計画まで、地方自治法の定めにより、10

年ごとに総合計画を策定し、まちづくりの指針とし

てきたところであります。既に深川市新しいまちづ

くり市民協議会が設置をされ、吉本先生を会長とし

て各団体の代表の方々、さらに公募の５人の委員さ

んを含めて、計画の策定作業が進められているとお

聞きをしております。顧みて、これまでの総合計画

を見てみますと、そのボリュームは第三次総合計画

では150ページにも及ぶ。加えて、第四次計画も130

ページに及んでいる計画でございます。一方、これ

らの計画、市のまちづくりの指針を市民の皆さん方

にご理解いただくべく、ダイジェスト版を発刊して

全戸配布もされているわけでございます。総合計画

策定に対する基本的な考え方については、既にこれ

までの議会論議の中で質疑をさせていただいており

ます。今回は、次の３点についてお伺いいたします。 

 １点目、総合計画全体の規模についてであります。 

 次に、これも前回の質疑の中でも申し上げていま

すけれども、計画の期間をどうするのか。今の時代

の流れを考えると、これまでのような10年間でいい

のか、あるいはもう少し期間を縮めた形の中での策

定がいいのか、そこら辺のところの考え方について

お伺いいたします。 

 さらに３点目、スケジュール的な部分でございま

すけれども、策定の時期をいつの時点に置いて策定

作業を進められているのか。以上、３点についてお

伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 総合計画に係る質問にお答

え申し上げたいと思いますが、その前に、今後の市

政運営に関して激励の言葉をいただきまして大変あ

りがとうございます。精いっぱい頑張ってまいりた

いと思っております。 

 それではお答え申し上げます。地方自治体がそれ

ぞれ定めます総合計画というものは、地方自治法第

２条第４項の規定によって、その策定が義務づけら

れているというものでございますが、ご承知のよう

に、その義務づけ規定を廃止するという地方自治法

改正案が、先般来、国会に提案されておりまして、

現在、衆議院の総務委員会において継続審査となっ

ているという状況でございます。しかし、本市とし

ては、さきの議会答弁でも申し上げましたように、

仮にこの策定を義務づけた規定がなくなりましたと

しても、まちづくりの指針となります将来目標であ

りますとか、その実現に向けた具体的な方針、施策

などをまとめる、それを策定するということは、や

はり重要なことであると考えておりまして、そうい

う法改正の動向にかかわらず、新たな総合計画の策

定に向けて、議員もご指摘のように既に準備作業に

入っております。ことし１月に深川市新しいまちづ

くり市民協議会という組織を設置し、27人の方々を

委員に委嘱いたしまして、まちづくりに関するご意

見などを伺いながら、現在その策定作業を進めつつ

あるという状況でございます。 

 質問をいただきましたこの計画の規模、それから

また期間ということについてでございますが、まさ

に今、その協議会の委員各位からそれぞれご意見な

どを伺っているところでございます。したがって、

まだ具体的なイメージといったものは当然固まって

いないわけでございます。ただ、次期計画におきま

しても、これだけ複雑で、また課題の多い状況に置

かれておりますので、取り上げるべき施策などの範

囲というものは、やはり多岐に及ぶのではなかろう

かと考えられます。具体的な手法としては、現行の

第四次深川市総合計画の中身を検討のベースといた

しまして、これに所要の見直しを加えるとともに、

しかしそれとは別に新たに取り組むべき課題などが

出てきておりますので、これらについての十分な検

討も加えて行いまして、それらを新たな計画に反映

させていく。しかしながら、議員が言われましたよ

うに、さはさりながら、極力簡素で簡潔な、わかり

やすい計画内容にするような努力も、一方でしっか

りしていかなければならないと考えているところで

ございます。 

 また、計画期間ということでございますが、これ

までは四次にわたって総合計画を策定してまいりま

したが、いずれも10年を区切りにしてきております。

ただ、議員も言われましたように、近年における時

代の流れといいましょうか、そういったものが相当

早くなってきている現実がありますので、例えば、

昨年策定した過疎計画などは７年計画ということに

なっております。そうした関連する計画とのかかわ

りなども勘案しながら、柔軟に検討をしていくべき

だろうと考えておりますし、また一度決めたとして
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も、社会経済情勢の大きな変化が起きた場合は、計

画期間の中でも柔軟に対応できるような配慮といっ

たものも含めて検討していく必要があるということ

で考えておりまして、市民協議会の委員の皆様方の

ご意見などを十分お伺いする中で、計画期間等につ

いていろいろな選択肢を十分念頭に置いて検討して

まいりたいと考えているところであります。 

 最後に、策定の時期についてでありますが、新し

い総合計画は平成24年度からのまちづくりの指針と

いうことになりますので、24年度の予算案の編成前、

すなわち本年の12月までには成案にしなければなら

ないということになりますと、12月に開催されます

市議会定例会に成案をお示しして、ご議論を賜るよ

うそういうスケジュールで作業を進めていきたいと

考えております。 

〇議長（北本清美君） 東出議員。 

〇13番（東出治通君） 細かい部分については、予

算の絡みもありますので、予算委員会に譲らせてい

ただいて、次の２点目の質問に入らせていただきた

いと思います。 

 企業誘致についてであります。広里工業団地につ

いて、２点お伺いをいたします。 

 長引く不況下にあって、本市における企業誘致も、

目立った進出企業もない中で推移をしている状況に

あります。逆に、既存企業であった東邦金属の撤退、

加えて、この春にはホッコンのパイル工場の併合、

石狩市への移設というような状況にある。東邦金属

用地内では、私もたまに状況を確認するために通っ

てみるのですけれども、既存施設、不要な施設につ

いては、随時取り壊しが行われて、一部の施設を残

した形の中で現在そういう状況にあると。一方、ホ

ッコンパイル工場にも、非常にいろいろな施設、設

備が建物等を含めて、今、現況あるわけです。 

 一つには、安全対策上、これらの施設の管理をど

うしていくのか。あるいは、残された施設というか、

そういうものの利活用も含めた企業の撤退後の用地、

施設の利活用の問題です。そこら辺についてどのよ

うなことを考えられているのか、そのことについて

お伺いをいたします。 

 次に、工業団地用地内の予定地内の農業者への対

応についてお伺いいたします。このことも、これま

で何回か議会で取り上げさせていただいております。

昭和53年とお聞きしていますけれども、工業団地予

定地として一定の網かけがされて、もう既に30年以

上が経過をしている。申し上げたように、この間、

域内の農業者は、買収ということも自分の意思でで

きるような状況にはないですし、もちろん農地とし

ての売買もできないような形での制約がされてきて

いる。そんな中で、農業者そのものは、一方では大

きな期待を持ちながら三十何年間、高齢化だけが進

展してきている状況にあるわけでございます。前回

の質問でも申し上げましたけれども、もうそろそろ

今の経済の状況あるいは撤退する企業が相次いでい

るような状況を見るときに、本当に予定地が工業用

地として買収されて、先行取得なり企業が張りつい

ていく可能性があるのかということを考えたときに、

このままさらに期待感だけ持たせて、ずるずると予

定地として置いておいていいのかというところは、

私は行政の考え方を一番お聞きしたいところでござ

います。この２点について、答弁をいただきたいと

思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 広里工業団

地について、２点の質問をいただきましたので、順

次お答え申し上げます。 

 最初に、企業撤退後の施設の管理と用地活用につ

いてのうち、東邦金属についてであります。平成21

年８月に操業を取りやめた深川工場について、操業

時の施設を残した状態で売却または賃貸先を探し、

これまでに数社から問い合わせがあったとのことで

すが、具体的に進んでいる案件はないと伺っており

ます。議員ご指摘のように、深川工場の中には、老

朽化が著しく、維持管理に経費を要する施設が発生

してきたことなどから、本年４月末までに、平成16

年建設の工場を除くすべての施設を解体することに

なったものであります。今回の解体によりまして更

地となり、工業用地として利活用の可能性が向上し、

企業の進出に期待をするものであり、市としまして

も、引き続きホームページによる空き工場情報の充

実や、企業への直接的な情報提供など、積極的なＰ

Ｒに取り組んでまいりたいと考えております。次に、

ホッコンパイル工場についてでありますが、昨年12

月末をもって操業を終え、３月中旬より石狩工場で

パイル製造を再開するとお聞きしております。施設

及び工場跡地の利活用につきましては、ホッコン社

内におきまして引き続き検討しているところであり

ますので、その推移を見ながら、今後、市としても
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必要に応じ対応に努めてまいりたいと考えておりま

す。 

 次に、質問の２点目、予定地の農業者への対応に

ついてありますが、市では、施策の基本資料とする

ため、平成22年度におきまして、広里工業団地内に

農地を所有する皆さんを対象に意向調査を実施して

おります。この調査の結果では、回答者の７割の方

が農地の処分を希望しており、その農地面積は23ヘ

クタールに及んでおり、企業誘致に寄せられる期待

の大きさを強く感じているところであります。一方、

広里工業団地の現状としましては、平成20年度から

これまでに５社の進出を見ましたが、新規の用地買

収には至っておらず、さらには東邦金属のような大

規模な遊休地が発生している状況にあり、工業用地

として農地を新たに取得することは大変厳しい状況

にあります。農地を所有する皆さんの希望にこたえ

ていくためには、これまでにも申し上げております

が、全力で企業誘致に取り組んでいくことが重要と

受けとめております。これまでの企業、事務所の誘

致活動や広里工業団地の環境整備に加えまして、さ

まざまな企業が集まる展示会や商談会などの機会を

活用し、企業などとの接点を高めていくほか、地元

製造業者の支援を充実し、団地内での事業拡大や、

団地外からの新たな立地、誘導を促進し、成果につ

なげてまいりたいと考えております。企業等の立地

を実現していくためには、地道で長期的に取り組む

ことが必要であり、農地を所有する皆さんには、営

農継続や世帯構成の変化、高齢化などを背景に、抱

える課題なども多様化していると思われますので、

そうした事情の把握にも努め、ご希望に少しでも早

くこたえられるよう、引き続き努力してまいりたい

と考えております。 

〇13番（東出治通君） ２点目の農業者への対応と

いう部分で再質問をさせていただきたいと思います。 

 今おられる域内の農業者の７割の方が処分を希望

されているという状況の中で、先ほども申し上げま

したように先行取得している用地がある。加えて、

東邦金属の用地があいてきた。ホッコンパイル工場

の用地もあいてくる。そういう状況の中で、本当に

これらのところに可能性があるのかということなの

です。本当にこれ以上、域内の農業者の気持ちをも

てあそぶような形ででの単なる引き延ばしは、私は

やめていただきたいと。ですから、時限を切って、

いつの段階までに見通しが立たないのであれば、そ

の時点ではきちんとした形の対応をさせていただき

ますということにしていかないと、私は、農業者の

皆さんが、本当にいたたまれないと思います。ぜひ、

行政の立場でなくて、市民、農業者の立場に立った

中で、いま一度、お答えをいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 再質問にお

答え申し上げます。 

 先ほどもお答えさせていただきましたけれども、

時間の経過に伴いまして、農地を所有する皆さんの

個々の事情も変わってきていると思われますので、

まずはそうした事情の把握に努めさせていただきた

いと考えております。個々の事情を把握した後の対

応でありますけれども、過去の経過や農地を取り巻

く状況、そして本市の財政事情、さらには今後にあ

っても企業誘致が厳しい状況であることなど、さま

ざまな要因を考慮しまして、農地を所有する皆様方

の希望にどこまでこたえられるかどうかについて検

討してまいりたいと考えております。なお、事情の

把握を行う際には、前段申し上げましたさまざまな

要因についてしっかり説明をしながら、所有者の皆

さんの意向なども十分確認した上で進めていきたい

と考えております。 

〇議長（北本清美君） 東出議員。 

〇13番（東出治通君） このことについては、ある

程度見通しが立つまで、この場から今後も取り上げ

て質問をさせていただきたいと思います。 

 質問の最後は、地上デジタル放送についてであり

ます。 

 従来のアナログ放送から地上デジタル放送への完

全移行の７月24日まで、あと４カ月余りに迫ってき

ております。これまでに市内の５カ所ほどで難視地

区があるということが明らかにされてきております。

その後、これらの難視地区、受信できない地域が拡

大傾向にある。何カ所かふえてきている。そういう

お話をお聞きしております。だんだんと期限がなく

なる中で完全移行となって、その段階で受信できな

いというような状況でも困るのだろうと思いますし、

まず難視地区の状況、５カ所と言われていた地区が

現在どのような状況になっているのか。 

 さらには、今申し上げたように、完全実施と、ア

ナログが見られなくなったときにいざ見られないで

は困るわけなので、そうならないための対策として
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どのようなことを考えておられるのか。 

 それから、難視地区の住民の皆さん方と、その対

策も含めて、いろいろな話し合いがされていると思

いますので、地元への説明の状況、経過についてお

伺いしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 地上デジタル放送

について、お答えいたします。 

 地上デジタル放送の電波受信環境の悪い場所、い

わゆる新難視地区と言われる地区は、現在、市内で

は多度志町幌成地区、音江町菊丘地区、納内町５区

の一部、一已町達布の一部、音江町吉住の一部、多

度志町宇摩の一部、一已町東日向の一部、音江町音

江第１町内会と第４町内会の一部の８地区、約80世

帯となっている状況でございます。これら８地区の

うち７地区につきましては、北海道総合通信局など

関係する機関と協力し、難視解消策の説明会などが

開催されておりまして、衛星放送を利用して地上デ

ジタル放送を受信する暫定対策を受けるためのホワ

イトリストへの登載を行っているところでございま

す。残り１地区の音江第１町内会と第４町内会の一

部につきましては、最近、調査結果の報告がありま

したので、今後、対象世帯を訪問し、他の地区と同

様にホワイトリストへの登録を予定しているところ

であります。総務省及び全国地上デジタル推進協議

会では、この暫定対策により地上デジタル放送を視

聴いただき、来年度以降、暫定対策が終了する予定

の平成27年３月までの間に、それぞれの地区に合っ

た難視解消対策を検討し、恒久的な難視解消を図っ

ていくということになっているところでございます。

また、現在判明している地区のほかにも、受信状況

の悪い地区がある可能性がありますので、市といた

しましても、昨年12月に各町内会長さんに地上デジ

タル放送の受信状況の悪い世帯があれば、市の企画

課へ連絡いただくようお願いの文書をお送りし、市

内の受信状況の把握に努めているところであります。 

 市民の皆さんから地上デジタル放送の受信状況が

悪いという相談を受けた場合には、北海道北テレビ

受信者支援センターに受信状況の調査を依頼し、そ

の結果、電波の強度が足りないということになりま

すと、新難視地区に該当することとなり、他の新難

視地区と同様に難視解消対策を受けることになりま

す。また、総務省では、本年６月から８月にかけ、

地デジ臨時相談コーナーを各地に設置して、受信相

談やデジタル放送への移行準備のサポートを行うと

いうこととしております。道北管内では10カ所に北

海道北テレビ受信者支援センターが臨時窓口の設置

を予定しておりまして、そのうち１カ所を深川市に

設置したい旨の相談がありましたので、本市といた

しましても、相談開設の場所の確保や住民周知など

に協力し、今後とも地上デジタル放送への移行が適

正に行われるよう対応してまいりたいと考えており

ます。 

〇13番（東出治通君） 再質問させていただきたい

と思います。 

 最後の点ですけれども、衛星放送を利用して地上

デジタル放送を受信するホワイトリストへの登録と

いう対応策のお話がありました。お聞きすると、こ

の方法による受信では、北海道内の地方局の放送、

ローカルの放送が全く受信ができないということに

なります。今やテレビは娯楽ばかりではなくて、住

民にとっての貴重な生活の情報源であったり、ある

いは災害の際の情報源、あるいは天気予報ですとか、

そういう部分を含めて多くの情報をそこから得てい

るというのが、今の時代ではないかと思います。そ

ういう意味では、東京の放送、東京の地震速報が出

るのか、災害の状況が出るのか、あるいは天気予報

も東京の天気予報なのか、そういうことの結果とし

て、やはり情報過疎というか、そういう地域にかわ

りない状況が生まれてくるのだろうと思います。年

限をもって、2015年までには完全解消というような

答弁もいただきましたけれども、ここら辺について、

当面、住民の皆さんが理解されているのか、あるい

は何らかの対策を考えられているのかについていま

一度お聞かせいただいて、質問を終わらせていただ

きたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えい

たします。 

 今回のホワイトリストに登載をし、衛星放送を利

用してということについては、平成27年３月までの

暫定的な対策ということでございまして、それまで

の間に個別に対するさまざまな取り組みを行って、

その地区ごとに合った恒久的な対応を図るというこ

とが前提でございます。それまでの間ですが、ご指

摘いただきましたように、当然、気象予報などにつ
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きましては、東京を主体としたような放送になりま

すので、なかなか地域的なものが見られないという

ことになります。一部ＢＳなどでデータを取得する

ことは可能ですが、それは高齢者層にとってなかな

か使い勝手がいいかどうかとなりますと非常に問題

もあるのかもしれません。これはあくまでも暫定的

なものということですので、この場合に、極力速や

かに恒久対応が可能となるような対策を進めるとい

うことが何よりも大事だと考えておりますので、そ

れまで若干ご不便をおかけすることになりますけれ

ども、暫定対策ということでのご理解をいただきた

いということで説明をし、一定の理解をいただいて

いるという状況にございます。 

〇議長（北本清美君） 以上で東出議員の一般質問

を終わります。 

                                       

〇議長（北本清美君） お諮りします。 

 本日の会議はこれで延会したいと思いますが異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

日は延会することに決定しました。 

 本日はこれで延会します。 

 なお、あすは午前10時から開議します。 

（午後 ３時１５分 延 会） 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 第１回定例会４日

目の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第１ 一般質問を行い

ます。 

 初めに、田中昌幸議員。 

〔田中昌幸議員、質問席へ〕 

〇５番（田中昌幸君） 通告に従い、一般質問を行

います。 

 今議会は、山下市政２期目の初めての定例会であ

り、予算議会であり、私ども議員としての任期４年

間での結びの定例会となります。この間、私なりの

信条として、情報発信、少子化対策、行財政対策に

ついて特に質問を重ねてきたつもりでございます。 

 国政においては、残念ながら現在の状況は混沌と

しておりますが、長期にわたる自民党政権から初め

て国民の意思による政権交代が実現するなど、この

間、大きな変革が起き、その動きはまだまだ続くも

のと考えます。このような状況にはありますが、一

貫して言えることは、中央集権から地方分権、地域

主権へとかじが切られたこと、引き返すような状況

にはないということです。それは、地域のことは地

域に住む住民の皆さんが責任を持って決めることで

あり、これを決められるようにすることであります。

地域のことを決めるためには、市長と議員を選び、

その市長と議員が責任を持って議論をして決める。

この決定権を地域、うちのまちでは市が持つという

ことであって、この動きはもう戻ることにはなりま

せん。そして、そのためには行政である市、議会、

住民が共通の情報を共有することが極めて重要とな

り、情報の多くを握っている行政、いわゆる市や市

長がいかに情報を発信するか、提供するかがますま

す重要になります。仮に、情報を保有している側が

自分にとって都合のいいところだけ公表し、都合の

悪いところを示さない、聞かれないから答えないな

どの対応をとられた場合、公平公正な意思決定には

つながりません。例えば、深川市情報公開条例によ

れば、意思形成過程のものについては公開しなくて

もよい情報となっておりますが、この意思形成過程

という言葉一つをとっても、極端に言えば議会で議

決されるまでは決定されておらず、意思形成過程と

いうことも表現できてしまうことでございます。こ

のようなことはこれまでも意外とあるものと思いま

すが、課題解決に向けての議論や意見の取りまとめ

には一定の時間と議論が必要でございます。例えば、

現在市が進めている新しいまちづくり計画において

も、行政、市民、議会が情報を共有することにより、

最大で10年という長いスパンの計画を築き上げてい

くことは当然のことと考えます。 

 このようなことから、これまでも何度か聞かせて

いただいておりますが、２期目に当たっての山下市

長の情報発信の考え方について、市民あるいは議会

との情報共有の視点からもあわせてお伺いします。 

 次に、これまでの深川市の取り組みは、山下市長

就任前からプラスマイナスはあるものの、全体とし

ては各種ツールを生かした取り組みを積極的に進め

てきていますし、そのことは高く評価できるものだ

と考えております。例えば、市長交際費のホームペ

ージ掲載については、前市長時代から取り組まれて

いましたし、情報発信の一元化も早くから取り組ま

れております。これまでの市の取り組みで、広報ふ

かがわ、深川市ホームページ、携帯版深ナビなど充

実していることは高く評価されるものでございます。

広報ふかがわの１号の情報量が非常に多くなってい

るため、情報の見落としがあることや速報性に対応

できない状況があると私は考えます。これまでも何

度か指摘させていただいておりますが、月２回の発

行、週１回発行についての課題と解決策をお伺いし

たいと思います。 

 広報ふかがわについては道の駅にも置いてあると

認識をしておりますが、深川駅への配置や、さらに

はコンビニなどでも配置している自治体もあると聞

いております。その配置について、あわせて現状と

考え方をお伺いします。 

 次に、深ナビについてお伺いします。地域情報ポ

ータルサイトとしてリニューアルも終え、会員から

の日々の投稿で活気があると感じます。運営者の日

ごろの取り組みの成果と思いますし、実体の中心市

街地の姿とは随分違う状況を感じます。 

 深ナビの活用状況について、実質的な稼働状況を

お伺いします。 
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 現在、情報機器の技術も飛躍的な進歩を続けてお

り、パソコンよりも携帯やｉフォンなどの普及拡大

に合わせていくことの重要性、メール配信が事業展

開の大きな手段となっており、メール配信を進めて

いってはどうかと考えております。例えば、楽天に

登録をすれば開設費用だけで数十万円かかるそうで

ございますが、事業展開に実際の支店等を運営する

よりは有利と言われ、開設される事業者が市内にも

おられると聞いております。一方、ＩＣＴが進みコ

ミュニケーションツールは飛躍的に進歩しておりま

すが、どんなにツールが進んでも最後に大切なのは

対面による人と人、顔と顔、言葉と言葉のコミュニ

ケーションがますます必要となっております。しか

し現状は、その対面の現場に行く人やすべがない。

このことが大きな課題になっているのが、今の中心

商店街、中心市街地の現状だと考えております。ま

ず、その場所に行くことができるようにする。その

ためのきっかけづくり、情報発信のための深ナビ携

帯版の強化とメール配信の導入についてお伺いをし

ます。特に、メール配信についてはメールアドレス

を登録していただく煩わしさはありますが、一度登

録していただければ通常のパソコンメールやインタ

ーネットと違い、いわば事業者の側から、言葉は若

干表現が悪いですが情報を押しつけられることがで

きる。この押しつけられるくらいのほうが、受け手、

いわゆる消費者にとっては速報性に富むのではない

かと考えるところでございます。 

 また、メール配信などを扱えない事業者の方たち

のためにコーディネーターのような人材を設け、訪

問などで情報の作成、発掘をすることで、中心市街

地の発展、深川市の情報発信の活性化に取り組むこ

とはいかがでしょうか。パソコンを持っていなくて

も携帯を持つ方は非常に多くなっておりますし、か

なりお年を召したような方でもお孫さんの写真のや

りとりなどでメールを扱う方がふえている現状や、

メール配信を実際に活用している団体や地域もふえ

ているという実態がございます。このことについて

お伺いします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 情報発信について、４点に

わたって質問がありましたが、１点目、２点目につ

きましては、私からお答えを申し上げたいと思いま

す。 

 初めに、１点目の情報発信の考え方についてです。

これはあえて繰り返すまでもないことでありますが、

市政にかかわります情報については、わかりやすく

的確に市民の皆様に提供するということが極めて重

要であると。そのような基本的認識に立ちまして、

これまでも適時、適切な情報発信に努めてきている

ところでございます。具体的な情報発信の手段とし

ましては、広報ふかがわや市のホームページなどが

あるわけですが、中でも広報ふかがわは大事な媒体

だと考えております。広報ふかがわの中で行政とし

て市民の皆様にお伝えしなければならない重要な情

報については、特集記事を組むなどいたしまして極

力わかりやすく情報発信に努めてきているところで

ございます。また、日々進歩しております情報化社

会の中で、インターネットを通じたホームページも

大変重要な媒体になってきておりますので、広報ふ

かがわに加えまして、役所の中のそれぞれの所管で

広報の紙面になかなか掲載できないような詳しい情

報でありますとか、あるいは議員も言われました即

時性が求められる情報などにつきましては、このホ

ームページをもちまして、これまでも発信に努めて

きているところでございます。今後におきましても、

市政に関する情報発信の手段として広報ふかがわ、

深川市ホームページを基本に、さらには深ナビ等を

通じまして、市民の皆様が手にとって読みたくなる

ような、また毎日パソコン等を通じてのぞいてみた

くなるようなものとなるよう、適切かつ効率的な情

報発信に精いっぱい努めてまいりたいと考えている

ところでございます。 

 それから、２点目の広報ふかがわにかかわります

発行の状況などについて、幾つかご指摘がありまし

たのでお答えします。現在の広報ふかがわは、広報

とお知らせを統合した形で月１回発行してきており

ますが、平成15年度までは広報ふかがわ単独で月１

回発行され、またお知らせというのは単独で月２回

発行してきておりました。その後、行財政改革を推

進するという観点から平成16年度以降の発行方法を

見直しまして、18年度以降は現在のような形になっ

てきているわけでございます。質問の中にありまし

た広報ふかがわの１号というか、１冊の中の情報量

が多い。大変多くなって読み落としがあったり、あ

るいは月１回ということになると速報性ということ

には十分対応できないといった問題点についてご指

摘がございました。また近年、確かに行政の情報発
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信の頻度というのは高くなっておりますし、より詳

細になってきております。今後も情報量そのものの

増加というのは避けられないだろうと思いますが、

速報性を本当に重んじるべき情報につきましては、

ホームページ等をより一層活用するなどして適切な

対応を図ってまいりたいと考えております。あわせ

て、わかりやすさや速報性をさらに高めるために、

また操作性をよくするために、将来的には今のホー

ムページの運用も含めた全体をもう一回リニューア

ルするということについても検討してまいりたいと

考えております。また、広報紙の発行回数をふやす

といったことにつきましては、これは現実問題とし

て編集作業量の増加につながりますし、現在は各町

内会長さんを通じまして全戸配布をお願いしている

事情がございます。月１回ということが仮にふえる

となりますとなかなか大変なことになってまいりま

すので、現実問題としては現状が適切でこれを改め

るというのは大変難しい。そういう問題があると認

識をいたしております。いずれにしても、今後引き

続き広報の編集作業において、市民の皆様にわかり

やすく親しんでいただけるような広報紙の紙面づく

りに努めてまいりたいと思っております。そして、

最後のほうでお尋ねがありました広報を市の施設あ

るいは団体等に対する配布ということに関連してで

すが、現在、市が管理しております道の駅等の施設

あるいは配布してほしいと配布依頼を受けている各

団体など、約60カ所にこの広報ふかがわの配布を行

っております。ただ、コンビニなどについては、本

市の場合は全戸配布を行っているといったことから、

そうしたことは行っておりません。また、ＪＲ深川

駅などは結構人の往来があるところでございますが、

こういったところにもまだ配布をいたしておりませ

ん。今後、ＪＲ駅などについては、広報の周知徹底

の見地から、配布というか配置してもらえるのかど

うか。これは我々のほうから駅に働きかけをしてま

いりたいと考えているところです。 

 以上申し上げまして、残余は担当部長からお答え

させていただきます。 

〇議長（北本清美君） 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 情報発信の３点目

と４点目についてお答えをいたします。 

 質問の３点目、深ナビの稼働状況についてであり

ますが、本年２月末現在、投稿者として登録いただ

いております会員数は588人でございまして、前年

同期と比較いたしますと58人増加しているという実

態にございます。また、過去１年間の閲覧状況は、

パソコンからトップページへのアクセスがおよそ19

万件、携帯版へのアクセスがおよそ１万1,000件、

昨年７月から運用を始めました深ナビＴＶの閲覧が

およそ7,700件となっております。このうち、パソ

コンと携帯電話からのアクセス数を前年同期と比較

いたしますと、パソコンからのアクセス数は25％ほ

ど減少しているということですが、携帯電話からの

アクセスにつきましてはおよそ４倍に増加をしてい

るという状況にございます。 

 次に、４点目の深ナビ携帯版の機能強化とメール

配信についてでございますが、現在の深ナビの携帯

版は閲覧機能と投稿機能を備えておりますけれども、

質問のようなメールを一斉配信する機能はなく、こ

れを実現するためには通信費用を含めた情報を受け

取る側の市民の皆さんのご理解と配信のためのコス

トを含めた体制をどう確保するかなどの課題があり、

現状直ちに取り組むことは困難であると考えており

ます。しかし、メール配信によるいわゆるプッシュ

型の情報提供の効果につきましては、質問にもあり

ましたように非常に高いものと認識しておりますの

で、今後の技術動向なども見きわめながら実現の可

能性について検討してまいりたいと考えております。

また、事業者の皆さんの情報発信を支援する人材を

設けて情報発信の活性化に取り組んではとのご提言

をいただきましたけれども、現在の深ナビの運営委

託先であります深ナビサポートは、まさに事業者や

市民の皆さんの情報発信を支援する目的で設立され

た組織でありますので、今後さらに活発な支援に取

り組んでいただけるよう、市としましても運営面や

技術面など可能な支援を行ってまいりたいと考えて

おります。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 再質問させていただきたい

と思います。 

 ２点目のＪＲについては配布を検討していくとい

うことで前向きな答弁をいただいていますが、コン

ビニについても市外の方が結構立ち寄る場所でござ

いますから、深川市の情報発信をそういう目のつく

ところに置いてもらうのは、やはり市をアピールす

るために非常に有効ではないかと思いますので、ぜ

ひ検討をお願いしたいと思います。 

 それと、１点目の山下市長の情報発信の考え方に
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ついてのところは、ほとんど答弁がなかったと感じ

ざるを得ません。私は、山下市長が情報をどうやっ

て皆さんに発信していくのか、発信力のところにつ

いて市長自身の考え方をぜひお伺いしたいという意

味で質問したつもりです。広報とかいろいろなもの

というのはあくまでもツールであって、どういう情

報を、どう市民の皆さんにわかりやすくタイムリー

な状況、段階で発信をしていくか。そういうことの

基本的な考え方についてぜひお伺いしたいと思いま

す。昨日の一般質問の答弁でもありましたけれども、

市長はどういう方針を持っているのか見えないとい

う思いが我々にあるものですから、やはりぜひ積極

的にいろいろなところにアピールして、みずからの

声で発信をしていく。そのような考えがあればぜひ

お伺いしたいということでの質問でございますので、

その点について答弁いただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 再質問をいただきました。

情報発信そのものの重要さについての認識は全く変

わることはないわけですが、何か特別のやり方とか

パフォーマンスとか、そういうことをおっしゃって

いるというふうに聞き取れましたけれども、そうい

うことも大事でございますが、まずは市民の皆様方

に行政が何をやっているのか、どういうことをやろ

うとしているのかについて、正確な情報を漏れなく、

まずはお知らせしていくことが情報発信の基本だろ

うと私は思っております。その中では先ほど言った

ように、広報ふかがわ、あるいはホームページ、こ

れは、なかなかパソコンを全部の市民の皆様が扱え、

全部の方が利用できるとは限りません。限定的な情

報媒体でありますけれども、その両方を通じて、よ

り適切に、正確に、より早く、市がやろうとしてい

る、やらねばならないと考えていることなどを発信

していく。この重要性を考え方として冒頭申し上げ

たところでございまして、その上さらに何か特別の

パフォーマンスを求めているということなら、それ

はまたそれで、ぜひどういうことがあるのか提案い

ただければ、さらに考えてみたいと思っております。 

 コンビニについては先ほども申し上げましたよう

に、配布してほしいと依頼があるところには配布し

ておりますので、コンビニに限らず小売店など、う

ちもぜひ欲しいといった声をいただければ、考える

余地は大いにあるだろうと担当と話をしております。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 少し認識が違うのです。私

が言いたいのは、広報とかホームページに載せる段

階というのは、ある程度決定した段階を正確に伝え

るということはわかるのですけれども、まだ決定し

ていない事項、これからこういうことをやりたい、

こういうことを進めていきますという段階での情報

の発信があると、もっとよりよくいろいろな議論が

できて、いいものになっていくのではないかという

ことです。そういうところの発信を広報とかではな

かなかできない部分もあるだろうと思いますし、議

会という場でもあると思うのですけれども、そうい

うところがどうなのか、そういう観点でお伺いして

いるということで、再々質問ということにさせてい

ただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 今のお話を聞いて、何か特

別のパフォーマンスを求めているということではな

いとわかりましたので少し安心しましたけれども、

先ほど申し上げましたように広報でお知らせするこ

とは決まったことだけではないと思っています。そ

れは全くそのとおりでございまして、ある程度方向

性が見えてきてこれからさらに議論をするもの、議

会の皆さん方とか市民からもお話をお聞きするとい

ったような案件、一定程度まとまりがついたもの、

そしてこれから最終的な決定に向かうといったもの

については、広報の対象だと思っています。そうし

た事前の幅広い情報提供は、重要性があるとの認識

を持って極力進められるように検討していきたいと

思っております。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） それでは、２点目のプラザ

深川についてお伺いします。 

 ニュージーランドのクライストチャーチでの震災

で、邦人を初めいまだに安否が確認できないままの

方が多くおられます。犠牲に遭われた方たちに心か

らのご冥福を申し上げるとともに、被災された方た

ちにお見舞い申し上げ、いまだ安否の確認のできな

い方たちの一日も早い発見、救出を願うものでござ

います。大震災のたびにその激しさと被災の大きさ

に、改めて自然の脅威を感じるものでございます。 

 1980年以前に建築された建物の危険性は、ニュー

ジーランドでも日本でも同じような条件にあること
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が今回の震災によってわかります。深川市において

も、まさに中心部に唯一と言っていい歴史的建造物

があります。旧拓銀のプラザ深川については、これ

までも耐震診断の必要性をただしていますが、耐震

診断と今後の利活用を改めて調査すべきではないか、

お伺いしたいと思います。 

 山下市長の最初の仕事の一つとしてプラザ深川の

利活用があり、現在の利用方法となっております。

一昨年の一般質問でも行いまして、昨年の予算審査

特別委員会でも同じような質疑をさせていただいて

おります。２番目の地域情報発信基地としての役割

と現状について、３番目の地元商店会や町内会管理

の検討について、４番目のまちの駅登録の検討内容

について、この間の検討状況をお伺いします。実は

この通告をしましたのが２月28日でございまして、

３月５日の新聞報道で市商連の受託という内容が出

ておりますが、通告の28日時点では存じ上げなかっ

たということで答弁をいただきたいと思います。 

 また、地域情報発信のツールとしてＦＭ放送局の

開設はいかがでしょうか。行政が直接行うことは困

難と考えますが、開設者への支援方法を検討し、地

域の新たなビジネスとして支援することもいかがで

しょうか。地域ＦＭ放送局の開設検討についてお伺

いします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） プラザ深川

についての１点目の耐震診断と今後の利活用につい

てお答えいたします。 

 プラザ深川につきましては、建築物の耐震改修の

促進に関する法律では、耐震診断を実施し、必要に

応じて耐震改修を行わなければならないとされる施

設の床面積基準を下回っておりますことから、努力

義務の対象外となっているものであります。しかし

ながら、不特定多数の市民の皆さんが利用される公

共施設として安全、安心を確保することは開設者と

しての責務であり、診断の必要性は認めながらも努

力義務に該当する公共施設がほかにもある現状から、

緊急度、優先度などを勘案した上で市としての対応

策を決定する必要があるものと考えております。今

後におきましても、建物の現状把握に努めるととも

に、建築担当所管との連携を図りながら適切な管理

をしていかなければならないものと考えているとこ

ろであります。 

 次に、今後の利活用につきましては、後ほど３点

目の質問の中であわせてお答えさせていただきたい

と思います。 

 次に２点目、地域情報発信基地としての役割と現

状についてでありますが、プラザ深川は多くの市民

などが立ち寄りやすい立地環境にあることから、１

階のフリースペースには市内観光や地域情報が掲載

された冊子、パンフレットなどを配置し、十分とは

言えないまでも情報発信に努めるとともに、さまざ

まなイベントの開催やＰＲ活動、個人、団体による

写真、絵画の展示など有効に活用していただいてい

るところであります。また、ぽっかぽかであい市の

開催や、市、きたそらち農業協同組合、消費者協会

との連携による地場産品の試食会を通じて、地元農

産品の地産地消拡大ＰＲなどにも努めてきていると

ころであります。 

 次に３点目、地元商店会や町内会管理の検討につ

きましては、市としましては従来から地元商店会や

町内会などの民間団体に施設の維持管理や運営をし

ていただきたいと考えておりまして、これまでも関

係団体の会合などでお話をする中で、プラザ深川の

管理運営についてのご意見を伺ってきたところであ

ります。このたび新年度に向けまして、市商店街振

興組合連合会から、プラザ深川の管理を受託し市商

連としてさまざまな事業やイベントを開催していき

たいとの要請をいただいておりまして、今後の利活

用について市商連によって有効な利活用が図られる

よう関係者とも現在協議を進めているところであり

ます。 

 次に４点目、まちの駅登録の検討内容につきまし

ては、まちの駅は市町村の行政区域を越えた連携を

目指して全国連携組織でありますまちの駅連絡協議

会に入会することにより、相互に連携、支援するこ

とが可能とされているものであります。今のところ

道内では、帯広市、砂川市、留萌市、栗山町、月形

町の３市２町の施設が加入しているようでありまし

て、平成21年第１回市議会定例会で一般質問があり

ました後、砂川市と栗山町に現地視察に行き関係者

に運営状況などについてお話を伺い、内部で検討し

てきているところであります。まちの駅の機能とし

ては、休憩機能、案内機能、交流機能、連携機能を

備えることが要件となっておりまして、登録につき

ましては人的配置の課題もあります。まちの駅に登

録することによる効果などについて、新年度に向け
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まして、プラザ深川の管理委託を予定しております

深川市商店街振興組合連合会などと十分検討、協議

してまいりたいと考えております。 

 ５点目の地域ＦＭ放送局の開設検討につきまして

は、プラザ深川の開設当初にまちづくり団体の皆さ

んによる地域ＦＭ放送公開録音が行われたこともあ

りましたが、まちの話題や暮らしのお知らせ、天気、

交通などの地域情報を提供しています留萌のＦＭも

えるや滝川のＦＭ－Ｇ'ＳＫＹなどに運営方法等を

お聞きするとともに、この二つのＦＭ放送局は民間

団体で運営されていることから、本市での運営主体

となる団体の動きなどの情報も得ながら、行政とし

ても十分研究してまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 再質問させていただきたい

と思います。 

 １点目の耐震診断の関係ですが、やはり悲惨な震

災とかが起きると行政責任というのは非常に追及さ

れざるを得ない状況にあると思います。わかってい

たけれどもやっていなかったのだということでは、

なかなか言いわけはできない部分です。そういう危

機意識を持って前向きに検討する内容だと思います

し、プラザ深川という形で存続をすることであれば、

もっと優先課題として取り上げていく必要があるの

ではないかと考えますので、改めてもう一度答弁い

ただきたいと思います。 

 それと、プラザ深川の運営管理については、これ

までも地元の商店会や地域の方に担っていただくべ

きと。当初の市長の方針がそういうことでしたし、

私もそれは賛成しますので、ぜひ進めていただきた

い。これはこれまでも何度も指摘をさせていただい

て、聞いている部分でございます。それが今回どう

なっているかと思い、もう一回改めて聞こうと思っ

たら、実はこうなっていますという話になってしま

うと、先ほどの１点目の質問ではないですけれども、

情報発信が余りにも不足しているのではないかと。

相手のあることですからタイミングが難しいのかも

しれませんけれども、大きな関心を持っている点に

ついては議会側にもいろいろな情報として、委員会

などを通じてお示しをしていただく。そういう方向

性というのは必要なのではないかと思います。あと、

こういう一部事務や管理の委託ということを市商連

とかそういうところがやるのであれば、指定管理者

とかを活用していくことが重要になっていくのでは

ないかと思いますので、その点についても改めてお

伺いしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 再質問にお

答え申し上げます。 

 初めに耐震診断の関係でありますけれども、プラ

ザ深川は、オープンする時点におきましては、大き

な改修をすることなく利活用していきたいというよ

うな考えのもとで開設したものであります。しかし、

昭和12年に建設をした建物でありまして、先ほど申

し上げましたように耐震診断をしなくてよいという

ような認識には立っておりませんけれども、数多く

ある公共施設の現状などを考慮し、優先度、緊急度

などを勘案しながら、今後、対応策について検討し

てまいりたいと考えておりますので、ご理解賜りた

いとお願い申し上げます。 

 次に、施設管理の関係でございます。今回、市商

連への委託を予定しておりますけれども、これにつ

きましては昨年の12月ごろ市商連から、プラザ深川

の管理を受託し市商連としてさまざまなイベントな

どを行いたいというような要請を受けまして、内部

で協議をした結果、この施設の目的であります市民

の交流促進や産業の振興により一層つながるものと

いうような判断をしたことから、市商連、関係者と

の協議を進めているところでございますので、ご理

解いただきたいと思います。 

 それから、今後の管理の中で指定管理者制度とい

うようなご提言をいただきましたけれども、新年度

から市商連に管理運営を委託することになった場合

については、どのような取り組みがされるのかも見

きわめながら、将来的には指定管理者の制度導入を

視野に入れながら、この施設の効率的な活用を図っ

ていきたいと考えております。したがいまして、今

後につきましては、指定管理者制度についても検討

してまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 答弁が動きませんので、次

にいきたいと思います。 

 ３番目の財政情報の発信についてお伺いします。 

 深川市では、2003年の市の急激な財政悪化から行

財政改革を断行してきた経過があることは共通の認

識でございますが、深川市行財政改革緊急プログラ

ムが平成16年から３年間、行財政運営プランが18年
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から５年間、財政収支改善方策が21年から８年間と、

これまで計画実行途中に新たな計画が策定されるこ

とが繰り返され、その都度、計画の年度ごとに計画

全体の総括を行い市民の皆さんに示すことを求めて

まいりましたが、実現はされておりません。計画を

立て、市民の皆さんに多くの負担を求めた結果がど

うなったのかを報告することは当然のことと考えま

すし、その結果をまとめ、検討する中で、新たな課

題や新たな解決策が見えてくるものですから、立ち

どまって振り返る行為は非常に大切なことだと認識

しております。 

 2009年度から断行された財政収支改善方策では、

固定資産税の値上げ、まあぶ入館料の値上げ、委託

料の大幅な縮減、生きがい文化センターのパトリア

ホールの休館など市民の皆さんに大きな負担を求め

る内容でした。この計画は８年間という長い期間の

推計ですが、２年前に策定したときとは地方交付税

の大幅な増額見直しなど、自治体を取り巻く環境が

大きく変化しております。財政推計の計画策定後２

年を過ぎようとしておりますが、この間の状況と総

括についてお伺いします。 

 そして、中間報告などの形にした上で住民説明会

などを開くとともに、市民の皆さんの意見をお聞き

しながら課題解決に取り組む姿勢が必要ではありま

せんか。 

 ２点目に、その内容を市民の皆さんにお知らせす

る方法についてお伺いします。 

 あわせて３点目、財政情報発信の今後の考え方に

ついてお伺いします。 

 最後に４点目、財政収支の見直しの検証と施策の

見直しについてお伺いします。特に固定資産税の値

上げ問題では、都市計画税との整合も含め検討すべ

きと指摘をさせていただいております。経済団体の

会合では、固定資産税の引き上げは企業経営におい

て死活問題との訴えを何度も聞かされております。

企業倒産や企業撤退がすべてその理由とは申しませ

んが、ある意味その決断を迫られる結果となってい

るかもしれませんし、今後さらに拡大するおそれも

あると心配するところでございます。固定資産税総

額はおよそ10億円で、1.4％に0.05％上乗せしてい

る部分としてはおおむね3,000万円前後かと予測し

ておりますが、基金を１億2,000万円積むつもりが

あれば、４年間分の固定資産税をもとの税額に戻せ

ると考えますがいかがでしょうか。そのほかにも、

まあぶ入館料の500円から600円の値上げで入館者が

激減し、そのことがまあぶ本体だけではなくテナン

トとして入っているレストランなどの経営に大きな

影響をもたらしていることは、市内経済全体として

は大きな損失となることではないでしょうか。計画

当時、非常に短い期間で担い手や受益を受ける方た

ちの意見を聞く間もなく断行されたとの思いが強い

ものでございますが、これらを行ってきた政策の見

直しも柔軟に進めるべき時期と考えますがいかがで

しょうか。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 財政情報の発信に

ついてお答えいたします。４点の質問をいただきま

したが、関連がございますので一括してお答えいた

します。 

 財政運営に係る各種計画について総括をというこ

とでございますけれども、中長期にわたる計画につ

きましては、進捗状況や達成状況を検証し、計画が

大幅に遅れたり達成が難しくないかどうかというこ

とを見きわめることは非常に大切なことと考えてお

ります。そこで財政収支の改善の取り組み状況と総

括ということでございますが、平成21年第１回市議

会定例会において同内容の質問をいただきまして市

の考え方を答弁させていただいておりますが、財政

収支改善方策について財政情報として市民の皆さん

に提供していくに当たって、財政健全化法に基づく

健全化判断比率でありますとか資金不足比率などの

指標を説明する中で、本市の財政状況を把握してい

ただこうという考え方をこのときに示させていただ

いております。 

 また、改善方策の検証につきましては、年度ごと

の決算の状況において見えてくるものでございます

し、さらに予算編成の過程においてもその都度見直

しを行うものが出てまいります。決算及び予算につ

きましては、議会での説明とともに広報やホームペ

ージなどで広く公表しております。また、わかりや

すい予算書などでも予算の内容についてはお知らせ

しておりますので、今後もこういった形でわかりや

すいものということで継続していく考えでございま

す。 

 財政収支改善の方策において市の財政状況を説明

できたことで重要なことと考えるものは、個々の項

目もさることながら、全体の財政運営において本市
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の財政状況がどのような状況になっているかという

ことであり、個々の項目については不断の見直しを

図りながらも常に全体の状況を見きわめながら考え

ることが必要であると考えているところでございま

す。そのため、財政収支の改善の取り組みにつきま

しては、先ほど申し上げました予算や決算において

可能な限りその状況を説明しておりますし、また財

政状況については機会あるごとに周知していくよう

努めているところでもございます。この考えに立ち

まして、今後とも広く周知を図り、さらに工夫を凝

らしての取り組みとしてどのようなものがあるか、

こういうことについては十分に検討し、実施してま

いりたいと考えます。 

 今後の財政情報の発信についても同様であります

が、公会計の整備ということも大きな課題になって

いますので財務書類を作成し公表することなど、さ

らに工夫を重ねていく努力を続けてまいりたいと思

います。検証について個々の項目についてのご指摘

をいだきましたけれども、財政収支改善の取り組み

につきましては、全体の財政運営の状況や市立病院

の経営健全化計画の進捗状況さらには公債費負担適

正化計画の達成状況など、さまざまな要素を踏まえ

まして、これまでと同様に総合的に判断する中で検

討してまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 総合的にという言葉で個々

の部分については一切触れられなかったので、４点

目は答弁していただけなかったのかと思いますが、

市内経済がいかに発展するか、豊かになるかという

ことが、今の市の大きな課題でもあると思います。

当然いろいろな施策を打たれているというのはわか

るのですけれども、固定資産税という部分は心理的

なイメージがものすごく大きいと感じざるを得ませ

ん。実際にそう言われる方がいっぱいおられるとい

うことに、ぜひ耳を傾けてほしいという政策でござ

いますし、少しでも余裕があるのであれば早目早目

に改善をする、検討課題として最優先に持っていく

べきだと考えます。総合的に判断するという言葉だ

けでは、その優先順位も何もわからない話でござい

ますので、その点については再度答弁いただきたい

と思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えい

たします。 

 市内経済の発展ということが非常に重要な課題で

あるということは、市政の方針の中でも明記されて

おりまして、私どもも常日ごろ努めていかなければ

ならないことと考えております。そういった中で、

財政収支改善の期間は相当長い期間がございますけ

れども、平成23年度に向けまして私どもが今考えな

ければならないことについては、補正予算の質疑の

中でもご説明を申し上げた経緯がございますけれど

も、全体の財政運営の状況でありますとか市立病院

の経営の状況、それから公債費負担の適正化、さら

に非常に気がかりなことは国の地方財政に対する支

援、これはさまざまな取り組みの中では非常に配慮

をいただけるような内容となっておりますけれども、

国の借金の状況を見ますとそんなに楽観できないの

ではないかと。中長期的に見れば、相当厳しいもの

も出てこないかという心配もしているわけでござい

ます。そういったことも総合的に踏まえまして、平

成23年については、現在このような形で考えている

ところでございます。その先については、例えば市

立病院の経営が順調に推移するだとか、国の地方に

対する支援がそれほど大きく落ち込まないとか、さ

まざまな要素が必要になります。そういったことを

総合的に見ながら、そういったことが担保できると

いうことになりましたら、議員からご指摘をいただ

いた件についても当然、議論の対象になりますので、

どのようなことができるのかを考えていかなければ

ならないと思います。 

 当面、平成23年に向けましては、１回目の答弁で

も申し上げましたような、総合的な中での取り組み、

推移を見守るという立場をとらざるを得ないのでは

ないかと考えているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 以上で田中昌幸議員の一般

質問を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時４９分 休 憩） 

                                        

（午前１１時０３分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 次に、太田議員。 

〔太田議員、質問席へ〕 

〇14番（太田幸一君） さきの名古屋市長の一挙手

は市長の考えが議会に理解されないとして選挙に持
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ち込み、薩摩天草灘に位置する阿久根市では市長が

専決を連発し自治法違反の議会無視が市民により否

決され、国においても小泉政権下に参議院で否決さ

れた法案を強引な手法によって強行可決させる異常

さ。自治法にも規定されている議会と理事者側のお

互いが切磋琢磨し議論を深め、時に補強し時にはだ

め出しをし、相互の考え方に耳を傾ける。いわゆる

二元代表制のもとでの健全なあり方を私たちは日常

から心にとめていかなければならないと考えており

ます。 

 ある意味これらの動きの中で犠牲にさらされてき

た山下市長。深川市の再建に奮闘されていることに

敬意を申し上げて一般質問を行ってまいりたい。 

 初めに、民有地の外国への流出防止対策はいかに

するか。 

 倶知安町やニセコ町における別荘などの用地取得

に外国資本が参入する。このような状態は自治体を

挙げて推進拡大を図っているわけですが、昨今、中

国マネー等による水資源を目的とする山林の買い占

めがマスコミ報道されているところです。 

 北海道においては、倶知安町、ニセコ町など羊蹄

山ろく自治体の水資源目的に対する規制、千歳空港

付近を初め砂川市など27市町村、54カ所、579ヘク

タールが既に外国法人等の名義に登録され、水資源

確保の視点や国の根幹ひいては市民の安全と安心の

視点から、これらを大きく脅かす状況になっていま

す。 

 深川市は、６割強が山林原野で自然豊かな環境に

あり、道立公園、国立公園を近くに望むところです。

この風光明媚な自然が海外資本の無原則な開発や破

壊が行われるとすれば、決して看過できるものでは

ありません。 

 また、深川市の水資源確保は隣町に位置する貯水

ダムに頼っていますが、このダムに流れ込む水域に

おいても、自治体をまたいで安全で安心できる涵養

林保全対策は必要不可欠な事柄であります。 

 ここで何点か考え方をお聞きします。 

 一つ、深川市内の外国法人等所有の実態。 

 二つ、深川市として規制など何らかの形での対応。 

 三つ、沼田ダムの流域における山林の管理状況。 

 この三つについてお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 民有地の外国への

流出防止対策についての１点目と２点目につきまし

て、お答えをいたします。 

 昨日の山田議員の一般質問にお答えさせていただ

きましたけれども、本市におきましては現在までの

ところ、外国法人等による土地所有の状況はないも

のと判断をいたしております。しかし、昨年11月の

道議会水産林務委員会での議論や知事の定例記者会

見で明らかになりましたとおり、道の調査によりま

すと道内33件、820ヘクタールの林地が海外資本に

よって取得されていたことが報告されております。 

 加えまして、昨年10月の参議院予算委員会におけ

る国での議論や、道におきましては知事が条例制定

の考えを示しておりますので、国や道の動向を十分

注視していく考えでございます。 

〇議長（北本清美君） 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 質問の３点目、沼

田ダムの流域における山林の管理状況についてお答

え申し上げます。 

 沼田ダムは、北空知１市４町の水田の用水補給や

畑へのかんがい用水及び水道水源を確保する目的で

建設されておりますが、ダム流域における山林の管

理状況につきましては北空知広域水道企業団に確認

しましたところ、沼田ダムの集水面積は62.6平方キ

ロメートルで、その大部分が国有林でありまして、

水資源を守る自然な森林としての水源涵養保安林と

なっております。また、国有林以外では、ダム湖の

右岸側に沼田町の町有林が約0.4平方キロメートル、

左岸側に民有地約1.2平方キロメートルがあり、ダ

ム集水面積全体の約２％が民有地であるところでご

ざいます。現在、沼田ダム集水区域内では、農地耕

作も含めて開発は一切行われていないため、特に問

題がない状況と伺っております。 

〇議長（北本清美君） 太田議員。 

〇14番（太田幸一君） それでは２番目、交通網、

バス路線の課題と対策について伺います。 

 鉄道が撤退しバス輸送に転換され、地域住民の通

学や通勤、通院の足として、一方、市街地に住む人

たちにとっては地域へ向かう利用者の足として、欠

かせない交通機関であります。 

 さて、先日お彼岸でお寺に向かう高齢者の方々が

バスの停留所に大変不便に感じているとの訴えを受

けました。ＪＲバスでありますけれども、多度志の

永教寺、光照寺などの付近にバス停がなく、現在あ

る多度志小学校前または多度志神社前のバス停はお
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およそ500メートルから600メートル離れているわけ

であります。何とかして、多度志の十字路付近に停

留所を設置してもらえないかと、このような訴えで

あります。若い人であれば１キロや２キロは大した

距離ではないのかもしれませんけれども、昔は、多

度志に住んでおられて、今現在、深川の市街地に移

住された方々にとっては、大変不便を感じていると

いうことであります。多度志十字路付近に、ＪＲバ

スのバス停新設をジェイ・アール北海道バス株式会

社に要請し、改善されたいということをお伺いいた

します。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 多度志十字路付近

へのＪＲバスのバス停の新設についてお答えいたし

ます。 

 ＪＲバスの停留所の設置に当たりましては、運行

当初から他のバス会社と路線が競合している箇所に

ついては設置しないということを基本としながらも、

地域住民からの意見、要望等をお聞きする中で停留

所の設置、増設に対応してきているところでござい

ます。議員も質問で触れられましたとおり、ＪＲバ

スをご利用され多度志十字路付近にお越しいただく

場合には、多度志小学校前が最寄りの停留所になっ

ておりまして、十字路まではおおむね500メートル

ぐらい離れている状況でございます。 

 質問の多度志十字路付近へのバス停設置について

は、市からジェイ・アール北海道バス株式会社へ要

請をということでございますが、他のバス会社との

競合ですとか交差点付近でのさまざまな制約といっ

たことも想定されますので、ジェイ・アール北海道

バス株式会社とその設置の可能性について協議をさ

せていただきたいと考えております。その上で設置

が可能ということになりましたら、この箇所につき

ましては、今まで地域の方々からは停留所設置の要

望がなかったといった箇所でもございますので、あ

わせて地域の方々のご意見も伺うことも必要になる

と考えているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 太田議員。 

〇14番（太田幸一君） それでは、３番目の市役所

のバリアフリー化推進の停滞はということについて

お伺いをします。 

 国際的には、障害者年におけるノーマライゼーシ

ョンの拡大を地球的に進めようとしながらも、一方

では地雷、劣化ウラン弾、テロなど、戦争、紛争、

超大国等の核実験、核汚染の後遺症による身体への

損傷や白血病など放射線による機能障がい、がん多

発が、洋の東西を問わず世界的に蔓延している状況

です。私たちの身の回りにおいても、平和の中での

交通戦争、環境ホルモン異常の発達障がいなど、行

き過ぎた物質文明の弊害や自然界の汚染が地球規模

で拡散しているとされています。 

 国の施策としても、深川市の各所管においても、

バリアフリー化などの推進が事業の中に反映されて

いるわけでありますけれども、特に市役所本庁舎の

取り組みは極めて後ろ向きと言わざるを得ない。例

えば建物が老朽しているからできないようなことが

言われているわけでありますけれども、私どもとし

ては極めて理解に苦しむ姿勢だと言わざるを得ませ

ん。国からの補助金、交付金といったひもつきのも

のが常態化し、縦割り、中央集権、官僚制度の弊害

が言われているわけですけれども、これらを脱却す

るとして一括交付金化は進められているわけであり

ます。このような状況の中では、自治体の理念や基

本姿勢、裁量が大いに試されるわけであります。元

鳥取県知事で総務大臣の片山氏は、このような状況

に至って、それぞれの自治体の度量と見識が求めら

れていると示唆しています。私どもの会派で視察に

参りました秋田県のある自治体においては、明治時

代の建物を損なわない形で、エレベーターの設置を

含めバリアフリー化をしているといった状況もある

わけであります。こういったものを引き合いに出す

までもなく、過去からの自治体の体質、姿勢がある

と指摘せざるを得ませんし、今日の価値観が変化す

る中で、昨今の状況において、深川市の姿勢を改め

て伺うところであります。 

 一つ、市役所本庁舎にエレベーターを設置する。 

 二つ、段差の解消、スロープ化を行い、少なくと

も庁舎内を車いすで移動可能に改善する。 

 この二つについてお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 市役所のバリアフ

リー化推進についてお答えいたします。 

 近年、特に障がいのある方の自立と社会参加を促

進するため建築物のバリアフリー化が強く推し進め

られ、公営住宅の整備や歩道の整備など身近な市民

生活の安全安心のため取り組まれていることは十分
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認識をしているところでございます。市といたしま

しても、障がいのある方や高齢の方が気がねせずに

市役所を訪れていただき、利用していただけるよう

な対応が必要であると考えているところでございま

す。そのような中、本市の現状といたしまして、例

えば正面玄関の階段を使って庁舎に入ることが困難

な方のためには、玄関の横にインターホンを設置し

まして、要請に基づき職員が手助けをしたり、玄関

横の緩やかなスロープを活用いただくなどの対応を

図っているところでございます。また、１階の市民

課前のホールには、足の弱い方などのために車いす

を用意し、庁舎内を移動する際の一助として対応さ

せていただいているほか、本庁舎から隣接する健康

福祉センターデ・アイに向けては、緩やかなスロー

プでの連絡通路を確保し、デ・アイ側にはエレベー

ターの設置など、施設的な改善も講じておりますが、

議員ご指摘のように、必ずしも十分な対応であると

は考えていないところでございます。 

 そこで、質問の１点目でございますが、エレベー

ター設置については、今日、超高齢化社会に突入し

ていると言われておりますとおり、行政課題の一つ

としているところでございます。この庁舎は昭和41

年に建築された建物でございまして、構造上におい

て、エレベーター等の設置を想定しての建物ではな

いということがございます。そのため、エレベータ

ーを新たに設置することとした場合、直接的な費用

はもちろんのこと、そのために必要となるスペース

の確保、施設のための庁舎改修経費が多大となるこ

とから、その必要性を認識しつつも、現下の厳しい

財政状況の中では、現状、困難であると言わざるを

得ないと考えております。 

 また、２点目の段差の解消でございます。このこ

とにつきましても障がいの有無などにかかわらず、

すべての人にとって利便性が高く利用しやすいとい

うことが理想と考えておりますが、理想と現実の乖

離というのは非常に大きなものがあると考えており

ます。そういった対応でございますので、例えば市

民課など来訪者の多い１階、あるいはデ・アイなど

におきましては、車いすの移動が可能でありますけ

れども、２階、３階へは階段を利用するということ

になりますので、そういった場合は、２階、３階に

ということではなく、担当者が１階におりる形で対

応させていただいております。決してこのような形

態が望ましい、好ましいとは考えておりませんが、

前段申し上げましたように、庁舎の構造上、さらに

財政的な観点もありまして、直ちにその対応をする

状況にはないと考えております。 

〇14番（太田幸一君） 相変わらずの答弁だと受け

とめるわけですけれども、いわゆる障がい者の方た

ち、特に肢体不自由な方たちは確かにパーセントと

しては少ないのかもしれない。しかし、ノーマライ

ゼーションといった思想のもとにおけるバリアフリ

ー化については、やはり弱い人の立場になって、行

政は考えをめぐらせなければならない。よくあなた

たちは、費用対効果というようなことも言いますし、

確かに地元経済がどれだけ潤うのかということも物

差しにしますけれども、そういったことは非常に薄

い部分であります。やはり意を用いて取り組まなけ

ればならないことでありますので、基本的な市の思

いというものを、いま一つ表明していただきたいと

思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えし

ます。 

 ご指摘のありましたとおり、ノーマライゼーショ

ンですとかバリアフリー化、弱者の立場に立ってと

いうご指摘も、もっともなことと私どもも受けとめ

てございます。費用対効果という話もございました。

決して弱者対応について、費用対効果だけで物事は

はかれないと考えておりますけれども、これだけ老

朽化した施設でどのような形が対応できるのか。こ

の庁舎を何年使うかという具体的な計画があるわけ

ではないのですが、このご指摘については相当長期

にわたっての課題と考えざるを得ないと思っており

ます。建築の担当者に、概算でどのくらいかかるの

か確認もしましたが、躯体改修なども含めまして5,

000万円程度かかるのではないかというようなこと

でございます。そういったことで、ご指摘される趣

旨は十分に大切なことととらえさせていただきます

けれども、財源的な問題でありますとか、この庁舎

をどうするのか、少し中長期的な課題として受けと

めさせていただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 太田議員。 

〇14番（太田幸一君） 再々質問をさせていただき

ます。 

今、後ろのほうから声もかかりましたように、や

り方というのはいろいろあるわけです。私たちは視
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察をして、いろいろなところを見てきていますけれ

ども、そんなにお金をかけなくても、それこそスロ

ープ化なんていうのは、材木を利用したりしてやっ

ております。エレベーターについては、建物が老朽

化していると相変わらず言っているのですけれども、

そうではないと私たちは否定しています。エレベー

ターができないのであれば、階段のスロープを利用

して上っていくといったこともほかのところではや

っていますし、ＪＲ深川駅もキャタピラ式の階段昇

降機です。こういったものに車いすを乗せて運搬す

るような形になっていると。いろいろなところで研

究なり検討しているわけです。先ほど、はなから門

前払いというような声も飛んできましたけれども、

そのような、木で鼻をくくるようなことではなくて、

いろいろな方法があるということで、もう少し前向

きに答弁をいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） お答えいたします。 

 他の自治体のさまざまな取り組みですとか、いろ

いろな施設のお話もいただきました。どのような取

り組みをされているのか、当然、安全面に配慮した

さまざまな対応が必要になると思いますので、十分

に調査研究をしてまいりたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 太田議員。 

〇14番（太田幸一君） それでは、最後の質問にな

ります。 

 福祉灯油の実施についてでありますけれども、こ

の関係につきましては、昨年の暮れの段階ではそれ

ほど顕著な状況ではなかったと。しかし、ここに来

て非常に状況の変化があると。そういったことで、

今回取り上げていきます。 

 国際的な騰貴、いわゆる原油などの騰貴、それと

中東の紛争、またはブリックス諸国の産業拡大。こ

ういったことを要因として、こういったものに触発

されて、昨今、非常に石油または石油製品、生活必

需品がどんどん値上がりして、私たちの周りに影を

落としているわけであります。２月末の北海道新聞

の報道でありましたように、灯油においては、昨年

11月から３カ月間程度の間に12％上昇し、さらにそ

のカーブは上昇傾向を示しているわけであります。

深川市においても、当時80円台後半と言われていま

したけれども、今は90円を突破しているといったよ

うに報道されているところであります。 

 そこで、北海道内においては、この冬、既に53の

市町村がこの福祉灯油を実施しているということで

あります。以前から私たちも指摘しておりますよう

に、生活保護世帯は今まで福祉灯油の恩恵に当たっ

ていないわけであります。当然、年金生活者に対し

てはやっている。北海道の自治体は現在179ですか

らおおよそ３割のところが、やはり大変だろうとい

うことで実施しているわけです。当然、そういう灯

油を買うというようなことで、燃料費としてお金が

かかるというのは皆さんも認識されているのだと思

います。もちろん、役所も家庭も同じです。役所は

この間、補正をどんどんやってきているわけですか

ら、当然、家庭の中でも補正が必要だと。灯油を買

えないで、大変な思いをして、近所からまきをもら

ってたいているということが、実態として報告され

ているのです。ですから、そういうようなひもじい

思いはさせないというのが、やはり行政の立場では

ないかと思います。 

 ここで１点、生活保護世帯や年金生活者などの世

帯に対して、福祉灯油の実施というものを考えてい

けないかということをお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの福祉灯油につい

て、質問にお答え申し上げたいと思います。 

 本市が直近に取り組みましたこの福祉灯油事業は、

平成19年末から世界的な原油価格の高騰といったこ

とがございました。この影響を受けて、その当時、

灯油価格が１リットル当たり120円から130円台にな

りまして、一番高いときで145円まで値上がりする

といった状況が生じたわけでございます。それを受

けまして、本市でも平成19年度と20年度において、

市民税が非課税の高齢者世帯や障がい者世帯、そし

てひとり親世帯などの市民の皆さん方に、１世帯当

たり5,000円の灯油購入費助成券というものを交付

したということでございます。ただ、このときは、

国の予算におきましても緊急対策ということで、こ

うした事業の事業費の２分の１が特別交付税で措置

されるといったことがございました。特に平成20年

度では、北海道も事業費の２分の１を助成するとい

った特別支援が行われたところでございます。これ

らを受けまして、本市でも、平成19年度は702万

3,000円ほどの予算、そして20年度は836万円ほどの

予算をもちまして、実施をしたところでございます。 
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 そういう状況と、今日の現状ということで比較を

して申し上げますと、国の特別交付税等の支援措置

は、今のところ全く予定はされておりませんし、北

海道も、従来からある既存の補助金制度は引き続き

持っておりますが、この制度は市町村の人口規模に

応じて補助金の額が定められておりまして、本市に

当てはめますと、この場合は60万円ほどが交付基準

になるといったことでございます。こうした国や道

の支援制度にかんがみますと、過去と同様の実施を

するといったことは、本市の場合、大変難しいとい

う状況になります。また、市内の灯油価格、現在、

１リットル当たり90円を超えているかもしれません

が、そのあたりにまで値上がりをしておりまして、

市民生活に影響を及ぼしているのは紛れもない事実

でございます。幸いなことにこの先、ようやく３月

も半ばになってまいりまして、厳寒期は脱しつつあ

るといった状況でございます。国や道の財政状況、

それから季節的なことなどを勘案いたしますと、こ

の段階で福祉灯油事業の実施ということを検討する

といった状況には至っていないものであります。し

かし、今のリビア情勢を初め、産油国の緊迫した状

況は続いておりますし、先物騰貴の話などもありま

す。価格高騰といった実態なども、本当にこの先、

何が起こるかわからないという状況でもあろうかと

思います。今後の対応ということにつきましては、

こうした灯油価格の動きをより注意深く見守りまし

て、また国や道の動きなども十分見きわめながら、

必要な事態がもし生じたなら、迅速かつ直ちに、本

市においてもそういった取り組みができるように、

今の段階からしっかり準備は進めておきたいと考え

ておりますので、ご理解をいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 太田議員。 

〇14番（太田幸一君） ただいまお答えをいただい

たわけでありますけれども、やはり過去からの答弁

の域を脱していない。市役所のバリアフリーのとこ

ろでも申し上げましたように、交付金が一括交付金

化という形になってきているということで、市自体

のそういう予算をどのように配分していくのか。こ

れは補正についても同じですけれども、そういった

ところでの市の基本的な理念なり、姿勢というもの

が非常に重要になってくるわけであります。そんな

ことから言うと、市長がそういったところでリーダ

ーシップをとって、しっかりそういったところに対

して補足をしていくというようなことは十分可能な

わけであります。何でも財源が逼迫しているという

ことであれば何も変わらないわけであります。ひと

つしっかりと、その辺の弱いところを助けていくの

が行政の立場だということを、もう少し腹に持って

いただいて、北海道で実施している３割の自治体に

おくれをとらないような気構えを持っていただきた

いと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 現在、灯油の高騰に大変ご

苦労されているといった切実な声でありますとか、

またこの声を受けて、本日この議場で質問された太

田議員の熱い思いは、本当によく伝わりましたし、

しっかり受けとめてまいりたいと思います。一方で

財政的な諸事情、ルールといったことなどもござい

ますので、直ちにそういったことを受けて検討する

ということにはなりませんが、今後の状況次第では、

本市としてもしっかり柔軟に対応する。その準備は、

これからもしっかりとってまいりたいと思っており

ますので、何とぞご理解をいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 以上で太田議員の一般質問

を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時４０分 休 憩） 

                                        

（午後 ０時５８分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 次に、宮田議員。 

〔宮田議員、質問席へ〕 

〇１番（宮田剛暁君） 初めに、私が市議会議員に

なってから、早いもので今期の定例会は今回が最後

となりますが、その最後となる一般質問に臨もうと

しております。 

 今、私がここへ立っている原点を振り返りますと、

明治30年には既に沖里河に入植していたという、先

祖の代よりなじみの深いふるさと深川をよくしたい

という一心からの始まりでした。市議会議員は、当

時より市民の見る目が厳しく、決して風当たりのよ

くない、また常に最悪を想定し、十分な危機管理を

行わなければならないというイメージが強く、実際

に大抵の人であれば避ける、できればやりたくない

といった、嫌われた大役であると思います。私の場

合、会社員時代の元上司の言葉、社会で生き残り成



 - 139 -

功するための最終条件は、人の嫌がる仕事が進んで

できるかどうかであるという、自分にとっては印象

の深い名言に後押しされたこともあり、迷うことな

く志願し、そして奇跡的に押し上げられた30代の天

命でありました。思い起こせば、当時、新人に何が

できる、33歳の若さで何ができるといった批判の声

が多々聞こえてきたことがきっかけとなり、私はそ

れらすべての意見を否定したいがために、自分にと

って第１回目、初めての一般質問の冒頭、任期中に

何か二つ以上の実績を残せない場合、市議会議員と

して能力がないものとあきらめ、次の選挙には出馬

しないといった約束をさせていただきました。その

ような、あえて自分に厳しい約束をしたこともあり、

私はなるべく多くの結果を残すことを自分の最重要

課題として議会へ臨んでまいりましたが、そのかい

があり、大きなことではないにしても、目標数値以

上の結果を残すことができました。しかし、これら

のことは、考え方を変えますと、執行権を持たない

市議会議員の実績、功績というものは、執行権を持

つ市長との意見や考え方、あるいは政策的な一致が

あって初めて成り立ち、その結果として政策実現と

なるわけですが、今回は市長と私との間で、それだ

け多くの政策一致があったということであり、むし

ろそのことが何よりもすばらしいことであると感動

するところでもあります。 

 一方、私が４年近く山下市政を見てきた中で、提

案される立場として反対の立場をとることはほとん

どありませんでした。その理由、背景は、やはり山

下市長と私との間では、政策面での大きな不一致、

アンマッチはなかったということに尽きると思いま

す。私はこれまで、自治体として法的にどうなのか、

また極力多くの市民にとってよいことなのか悪いこ

となのか、今も忘れてはいない純粋な少年の心とい

うものを持って、相対的に判断し、是々非々の態度

で議会へ臨んでまいりました。そしてその判断は、

現在も将来も変わることはありません。もし私が再

びこの場所に立つ機会があったとするならば、常に

その純粋な気持ちと自分の原点を忘れることなく、

議会に臨みたいと思う次第であります。 

 以下、通告に従い、一般質問を行います。 

 項目１、平成23年度市政方針について。 

 まず初めに、１点目は、予算編成についてであり

ます。厳しい経済状況の中で、地方行政の財政健全

化は極めて重要であり、国は1955年、昭和30年に制

定された地方財政再建促進特別措置法にかえて、平

成19年６月に財政の健全化に関する法律を制定し、

自治体は、実質赤字比率、連結実質赤字比率、実質

公債費比率、将来負担比率の４指数が一定基準を超

えると、財政再建団体及び財政再生団体に指定され、

財政健全化に取り組むことが義務化されることにな

りました。行財政運営においては、財政構造の硬直

化が進み、特に財政基盤の弱い過疎で小規模の自治

体運営は、常に的確な財政収支、均衡予算を目指さ

なければなりません。それだけに、毎年の予算編成

については、まちの規模と実態に合ったものとして、

市長を中心に、職員の英知を結集しての提案である

との認識を深めております。 

 提案に当たり、どのような範囲と財政健全、さら

には市民生活優先を念頭に置いての予算編成で、最

小限度で最大の効果を上げる能率的な予算案が示さ

れたものと判断するところであります。したがって、

その手順及び内容等について伺いたいと思います。 

 次に、２点目は、財政健全のための歳入全般につ

いてであります。市長は、新年度市政方針の重要政

策の１番に、健全な財政基盤の確立を挙げており、

何といっても財政の健全化が重要であることは申し

上げるまでもないことであります。財源の多くは地

方交付税に頼らざるを得ないのであり、国の地方財

政計画の動向により、市財政に影響を及ぼすことは

ご案内のとおりであります。財政の健全化に向けて、

事務事業の見直しや財政収支改善の取り組み成果が

上がったところではあります。しかし、再びゼロベ

ース査定のような大規模な財政収支改善が起きない

ことを願うところではありますが、それには的確な

歳入確保が大切なことであり、ことしの地方交付税

は昨年から見ますと、増額予算計上になっておりま

す。予算額74億9,000万円の基本的な内訳、内容を

伺い、また昨年までの５年間について、地方交付税

や特別交付税の状況について数字でお示しください。

さらに、市税については約21億8,334万円の計上で

すが、市内の経済状態は極めて悪いことをかんがみ

て、その基本的根拠と過去５年間の市税歳入決算状

況を伺いたいと思います。そして、歳入予算の的確

な確保のための基本的根拠を、この際明らかにされ

たいと思います。 

 最後に、３点目は、起債及び基金についてであり

ます。起債については、山下市長は、事業の重点化

により起債の発行を抑えて、残高の縮小に努める状
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態にあります。国や北海道から有利な制度事業の活

用を図りながら、起債残高の抑制及びその適正な管

理と財政の弾力性の確保を図り、行政水準の見直し

を行わなければなりません。したがって、事業おこ

しについては、緊急性や優先順位と弾力性が重要な

ことではないでしょうか。山下市長が就任した時点

では、起債は503億円であったと認識しております

が、きょうまでの起債推移状況を伺います。また、

基金についても、極めて厳しい財政状況をかんがみ

て、財政調整基金を初めとする各種基金の状況につ

いても明らかにしていただきたいと思います。 

 以上、私からの最初の質問とさせていただきます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） 平成23年度の市政方針につ

いてという項目のもとで、具体的には23年度予算に

ついて、何点かお尋ねがございましたので、それに

つきまして順次お答え申し上げたいと思います。 

 最初に、予算編成の手順というか、中身というか、

基本的な考え方というか、そういったあたりについ

てお尋ねがあったと思いますが、この来年度予算の

編成に当たりましての基本的な考え方は、先般の市

政方針の中でお示しをしておりますけれども、今回

の質問の趣旨に沿って、その概要をさらに若干申し

上げたいと思います。市政方針の中で、重要施策を

幾つか挙げさせてもらいましたが、その１番目に挙

げさせてもらったのは、やはり健全な財政基盤の確

立ということでございます。本市の財政状況は、と

らえる時点によって、データですとかいろいろ違い

がございますけれども、まず財政健全化法という法

律が施行されました。その法律を受けて計算をし、

公表しました財政に関する健全化判断比率について

の数値、これは議員も少しお触れになりましたけれ

ども、平成21年度の決算にかかわる健全化判断比率

について数字を述べさせていただきたいと思います。 

四つの判断比率のうち、実質赤字比率というのは、

これは一般会計における赤字でございますので、こ

れは本市はゼロでございます。数値はありませんが、

連結実質赤字比率、これは特別会計、他の会計の赤

字などもあわせてはじき出される比率でございます

が、この連結実質赤字比率は10.70％となっており

ます。そして、実質公債費比率ということで、全会

計を通じた公債費の額が一定の財政規模に占める割

合、これを示す比率が20.2％。そして、将来負担比

率といって、これは三セクなども含めて計算する比

率でございますが、これが205.5％。数字だけ申し

ても何のことかわからないと思いますが、政府が定

めておりますいわゆる早期健全化団体に指定される

基準といったものをいずれも下回っておりますけれ

ども、事業会計であります市立病院について、こち

らのほうは資金不足比率というのを定められている

わけでございますが、この市立病院会計における資

金不足比率というのは、平成21年度は45.1％という

ことになりまして、これは、同じように定められて

おります早期健全化団体の基準を２倍以上上回って

いるということでございますので、現在、病院の経

営健全化につきましては、職員一丸となって取り組

んでいるということはご承知のとおりでございます。 

こうした大変厳しいというか、決して楽でない財政

状況の中で、平成23年度の予算編成に当たりまして

は、20年度来の財政収支の改善方策といったものを

受け継ぎながら、持続可能な財政運営を志向しつつ、

歳入歳出の均衡型の予算編成に向けて努力を行った

というところでございます。提案申し上げておりま

す平成23年度の一般会計の予算案は、歳入面で公共

施設の維持、補修、あるいは修繕などに充てるとい

った必要から、公共施設整備基金からの取り崩し、

基金繰入金を5,000万円ほど計上しております。そ

れ以外はいわゆる通常歳入にて賄うということで、

平成23年度の予算執行を通じまして、予算全体とし

てはまず間違いなく、収支不足の心配が生じること

はない健全な予算編成になっていると、私たちは考

えているところでございます。 

 そこで、２点目の歳入の見積もりについて若干、

質問がございましたので、お答え申し上げたいと思

います。まず大きな歳入の柱であります地方交付税

についてですが、この地方交付税は、本市の歳入全

体の約半分を占める極めて重要な財源でありますの

で、その見積もりについては、正確に作業しなけれ

ばならないということでございます。昨年末、政府

の来年度予算原案の決定の際にあわせて示されまし

た地方財政対策、総務省が示すものでありますが、

これに基づきまして、その後さらに総務省からいろ

いろ示された通知、通達などをよく精査しまして、

慎重な積み上げを行ったということでございます。

平成23年度予算案で本市は、通常、普通交付税が68

億7,000万円、それから特別交付税として６億2,000

万円、合計74億9,000万円という積算をしまして、
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計上いたしているところでございます。ちなみに、

過去５年間に本市がちょうだいした交付税の額を決

算ベースで参考までに申し上げますが、平成18年度

は71億円7,000万円、19年度は70億7,000万円、20年

度は71億8,000万円、21年度は73億3,000万円、そし

て、これはまだ決算には至っておりませんが、見込

みベースで22年度は73億9,000万円になっておりま

して、大体70億円強というところが、大体の額とい

うことになろうかと思います。次に、もう一つ大き

な歳入の柱であります市税。市民の皆様方からちょ

うだいする税金でございますが、これにつきまして

は、過去の収納額を決算ベースで同様に申し上げま

すと、平成18年度の市税総額が22億4,000万円、19

年度が23億9,000万円、ここまでは少し上がってき

たわけでありますが、20年度が23億7,000万円、21

年度が23億円、そして、まだ見込みでありますが、

22年度が22億2,000万円でありまして、やはり厳し

い経済情勢を反映した数字となっております。平成

23年度の予算案におきましては、いろいろな状況を

踏まえまして、前年度よりも個人市民税が6,000万

円の減、それから法人市民税は若干の増を見込んで

おりまして、また、たばこ税についても2,000万円

の増といったことなどを総合的に勘案しまして、総

額では21億8,000万円という、前年度の見込みより

も厳しい見方の計上をしているところでございます。 

この市税の歳入確保につきましては、引き続き市税

等の収納対策として、市税の担当部署を中心に、確

実な収納に向けての取り組みを今後もしっかりして

いきたい、歳入漏れがないように頑張っていきたい

と思っております。 

 最後に、起債の残高や起債の総額、基金について

ご指摘がありましたので、お答え申し上げたいと思

います。起債の残高につきましては、その総額をき

ちんと管理をしていくことが重要だという認識に立

ちまして、総額管理ということで、新しい起債の発

行を極力抑制する取り組みを進める一方で、償還は

着実に進めるといった取り組みを進めてまいりまし

た。今、議員のご指摘にもありましたが、私が市長

に就任をした当初の本市の起債の残高というのは

503億円余だったと記憶しておりますが、大体年間

20億円ぐらいずつの減少が図られてきておりまして、

平成23年度３月末を見通しましたときに、残高は、

約500億円から約100億円減少いたしまして、400億

円くらいになるのではないかと、今のところは予想

いたしております。しかし、さまざまな途中段階の

財政事情が出てきたりすると、当然、額は動いてく

る可能性があるわけでございますが、今の見通しで

はそういうことでございます。そして、最後に、基

金の状況についても申し上げておきたいと思います。

本議会の初日に議決をいただきました補正予算を受

けまして、平成22年度当初予算では基金の取り崩し

額を１億4,000万円計上しておりましたけれども、

この基金からの取り崩しはせずに済ませることがで

きたこととともに、他方で、減債基金に１億9,000

万円、それから公共施設整備基金に１億2,000万円、

合計で３億1,000万円ほどの積み立てができるとい

うことになりました。その結果、通常の財政調整、

減債、公共施設整備、この三つの基金、あるいは

細々したものも含めて、それらの残高が全体で11億

円ほどになるというところでございます。なお、平

成23年度の予算におきましては、約5,000万円の公

共施設整備基金からの取り崩しを計上しております

けれども、これにつきましては、今後の経費の節減

努力や収納対策の強化などによりまして、決算の段

階では、年間の執行を通じて基金の取り崩しをしな

いでも済むように努力をしてまいりたい、そういう

財政運営に努めてまいりたいと考えておりますので、

よろしくご理解を賜りたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 宮田議員。 

〇１番（宮田剛暁君） 次の項目に移ります。 

 項目２、コミュニティセンターと公民館の整備、

管理について。 

 近年、本市では、長年にわたり強い住民要望があ

った文西コミュニティセンターの建設が実現しまし

た。このコミュニティセンターのほかに類似の施設

として公民館があり、施設目的や管理者、所管も異

なりますが、一般市民から見れば同じような公共施

設と考える方が多いようですので、ここではまとめ

て伺いたいと思います。現在、市が管理しているコ

ミュニティセンターに類する施設は15施設、そして

公民館に類する施設は７施設あったかと思います。

ところが、本市ではほかにも長年にわたり、これら

施設の建設が強く要望されおり、また整備の必要性

が高い地域の存在が考えられるなど、一刻も早い対

応が求められております。次に、公民館は、社会教

育施設として社会教育事業などで利用する場合には

使用料が全額免除となっておりますが、受益者負担

として一部でも使用料を徴収するべきではないかと
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思うところであります。最後に、最近耳にする話で

すが、市内外において、これらの施設を含め、多く

の市民が集まる会館などの駐車場において窃盗事件

が多発しており、一説では、新聞のお悔やみ欄を見

た窃盗犯が、その会場をねらって犯行を重ねている

との話もあります。私は、本市においても被害者が

出ないように、何らかの防犯対策を行うべきと思い

ます。 

 以下、質問に入ります。 

 １点目、コミュニティセンターの住民要望の状況。 

 ２点目、公民館使用料の徴収の考え。 

 ３点目、これら施設の防犯対策。 

 以上について伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 質問の１点目と３

点目についてお答えをいたします。 

 初めに、１点目のコミュニティセンターの住民要

望の状況ということでございますが、現在、市が管

理しておりますコミュニティセンターは、議員が質

問で紹介されましたように15施設でございます。コ

ミュニティセンターの所管が平成20年から企画課へ

移管され、その後、住民要望の状況について、20年

10月に開催されました深川地区行政連絡員会議にお

きまして、錦町、東町、新光町の３町内会で構成さ

れます三和コミュニティ実行委員会より、この地域

へのコミュニティセンター建設の要請があったとこ

ろでございます。市としましては、厳しい財政状況

でもあり、新たなコミュニティセンターの建設に着

手することは困難である旨、この会議の席上で回答

させていただいている状況にございます。 

 次に、３点目の施設の防犯対策についてでござい

ます。深川警察署に確認しましたところ、平成22年

中の市内における車上ねらいは17件発生いたしてお

りますけれども、コミュニティセンター駐車場にお

ける被害は確認されていないということでございま

す。防犯の所管は企画課でございますので、これま

でも各施設へ防犯に関するポスターやチラシ等の掲

示をその都度依頼するなど、深川警察署や市防犯協

会と連携を図りながら、地域安全運動や青色回転灯

パトロール活動など、防犯運動を推進しているとこ

ろでございます。今後とも、深川警察署、市防犯協

会及び協会の各支部とも連携を図り、施設の管理を

お願いしております各地域のコミュニティ振興会や

公民館を管理しております教育委員会へ、利用者に

対しての注意喚起を呼びかけるなど、防犯運動の一

層の推進に努めてまいりたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 私から質問の２点目、

公民館の使用料徴収についてお答えをいたします。 

 本市の公民館につきましては、現在、中央公民館

を初め、一已、音江、北新、吉住の４つの地域公民

館と、巴、湯内の２つの分館の計７館について管理

運営を行っているところであります。公民館の設置

運営につきましては、社会教育法第５条に、市町村

教育委員会の事務として、各種社会教育事業の実施

及び奨励に関すること、社会教育に必要な援助を行

うこと及び公民館の設置及び運営に関することなど

が規定されており、その規定に基づきまして、本市

では深川市公民館条例及び深川市公民館運営規則に

おいて、社会教育活動に使用するとき及び館長が公

益上必要と認めたときには、使用料を免除できると

規定しているものであります。 

 質問の社会教育活動に利用する場合における、受

益者負担としての使用料徴収の考えについてでござ

います。教育委員会といたしましては、本市におけ

る生涯学習を一層推進し、文化学習活動などの社会

教育活動をより充実させるために、地域活動の拠点

施設である公民館の利用をより促進させようと管理

運営していくことが非常に重要と考えておりますこ

とから、社会教育活動における公民館使用料につき

ましては、今後も免除の規定を継続する考えであり

ますので、よろしくお願いいたします。 

〇１番（宮田剛暁君） 答弁をいただきましたが、

１点目のところで、三和コミュニティ実行委員会よ

り平成20年に建設要請があったということですが、

このことにつきましては、昨年末に平成公明クラブ

の政策要望として、一部同様の趣旨で市長に提出を

しておりますし、今回、私個人としても改めて強く

要請したいと思いますが、再度検討していただけま

せんでしょうか。答弁をよろしくお願いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えい

たします。 

 それぞれ要請ということで各団体ですとか、いろ

いろなところから予算の編成時期に要請等をいただ

いております。そういった流れの中で、それらの内
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容につきまして、予算の編成上可能かどうか、そう

いったことも見きわめながら、物によりましては、

中長期的に考えなければならないものも当然ござい

ますので、この内容につきましても、そういった形

で中長期的にどのようなことが可能か、そういった

対象になるものと考えております。 

〇議長（北本清美君） 宮田議員。 

〇１番（宮田剛暁君） 冒頭で触れました文西コミ

ュニティセンターにつきましては、私は中に入って

いませんでしたので、詳しい内容についてはわから

ないのですけれども、この文西コミセンにつきまし

ては、例えばゼロベースに立って、財政収支改善で

４億円の歳出削減をどうするかというときに、その

真っ最中に提案されたものだと思います。そのよう

な厳しい財政状況の中でも、何かを実現する、その

問題を解決する方法はあると思っていますので、ぜ

ひ前向きな検討をお願いしたい。あと行政連絡員会

議でも毎回同じような答弁が続いているようですの

で、もう少し前進した回答をしていただきたいと要

望するわけですが、再度伺いたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再々質問にお答え

いたします。 

 先ほど申し上げましたのは、平成20年のときに、

深川市の行政連絡員会議において、３町内会で構成

されます実行委員会より要請があったということを

申し上げました。その後、この種の要請は出ていな

いという実態でございますけれども、さまざま地域

住民の要望があるということについては今の質問等

で理解しますので、そういったことも受けながら、

さまざまな要望を受けているわけでございますので、

そういった中でどのようなことが可能なのか見きわ

めていくという姿勢が必要と考えております。 

〇議長（北本清美君） 宮田議員。 

〇１番（宮田剛暁君） ぜひ期待したいと思います

ので、よろしくお願いいたします。 

 次の項目３、各種地域通貨事業について伺います。 

 地域通貨といってまず想起されるのが、1999年に

国を挙げて実施された地域振興券交付事業であると

思います。詳しくは割愛しますが、当時の経済企画

庁の発表によりますと、地域振興券は同年３月から

６月の消費を、直接的に地域振興券使用額の32％程

度分、新たに消費が喚起されており、これを交付済

額6,194億円をベースに単純に換算すると、消費押

し上げ額は2,025億円程度、ＧＤＰの個人消費の

0.1％程度と推定されております。 

 このように、地域振興券交付事業は、地域格差は

あるようですが、全国的には消費が喚起され、大き

な波及効果があったと言えます。そして、近年では、

定額給付金の支給が決まったことがきっかけとなり、

プレミアム商品券という形で全国的に発行され、購

入した自治体内でしか使うことができない地域通貨

として２度目の流行となりました。そのような大き

な背景としては、地域振興券と定額給付金の制度差

にあり、前者が地域限定で使用できる商品券、地域

通貨であるのに対し、後者は現金で支給されるため、

どこでも使用することができ、貯蓄に回される可能

性も発生するために、消費刺激にはつながっても地

域振興にはならないことも予測される。このため、

全国各地の商工関連団体が、過去に国が行った地域

振興券交付事業などをヒントに、定額給付金を地域

振興に橋渡しするためのツールとして、プレミアム

商品券という形で再び注目され、活性化するように

なったものです。この地域振興券とプレミアム商品

券という２種類の地域通貨の評価はさまざまなよう

であり、その地域によって異なるようです。プレミ

アム商品券に関しては、総務省の発表によりますと、

当初、全国で４割以上の自治体が発行を予定してい

たようですが、売れ行きとしては、その自治体によ

ってまちまちであり、即日完売するような地域もあ

れば、いつまでも売れ残るような地域もあったよう

です。こうした地域格差が生じた背景としては、市

民に対するＰＲ不足だけではなく、このような商品

券、地域通貨が使用することのできる店舗の豊富さ、

特に大型店での使用が可能かどうかに大きく左右さ

れているようです。しかし、地元商店街としては、

プレミアム商品券が売れないのも困りますが、商品

券が大型店へと流れてしまうと意味がなくなってし

まうために、例えば500円つづりのうち半分の11枚

はすべての加盟店で利用できるもの、残りの半分は

大型店では利用できないものと、２種類に分けるな

どして工夫している自治体もあるようです。このよ

うな、地域経済を活性化させる大きな可能性を持つ

プレミアム商品券については、本市においては地域

住民との協働によって実現したすばらしい成果であ

ると思います。いつまでも売れ残ることはないよう

でもありますので、付加価値部分を下げてでも定期
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的な発行、販売をされることが何よりですが、それ

でもプレミアムという付加価値部分を本市が支出す

ることは、今の厳しい経済状況の中、国の緊急経済

対策のような臨時の資金でもないことには困難であ

るとも聞いております。そこで、今回、私が伺いた

いことは、プレミアムという付加価値をつけない本

市独自の地域通貨事業の取り組みについてでありま

す。プレミアム商品券は、実際に購入した金額より

も高い買い物ができるということが、消費者から見

た最大のコンセプトであり、このことが消費者行動

を強力に刺激、購買意欲を向上させ、また使用期限

もあることから、速い速度で効果をもたらすものと

思います。これに対して、プレミアムのつかない商

品券はじわりじわりと効果をもたらすものであり、

つまり経済効果として即効性があるかないかの違い

であると思います。確かにプレミアムという付加価

値がつかないということで、消費者が競って購入す

ることは考えにくく、このことで消費が喚起される

ことはないと思いますが、図書券、ビール券のよう

に、プレゼントやギフト、公務員の善意による協力、

あるいは市内に流通させる努力と工夫をして普及さ

せるという問題さえクリアすれば、消費者の手に渡

った後の効果はプレミアム商品券と全く同じである

と思います。消費者に渡った商品券は、その額面の

ほかに、よりたくさんの現金が使用されれば、消費

喚起をもたらすという本来の目的に成功したことに

なり、さらに、結果的には地域経済の活性化、労働

者賃金や雇用の増加、そして税収の増と、連鎖的な

波及効果が期待できます。このような地域通貨は、

電子通貨、紙幣通貨のように、いずれにしても偽造

防止等の危機管理が必要となりますが、このことを

一つの事業として持続的に行うことは、本市の経済

を発展させる手段として非常に有効であると思いま

す。 

 以上の事柄を踏まえ、以下、質問に入ります。 

 １点目、過去に行った各種地域通貨事業に関する

本市のまとめ。 

 ２点目、他自治体で行っている各種地域通貨に類

した事業の事例。 

 ３点目、各種地域通貨事業の継続的な実施、取り

組みに向けた調査研究の考え。 

 以上について伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 各種地域通

貨事業について、３点にわたりお尋ねがありました

ので、順次お答えいたします。 

 初めに、過去に本市が行った各種通貨事業につい

てであります。質問の平成11年に発行された地域振

興券につきましては、生活必需品を中心に利用され

たことから、現金消費の代替という声がある一方、

１億4,000万円を超える消費があったこと。また、

商店街や個店が工夫して各種事業を実施したことな

どにかんがみ、一定の経済効果、地域の活性化につ

ながったものと平成11年第３回市議会定例会で答弁

しているところでありまして、このことが本市とし

てのまとめになろうかと思います。次に、過去３回

実施されましたプレミアム商品券につきましては、

商品券を使用することにより、日常の消費である部

分以外の財やサービスを購入する新たな消費を生み

出し、市内商業の活性化に資することを期待し、市

内での消費の喚起や地元での買い物を促進すること

により、小売店等への消費誘導を図るもので、市内

経済の活性化に対し一定の成果を果たしたものと考

えているところであります。市としましては、単独

事業として実施することは、現在の財政状況から厳

しいわけですが、今般、国の交付金を財源として、

商工会議所、商店街振興組合などが実行委員会を組

織し、現在４回目のプレミアム商品券事業を実施す

る準備を進めているところであります。 

 次に、２点目の他自治体で行っている各種地域通

貨事業に類した事業の実例と、３点目の各種地域通

貨事業の継続的な取り組みに向けた調査、研究の考

えにつきましては、関連がありますのであわせてお

答えをいたします。地域通貨につきましては、その

発行目的によりまして、ボランティア等の無償の分

野において地域通貨を活用することで、社会貢献活

動の掘り起こしを促進するためのコミュニティ活動

の活性化を目的とするものと、住民相互間、商店街、

事業者、公共施設等を循環することにより、商店街

の活性化など地域での経済、資源循環の促進などに

つなげ、地域経済の振興を図るものと、大別します

と２種類あると言われております。その一例としま

しては、高田馬場や早稲田周辺の商店街限定で使用

することができる地域通貨、アトム通貨が全国的な

広がりを見せていると聞いておりますし、大阪府の

寝屋川市では地域通貨「げんき」が、また兵庫県の

たつの市では、住民基本台帳カードを利用した地域
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通貨モデルシステム「とんぼ」の流通実験が行われ

たと伺っております。このような事業の継続的な実

施につきましては、各地域で実施されている地域通

貨の取り組みにおいて、課題なども多くあるようで

すし、また既に深川商工会議所や深川商店街が発行

しております商品券やさまざまなギフト券が流通し

ておりますことから、今後の調査研究課題とさせて

いただきたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 宮田議員。 

〇１番（宮田剛暁君） 次の項目に移ります。 

 項目４、市道への認定、昇格等について。 

 私はこれまで、私道の市道への昇格に関する相談

を何度か受けたことがありますが、どれも本市が定

める基準に適合しないものばかりであり、実現可能

なものはありませんでした。私道を市へ寄付する場

合及び市道の売り払いを受ける場合には、市が定め

る基準に適合することが必要であり、また一般交通

の用に供する必要がなくなった道路については路線

の廃止を行うことがあり得るとの認識をしておりま

す。なお、既に認定されている道路の拡幅等により

変更が生じた場合には、区域変更を行っているもの

と思います。これらの行為は、道路法第８条、路線

の認定、同法第10条、路線の廃止及び同法第18条、

区域の決定変更など、いずれも道路法の定めによる

もので議会の議決が必要となります。このように、

市道の認定や廃止については、一連の事務処理のも

とで行われているものと思いますが、ただ、市道の

認定、昇格等については、やはり各自治体により異

なる市独自の基準というものが最大のポイントであ

り、また最も注目されるべきものであると感じてお

ります。 

 以下質問に入ります。 

 １点目、本市の市道認定、廃止、区域変更等の基

準。 

 ２点目、市道認定、廃止、区域変更等に関する住

民要望の状況と市の対応や計画。 

 以上について伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） 市道への認定、昇

格等について、お答えいたします。 

 まず１点目の本市の市道認定、廃止、区域変更等

の基準についであります。初めに、市道の認定につ

きましては、道路法第８条第２項により、議会の議

決を賜る必要がございますが、道路管理者として適

切な認定となるよう、市道認定事務取扱要領を定め

ておりまして、その要領に基づき認定を行っている

ところでございます。次に、市道の廃止につきまし

ては、一般交通の用に供する必要がなくなったと認

める場合において廃止を行っており、具体的には、

路線の起点、終点が変更となった場合や区画整理事

業などで地権者や沿線の方などから廃止の同意を得

た場合などでございまして、道路法第10条第３項に

より、議会の議決を賜り廃止を行っております。 

次に、市道の区域変更等につきましては、道路整備

や歩道整備などを実施するに当たり、現在の市道の

区域を広げて整備する場合等がございまして、道路

法第18条により公示し、一般の縦覧に供していると

ころでございます。 

 次に、２点目の市道認定等に関する住民要望の状

況と市の対応や計画についてでありますが、住民要

望の状況につきましては、土地所有者、私道に面し

ている住民の方、地域の代表者、また行政連絡員会

議の要望事項など、さまざまな方面から要望がござ

います。市といたしましては、私道を市道にという

要望につきましては、その都度、個々の路線の状況

などを調査し、市道認定の要件などについて丁寧に

説明申し上げているところでございます。次に、今

後の計画について、特に市道認定事務取扱要領の見

直しにつきましては、経済建設常任委員会において

調査を賜っておりますが、不特定多数の車両などの

交通量がある私道もございますので、道路敷地の状

況、沿線家屋の状況、除排雪の状況などや他市の実

態なども考慮しまして、認定手続の明確化や道路幅

員緩和などを含めた見直しができないかなど、引き

続き検討を行ってまいります。 

〇議長（北本清美君） 宮田議員。 

〇１番（宮田剛暁君） 最後の項目に移ります。 

 項目５、国民健康保険事業とジェネリック医薬品

について伺います。 

 我が国の医療費は、35兆円を超えていると言われ

ておりますが、この医療費のうち、薬剤費用の１兆

円程度は、ジェネリック医薬品を使うことにより抑

制できると言われております。ジェネリック医薬品

とは後発医薬品のことであり、新薬は最初に開発、

販売された後の特許期間中は開発メーカーが独占的

に製造販売することができますが、その特許が満了

した後に厚生労働省の承認のもと、他のメーカーよ
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り販売されるコピー商品です。ジェネリック医薬品

の価格は、新薬の約２割から７割に設定されている

ようです。このような安価な医薬品を使うことによ

り、患者負担が軽減されるばかりではなく、患者が

国保加入者であれば医療費抑制にもつながり、国保

財政の健全化にもつながると思います。私は以前、

ＮＴＴ健康組合保険に加入しておりましたが、組合

から定期的に送られてくる郵送物には、あなたがお

使いの薬はジェネリック医薬品にすると現在よりも

〇〇〇円安くなりますといった内容のお知らせが同

送されておりました。また、広島県呉市でも同様の

取り組みが行われており、市民の医療費軽減と国保

財政の健全化といった、保険を使う側、使われる側、

両者にとってプラスになる努力をしているようです。 

 以下、本市の取り組みなどについて伺います。 

 １点目、純正医薬品とジェネリック医薬品との成

分や効果の違いや安全性など。 

 ２点目、ジェネリック医薬品に関する国保加入者

に対する通知、解説状況。 

 ３点目、ジェネリック医薬品が普及した場合、本

市の国保会計に与える影響、効果。 

 以上について伺います。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） 国民健康保険事業

とジェネリック医薬品について、３点の質問があり

ましたので、順次お答えいたします。 

 最初に、先発医薬品とジェネリック医薬品との成

分や成果の違い、安全性についてでありますが、ジ

ェネリック医薬品とは、新薬特許終了後に厚生労働

省の認可のもとで製造販売された医薬品のことであ

り、有効成分、用法、用量、効能及び効果が先発医

薬品と同じと認められたものであります。ただし、

同じ有効成分を使用していても、メーカーごとに添

加剤などの成分が異なることがあり、体質に合わな

いことや一緒に服用できる薬が変わることがありま

すが、その安全性については国も認めているところ

であります。 

 次に、２点目のジェネリック医薬品に関する国保

加入者に対する通知、解説状況についてであります。

本市国民健康保険におきましては、医療受診者の経

済的負担の軽減及び国保財政の改善に資するものと

考えられることから、厚生労働省からのジェネリッ

ク医薬品の普及促進に係る通知に基づき、平成21年

度より、国保加入世帯に対し、一定の条件に該当し

た方に対し、ジェネリック医薬品を利用した場合の

自己負担額の軽減の周知、ジェネリック医薬品希望

カードの配布など、使用促進の周知に努めていると

ころであります。また、国保加入世帯に送付する国

保だよりへの掲載による周知や、後期高齢者医療制

度説明会、各老人クラブ、出前講座などの機会を活

用して、ジェネリック医薬品とはどのようなものな

のか、希望する場合の方法等について説明を行って

いるところであります。 

 次に、３点目のジェネリック医薬品が普及した場

合に国保会計に与える影響、効果についてでありま

すが、平成23年２月に送付しましたジェネリック医

薬品を利用した場合の自己負担額の軽減通知に基づ

き、保険者側の効果額を算出してみたところ、保険

者負担軽減額は183万3,640円となっており、これは

３カ月分の調剤レセプトの効果額であることから、

年間に換算すると約730万円となり、ジェネリック

医薬品に切りかえることで、国保会計の歳出削減に

効果があると判断しております。一方で、現実問題

として、ジェネリック医薬品への切りかえについて

は、医療現場で従事する側の判断によるところがあ

りますが、今後も保険者の立場で、一層のジェネリ

ック医薬品の利用促進に努めてまいりたいと考えて

おります。 

〇議長（北本清美君） 以上で宮田議員の一般質問

を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午後 １時５７分 休 憩） 

                                        

（午後 ２時１３分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 次に、楠議員。 

〔楠議員、質問席へ〕 

〇６番（楠 理智子君） 通告に従い、一般質問を

行います。 

 まず１点目は、消費者行政についてです。 

 消費者にかかわる問題はより巧妙になってきてお

り、振り込め詐欺、違法な販売や勧誘など広範多岐

にわたっています。また、商品等の欠陥によりリコ

ールなどもあります。それらに関して、消費者から

の問い合わせ、相談も多くあり、込み入った内容の

ものもあるのではないかと思います。国においても
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消費者庁が設置されており、自治体においても取り

組みの強化が求められているのではと考えますので、

お伺いいたします。 

 １点目としまして、深川市における消費者の被害

等の相談件数、内容についてです。振り込め詐欺、

訪問販売、電話による勧誘、携帯、インターネット

による被害など、さまざまな被害がありますが、深

川市における、件数、内容等をお伺いいたします。 

 ２点目は、深川市おける欠陥商品のリコールにつ

いてです。電気製品、灯油ストーブ、自動車等々、

欠陥商品のリコールがさまざまあると聞いています。

製造メーカーや販売店などでも新聞に掲載したり、

インターネットにも掲載しているようですが、気が

つかずにそのまま使用している人もいるようです。

知らずに使用して、事故に遭ったりする例もありま

す。深川市において把握している状況をお伺いいた

します。 

 ３点目は、消費者センターについてです。前段で

も申しましたように、商品を初めとしてさまざまな

被害や問題への相談や対応は、重要性を増している

と思います。深川市においても、消費者協会に委託

して消費者相談を行っておりますが、相談に対する

対応の充実が一層求められていると思います。現在

の相談時間は月曜日から金曜日までの午前10時から

午後３時までですが、それ以外の時間の対応も必要

です。そのためにも、相談員の増員、充実などが求

められてきております。市の対応、方向性をお伺い

いたします。 

 ４点目としまして、消費者行政の一元化について

です。政府は、消費者庁のもと、国民生活センター

をトップに、地方の消費者センターと一元的な相談

体制の整備充実を求めており、広域化も目指してい

るようですが、その状況、深川市の対応をお伺いい

たします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 消費者行政

について４点の質問をいただきましたので、順次お

答えいたします。 

 初めに、消費者被害等の相談件数についてであり

ますが、市消費者センター相談窓口における平成22

年度の相談件数は、昨年４月から本年２月末まで

107件で、この中には、消費者被害としては分類さ

れない個人間の土地や金銭の貸し借りにかかわるト

ラブル、日常生活にかかわるさまざまな照会、問い

合わせなども含まれております。主な相談内容は、

携帯電話、パソコンのインターネット契約、サイト

利用の請求にかかわるものが28件、金融ローンの返

済、生命保険契約などが15件、さらにネット通信販

売による家庭電化製品などのふぐあいと解約が13件、

配水管やホームタンク洗浄など住宅設備にかかわる

業者とのトラブルが10件などとなっております。な

お、振り込め詐欺については、窓口への相談実績は

ありませんでしたが、深川警察署の取り扱いでは、

平成22年４月に高齢者の被害が１件発生したと伺っ

ております。また、最近の相談事例では、携帯電話

やパソコンのインターネットによる出会い系、アダ

ルトサイトへのアクセスなど、相談者みずからの行

為によりトラブルが発生するケースも目立っており、

防止のための消費者への啓発に一層努めていく必要

があると考えております。 

 次に、欠陥商品のリコール状況の把握についてで

ありますが、消費生活用製品安全法や消費者安全法

により、欠陥のある商品、製品などにより消費者の

身体、財産に損害、事故などがあった場合は、商品

等の製造、輸入販売業者は、経済産業省など関係省

庁へ報告することとなっており、消費者庁では、こ

れらの被害調査、原因究明と拡大防止のための措置

をとることとなっております。また、これらの情報

は、消費者庁から政府広報、報道機関を通じ、直接

消費者に公表されるほか、消費者庁、国民生活セン

ターのホームページ、さらに道の機関を経由して、

市並びに消費者センターへも情報提供されている状

況にあります。 

 次に、消費者センターにおける相談窓口の対応に

ついてでありますが、現在、６人の相談員が、平日

午前10時から午後３時まで、輪番制で消費生活相談、

苦情処理などを実施しています。それ以外の時間外

や休日における相談につきましては、平成22年４月

からはファクスでの受け付けができる体制をとって

おり、また23年度には電子メールでの相談受け付け

もできるよう、準備を進めているところであります

が、さらに今後、窓口開設時間の延長並びに相談員

の増員など、窓口機能の強化に向けまして対応を検

討してまいりたいと考えております。 

 次に、消費者行政の一元化についてでありますが、

消費者庁が進める一元的な相談窓口の整備におきま

しては、窓口へのアクセス向上を図るため、消費者
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ホットラインを設置し、平成22年１月12日から取り

扱いを開始したところであります。また、全国消費

生活相談情報ネットワークシステムを全国の消費者

センターに導入、相談情報や事故情報などを迅速に

収集し、消費者被害の把握と救済、未然防止、拡大

防止対策を行う計画であります。消費者庁は、身近

な窓口開設を意図しておりますが、相談窓口のない

市町村が全国に２割以上あることから、これらの対

応に向け、市町村連携による共同処理を推進しよう

としております。本市では、昨年10月末、北空知圏

振興協議会の部会で、幌加内町を除く管内４町から、

単独で相談窓口を設置することが難しいため、深川

市消費者センターで広域的に対応していただきたい

との要望がありましたので、相談業務の受託先であ

る深川消費者協会の方々を交え、現在協議を行って

いるところであります。 

〇議長（北本清美君） 楠議員。 

〇６番（楠 理智子君） 消費者行政につきまして

は、予算特別委員会でも質疑したいと思いますので、

次の質問に移らせていただきます。 

 次は、人口対策についてです。 

 国勢調査の結果につきましては、市政方針におい

ても、山田議員の質問でも述べられておりましたが、

この５年間で北海道では12万人余りの人口減少で減

少比率は2.1％ですが、空知総合振興局管内ではさ

らに落ち込みが激しく7.5％の減少、深川市におい

てはそれを上回る8.2％の減少率でした。この原因

として、木材の自由化以降の林業の崩壊や農業政策

の問題による農山村の崩壊が挙げられます。さらに、

臨調行革による石炭産業の廃止方策の影響を大きく

受けた北海道、とりわけ産炭地を抱えた空知地方の

人口の落ち込みが顕著になってあらわれていると思

います。一極集中、中央集権型の政治から、地方重

視、地方主権の政策への転換が求められてきており

ますが、深川市においても、地域の雇用の拡大を含

めた地方活性化の取り組みが行われていると思いま

すので、お伺いいたします。 

 地域崩壊につながる人口減少についてですが、小

泉構造改革による利益優先の政策が、地域崩壊、人

口減少に歯どめがかからない情勢をつくり出したの

ではないかと考えます。深川市の見解を求めるとと

もに、今後の方策もあわせてお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 人口減少対策につ

いてお答えいたします。 

 人口減少の原因を示されまして質問いただきまし

たけれども、人口減少は全国的に進行している状況

でございまして、日本の人口減少の原因、これは30

年以上も前に始まった少子化に起因していると言わ

れておりまして、今後も容易にとまることはないと

思われます。さらに、地方におきましては、少子化

など、出生、死亡による自然動態での減少のほか、

転入転出による社会動態での人口減少も大きな割合

を占めているところでございます。 

 本市におきましては、古くは電電公社や国鉄の民

営化、国などの出先機関の縮小、近年では、企業の

倒産などによりまして、地域における働く場が少な

くなり、若い世代の転出が転入を上回る状況となる

など、人口減少の大きな要因の一つになっているも

のと思われます。この人口減少傾向に今から少しで

も歯どめをかけていくことが、本市の将来にとって

重要な課題であると認識しているところでございま

して、新年度におきましては、より一層安心して子

供を産みやすく、育てられる環境づくりを進めるた

めの保育所保育料の軽減対策の拡充や乳幼児医療に

対する支援を拡充するなど、子育て支援対策の充実

を図るほか、就労の場の確保、拡充のための各種産

業振興施策、中心市街地の活性化対策や移住定住対

策のさらなる推進など、あらゆる施策を横断的に組

み合わせて一体的に進めていく総合的な人口経済対

策、これを講じていく考えでございます。 

〇議長（北本清美君） 楠議員。 

〇６番（楠 理智子君） 人口対策につきましては、

過去の状況なども把握しながら、将来に向けてどう

いう対策がいいのかということをぜひ強力に進めて

いっていただきたいということを求めまして、次の

雇用情勢にもかかわりますので、次の質問に移らせ

ていただきます。 

 雇用情勢についてです。 

 最近の報道では、経済が上向いているということ

も言われていますが、その実感はありません。就職

氷河期と言われ、大学生も厳しい状況に置かれてお

ります。12月末現在の統計ですが、大学生の就職内

定率は68.8％、高校生では77.9％、北海道は63.1％

で、沖縄に次いで全国で下から２番目という報道が

されておりました。深川市においてはさらに厳しい

状況にあるのではないでしょうか。さらに、有効求
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人倍率も低く、仕事を探していてもなかなか就職で

きない状況もあると思います。全国での状況ですが、

１年間を通して失業状態にある人が121万人もいる

と報道されていました。さらに、働いても賃金が上

がらない、労働条件も厳しい状況が、深川市におい

ても続いているのではないかと思いますので、お伺

いいたします。 

 １点目としまして、深川市の雇用状況についてで

す。北海道の有効求人倍率が、平成22年12月の統計

で0.44倍、完全失業率が5.1％とありました。深川

市においての大きな企業の倒産、撤退の後は新しい

企業が起こされた、誘致をしたということも聞かな

い中では、雇用情勢も大変厳しいのではないかと思

います。市の雇用状況をお伺いします。なお、新卒

者につきましては、さきの市政方針で触れられてお

りますので、割愛させていただきます。 

 ２番目として、市の賃金、労働条件についてです。

平成21年度の労働基本調査の報告では初任給の学歴

別賃金が載っておりましたが、実際には現在、深川

市において臨時、パートの人が40％を占めており、

現状でも、臨時、パートの占める割合は減少してい

ないのではないかと思います。そのような中で、時

給は幾らなのかも重要になってきます。平成19年度

の調査の中では、業種別に掲載されており、最低賃

金レベルの業種が多く見られる状況がありました。

現状はどうなっているのかお伺いいたします。また、

週休２日制は定着しているようですが、時間外労働

の状況はどのようになっているのでしょうか。サー

ビス残業の状況などはないのかをお伺いしたいと思

います。 

 ３点目といたしまして、働き続けるための条件整

備についてです。勤続年数を見ますと、男性と女性

ではかなりの差があるようです。女性は、子供がい

て働き続けるのはなかなか大変な状況が続いている

証拠ではないかと思います。少子高齢化の中では、

女性も重要な働き手ですし、男女共同参画、協働の

社会では、女性も男性と同等に働ける条件整備も必

要です。育児休業、介護休業制度は男性も取得しや

すい条件づくりも必要ですし、その意識を持つため

の啓発や整備もしていくべきです。企業に対しての

取り組みや行政側からの補助も必要と考えます。市

の考えをお伺いいたします。 

 ４点目といたしまして、不況の中からなかなか脱

することができない状況では、企業誘致も難しい状

況にあると思います。地元から企業を起こしていく

ことが大切になってくると思われます。雇用創出の

ために交付金を活用した短期的な事業は行われてい

ますが、それをさらに継続的につなげていくことも

重要だと思います。さらに、高齢化社会の中で介護

事業だけでなく、高齢者をターゲットにした購買力

の掘り起こしや開発を考えていく。高齢者が集える

場所を考えていくのも雇用対策につながるのではな

いかと考えますので、お伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの雇用情勢につい

ての４点のお尋ねに、順次お答え申し上げたいと思

います。 

 １点目の深川市の雇用状況についてのお尋ねであ

りますが、これは本市だけの調査数値といったもの

は残念ながらございませんので、申し上げられるの

は、総務省が公表しております労働力調査の中の北

海道分ということになります。北海道における平成

22年度平均の完全失業者数は14万人でございまして、

１年前に比べて１万人減少しております。完全失業

率は、これは議員のご指摘がありました5.1％で、

これは前年と比較しますと0.4ポイントの改善とい

うことでございます。道内の雇用情勢は、依然とし

て厳しい状況にはあるものの、持ち直しの動きが見

られると言われているところでございます。もう一

つ、雇用状況を示すデータとしての有効求人倍率に

ついては、これはハローワーク滝川深川分室管内の

データというのがございまして、この深川分室管内

の取り扱い状況では、本市における有効求人倍率、

これは平成22年１月の数字が0.28倍と大変低い数字

でございましたが、去年１月からだんだん上向きま

して、去年の６月には一時0.59倍にまで上がったわ

けでございます。しかし、残念ながらその後、じり

じりと下降しておりまして、ことしの１月時点では

0.37倍と示されております。この0.37倍というのは、

全国の有効求人倍率が0.59倍、全道が0.42倍という

ことと比較しますと低い数値で、残念でありますが、

１年前と比べますとわずかではありますがその数値

に改善が見られるといったところでございます。い

ずれにしても、本市の雇用状況は厳しい状況にある

と認識せざるを得ないと思っております。 

 ２点目に、深川市の賃金、それから雇用条件につ

いてのお尋ねでございます。初めに、臨時それから
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パート職員の賃金につきまして、平成21年10月１日

時点で行いました労働基本調査の結果によれば、臨

時職員の最低時間給は事務職が780円、それから技

術職と労務職が667円、またパート職員の最低時間

給というのは、事務職と技術職が667円、そして労

務職が650円ということになっておりました。当該

時点での北海道全体の最低賃金が667円であります

ので、おおむね最低賃金は守られていると判断でき

るわけですが、一部、最低賃金を下回っていると思

われる事例も見受けられましたことから、当該報告

書の調査結果を関係事業所や関係機関に送付をいた

しまして、その改善を促したところでございます。

次に、時間外勤務の状況について申し上げたいと思

いますが、昨年、本市が市内の従業員を対象に行い

ました労働者就労・生活実態調査によりますと、約

半数の従業員が残業があるという回答をしておりま

して、月平均の残業時間数は約18時間、そして時間

外手当の支給があるかないかということにつきまし

ては、全額支給されていると回答された方が47.4％、

支給額に上限が設けられているといった回答が

21.6％、支給はないと回答された人は16.2％、そし

て自主的なサービス残業と答えた方が14.8％となっ

ておりまして、就労の実態として賃金の支払われて

いない残業が一部に見受けられる調査結果になって

おります。このような調査結果を踏まえまして、市

としましては、平成23年度、この労働基本調査を行

う年度となっておりますので、賃金労働条件の実態

をさらに的確に把握し、その是正や指導の権限を有

する労働基準監督署などと十分連携を図り、労働関

係法令が遵守されるように、法令の周知徹底の取り

組みを強めてまいりたいと考えているところであり

ます。 

 ３点目に、働き続けるための条件整備ということ

についてお尋ねがございましたが、市では、これま

でも国あるいは北海道で実施されております育児休

業や介護休業制度などの各種支援制度について、そ

の制度の中身をホームページや広報紙に掲載して紹

介するということなどをいたしておりまして、その

啓発に努めてきたところであります。今後は、さら

に本市において出産、育児を経て、その後職場に復

帰される人、つまり仕事と家庭の両立をより一層支

援していくために、育児休業取得といった育児休業

制度の取得を促進する事業者に対して、助成金を支

給する育児休業取得支援事業といったものを市の独

自事業として平成23年度に新設して、働き続けるた

めの環境の充実の一環にしてまいりたいと考えてい

るところであります。 

 最後の４点目に、雇用の確保についてお話がござ

いました。全国的に少子高齢化が進行する中で、高

齢者の増加を視野に入れて、地域の産業や社会をと

らえ直す必要性が高まってきているというのはご指

摘のとおりかと思います。本市においても、高齢者

を対象とした事業として、もちろん介護の分野をや

るのは当然のこととしまして、それ以外の分野にお

きましても、そういった需要拡大が見込まれ、また

雇用効果も期待できるのではなかろうかと思ってお

ります。例えば今後、高齢者が快適に生活を続けて

いくための必要な製品でありますとか、サービスに

対する潜在需要というのは非常に高いということが

言われております。この分野の産業振興というもの

がもし進められれば、これはやはり地域経済への大

きな波及効果をもたらすことが期待できると考えて

おりますことから、これらの分野への進出を目指す

事業者に対し、行政としてできる限りの支援を進め

ていくということで、今後、支援の中身などについ

て十分研究をしてまいりたいと考えているところで

ございます。 

〇議長（北本清美君） 楠議員。 

〇６番（楠 理智子君） 今、伺いますと、労働者、

働いている人方の状況が大変厳しい状況ではないか

と思います。その中で、現在は時給691円となって

いますが、それでも生活していくのは大変だと思う

のです。それより下回っているのではないかという

ようなことも報告されておりましたので、市として

もぜひ行政勧告するだとか、きちんと指導していっ

ていただきたいと求めまして、次の質問に移らせて

いただきます。 

 最後の質問になりますが、メンタルヘルスについ

てです。 

 さまざまなストレス、それに伴って精神疾患の発

症が、自治体に働く労働者、民間で働く労働者にか

かわらず見られます。成果がすぐ求められ、効率優

先の職場の中では、仕事や人間関係などで悩みを抱

えている状況も要因としてあるのではないでしょう

か。さらに、就職をしようとしてもなかなか就職先

がない。非正規雇用で将来の不安、生活の不安があ

り、精神的に落ち込んでしまったり、不登校や就職

をしたが仕事に悩みやめてしまったなどでひきこも
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りにつながってしまい、その中にはうつ病などなど

の精神疾患を発症している人もいると聞いています。

また、このことによる影響もあると思いますが、自

殺者が３万人を超える状況も続いています。これら

を含めての対応ですが、メンタル面での対策も求め

られていると思いますので、お伺いいたします。 

 １点目としまして、ひきこもり対策についてです。

全国でのひきこもりの状況は、少し古いデータのよ

うですが、ＮＨＫ福祉ネットワークによりますと、

ひきこもり状態の人が160万人以上、また、たまに

外出する人も入れると300万人以上いるとも言われ

ています。ひきこもりは若い人の問題と思われがち

ですが、そのうちの２割が40歳を超えているとも言

われています。そのような状況にある人は、仕事は

していませんので、親の収入、年金が頼りで、親の

高齢化により親も悩んでいるということも言われて

いました。深川市においてこのような状況はあるの

でしょうか。また、対策はどのようになっているか

お伺いいたします。 

 ２点目は、自殺者対策についてです。全国で自殺

者が、13年間で３万人を超えているという異常な状

況が続いておりまして、交通事故死の６倍以上と聞

いています。年齢的には中高年が多く、原因として

健康問題、経済問題、家庭問題、仕事の問題等が挙

げられているようです。その中での一番の問題点は

健康面だと言われています。その中では、メンタル

面での対策も必要と感じました。３月３日の道新の

夕刊によりますと、昨年より総数は減少しておりま

すが、就職の失敗で、若い年齢での自殺者が19.8％

も増とありました。 

深川市においても予防のための取り組みをしてい

るようですが、深川市における状況と取り組みをお

伺いいたします。 

 ３点目といたしまして、メンタルヘルス対策につ

いてです。深川市においては、心の相談、職場のメ

ンタルヘルス講習会などのメンタルヘルスの取り組

みをしているようですが、その取り組み状況をお伺

いいたします。また、メンタル的な問題は、生活苦、

多重債務問題や失業などの問題にもかかわっている

ことが多くあると思います。どこへ相談すればいい

かわからないこともありますので、例えば市民課の

窓口で相談すれば、メンタル面だけでなく生活の相

談、就職の相談などもできるような一元的な取り組

みの必要もあります。そのための連携強化も求めら

れていると思いますので、市の取り組みをお伺いい

たします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通 義美君） メンタルヘルスに

ついて、３点の質問にお答えさせていただきます。 

 初めに、１点目のひきこもり対策についてであり

ますが、厚生労働省によれば、ひきこもりとは、学

校によるいじめ、リストラ等による失業、あるいは

うつなどの精神的疾患等の健康問題など、さまざま

な要因の結果として、就学や就労などの社会参加を

回避し、原則的に６カ月以上にわたっておおむね家

庭にとどまり続けている状態と定義されております。

この定義に基づいたひきこもりに関する実態調査は、

全国的に行われていないため、本市のひきこもりの

実態についても把握できておりません。ひきこもり

対策については、厚生労働省が平成21年度から、ひ

きこもり対策推進事業を創設し、ひきこもり状態に

ある本人、家族が地域の中で、最初にどこに相談し

たらよいかをわかるようにすることで、より支援に

結びつきやすくするように、都道府県にひきこもり

地域支援センターを整備しております。この方針を

受け、北海道においても、各保健所にひきこもりの

相談窓口を設置し、関係者や市民理解を深めるため

の、ひきこもり講演会の定期的な開催、ひきこもり

状態にある青年期の子を持つ親の会の定期開催等の

取り組みを進めております。このような対応が整備

されたことから、市としては、健康相談等を通じて、

ひきこもりの実態等が把握できた場合や相談を受け

た場合には、保健所が実施しているこれらの事業の

市民周知や当事者への事業紹介を行うとともに、ひ

きこもりの背景には、精神科領域の診断が必要な場

合や経済問題などが起因していることもあることか

ら、必要に応じて、医療、福祉等関係機関へのつな

ぎなど、専門機関とも連携しながら対応していると

ころであります。 

 次に、２点目の自殺者対策についてでありますが、

深川市の自殺者数の状況は、空知地域保健情報年報

によりますと、平成19年６人、20年10人、21年７人

と推移している状況にあります。このような実態を

踏まえ、市といたしましては、平成21年度から、北

海道地域自殺対策緊急強化基金を活用して、精神保

健福祉士の資格を有する保健師による相談支援体制

の整備、職場の管理職や人事労務担当者などを対象
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とした人材養成講習会の開催、自殺原因の対策を主

とする一般市民を対象にした講演会の開催や、きら

り通信の発行による普及啓発などに努めているとこ

ろであります。 

 次に、３点目のメンタルヘルス対策の一元的な取

り組みのための連携についてでありますが、メンタ

ルに支障を来す原因には、経済問題、職場環境、失

業、人間関係、健康問題などさまざまであり幅広い

分野での対応が必要となります。このようなことか

ら、相談を受けた窓口で対応できることは限られて

おりますことから、市関係各課はもとより、深川保

健所が主管する深川地域自殺対策連絡会議の構成機

関である警察、消防、商工会議所、医療機関、ハロ

ーワークなどの外部機関とも十分に情報交換を図り

つつ、市民の悩みや相談の解決に努力しているとこ

ろであります。自殺対策を含めたメンタルヘルス対

策については、市民の健康づくり計画である健康ふ

かがわ21の後期計画、これは計画期間が平成23年度

から27年度まででありますが、この中でも心の健康

を重点分野として取り上げており、今後も関係団体

等と連携を図りながら、相談体制の充実を主とする

環境整備に努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 以上で楠議員の一般質問を

終わります。 

                                       

〇議長（北本清美君） お諮りします。 

 本日の会議はこれで延会したいと思いますが異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

日は延会することに決定しました。 

 本日はこれで延会します。 

 なお、あすは午前10時から開議します。 

（午後 ２時５４分 延 会） 
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（午前１０時００分 開 議） 

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局長から諸般の報告を

申し上げます。 

〇議会事務局長（山岸弘明君） 第１回定例会５日

目の議事日程は、お手元に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                                        

〇議長（北本清美君） 日程第１ 一般質問を行い

ます。 

 初めに、田中裕章議員。 

〔田中裕章議員、質問席へ〕 

〇15番（田中裕章君） 通告に従いまして一般質問

をいたします。 

 日本経済を見ますとその厳しい状況は変わらず、

2000年から2010年の実質成長率は、平均約１％で、

Ｇ７諸国で最低であります。政府債務は、ＧＤＰの

約２倍で、同じく最悪であります。昨年を振り返っ

てみても、日本が長期低迷を脱却できない理由を考

えてみますと、一昨年の総選挙で民主党が政権をと

ったとき、小泉政権の構造改革で日本経済がだめに

なったと自民党を攻撃いたしました。小泉政権がよ

かったかは別な話ですが、民主党政権でさらに経済

は悪くなり、2001年から2006年の小泉政権の時期は

経済が持ち直し、いざなぎ景気を超える長期の景気

回復が実現しました。それが失速したのは、その後

の政権で改革が後退し、ばらまき財政に戻ったから

ではないでしょうか。私が思う日本経済の停滞を脱

却するために必要なのは、グリーンとかエコも必要

ですが、そういった成長戦略ではなく、高度成長期

に適用した雇用の慣行や企業組織を見直し、人口減

少期にふさわしいシステムに変えることではないで

しょうか。民主党政権のやろうとしている派遣労働

や契約社員の規制強化は、労働市場をますます硬直

化して不況を長期化させるものと危惧をいたしてお

ります。日本経済は、停滞の時期を過ぎて衰退の時

期に入りました。労働市場の問題には民主党も自民

党も消極的でありますが、このまま問題を先送りし

ていると財政破綻もあり得ます。ことしこそは問題

を直視していただきたいと思っております。 

 そんな厳しい経済状況の中、山下市長が昨年末に

２期目の当選を果たし、最初の定例会となりました。

金と政治、ねじれを払拭できない現政権で、先の見

えない国会運営が続く中、山下市長の市政のかじ取

りは一段と厳しさが増すことと思いますが、定例会

２日目に市長の市政執行方針が示されましたので、

それを受けて市政方針について大きく６点順次お伺

いいたします。 

 初めに、市長の市政方針を受けてその基本姿勢に

ついて。 

 １番目、平成23年度に向けて山下市長の基本姿勢

と新年度予算の特徴と姿勢についてお伺いいたしま

す。本年度の市政全般、とりわけ予算案の考え方に

ついてでありますけれども、平成23年度予算は、山

下市長の２期目の最初の予算編成であります。当市

には、さまざまな政策課題、懸案となる事項があり

ます。多くの議員からいろいろな角度から取り上げ

られ、市長の市政についての思いを伺っております

が、私も角度を変えて市長の基本姿勢についてお伺

いいたします。山下市長の行政手法は、これまでの

４年間を顧みますと幾つかの特徴があります。まず、

非常に手がたいことです。これまでの政策課題の多

くは、前市長時代の懸案を解決するという形で展開

してきましたが、特に官製談合や財政危機などはそ

の典型でありまして、山下市長がこうしたことに手

腕を発揮したことはだれもが認めると思うのであり

ます。いわば、負の遺産を解消するところから手を

つけ、着実に成果を上げてきました。次に、このこ

とと表裏をなすわけでありますが、思い切った政策

展開が思いどおりにはできないことがあり、そのた

めに市長の個性ある政策を発揮することが幾分薄め

られているものと感じるものであります。そのこと

が時として、積極的な事業展開に踏み込まないとい

う印象を市民に与えてきたかもしれません。最後に、

市長が基礎的自治体である市の行政について深く熟

慮し、問題点や課題について年を追うごとに精通し、

把握してきていて、極めて失政の少ない行政運営を

していることが挙げられます。このような観点から

何点かお伺いいたします。 

 まずは、これからの市政運営の基本姿勢について

の考え方をお聞きいたします。 

 次に、４年間の行政運営の経験によって精通して

きている中で、市長はこれまで以上に効果的に政策

を立案、実施することが求められております。その

場合、他の自治体において既に行われているような

事業だけではなく、先進的な取り組みや先導的な事
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業に取り組むことも必要ではないかと考えます。有

利な財源を効果的に使って、機会を失することなく

時には思い切った財政出動をすることも必要なこと

と考えますが、市長の所見をお伺いいたします。 

 最後に、既に情報発信については別の議員からも

質問がありましたので、角度を変えまして質問いた

します。広く市民の意見を聞く機会を設けることに

ついては、必要であり大切なことだと考えます。意

思決定には、多くの市民の意見を聞いた上で行うこ

とが誤りのない判断につながると思います。例えば、

網走市長が行っているような市民とのアポなしの市

長室の開放、もう一つは、昨年の第１回定例会で質

問させていただいた予算編成過程での市民参加につ

いての所見をお伺いします。 

 次に、２番目の地域主権の今後についてお伺いい

たします。以前は、地方分権という言葉が主流であ

りましたが、政権交代により地域主権にかわり舞台

も大きく変わりました。地域分権改革推進委員会や

地方制度調査会にかわり登場したのが、地域主権戦

略会議や地方財政検討会議であり、国と地方の協議

の場であります。年末に閣議決定された2011年度政

府予算での地方財政計画で地方交付税が5,000億円

増額され、さらには地域活性化雇用対策費も継続に

なり、地方６団体の主張していたことの多くを取り

入れた地方財政予算になったと思うものであります。

しかし、2010年６月に地域主権戦略大綱が閣議決定

されましたが、現実には思うように進まず、昨年末

に国の出先機関の原則廃止というアクションプラン

を決めました。このアクションプランには、人の移

管や退職金の負担など実務的なところも検討すると

ありますが、さまざまな抵抗に遭いなかなか進んで

いかないと考えます。地域主権の一番の目的は地方

の自由度を高め、行政サービスの向上へとつなげる

ことであり、このまま地域主権が進まず中央集権的

な体制を続けていくと、地方側で提供しなければい

けないサービスの質やサービスのコストを考えたと

き、日本の国家は立ち行かなくなるのではと考えま

す。その地域ごとに問題、課題に違いがあり、その

地域に合ったサービスが本当によいサービスではな

いかと思うものであります。このような観点で何点

かお伺いいたします。 

 継続審査でなかなか進展がない状況で見通しが立

たない地域主権の行方でありますが、地方にとって

は、地域主権の進展こそ行政サービスを高める絶好

の機会であると思うものであります。山下市長の地

域主権の考え方と地域主権の行方、そして山下市長

が地域主権に求めることは何かお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの１番目の質問、

大きく分けて市政の基本方針でありますとか来年度

予算にかかわる質問と地域主権の今後についてとい

うことで、大きく二つに分かれているかと思います

が、私からはその最初のほうについてお答えをさせ

ていただきたいと思います。 

 新年度の市政運営につきましては、先般の市政方

針の中でその全体像をお示ししたつもりでございま

すが、基本的な姿勢としまして、先般来申し上げて

おりますが、大変厳しい国勢調査の結果が出ました

り、また市内の雇用情勢といったものも大変厳しい

状況が続いている中で、やはりこれらに対する人口

対策あるいは経済対策ということが本市にとって大

変重要な課題であるということから、実は昨年の相

当早い段階から人口減少の深刻な状況あるいは地域

経済の低迷といったことに対して、役所の中のそれ

ぞれの部署で人口減少に対する歯どめ策、あるいは

経済振興、経済の活性化、振興のための新たな施策

について、それぞれ１提案考えるようにといった指

示を出して、その段階から準備をいろいろと進めて

きた経過がございます。それで、人口・経済対策と

いうことは、これは決して言い訳ではありませんが、

やはり国政、道政に負うところが相当大きいと。本

市だけで解決ができる問題の範囲というのは限られ

ているということが言えるかと思います。しかし無

論、だからといってただいたずらに手をこまねいて

いるということは当然許されないわけでございます

ので、こうした課題解決に向けてできる限りの努力

を行う。このことは、どうしても本市にとって必要

であり重要であると考えているところであります。 

 それで、施策の具体的な立案、検討ということに

つきましては、その関係部署において、まずはそれ

ぞれの問題に係る地域の状況、実情、実態をきちん

と把握をするということから始まるわけでございま

して、そうした問題把握、そしてその解決に向けた

具体的な手法、制度設計、それから財源対策、さら

にはそれと関連しますけれども、国や道の施策の動

向あるいはほかの自治体がどのような対策を講じて

いるのかといった、他の自治体の動きなどについて
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幅広く情報収集を行いまして、いろいろ検討を重ね

た上で有効な施策として組み立てることが可能だと

判断できた場合は、相当大胆にといいましょうか、

所要の予算をつけてきちんと実行するという考え方

で予算化をするのだという姿勢を持っているところ

でございます。こうしたやり方というのは特別なも

のではないと思いますけれども、現状をきちんと把

握して、どういう手立てがあるか、ほかの動きはど

うなっているかといったことについて、地道な作業、

議論を積み重ねまして、よりよく本市にとって問題

解決につながる道を探り施策を組み立てていく。何

回も同じことを言いますが、これが私たちの行政の

基本姿勢であるということでございます。そうした

作業というか、その結果を受けまして、例えば来年

度におきましては保育所保育料の軽減、乳幼児医療

に対する支援の大幅な拡充、育児休業取得支援事業

の新設、それからものづくり産業振興事業の新設な

ど、実はそういった施策に反映しているわけでござ

います。特に、保育所保育料について、第２子の保

育料を原則無料化するというのは、いろいろ調べて

おりますが、全道でも多分最初の取り組みだろうと

思っておりまして、ここは我々としては相当思い切

って手を打ったと自負もいたしているところでござ

います。このような、先進的な取り組みに対して思

い切った財政出動ということは、これは議員のご指

摘にもありましたが、全く同じような思いを持って

おりまして、ただ一方で財政の健全運営といいまし

ょうか健全な財政基盤の確立といったことも、忘れ

てはならない大事な課題でございます。いずれにし

てもそうしたもろもろのことを踏まえながら、ただ

今まではそれぞれ所管だけで問題を考えるという傾

向があり、なかなか周りのことが見えなくなる。例

えば、その部署だけでそのような情報が整理をされ

てそこで判断して、全庁的に広がらないといった懸

念も多少ありますものですから、幅広く横断的にい

ろいろな情報を共有し合って、その中で施策の可能

性を探っていく。全庁的に一つのことを考えていこ

うという行政運営は、実はこれまでも意を用いてき

ているところでございまして、財政事情のもとで大

胆に施策を組み立てるといったことについては全く

異論がなく、これからも可能であればそうした取り

組みをしていきたいと、本当にそのように思ってい

るところでございます。 

 それから、最後に議員がご指摘になりました、幅

広く情報発信の関連ということで、市民の意見を聞

く取り組みをというお話の中で網走市の例などをお

引きになりましたが、実は現にこれまでの４年間も、

深川市の場合はどうかということになりますと、例

えばアポなしで来られて、私がたまたま用務がなく

あいているといったときは、結構多くの方に市長室

に入っていただきまして、実際にいろいろご意見を

伺うように努めているというかやってきております

ので、そうしたことの重要性はよくわかっているつ

もりでございます。これからも幅広く市民の皆様方

のご意見を聞く、いろいろな考えをお伺いするとい

った機会は大事なことだと思っておりますので、今、

提案があったようにアポなし訪問デーだとか、そう

いった具体的な形式になるかどうかはともかく、い

ずれにしても弾力的にそうした機会をふやすような

努力に意を用いてまいりたいと思っております。 

 それから、最後に予算編成について、その段階か

ら意見を聞くというようなシステムについてのご提

案もございましたが、こちらのほうはなかなか時間

的な制約など難しい問題もあるというのが現状でご

ざいますので、今後いろいろな角度から研究をして

まいりたいと考えているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） ２番目の地域主権

の今後についてお答えをいたします。 

 政府は、平成21年９月の政権交代を経まして、地

域のことは地域に住む住民が決めるという地域主権

を早期に確立するため、同年11月に地域主権戦略会

議の設置、12月には地方分権改革推進計画をそれぞ

れ閣議決定いたしまして、地域主権改革の取り組み

を推進することとしたところでございます。地方分

権改革推進計画に基づきまして、政府は、平成22年

の第174通常国会に、地域主権の推進を図るための

関係法律の整備に関する法律案と、国と地方の協議

の場に関する法律案を提出したところでございます

が、これら２法案は、国会提出後およそ１年となっ

ておりますけれども、衆議院総務委員会において、

地方自治法の一部改正法案とともに、地域主権関連

３法案として継続審査となっているという現状にご

ざいます。そこで、地域主権の考え方と行方、さら

に地域主権に求めることということの質問をいただ

きましたが、地域主権改革は、地域のことは地域に

住む住民が責任を持って決めることで、活気に満ち

た地域社会をつくっていくことを目指し、そのため
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には、国が地方に優越する上下の関係から対等なパ

ートナーシップの関係へ転換するとともに、中央集

権体質から脱却し、新しい国づくりを進めるとされ

ております。このため特に国と地方の協議の場の法

制化につきましては、国・地方双方から成る検討チ

ームによって検討を進めたものが法律案となって提

出されているものでございますので、国会の動向に

注目していくことが大変重要だと考えております。

このように地域主権改革につきましては、国と地方

の協議が非常に大事なものであると考えております。

今後とも国の動向を確実に把握しながら、いち早い

情報収集に努めてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） それでは、次に入りたいと

思います。２点目の市民との協働でつくる特色のあ

るまちづくりについてお伺いいたします。 

 山下市長が取り組んでいる健全な財政基盤の確立

において、財政収支改善計画に取り組み、平成21年

度決算でその効果があらわれてまいりました。当然、

国の動向により当市の財政に影響が及ぶおそれもあ

ることと考えます。でありますから、しばらくは山

下市長の取り組んでいる財政収支改善計画に沿って

財政運営を進めていくことは当然のことと考えます。

しかし、この改善案が提出されたときさまざまな意

見があり、ビジョンが見えないという意見もありま

したし、私は、改善案自体は致し方ないが、例えば

高齢者に優しいまち、子育てに優しいまちというよ

うな、福祉には手をつけず特色を持った改善計画に

すべきだと申し上げました。前段も申し上げました

が、平成21年度決算でよいほうに効果があらわれて

きましたが、しばらくの間は計画どおりに進める、

これはわかりました。行財政改革において一定の成

果を上げても、それだけではなく山下市長の個性的

なまちづくりの手法を見せる時期に来ているのでは

ないでしょうか。 

 何点かお伺いいたします。まずは、山下市長が思

う協働して進めるまちづくりで、どのような形で、

どの時点で次のビジョンをつくり上げていくのか。

また、どのような特色を持った魅力ある深川市のビ

ジョンを創造し、それにふさわしいのはどのような

形と思っているのかお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 市民と協働して進

めるまちづくり対策についてお答えをいたします。 

 全国的な情勢と同じく、本市におきましても地域

経済の低迷や雇用の停滞、さらには中心市街地の空

洞化などのさまざまな問題に直面をいたしておりま

す。このような状況を改善していくため、市政の方

針で市長から申し上げておりますように、深川市が

元気で活力あるまちとして発展できるよう、福祉面

から産業面までの人口・経済対策を総合的に進める

とともに、さまざまな課題を解決するために、引き

続き市民との協働のまちづくりをより強力に推進し、

着実にまちづくりの歩みを進めてまいるといった考

え方を示させていただいております。 

 特に、新年度におきまして、子育て支援の充実の

観点から、保育所保育料や乳幼児医療に対する支援

措置の大幅な拡充を図るなどして、子育て世代など

若い人たちが将来に夢と希望を持って暮らすことの

できる活力あるまちづくりを進めること。また、高

齢者を初めすべての市民が生き生きと心豊かに安心

して暮らせるまちづくりを進めるために、あらゆる

政策手段を組み合わせてこれら特色を持って対策を

講じていくこととしているところでございます。 

 今後とも、市民との協働につきましては、第３次

となりますが、協働のまちづくり推進市民協議会を

初めとしますさまざまな協議会、委員会などでのご

意見を伺うなどしまして、引き続き確実に協働のま

ちづくりを進めてまいる考えでございます。今後、

本市の特色あるまちづくりのビジョンということに

つきましては、現在、深川市新しいまちづくり市民

協議会を設置いたしまして、本市のまちづくりの基

本となる次期総合計画の策定に取り組んでいるとこ

ろでございますので、この市民協議会の委員の皆さ

んの意見を伺うなどしまして、十分検討してまいり

たいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） １点だけ再質問させていた

だきます。 

 新年度で、子育ての支援や高齢者福祉の対策など

さまざまな対策を講じているようであります。ここ

は山下市長がしっかりと取り組んでいただいている

と思っております。しかし、深川市民だけではなく

市外に対してアピールをし、この後、移住定住につ

いても質問いたしますけれども、例えば子育てを都

会ではなく環境のよいところで育ててみたいと考え

ている人もいるかもしれません。でありますから、
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子育てに優しいまち宣言といったふうに、そういう

位置づけをしっかりして特色を出すという考えにつ

いてお伺いをいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 再質問にお答えを

いたします。 

 特色のあるまちづくりといったことについて、市

内外に広く周知すべしというご提言をいただきまし

たが、そのとおりと思いますので、必要に応じまし

てその都度検討してまいりたいと思います。先ほど

の答弁の中でも申し上げましたように、総合計画の

策定の作業中であるりまして、この総合計画は深川

市のまちづくりの指針となるものでありますので、

策定後については市内外に広く情報公開、情報提供

していくことが非常に大事なことだと考えておりま

す。今後さまざまな取り進めにつきましては、必要

に応じまして十分に検討し対応してまいりたいと考

えております。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） それでは次に移ります。人

に優しい健康福祉のまちづくり対策の１番目、深川

市立病院の今後についてお伺いいたします。 

 先月の２月27日に深川医師会と深川市の共催によ

る北空知地域医療フォーラムが開催されました。当

日はおよそ160人の方が参加し、パネリストとして

深川市立病院の新居先生を初め津田先生、代田先生、

北竜診療所の浦本先生が、医師の立場から講演をさ

れ、深川市立病院の救急で起こっている課題や医師

の過酷な勤務の実態など、改めて認識することがで

き、大変ためになったと感じております。私もパネ

リストとして、先生方に何点か質問をさせていだき

ました。そこで、医師の立場から、医師の目から見

た答えが返ってまいりました。今回のこの質問は、

行政の立場で市立病院の置かれている環境を少しで

も改善できるよう、フォーラムで上がった課題とパ

ネリストとなった先生方との懇談の中から出た課題

を中心に質問をさせていただきます。 

 初めに、医師確保についてお伺いいたします。フ

ォーラムの中では、市独自の助成制度よりも、医師

が魅力ある環境整備をと強く主張されておりました。

行政が考える医師が魅力のある環境とは何か。また

今後、医師確保対策として、環境整備をどのように

されていくのかお伺いいたします。 

 次に、急病テレホンセンターについてお伺いいた

します。コンビニ受診を防ぐための手段の一つとし

て、急病テレホンセンターがあります。講演を聞き

ますと、余り機能していないとのことであります。

コールが入ったときに、病院の案内だけでは機能し

ているとは言えないと考えます。やはり適切にアド

バイスし、救急で受診をしなくてもいいケースは控

えていただく。ここまで行って初めてコンビニ受診

が防げるのではないでしょうか。急病テレホンセン

ターの改善についての所見をお聞かせください。 

 次に、仮称でございますけれども、深川市立病院

を守る会の発足についての考え方をお伺いします。

この北空知のセンター病院である深川市立病院を守

るためには、医師の過酷な勤務状況を市民に知って

いただいて、市民の間から病院を守ろうという機運

が高まり、こういった会ができれば理想ではないか

と考えます。フォーラムで私も話をさせていただき

ましたが、まずは行政が深川市立病院の医師の過酷

な勤務状況を市民の皆様に知っていただく機会を何

度もつくり、市民から自分たちの手で病院を守ろう

という機運をつくることが必要と考えますが、所見

をお聞かせください。 

 次に、北空知との連携についてお伺いいたします。

私は常々、深川市立病院は北空知のセンター病院で

ありますので、深川市だけではなく北空知全体で守

っていくべきだと提言をさせていただいております。

フォーラムでは、北竜診療所の浦本院長からも地域

全体で守っていくべきであるとの講演がありました。

今私が知っている限りでは、先ほどの浦本先生が日

曜当番医制度で診療に当たっていただいて、人的支

援を抱いております。さらに、北竜町では、健診先

に深川市立病院を指定いただいている。それ以外の

協力は聞いたことがありません。将来的には近隣町

から負担金をいただき、北空知全体で深川市立病院

を守っていくことが望ましいと考えますが、まずは

人的支援の協力、その後に財政的支援をお願いして

いくことが必要ではないかと考えます。所見をお聞

かせください。 

 また、北空知以外の病院、例えば近隣市の公立病

院との連携でありますが、今は深川市立病院の医師

に余裕がありませんが、科によっては医師数が充足、

不足といったぐあいに変動があると考えます。そこ

で、総合的な医師の派遣というような連携も進めて

いくべきではないかと考えますが、所見をお聞かせ
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ください。 

 次に、２番目の介護支援ボランティア制度につい

てお伺いいたします。この介護支援ボランティアと

は、３年前に東京の稲城市が構造改革特区の申請を

行いスタートさせたものであり、現在は地域支援事

業交付金によって運営をされていると聞いておりま

す。2012年度に団塊の世代が65歳以上になり、保険

料の高騰は避けられないと考えますし、予防の観点

から見れば、社会参加の機会を設けながら、要介護

者の出現を少しでも抑えることができることで、全

国から注目されております。この稲城市のケースで

は、評価ポイントによってお金に換算する有償ボラ

ンティアでありますので、登録者数が右肩上がりだ

と仄聞をいたしております。 

 ここで何点かお伺いいたします。初めに、行政と

しての介護支援ボランティアの認識をお伺いいたし

ます。 

 次に、市内の介護保険施設のボランティアの状況

をお聞かせください。 

 次に、介護支援ボランティア制度によって団塊の

世代の介護予防の効果があったとお聞きをいたして

おりますが、当市の団塊世代の介護予防対策につい

ての所見をお聞かせください。 

 次に、登録制度でいえば、災害時の要援護者や学

校ボランティア、それに介護支援ボランティアとさ

まざまな登録制度があります。１カ所で制度の管理

ができ、窓口がわかりやすければ、市民の中にもボ

ランティアをやりたいと考える人もふえるのではな

いかと思いますが、所見をお聞かせください。 

 また、今後の介護支援ボランティア制度の導入の

考え方についてもお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 私からは、深

川市立病院の今後についてのうち、急病テレホンセ

ンターを除く４点についてお答え申し上げます。 

 初めに、医師確保についてでありますが、医師確

保の取り組みに当たりましては、積極的な要請や募

集活動、情報収集などを行うとともに、医師が働き

たいと思える環境づくりも大切なことと考えており

ます。医師がモチベーションを維持しながら、気持

ちよく働くことができる環境のうち、どれを重要視

するのかは医師個々により異なるものと思われます

が、一般的には、勤務する病院の施設設備や勤務条

件、待遇等のほか、生活する上での環境面などにな

ろうかと考えます。これまでも、これらの環境整備

に努めてきたところではありますが、医師の確保が

大変難しい現状にあって、なお一層魅力ある環境づ

くりに向けた努力も必要であると認識しております

ので、今後取り組むべき改善事項などの把握もしな

がら、環境整備に向けた対応を検討してまいりたい

と考えております。 

 次に、深川市立病院を守る会の発足についての考

え方でありますが、先日開催されました北空知地域

医療フォーラムが、北空知の救急医療体制や、その

中核を担う市立病院の現状や課題などを多くの皆さ

んに知っていただき、また考えていただく貴重な機

会となりました。開催に当たってご協力いただきま

した関係者の皆さんに心より感謝申し上げます。今

後とも関係部局と連携しながら、いろいろな機会を

通じ、さらに多くの皆さんに市立病院の現状や課題

を知っていただく取り組みに意を用いてまいりたい

と存じます。その中で、市民の皆さんが主体となっ

て市立病院を支援していただく、また守っていただ

く形づくりにつながっていただければと考えている

ところであります。 

 次に、北空知との連携についてでありますが、市

立病院と北空知各町との連携協力としましては、健

診事業における市立病院利用の協力を初め、在宅医

療や介護保険等にかかわる業務が主なものとなって

おり、そのことが徐々に拡大しております。また、

各町が開催するリハビリ教室や母親学級に、毎年市

立病院の職員を派遣しているところでもあります。

さらに、深川医師会からの派遣となりますが、北竜

町のご理解もいただき、北竜診療所の浦本先生には

昨年10月から日曜休日等の当番医として、市立病院

において診療に当たっていただいているところであ

ります。将来とも北空知地域の医療の中核を担う市

立病院をどのように守っていくのか、このことは特

に北空知地域の救急医療体制の確保と密接な関係が

あるものと考えており、今回のフォーラムにおいて

も市立病院に対する北空知各町からの支援も課題と

して挙げられたところであります。人的支援、また

財政的支援のいずれが先とは一概には言えない面も

あろうかと思いますが、現在、北空知圏振興協議会

の民生部会において、救急医療体制の確保などにつ

いて協議されておりますので、これら協議の中で、

より一層の連携が深まっていくものと考えていると
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ころであります。 

 次に、北空知以外の病院との連携についてであり

ますが、現在、北空知以外の病院からの要請を受け、

市立病院の医師が出向いて手術の応援、協力を行う

ことや、逆の形で応援、協力をいただくなど、その

時々の協力、連携は行っておりますが、定期的に外

来の診療のため、相互に医師を派遣するなどといっ

た協力、連携までには至っていないのが現状であり

ます。今後、医師不足の現状を少しでも緩和してい

くためには、医師派遣が可能な病院から医師を派遣

してもらう、あるいは相互に派遣し合うといった協

力、連携も必要であると考えますが、一方、相手の

あることでもありますので、このことを十分踏まえ

ながら取り進めてまいりたいと考えているところで

あります。なお、現時点における本年４月からの市

立病院の医師の体制としましては、各大学の講座の

異動に伴い、外科、小児科、皮膚科において医師が

かわるほか、放射線科医師の退職、脳神経外科医師

の増員により、常勤医師数は現状と同じ19人となる

予定であります。 

〇議長（北本清美君） 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通義美君） 私からは、急病テレ

ホンセンターについてと介護支援ボランティア制度

についてお答えを申し上げます。 

 初めに、急病テレホンセンターについてでありま

すが、夜間急病テレホンセンターは、昭和49年10月

から深川消防署内に設置しており、夜間及び深夜に

救急車を利用するほどの症状ではないが、急病によ

り心配で受診したい方のために診療をしてもらえる

病院や医院の紹介を行っているものであります。こ

のテレホンセンターは、深川市を初め北空知管内の

４町と幌加内町及び雨竜町の住民が利用しており、

昭和58年の709件の利用を境に利用者が年々減少し、

平成22年は121件の利用件数でありました。この減

少の要因としては、人口減少や少子化もありますが、

市立病院が二次救急医療機関として24時間体制をと

っておりますことから、夜間に直接行っても診療し

てもらえることが受診される方に浸透したため、テ

レホンセンターを利用する方が減少したのではない

かと考えておりまして、テレホンセンターの機能が

十分果たされていないところがありました。また近

年、市立病院で夜間受診される方やコンビニ受診さ

れる方も多くなり、救急医療体制の確保に支障が生

じることが心配されましたことから、深川医師会の

要請を受け、所管において昨年９月に新聞折り込み

のチラシの配布や市の広報の特集などを通じて、コ

ンビニ受診の抑制やテレホンセンターの利用促進に

ついて市民周知を図ったところであります。今後も

テレホンセンターが本来の目的に沿って機能するよ

う、関係する町や深川医師会と連携を図りながら地

域住民に対する啓発に鋭意取り組むとともに、ご提

言のありましたテレホンセンターの機能として、診

療病院や医院の紹介だけではなく受診に対する適切

なアドバイスをすることにより、コンビニ受診を防

げるケースもあると考えますので、改善に向けた検

討をしてまいりたいと考えております。 

 次に、介護支援ボランティア制度について５点の

質問がありましたので、順次お答えいたします。最

初に、１点目の介護支援ボランティアの認識につい

てでありますが、介護支援ボランティア制度は、高

齢化が進行する中で、高齢者が介護支援ボランティ

ア活動などを通じて社会参加や地域貢献を行うとと

もに、自身の健康増進も図ることを支援するもので

あり、市町村の裁量により地域支援事業交付金を活

用して、ボランティア登録をされた高齢者が介護施

設などにおいてボランティア活動を行った場合に実

績を評価した上でポイントを交付し、その蓄積した

ポイントを利用して介護保険料を納付することも可

能となる制度でございます。高齢化が進行している

本市において、このような取り組みを考えていかな

ければならないと認識しているところであります。 

 次に、２点目の市内の介護保険施設にかかわるボ

ランティアの状況でありますが、市内の介護保険施

設である老人福祉施設、老人保健施設、療養型医療

施設の４施設に確認したところ、59団体と４個人の

方が舞踊や演奏等の披露、裁縫、庭木の剪定、加湿

器や車いすの清掃、洗髪後のドライヤーかけ、お化

粧、セラピードッグ、動物園見学の付き添いなど、

さまざまなボランティア活動を実践しているとお聞

きしております。また、活動する際は、深川市社会

福祉協議会内にあります深川市ボランティアセンタ

ーを通して行う場合と施設に直接来られて活動する

場合があり、年齢層も幼稚園児から70歳代と幅広く、

その中でも60歳代から70歳代が半数を占めていると

伺っております。 

 次に、３点目の団塊世代の介護予防対策でありま

すが、2012年に団塊世代が65歳を迎えますが、その

介護予防対策にボランティア活動は効果的であると
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考えております。本市で現在活動しているボランテ

ィアの方は、団塊世代を含む60歳以上が過半数を占

めているところから、引き続きボランティア活動が

しやすくなるよう社会福祉協議会のボランティアセ

ンターや、その受け皿である市内の介護保険施設と

も連携をとりながら、団塊の世代の介護予防対策に

資するボランティア活動の促進に努めてまいりたい

と考えているところであります。 

 次に、４点目の１カ所の窓口での管理についてで

ありますが、現在は深川市社会福祉協議会の事業と

して、深川市ボランティアセンターが設置され、現

時点で22団体639人の方が登録されており、活動分

野も福祉活動を初め防災、美化、スキーパトロール

など多岐にわたり、会員も年々増加しております。

また、個人登録も随時受け付ける中で、どのような

活動を希望されているのかを聞きながら本人の特技

等を生かす形で市内各福祉施設等と調整し、無理な

くできることから始めるようボランティアコーディ

ネーターによる支援を行っているところであります。

このようなことから、深川市ボランティアセンター

が中心となった今の形が市民にとってわかりやすい

と思っておりますので、引き続きボランティアセン

ターが窓口となる形がよいのではないかと考えてお

ります。 

 最後に、５点目のこの制度の導入の考えについて

でありますが、介護支援ボランティア制度は、現在

全国で45自治体が実施しており、道内ではまだ実施

しているところはございませんが、この制度の活用

について今後所管として研究してまいりたいと考え

ているところであります。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） それでは次に入りたいと思

いますが、４点目の給食センターでの衛生管理とノ

ロウイルス等による食中毒対策については、山田議

員の質問に対する答弁で考え方が示されましたので、

割愛をさせていただきたいと思います。 

 次に、５点目の安全・安心で快適な生活づくり対

策、まちなか居住とコンパクトシティーについてお

伺いいたします。 

 これは、昨年の第１回定例会でもお伺いいたしま

した。昨年は、住宅リフォーム制度を中心にまちな

か居住とコンパクトシティーの整合性についてお聞

きをいたしました。私自身もコンパクトシティーは

進めていくべきと考えておりますが、さまざまな問

題点があることと思います。そもそも地方都市は、

80年代半ばから郊外での大規模店の進出が相次ぎ、

中心商店街の空洞化が目立ってきました。1998年の

中心市街地活性化法が制定され、その後、改正がさ

れましたが、さまざまな施策がとられるようになっ

たものと認識をいたしております。当市においても、

公共施設は拡散化され、もともと中心地に居住をし

ていた市民も、少しでも広く安い土地、固定資産税

も低い土地を求め、郊外に家を求めた方もいると思

います。人口減少時代に入り、超高齢化時代に突入

した現在、まちなか居住を推進し、交通弱者の解消

や、まち中に人のにぎわいを取り戻し、中心市街地

に人の流れをつくる方向性は重要なことと思うもの

であります。 

 ここで何点か質問をさせていただきます。まちな

か居住地区以外に住む市民にはどのように理解を求

めるのかお聞かせください。 

 次に、まちなか居住を推進する上で、その区域の

バランスも重要になってくると考えます。きめの細

かい土地利用の戦略が必要と思いますが、所見をお

聞かせください。 

 最後に、今後の展開で山下市長が考えるまちなか

居住の最終地点をどこに求め、理想とするのかお伺

いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 松浦建設水道部長。 

〇建設水道部長（松浦龍行君） まちなか居住とコ

ンパクトシティーについてお答え申しあげます。 

 まず、１点目のまちなか居住推進エリア以外に住

む市民にはどのように理解を求めるかについてでご

ざいますが、まちなか居住につきましては、市内各

団体の代表者の方々にも参加をいただき、まちなか

居住等推進協議会で議論を賜ったところでございま

して、個人住宅に対する助成制度や市営住宅の新た

な建設などについて、コンパクトなまちづくりに向

けてのその一部ではありますが、取り組みを進めて

いるところでございます。高齢者などの交通弱者が

徒歩で手軽に買い物に行けるなどの地域的な利点も

考慮し、住民にとって住みやすいコンパクトでにぎ

わいあふれるまちづくりを進めることは極めて重要

なことと考え、取り組みを進めさせていただいてお

ります。その中で、住宅助成制度を実施させていた

だいておりますが、助成制度については、市民の皆

さんに深川市に長く住んでいただけるよう市内全域
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としており、そのうちまちなか推進エリアについて

は、より推進すべき地域と位置づけて加算額を設け

ているものでございます。このことにつきましては、

議会のご賛同をいただく中で市民の方にも必要性を

ご理解いただけるものと考えているものでございま

す。 

 次に、２点目のきめ細かい土地利用の戦略につい

てでございますが、まちなか居住推進エリア内の都

市計画法で定められております用途地域は、商業地

域、近隣商業地域など六つの用途地域にまたがって

おり、それぞれの地域に合った用途が定められ、そ

の用地に沿った建築がされているものであり、その

中で住宅についてはどの地域でも建設が可能となっ

ております。中心部の商業地域で言いますと、今ま

で商店街だったところに住宅が混在するようなケー

スも想定されますが、空洞化したシャッター街を少

しでもにぎわいのある町並みに戻すための施策と考

えており、特別に規制をかける計画は現在のところ

考えておりません。しかしながら、深川市の顔とな

る中心部のエリアなど町並みへの配慮が求められる

ことも考えられますので、今後のまちなか居住への

動きを見きわめながら対応を研究してまいりたいと

考えております。 

 次に、３点目のまちなか居住の理想についてでご

ざいますが、まちなか居住は中心市街地活性化の一

環として、まち中のにぎわい創出のための重要な施

策と期待しているものでありまして、まち中の豊か

で快適な空間づくりと一体となった住宅供給の推進

が必要と考えております。まちなか居住の理想とい

うことでございますが、市民が安心して暮らせる住

宅の供給や子供を安心して生み育てられる住宅や住

環境の形成、にぎわいや安心のある地域環境への再

生などが重要なことと考えておりまして、特に具体

的には高齢者のまち中への居住希望にかなうよう、

すべての人に優しいユニバーサルデザインに配慮し

た民間賃貸住宅や公営住宅、あるいは高齢者居住施

設などの整備及び１戸建て住宅の建設、バリアフリ

ー化や耐震化改修の促進を行い、資産価値の高い既

存住宅のストック形成に努め、加えて住宅供給にと

どまらず住民同士が支え合う良好なコミュニティー

に寄与する住まいづくりが行われることなどを目標

に今後取り組んでまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） それでは次に入りたいと思

います。６点目、豊かな産業づくり対策についての

１番目の当市の観光の今後についてお伺いいたしま

す。 

 当市の観光行政において、一番の集客率があるの

は道の駅であります。その道の駅も高速道路無料化

の影響を受け、入場者数が２割の減少になっており、

厳しい状況が続いております。以前、一般質問で、

まだ道の駅の入場者数が右肩上がりのとき、いずれ

衰退する日が来る。その前に計画的に次の展開を考

えるべきだと申し上げさせていただいた経緯があり

ます。答弁は積極的な前向きなものではなかったと

記憶をいたしております。国の政策での影響という

のは承知しておりますが、行政としてその影響を最

小限にとどめられるような展開を出せなかったのは

問題ではないでしょうか。市政の方針で、山下市長

は当市の観光の核を道の駅にと考えているようであ

りますが、期間限定のイベントだけではなく、市内

にもまだまだ魅力のあるスポットがあると考えます

し、総合的に見て観光行政を進めていただきたいと

思うものであります。 

 何点かお伺いいたします。初めに、道の駅の集客

率アップの今後の展開についてお伺いいたします。 

 次に、道の駅のコンシェルジュの配置による市内

への誘導の効果と影響について。 

 次に、山下市長の当市の観光行政推進についての

考え方についてでありますが、道の駅以外の観光に

ついてもお聞かせいただきたいと思います。 

 次に、地域活性化総合特区、北海道インバウンド

特区に対する考え方をお伺いいたします。昨年６月

に閣議決定された新成長戦略において、観光立国の

推進を位置づけ、訪日外国人3,000万人プログラム

が掲げられました。そこで、北海道観光振興機構が

提案書を作成し、その中で特に北海道に観光客とし

て訪れる数の高い中国人に対して、さまざまな障壁

を緩和するため提案をされ、国に提出しております。

一つ一つ挙げれば切りがないので今回はその中でも

１点だけ、中国人観光客の運転免許証許可に対する

特別措置の適用についてでありますが、提案理由と

して、中国はジュネーブ条約に加盟してはいないが、

日本と同等の免許の水準にあると認められる都市か

らの渡航者に限った免許証の許可が求められるとあ

ります。以前に、後志管内の喜茂別町で香港在住の

方が死亡事故を起こしたことがあります。事故当時

の路面は圧雪アイスバーン状態であったとお聞きし
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ておりますが、もし北海道が観光特区になって、中

国人が道内での車の運転を許可するという事態にな

ったら、こういう外国人による交通事故は間違いな

くたくさん起こることが予想されます。近年、道内

どこを見ても、本当にアジアからの観光客が多くな

ったと感じております。駅や景勝地では、外国人観

光客の旅行団体でごった返しております。ニュース

報道を見ていると、一部の中国人の遵法意識の貧し

いところが報道されておりますが、この提案は、事

故や犯罪をふやし、日本人の生活の安全を脅かすも

のとはならないでしょうか。利益のみを追求し、危

機意識が欠如しているのではと考えるものでありま

す。山下市長のインバウンド特区についての考え方

をお伺いいたします。 

 次に、平成23年度の市内の雇用状況と対策につい

てお伺いいたします。昨日、楠議員から市内の雇用

状況についての質問がありましたので、それ以外の

部分でお伺いいたします。地域の雇用失業情勢が厳

しい中、つなぎ雇用機会を創出するために、都道府

県に対し緊急雇用創出事業臨時交付金を交付してお

ります。成長分野として期待されている介護、医療、

農林、環境分野での地域ニーズに応じた人材を育成

し、最終的に雇用に結びつけることがこの事業の目

的であると認識をいたしております。そこで、この

事業の概要と当市での状況、この事業終了時の最終

的な雇用をどこまで結びつけられるか。行政の考え

方と、この事業を終えても雇用に結びつかなかった

対象者のフォローはどのように考えているかお伺い

したいと思います。 

 次に、３番目の移住定住対策の今後についてお伺

いいたします。移住定住については何度も一般質問

等で質疑をさせていただいておりますが、このたび

の地域活性化交付金において移住体験事業を推進し

ており、移住推進会議の移る夢深川と連携をとりな

がら移住定住を促進しております。平成19年から移

住推進会議が始まり今までに24回の会議を重ね、交

流会を交え、深川市に移住し定住していただいた方

の声を聞きながら、希望者に必要な情報発信をして

いると認識をいたしております。そんな中、隣町の

秩父別町は旧秩父別小学校跡地に造成する宅地分譲

地の購入申し込みの受け付けを始めました。１平方

メートル１円という破格値で販売しております。人

口減が進む中、移住や定住の促進を推進していると

ころであります。 

 ここで何点かお伺いいたします。まずは当市の移

住定住の状況についてお知らせください。 

 次に、移る夢深川との連携の状況と会議の内容を

お伺いいたします。 

 最後に、隣町の秩父別町のようにお金を使えとい

うのではなく、思い切った奇抜な政策も時には必要

かと考えます。見解をお聞かせいただきたいと思い

ます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 豊かな産業

づくり対策についての１点目、当市の観光の今後に

ついてお答えいたします。 

 初めに、道の駅の集客率アップの今後の展開につ

いてでありますが、本市の道の駅ライスランドふか

がわは、開館以来、毎年100万人を超える来館者を

記録し、旅行雑誌が行うアンケート調査の結果にお

いても常にランキングの上位に入っております。こ

の間、市及び指定管理者である深川振興公社並びに

テナント事業者で組織する道の駅連絡会では、イベ

ントの開催方法や内容を見直しし、営業時間や商品

展示のあり方などさまざまなアイデアを出し合って

検討を加え、新しい取り組みを行うことによって来

館者を維持してきたところであります。しかしなが

ら、高速道路無料化社会実験の実施以降は、議員ご

指摘のとおり来館者が減少している厳しい状況にあ

りますので、新年度におきましても引き続き指定管

理者やテナント事業者などと連携を図り、さらなる

取り組みを検討しながら集客率の向上につなげてい

きたいと考えております。 

 次に、道の駅のコンシェルジュ配置による市内へ

の誘導の効果と影響についてですが、道の駅コンシ

ェルジュにつきましては、平成19年度から夏期間の

み配置してきたものを、22年度は緊急雇用創出事業

における地域資源を活用した観光プログラム開発事

業の取り組みの一環として通年配置を図り、道の駅

に訪れていただいた方々のお問い合わせに対し親切

丁寧にお答えするとともに、できるだけ多くの方を

市内の個店や施設へ案内するよう工夫も行っていた

だいているところであります。市内誘導の効果や影

響につきましては、数字などで示せるものはありま

せんが、担当職員は北海道観光マスターや北海道学

検定などの資格を取得され、その的確な対応やきめ

細やかな情報提供は利用者に大変好評をいただいて

いるむ 

いるむ 
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いるところであり、道の駅利用者の市内誘導に結び

ついているものと考えております。 

 次に、本市の観光行政推進の考え方と道内の道の

駅以外の観光の考え方についてでありますが、本市

には飛び抜けて知名度のある名所、旧跡というもの

はありませんが、桜山、丸山などの自然公園や国見

峠、戸外炉峠などの展望場所、さらには史跡、美術

館などがあり、地域の皆さんがそれぞれの施設を愛

着を持って大切に維持管理していただいているとこ

ろであります。そうした貴重な観光資源、観光スポ

ットが連携し合いながら、フルーツ狩りなどの豊富

な農産物を活用した食の魅力もあわせて情報提供す

ることで、一日深川市内を見て歩き、地元のおいし

いものを食べていただくような観光の普及を図ると

ともに、アグリ工房まあぶで実施しております農産

加工実習体験や元気村・夢の農村塾との連携による

農業体験なども含めた、いわゆる体験・滞在型と言

われる観光のＰＲを積極的に行い、市内を訪れてい

ただける方がさらにふえるよう努めてまいりたいと

考えております。 

 最後に、地域活性化総合特区北海道インバウンド

特区に対する考え方についてでありますが、北海道

の観光産業は、基幹産業である農業と肩を並べる規

模となっておりますことから、観光総消費額では、

入り込み客全体の13％にすぎない道外客の消費が全

体の４割を占めているとの調査結果もあり、また国

内観光客が低迷する中で外国人来道者数は、この10

年間で３倍強に達していることなどから、外国人観

光客を積極的に招致しようとする観光インバウンド

特区は有効な提案であると考えております。しかし

ながら、議員のご指摘のように外国人観光客に対す

る著しい規制緩和や特例措置の適用は、交通事故の

心配や国民性やマナーの違いなどによるトラブルな

ど、一般市民の生活が脅かされるようなケースも想

定されますので、現在の提案書の内容には何らかの

対策が必要な部分もあろうかと考えております。総

合特区の指定までには、国のワーキンググループに

よる検討なども加えられるようでありますので、そ

れらの状況も見きわめながら、本市としての対応を

検討してまいりたいと考えております。 

 次に、２点目の平成23年度の市内の雇用状況と対

策についてお答えいたします。初めに、緊急雇用創

出推進事業の概要についてでありますが、本事業は、

雇用情勢が厳しい中、離職を余儀なくされた方へ一

時的なつなぎの雇用の場を創出するため、平成21年

度から始まった事業であり、質問の後段にありまし

た介護、医療、農林、環境など成長が期待される分

野に新たな雇用機会を創設する事業は、重点分野雇

用創出事業として、緊急雇用創出推進事業の基金事

業の積み増しにより、23年度から一般分野事業とは

別枠で新たに創出されたものであります。重点分野

事業は、緊急雇用創出推進事業の一般分野と同じ考

え方でありますが、一般分野事業は原則雇用期間６

カ月以内、一時的なつなぎの雇用であるのに対し、

重点分野は雇用期間が１年であること、また原則委

託して実施する事業などが異なるところであります。

次に、当市における平成23年度の事業につきまして

は、一般分野事業として５事業、加えて重点分野事

業として道が追加設定しました健康、国際、福祉、

子育てなどの事業区分を含めた産業分野の中で、医

療や観光分野の５事業を実施することにより、新規

雇用19人、延べ3,168日の雇用を予定しているとこ

ろであります。次に、事業終了時の最終的な雇用を

どこまで結びつけられるか、また雇用に結びつかな

かった方へのフォローをどのように考えるかとの質

問についてでありますが、本事業による雇用の創出

の考え方は、失業中の方への一時的なつなぎの雇用

機会の創出、また成長分野として期待される分野に

おける新たな雇用機会を創出し、地域ニーズに応じ

た人材を育成し、雇用に結びつけようとするもので

ありますが、重点分野の委託事業としては、必ずし

も継続雇用することを事業要件としていませんし、

雇用の期間も最大１年が限界でありますので、その

後の雇用の有無につきましては、委託先企業などの

判断によるものでありますが、委託先における事業

の新たな展開や経営の安定につながるきっかけが生

まれ、引き続き雇用の継続を期待するものでありま

す。また、事業終了後の雇用に結びつかなかった方

には、引き続きハローワークでの求職活動をしてい

ただき、本人の希望、雇用条件に合う適職を見つけ

出していただくことになるものでありますが、今回

の緊急雇用創出推進事業に従事された経験とノウハ

ウなどを生かした新たな就業への可能性が高まった

ものと考えております。今後とも市といたしまして

は、地域の活性化と地域雇用の安定、確保に向けま

して、国の経済、景気対策等の各種交付金制度を最

大限、活用しながら雇用対策に努めてまいりたいと

考えております。 
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 次に、３点目の移住定住対策の現状と今後につい

てお答えいたします。初めに、移住定住の状況です

が、本市では平成17年度にワンストップ窓口を開設

してから移住体験事業や情報発信に力を入れ、深川

への移住定住を促進してきているところであります。

このうち、移住体験事業につきましては、滞在日程

のご希望におこたえできるよう日帰りから最長３カ

月間まで４種類のメニューを用意しており、平成19

年度に事業を開始してから、これまでに59件、131

人の方にご利用をいただいております。また、これ

らの移住体験事業のほか、首都圏等で開催されてい

る移住定住に関する各種フェアへの参加や各種メデ

ィアを利用した情報発信に努めた結果、移住実績は、

平成17年度からの累計で33件、78人の方に移り住ん

でいただいているところです。 

 次に、移る夢深川との連携の状況と会議の内容で

すが、移る夢深川は、ふかがわ元気会議移住定住促

進部会として平成19年度に設立され、情報の発信や

相談対応など、市と連携しながら移住定住を推進し

ていただいたところであります。この団体は、平成

21年度で３年間の活動を終了しましたが、現在は、

移住していただいた方にも参加いただく中で、移住

促進会議移る夢深川を設立し活動しているところで

す。主な活動内容としては、ホームページの開設や

深川へ移住された方たちとの交流会を開催したほか、

移住された方たちが実際に暮らしてみた感想や本市

を選んだ理由などをまとめた移住者の声という冊子

を作成するなど、会員みずからがアイデアを出しな

がら移住希望者や移住された方が必要とする情報発

信を行っております。会議の内容につきましては、

深川市の移住定住促進施策に対するご意見やまちづ

くり全般についても活発な議論をいただき、自分た

ちの活動を通じて深川市の活性化につなげていきた

いとの思いを聞かせていただいております。 

 次に、思い切った施策も必要とのご提言ですが、

本市の豊かな自然環境や交通の便など、深川のよさ

を実感していただくことがより大きな効果を生むも

のと考えており、移住体験事業の環境整備を行うと

ともに移住者向けの情報誌やホームページなどを利

用した情報発信に努め、移住希望のニーズに応じた

きめ細かい対応をしていくことが今後も重要なこと

と考えております。 

〇議長（北本清美君） 田中裕章議員。 

〇15番（田中裕章君） それでは、２点再質問させ

ていただきます。 

 まず、当市の観光の今後についての北海道インバ

ウンド特区について再質問をさせていだきます。外

国人に免許を持たせるということは、車で自由にど

こでも行けるということであります。この提案は、

外国人の事故や犯罪をふやし、北海道民、そして深

川市民の安全を脅かすものと考えます。外国人の観

光客に依存するのはある程度いたし方ないと考えま

すけれども、道民、市民の安全確保のため、山下市

長みずから声を上げていく考えはありませんか。再

度お伺いいたします。 

 次に、雇用についてでありますけれども、雇用に

結びつかなかったらハローワークに行けと、非常に

冷たいような答弁でありました。もう少し一歩踏み

込んだ取り組み、対策はないのかお伺いいたします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 再質問にお

答えいたします。 

 最初に、観光の今後についてですが、北海道イン

バウンド特区についてですが、国が実施しようとす

る総合特区制度の制度設計のため、昨年の７月に新

たな提案の募集が行われまして、北海道観光振興機

構が提案書を提出したものであります。この総合特

別区域法案につきましては２月15日付で閣議決定さ

れておりますが、現在は全国から提出されました

358件に及ぶ提案書について、提案されたプロジェ

クトの細部調査が行われているところでありますの

で、その調査結果が公表された後に、議員ご指摘の

観点にも十分留意しながら市としての対応について

見きわめていきたいと考えております。 

 次に、雇用に結びつかなかった方への対応につい

てでありますけれども、市といたしましては、北海

道市長会を通じまして、緊急雇用創出事業の継続な

ど積極的かつ強力に雇用経済対策を講じていただく

よう国に要請しておりますし、国では早期の就職を

支援するための措置などを主な内容としました求職

者支援制度の創出を図ることとされておりますこと

から、これらの支援制度の周知徹底と有効活用に努

め、雇用に結びつけてまいりたいと考えております。 

〇議長（北本清美君） 以上で田中裕章議員の一般

質問を終わります。 

 暫時休憩します。 

（午前１１時１８分 休 憩） 

いるむ 

いるむ 

いるむ 
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（午前１１時２８分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 一般質問を続けます。 

 次に、北名議員。 

〔北名議員、質問席へ〕 

〇16番（北名照美君） 毎日のニュースで一番気に

なるのは、北アフリカ、リビアの情勢です。チュニ

ジアでジャスミン革命が起こり、エジプトで民主革

命が起こりました。民衆の蜂起、独裁政権打倒の動

きは燎原の火のごとくアフリカ大陸を席巻していま

す。2011年は間違いなく歴史に記される年になりま

す。国内に目を転じると、民主党政権の混迷が目を

覆うばかりの状況であります。国民生活を守るべき

政治が機能していない、機能できない状況に陥って

います。政治と金の問題、普天間米軍基地移設問題、

そしてＴＰＰ問題、こうした肝心かなめの問題での

裏切りは、国民の中に閉塞感となって広がっていま

す。毎年３万人を超える自殺者という異常さ、頻発

するコンビニ強盗など社会が病んでいる、壊れてい

ると感じます。これを打破して、希望ある社会を取

り戻さなければなりません。安定した暮らしと社会

をつくるため、私たち日本共産党、そして私はこれ

からも努力をしていきます。 

 質問に入る前に、答弁について一言注文しておき

ます。再質問、再々質問に対して、１回目と同じ答

弁を繰り返す愚はやめていただきたい。私も、そし

て行政の皆さん方も市や市民のためという共通の土

俵で議論しているわけですから、ものによってはガ

チンコがあって当然であります。おのずから理事者

答弁があってしかるべしと、そのことを申して質問

に入ります。 

 最初の質問は、学校給食についてであります。こ

の２月、岩見沢市の給食センターでつくった給食を

食べた1,500人を超える児童生徒が食中毒になると

いう重大な出来事が起きました。原因は、共同調理

場にあったことが明らかになっています。子供たち

が楽しみにしている学校給食、一番の基本は安全で

す。その信頼が失われる出来事であります。深川市

は大丈夫かとだれもが不安を持って見ていると思い

ます。 

 ３点聞きます。１、深川の給食センターにおける

衛生管理について、現状はどのようになっているか。 

 ２、保健所の立入検査について、これまでの状況、

そしてその指摘や指導が文書または口頭であったと

すればご報告いただきたい。 

 ３、主食の御飯、パンは市内業者がつくって直接

学校に納入をしています。この二つの工場の衛生管

理状況はどうなっているか。また、そのことについ

て、市教委、給食センターはどのようにかかわって

いるかお尋ねします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 学校給食について数点

にわたり質問をいただきましたので、お答えをいた

します。 

 初めに、当センターにおける衛生管理につきまし

ては、文部科学省の学校衛生管理基準や学校給食調

理場における手洗いマニュアル、学校給食における

ノロウイルスによる食中毒及び感染性疾患防止のた

めの留意事項、さらに北海道教育委員会が作成しま

した学校給食衛生管理マニュアルなどに基づきまし

て、常日ごろから衛生管理の徹底及び食中毒の発生

防止に努めております。今後におきましても職員に

対し、衛生管理の重要性と遵守の徹底を図りながら、

適正な管理に努めてまいります。 

 次に、深川市学校給食センターに対し、これまで

保健所からの指導があったかについてでありますが、

深川保健所による衛生管理点検が年２回実施されて

おり、直近では昨年11月12日に施設設備、従事者等、

原材料の取り扱い、調理器具、容器及び調理などの

54項目について点検が行われました。点検表の中で、

点検結果について３点の指示事項があり、一つは、

揚げ物などの食品について、調理終了から喫食、実

際に食べるまでの時間が２時間を超過するものがあ

ること。二つ目には、配送に30分程度の時間を要す

る学校があること。三つ目は、配送過程における温

度管理を十分に行うことであります。点検表以外に、

改めて文書あるいは口頭による直接の指導は受けて

おりませんが、今回の点検結果につきまして、いろ

いろな工夫をしながら改善するよう努めてまいりた

いと考えております。 

 次に、納入業者の衛生管理、特に主食の関係でご

ざいますが、給食センターとどのようにかかわって

いるかについてでありますが、主食用の米飯及びパ

ンの購入につきましては、当センターと財団法人北

海道学校給食会とで売買契約を締結しておりますが、
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各学校への納入については、同学校給食会から委託

を受けている納入業者により行われております。質

問の納入業者の衛生管理につきましては、当給食セ

ンターが納入業者に対して指導指揮権はございませ

んが、学校給食会との契約書の中には、学校給食会

からの委任により当給食センターが当該加工場に立

入調査、報告を求めることができるという規定がご

ざいます。この委任に基づきまして行う調査ではご

ざいませんが、これまでも衛生管理面での改善が必

要な場合には、その都度改善を求めているところで

ございます。また、納入業者の衛生管理の状況と学

校給食センターの認識についてでございますけれど

も、納入業者の衛生管理につきましては、当センタ

ーが使用しております学校給食管理マニュアルなど

を参考にして、従業員に対し衛生管理の徹底を図る

と聞いておりますし、保健所の営業許可業者である

ことから、当センターといたしましても、それに基

づく衛生管理がなされているものと認識しておりま

す。今後も適正な管理に努めていただくよう、改善

が必要な場合には必要な措置を講じるよう求めてま

いります。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） ３点目の納入業者の関係で、

今いろいろ聞いてわかったことがあります。 

 それで、教育長それから今答えた教育部長は、納

入業者の工場、パン工場と御飯工場、二つあるので

すけれども、そこを視察したことがあるかどうか一

つ聞きたい。 

 それから、委任を受けて立入調査することができ

ると。立入調査をしたかどうかは今答えなかったけ

れども、都度改善を求めていると。管理マニュアル

を参考に徹底しているということですけれども、例

えば消毒だとか洗浄だとか、給食センターの管理マ

ニュアルにはいろいろとあると思うのですけれども、

それを準用しているというか、そういう徹底をされ

ているのでしょうか。 

 それから、納入業者の二つの工場については、今

の答弁ではそういう点を徹底していきますというこ

とはわかるけれども、徹底してきたと押さえている

のでしょうか。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） パン工場及び米飯工場

につきまして、私が視察したことはございません。

視察につきましては、給食センター所長、副所長、

さらには栄養教諭が視察をしていると聞いてござい

ます。 

 徹底管理につきましては、厚生労働省で大量調理

施設衛生管理マニュアルというものが作成されてご

ざいますので、これに基づいて適正に実施されるよ

う、先ほど若干申し上げましたけれども、保健所に

おいて衛生管理の点検が行われてございますので、

適正に管理されているものという考えでございます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） この点については、保健所

において衛生管理マニュアルでやられていると思う

ということを言われましたけれども、多分1,700人

分の御飯とパンです。それから、プラス妹背牛町分

も入ってくると思います。そういう状況なので、き

ょうこの場では行っていないということを言われて

いるけれども、すごく大事なことだと思うのです。

きょうの道新にも岩見沢市のことが出ていましたけ

れども、しっかり大丈夫だと言える状況に向けてや

っていただきたいということをまず尋ねておきます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 視察につきましては、

私が実際に行った経過はございませんけれども、先

ほど申しましたように、給食センターの所長、副所

長、栄養教諭が行っているものでございます。 

 今後につきましては、徹底した管理ということも

含めながら、考えていく方向にはございますけれど

も、基本的には給食センターの所長が権限を持って

おりますので、そのような取り扱いで進めていきた

いと考えてございます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 次に移る前に一言言ってお

くけれども、そういう姿勢がだめなのです。けさの

道新を見ましたか。岩見沢市長が学校を回って謝罪

すると言ったけれども、１校だけだとか、いろいろ

な意見が吹き出ているでしょう。こうやって学校給

食が重大な問題になっているときに、そんな答えで

はだめです。そのことをしっかり言っておく。 

 次の質問に入ります。学校の黒板について、この

ことは12月議会で質問したのです。答弁に問題があ

ると、見過ごすことができないということで、再度

質問します。この前の質問で私は、黒板の検査につ

いては学校保健安全法、それからその施行規則で毎
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学年定期に基準に基づき検査を行わなければならな

いとなっていることを示しました。答弁で部長は、

規則にのっとった検査を全くやってこなかったと言

いました。教育長は何と言ったかと。検査していな

いが違法にならないと思うと、費用もかかるので、

直ちに全部検査するとはこの場で言えないと。こう

いう言い方でした。この答えは、平たく言えば大し

た問題ではないと、ぼちぼちやるかどうかも含めて

検討すると、調査検討と言ったはずだと。私は教育

長がこういう認識だということに実は耳を疑ったの

です。東高の生徒たちがドキュメントのあの作品で

訴えた、そしてそれを議会で私が指摘をした、その

ことに対する受けとめとしては、余りにも的を射て

いない。その姿勢に私は、悲しくなる思いでおりま

す。 

 そこで聞きたいのですが、１点目、正規の検査は

だれがどうやってするのか。 

 ２点目、検査にどのくらいの費用、期間がかかる

のか。 

 ３点目、毎学年定期に行わなくても、大した問題

でないのか。お尋ねします。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 学校教育の法律、規定

に基づいた毎年の黒板検査の実施について答弁をい

たします。 

 学校保健安全法第６条において規定されておりま

す学校環境衛生基準についてでありますが、その項

目について若干要点を申し上げますと、第１項にお

いて、文部科学大臣は児童生徒及び職員の健康を保

護する上で維持されることが望ましい基準を定める

ものとし、第２項において、学校の設置者は、この

基準に照らし学校の適切な環境の維持に努めなけれ

ばならない。第３項において、校長は、この基準に

照らし学校の環境衛生に関し適正を欠く事項がある

と認めた場合には、遅滞なくその改善のために必要

な措置を講じ、また当該措置を講ずることができな

いときには、当該学校の設置者に対しその旨を申し

出るものとするとされております。さらに、教育長

の答弁に触れてございましたけれども、確かに基準

の第３については現在実施されておりませんが、黒

板に関する他の項目に関する部分、本市の状況とい

たしましては、学校環境衛生基準第１に定められて

いる照度、まぶしさの検査は学校薬剤師会に依頼し、

また第５に定められている明るさとまぶしさの点検

につきましては、教職員による日常的な目視での確

認を行っております。その上で、学校からの点検要

望や点検依頼の状況を確認した上で、必要な黒板に

ついては張りかえなどの対応を実施しているもので

ございます。学校衛生基準につきましては、維持さ

れることが望ましい基準と認識をしてございますの

で、違法、適法の判断よりも、色彩の検査を含めて

の今後の対応を研究、検討してまいりたいと考えて

ございます。 

 期間、費用について質問がございましたけれども、

この実施に当たっては委託方式にするのか、または

学校が行うのかなど、実施する場合にそれぞれ違い

が出てきますので、いましばらく時間をいただきた

いと思います。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） どうもわからない。私は、

色票を用いて検査するのだと、そしてあなたは望ま

しいと。やることが望ましいと書いてあるのではな

いのです、望ましい基準を設けているということで

しょう。だから、ここに書いてある検査は、毎学年

１回定期に行うという、なぜこれをやろうとしない

のですか。不思議でたまらないのです。ごたごたご

たごた言っているけれども。黒板が大事だというこ

とは前回も言ってきたわけだけれども、１枚検査す

るのにどのぐらいの時間がかかると思いますか。わ

かりますか。そうやって言うから、私は言うのです。

そうでなかったら、言わないでもいいことだったけ

れども、この前の議会で色票ということを言ったで

しょう。きちんと黒板検査するには色票があるのだ

と、それがどこにあるのかわかりますか。色票に基

づいて検査するのはだれがやってもいいのですか。

だれがやるかも検討してと。全然私はわかっていな

いという気がするのです。なぜまじめにやろうとし

ないのですか。時間がかかるとか、金がかかるのと

いうのであればほんの少し譲ることはできないわけ

ではないけれども、時間もかからない、費用もかか

らないではないですか。そして、それはやらなけれ

ばいけないということになっているのではないです

か。それが脱法だとか違法だとか適法だとか議論し

たくて言っているのではなく、あなたが言ったから

私はきょうここで言ったけれども、やるべきことで

はないのですか。やりますということは言えないの

か。 
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〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 再質問をいただきまし

た。時間がどれぐらいかかるかということにつきま

しては、私は承知をしてございません。それから色

票の関係については、現在、学校薬剤師会が持って

いると聞いてございます。色票の関係についてそれ

以外は、承知してございません。それで、先ほど私

が申し上げました年１回の定期検査の実施につきま

しては、学校薬剤師、検査機関、それから保健主事、

または養護教員等がこれを実施することになってご

ざいますので、どの実施機関またはどの者が実施す

ることが適正であるのかということも含めて、お時

間をいただきたいとお答えしたつもりでございます

ので、ご理解をいただきたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） お尋ねがありましたので、

一つ、違法、脱法については今回、直接的に深く触

れないとおっしゃいましたので、そこのところは入

りませんが、ただご理解いただきたいのは、この色

票に基づいて検査をするというのは全体の一つとい

うことであります。先ほど、部長が申し上げました

ように、この検査につきましては、照度ですとか、

あるいは日常的に行っている明るさ、まぶしさ、こ

れらの検査は教員なり学校関係者が日常行っており

ます。さらに、学校薬剤師会で照度等の検査も行っ

ておりまして、いわゆる色票、色彩に関する検査が

漏れていたのは事実であります。なぜ色彩に関する

検査がこれまで実施されなくて、かつ東高さんのビ

デオでもはっきりやっていないとおっしゃいました。

道立校あるいは市町村立校を通してこの色彩の検査

をなぜやっていないのかについて少し検証したいと

思いますので、これはやらないということではなく

て、それらのことを少し調査、研究して対処させて

いただきたいという立場でございます。 

(｢議事進行」と呼ぶ者あり) 

〇議長（北本清美君） 田中昌幸議員。 

〇５番（田中昌幸君） 今の答弁、教育長の答弁で

大分進んでいるのですけれども、私は知りませんと

いう答弁というのは、せめて通告をしていますし、

前回の質問でもあるのですから、今、教育長はわか

っている答弁なのか、同じところで教育長と教育部

長の答弁が全く相反する形と思うのですが、その辺

の精査をお願いしたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 暫時休憩します。 

（午前１１時５４分 休 憩） 

                                        

（午後 １時１２分 再 開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

 ただいま、一原教育部長から先ほどの答弁を補足

したい旨の申し出がありますのでこれを許可します。 

 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 貴重な時間をいただき

ましたことにおわびを申し上げます。再質問の答弁

におきまして、承知していないと申し上げました２

点について補足答弁を申し上げます。 

 時間がどれぐらいかかるのかということにつきま

しては、本市として実績がなく、また校長、教頭に

お聞きしたところによりますと、前任地を含めてこ

れまで実施した経緯がないということであり、把握

していないものであります。 

 色票の関係につきましては、学校薬剤師会が持っ

ているものと承知していますが、専用の器具でござ

いますので、その他どのようなところで保有されて

いるかについて、承知していないものでございます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） この件については再々質問

をいたします。 

 教育長は先ほど検査が漏れていたということを認

めて、なぜこのほかの学校でしていないかというの

を検証したいと言いましたけれども、検証するに及

ばず、時間もお金も大層なものではないというのは

私が承知しております。そうであるならば、やると

いう方向での答弁をいただきたい。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 鈴木教育長。 

〇教育長（鈴木英利君） 先ほども現時点での私ど

もの考え方について申し上げましたが、今後、調査

研究をして対処してまいりたいと考えています。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 教育に携わる者は、もっと

素直と言ったら言葉は易しくなるけれども、そうい

うやりとりをしたかったと思います。 

 次に移ります。３番目、市立病院について。先日

行われた北空知地域医療フォーラムは、大変いい会

合でありました。主催した皆さんに、そしてまた、

議員では田中裕章議員に拍手を送りたいと思ってお
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ります。そういうことで、お医者さんたちがいろい

ろ言ったことは心に響きました。仕事が好きだと、

患者さんに喜んでもらうことが自分もうれしいと、

評価されるとモチベーションが上がると。こういう

率直な声を聞けたのは非常によかったと思います。 

 ２点聞きます。夜間急病テレホンセンターについ

ては、答えが出ましたけれども、その次の段階で少

し聞きます。人的な配置、医療スタッフがどうして

も必要だとあそこでも言われておりました。場所の

問題はどうなのか。急病テレホンセンターなのだけ

れども、これをできるだけ急いでやりたいという点

では、タイムスケジュールというのはどうなのか聞

きます。 

 それからもう１点は、医師の確保について。前議

会で部長は、一部の診療科を除き医局との関係があ

るから、市民の皆さんにご協力いただくということ

にはならないというような意味を言いました。この

一部の診療科というのは、どうも整形外科と内科の

ようであると思います。であるならば、とりわけ整

形外科については、焦眉の急となっている事で、市

民の協力を得るということは非常に有効なことだと

思います。わからないようなさらっとした言い方で

はなくて、はっきりと一部の診療科がどことどこで、

どういう協力を市民に求めることができるのだとい

うことを教えていただきたい。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通義美君） 私から夜間急病テレ

ホンセンターの充実についてお答えを申し上げます。

テレホンセンターの充実は、まさに北空知地域の医

療や市立病院を守る上で大変重要なことと受けとめ

ているところであります。質問にありました、現行

体制を変えて、テレホンセンターに受診に際し相談

があった場合など、適切なアドバイスができる職員

の配置ですとか、それから、ただいま質問にもあり

ました、テレホンセンターの設置場所、現行は深川

消防署内で対応してございますけれども、これらの

問題、そしてまたタイムスケジュールについてもお

尋ねがあったところでございますけれども、これら

のことを見直すということは、大変大きな内容変更

になっていくと思います。今後の課題として、どの

ような改善や取り組みができるのか検討してまいり

たいと考えております。そしてまずは現行のテレホ

ンセンターが本来の目的に沿って機能するよう、受

診される方の意識啓発が図られるような周知に努め

てまいりたいと存じます。 

〇議長（北本清美君） 川端市立病院事務部長。 

〇市立病院事務部長（川端政幸君） 医師確保につ

いて、私から答弁をさせていただきます。市立病院

にありましては、診療科ごとに道内の３医育大学、

すなわち北大の医学部、札幌医科大学、旭川医科大

学でありますけれども、それらの大学講座より医師

の派遣をいただいておりますことから、その結びつ

きを基本に医師派遣に向けた要請を行っているとこ

ろであります。しかし、各大学の講座自体も医師が

減少している現状にあることから、講座を維持して

いくため地方の病院に派遣していた医師を講座に引

き上げざるを得ない状況となっております。これら

のことから、特に内科、整形外科にあっては、各講

座の理解や申し出もあり、従来の講座にとらわれず

幅広く医師確保に向けた取り組みに努めているとこ

ろであります。このような状況の変化もありますこ

とから、内科、整形外科を主体に、市民の皆様から

医師確保につながる有益な情報をいただくことも必

要なことと考えますので、そのことに向けた具体的

な取り組みを検討してまいりたいと存じます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 最初のは答えていないけれ

どもいいです。やむを得ないでしょう。 

 次に、除排雪についてお尋ねをいたします。豪雪

地帯の私たちにとって、雪の問題というのは大変あ

りがたいという一面もありますし、何とかしなけれ

ばいけないという一面もあります。それで、この除

排雪にかかわる、とりわけ現場の作業の皆さんには、

朝早くから一所懸命やられているという姿に接しな

がら心から感謝もしたいと思っております。同時に、

この除排雪の制度といいますか、深川市のやり方も、

長い目で見てくれば随分前進したと思っております。

しかし、このところは少し足踏みしているという率

直な思いもいたします。 

 それで、もう一歩その足踏みを前へ進めるという

ことが必要だという思いで質問するわけですが、特

に除排雪の車が玄関口に置いていく重い雪は、お年

寄りや女性の家庭だとかにはとりわけ大変でありま

す。このことについては何とか踏み込んで、大変だ

という思いが解消されるような方向にぜひ踏み込ん

でいく必要があると思いますので、その点について

の考えを１点聞きたい。 
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 ２点目は、除排雪については、特に市民との意思

交流というか、そういうことを抜きには進まないも

のでもあります。懇談会をするとか、あるいはニュ

ースをつくって配布をするとか、そういうことをや

っている自治体もありますし、ぜひその辺の考えを

聞きたい。 

 ３点目、ロードヒーティングと融雪槽の関係であ

りますが、一つは、今、融資制度なのですけれども、

以前は助成制度だったわけです。市民にとってみれ

ば助成のほうがはるかにいいという点では、何とか

そういう方向にならないのかということと、融雪槽

は地下水のタイプを除くとなっているのです。これ

を何とかなくしていくことを提言したいわけですが、

その辺がいかがかと。 

 もう一点は、このＪＲ深川駅前から旧拓銀までの

道道の歩道除雪でありますが、ことしもいろいろあ

って、土現さんの協力といいますか、土現さんの対

応で非常にきれいになっております。この点につい

ては、来年度以降もあそこがきれいな状況になるた

めにどうするのかという考えを聞きたいです。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君） ただいまの除排雪に関して、

市の除排雪作業についての一層の改善といったこと

について、何点かご指摘、質問がございましたので、

お答えを申し上げたいと思います。 

 まず初めに、少し一般論でございますが、今シー

ズンの降雪量についてでございます。２月末現在で

申し上げますと、累計の降雪量は577センチメート

ルで、昨年と比較しますと実は70センチメートルほ

どの減少ということになっております。また、積雪

深といいましょうか、降り積もった雪の量というこ

とでございますが、２月末現在では89センチメート

ルということで、これも昨年と比較しますと実は16

センチメートルの減少ということに相なっておりま

す。ただ、１月に大変たくさんの雪が降りました。

１月13日から18日の６日間で、累計降雪量は101セ

ンチメートル、１メートルぐらい降ったと。また、

積雪深では12日の50センチメートル、そして18日の

101センチメートルということで、短期間にかなり

の降雪があったということで、深川市のみならず岩

見沢市など他の市町でも大変な豪雪災害ということ

で報じられたりした状況になったわけでございます。

その折に、深川市におきましても、一部、除排雪作

業が間に合わないなどの支障が出たということはご

ざいましたが、昼夜を分かたぬ除排雪作業などによ

りまして、市民の皆様の安全な交通を確保するとい

う面では十分使命を果たせたのではないかと考えて

いるところでございます。 

 そこで、お尋ねの門口除雪についての対応という

ことでございますが、市民の皆様から寄せられる除

排雪に関する苦情で一番多いのが、実は門口除雪で

ございまして、こうした苦情をいただきますたびに

担当の者が極力現地に赴きまして、事情をご説明し

た上でご理解いただくよう対応に努めているところ

でございますが、今後より一層丁寧な対応に心がけ

るということにいたしまして、市民の皆様に対する

市の除排雪作業の内容などについての広報でありま

すとか、あるいはホームページを通じた周知の方法

などについてさらなる充実を図るといったことで調

査研究を進めてまいりたいと考えております。 

 それから、融雪施設設置資金融資制度については、

議員がおっしゃるように、当初、融雪施設設置に係

る工事費の一部を上限10万円として助成することで

平成９年度に制度化されまして、15年度まで実施を

してまいりましたが、16年度からは現行の無利子に

よる融資制度に変更したという経過があるわけでご

ざいます。こういう経緯がございますので、これを

受けとめて考えていかなければなりません。先ほど

申し上げた平成９年度に助成事業を制度化したその

当初から地下水を利用した融雪施設については補助

の対象外としてきたものでございまして、その理由

としては、当時、やはり地下水のくみ上げというこ

とによる環境への影響を懸念したということだろう

と理解をいたしておりますが、ただその当時から今

日まで既に相当の期間が経過しておりますので、今

後におきましては、今現在の市内におけるそうした

地下水利用施設の設置状況がどの程度普及している

のか、どの程度あるのかといったことや、また今後

そうした地下水を利用した融雪施設の設置需要はど

の程度あるのか、見込めるのかなどについて調査を

いたしまして、所要の対応をこれは真剣に検討をし

てまいりたいと考えているところでございます。 

 それから最後に、ＪＲ深川駅前からプラザ深川間

の歩道除雪についてお尋ねがございまして、これは

道道深川停車場線、いわゆる駅前通りの歩道除雪に

ついてでございますが、この駅とプラザ深川間の歩

道除雪については、ご承知のようにロードヒーティ
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ングによって除雪を実施しておりますが、このロー

ドヒーティングの一部が故障して通電していない部

分があるという状況でございます。このため、通電

していない箇所ときちんと電気を通っている箇所で

積雪に差が当然出てまいりますので段差が生じる。

非常に歩行しづらいといった状況が実は毎年生じて

いるわけでございます。こうした状況からことしは、

先月、段差解消のため、この道道の管理者でありま

す北海道の出張所に雪割り作業を実施していただい

たところでありますが、やはり抜本的な解決のため

には、このロードヒーティングの故障箇所を修繕す

るといった対策が必要になってこようかと思います。

しかしながらその場合、ロードヒーティングを整備

いたしました当時に、地元の商店街であります共栄

商店街振興組合と、また本市の間で、このロードヒ

ーティングに関する維持管理協定というものを締結

いたしておりまして、この協定に基づきまして、今

現在もこの組合に維持管理費用を負担していただい

ているということでございますので、この協定を受

けまして、改修ということになりますと、どうして

もこの共栄商店街振興組合の皆さん方にも新たな負

担をお願いせざるを得ない状況になってくるといっ

たことも考えられるわけでございます。そういった

状況をもろもろ踏まえまして、今後この道路管理者

であります北海道土現の出張所、それから本市、そ

して共栄商店街振興組合の関係三者で十分協議をし

ながら、具体的に根本的な解決の方法、どういうこ

とが考えられるのか、これについて真剣に検討して

まいりまして、できることなら次の冬が来るまでの

間に結論を導ければと考えているところでございま

す。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 次の質問に行きます。障が

い者福祉について。 

 きのう太田議員がバリアフリーについて質問しま

した。大変いい質問だったと思います。ただ、答え

はよくなかったと思います。口では反論しないけれ

ども、心は欠けているというのが率直な感想です。

心がないと工夫ができないというか、工夫にもつな

がっていかないようです。リバーサイドパークゴル

フ場のトイレ、この前、１月末の臨時会で言いまし

たけれども、初めにつくったときには今後このトイ

レ増設の際には身障者対応が可能な内容で検討する

ということにしているわけです。けれども、すっぽ

り忘れているというか、一顧だにしなかったという

経過があります。私は、やはり理事者がその点、下

から上がってきたのがそれが欠けていたらチェック

するというか、あるいは上からきっちりこういう考

えで行きなさいというか、そこに弱点があるのでは

ないかと最近いろいろ考えた末に到達したのはそこ

でした。どうですか。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） 障がい者福祉の観

点から車いすトイレの設置について、質問をいただ

きましたので答えを申し上げます。 

 庁舎を管理する立場ということとあわせて、公共

施設全般にわたる基本的な認識ということについて

も申し上げたいと思っております。今日、ノーマラ

イゼーションあるいはバリアフリーといった理念の

もとで、近年整備されます公共施設等においては、

適切な対応がなされているところですけれども、既

存施設、特に古い既存施設においては、なかなか今

日的な水準、求められる水準に達していない施設が

相当数あるものと受けとめております。そういった

施設にありましても、さまざま利用される方々にと

って使いやすい施設であるということが非常に大切

なことだと思っておりますので、そのような形にな

るように努めているところです。具体的なことを申

し上げますと、例えば市本庁舎を例に挙げますと、

建設後相当の年数を経過しているということもあり

まして、当初はかなり市内でも際立った建物である

ということでもございましたけれども、施設の構造

において今日的な水準に欠けているということも事

実でございます。そういったことで、昨日、太田議

員の一般質問においても同様の趣旨でさまざま質問

いただきましたけれども、庁舎の構造上の問題であ

りますとか、財政的な観点もありまして、ただちに

今対応するということは難しいという状況にありま

すので、当分の間は併設をいたしておりますデ・ア

イの多目的トイレをご利用いただくということでご

了解いただきまして、その多目的トイレの案内表示

でありますとか、関係者の方々に周知をさせていた

だくなどの対応を図っているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 一原教育部長。 

〇教育部長（一原慶逸君） 私からは、教育委員会

が所管しておりますスポーツ施設の車いす等の使用

が可能なトイレについてお答えを申し上げます。 
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 市内のスポーツ施設においては、総合体育館を初

め、市民球場、陸上競技場、総合運動公園、桜山公

園、入志別さわやか広場に車いすで使用可能なトイ

レを設置しております。今日の福祉社会の中にあっ

て、障がいを持つ人や車いすで使用できる車いす対

応トイレ等の設置につきまして、十分に配慮すべき

ものと認識をしております。企画総務部長も答弁し

ましたけれども、今後、公共施設には車いす等で使

用できるトイレを設置するという基本的な考え方を

持っておりますが、施設の状況、市民要望、予算等

を勘案しながら順次進めていく考えであります。ス

ポーツ施設やリバーサイドパークゴルフ場におきま

しても、車いす等トイレの設置につきましては、今

後も研究、検討してまいりたいと存じます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 次の質問に行きます。商工

振興について。 

 先日、商工会議所と市議会議員が懇談する場があ

りました。会議所のある役員の方が、アメリカの圧

力で大店法が改正され、大型店が野放しになって、

それが大きな原因で小売店がつぶされたと言いまし

た。私の記憶では、国会で大店法改正が出されたと

きに、共産党だけが反対したという認識をしており

ます。遅まきであっても、こうした形で合意ができ

るような認識になってきていると。一緒になって、

小売店を盛り上げるための運動ができるというよう

な率直な思いがいたしました。 

 ３点聞きます。１点目、緊急保証制度について、

その内容は簡潔に、実際の様子はどうなっているか

聞きます。 

 ２点目、プレミアム商品券でありますが、私は、

この議論をしたこの場でも、小売店にしっかりとシ

フトしたものにしてほしいと言いました。そうなっ

ていないような感じもしますけれども、どうなって

いるか聞きます。 

 ３点目、市職員のボーナス時に商品券の協力依頼

をするべきということを言いましたが頓挫しており

ます。この点について、その後の推移なり考え方を

聞きます。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 沢田経済・地域振興部長。 

〇経済・地域振興部長（沢田敏幸君） 商工振興に

ついての緊急保証制度とプレミアム商品券について

お答えいたします。 

 初めに、国の緊急保証制度についてでありますが、

国の中小企業の資金繰り対策として、昨年２月15日

から始まりました景気対応緊急保証制度は、以前か

らありました保証制度を、一部業種を除く原則全業

種の方々が利用できるよう、対象業種の指定基準、

利用企業の認定基準を改め、使い勝手のよいものに

した制度であります。この制度の概要につきまして

は、平成23年３月までの保証制度であり、指定され

た業種に属し、売上等の減少について、市町村長の

認定を受けた中小企業が対象で、金融機関から融資

を受ける際に一般保証とは別枠で8,000万円が無担

保で、普通保証では２億円まで100％信用保証協会

の保証を受けることができるものであります。また、

保証期間は10年以内でそのうち据置期間は２年以内

で、保証料率は0.8％以下となっております。お尋

ねのありました、本市でのこの緊急保証制度の対応

状況でありますが、保証制度が開始された昨年２月

15日から本年２月末までの認定件数は、建設業が14

件、製造業が４件、輸送業が６件、卸及び小売業が

23件、不動産、料飲店、宿泊業及びサービス業が21

件の合計68件となっており、いずれも申請に対し速

やかに認定をしているところであります。次に、国

の緊急保証制度の今後についてであります。現行の

保証制度は今月末で期限切れとなりますが、国では

引き続き資金繰りの支援に万全を期することが必要

であることから、業種を問わず売上高の減少などの

影響を受けている小規模企業を対象とした小口保証

制度や、特に業況の悪化している業種に属し、かつ

売上額が減少している中小企業を対象にしたセーフ

ティーネット保証制度を現行の景気対応緊急保証制

度の認定基準をさらに緩和して適用し、現行の景気

対応緊急保証制度と同じ保証割合及び限度額とする

ほか、融資額の８割程度を保証する一般保証の利用

も可能となる中小企業金融支援策を本年４月以降も

行うこととしております。本市といたしましては、

依然として厳しい経済状況下にある市内中小企業等

がこれら支援制度を有効活用できるよう商工会議所

や金融機関等と連携を図り、制度の周知に努めてま

いりたいと考えております。 

 次に、プレミアム商品券の内容についてでありま

すが、今回のプレミアム商品券事業につきましては、

深川市商店街振興組合連合会を中心に、各商店街振

興組合及び深川商工会議所などによる深川プレミア

ム商品券事業実行委員会が２月24日に組織され、今
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まで実施してきましたプレミアム商品券事業におけ

る諸課題の解決なども含めまして、実施要領などの

詳細について検討をいただいたところであります。

商品券の名称につきましては、深川とくとく2.0商

品券とし、１人１セット限定で3,000セットを販売

することとし、１セットの内訳としましては、全加

盟店で使用できる共通券1,000円券10枚と大型チェ

ーン店では使用できない専用券500円券４枚を１セ

ットとした額面総額１万2,000円分の商品券を１万

円で販売するものであります。商品券の発売日は、

新年度へ向けて需要が多くなる時期に間に合うよう

３月13日日曜日とし、使用期限は５月31日までとな

っております。事務経費につきましては、きめ細や

かな交付金を活用した市からの交付金のほか、実行

委員会、構成団体及び加盟店舗からの負担金で賄わ

れるものであり、現在は３月13日の発売開始へ向け、

非常に限られた期間、時間の中で精力的に準備が進

められているところであります。 

〇議長（北本清美君） 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） ３点目のボーナス

時における市職員の商品券協力についてお答えをい

たします。本件につきましては、これまで市議会定

例会におきまして質問をいただきまして、その際、

群馬県桐生市における取り組み事例を紹介いたしま

して、経済団体としての主体的な取り組みのもとで

の対応が適当であると答弁させていただいたところ

でございます。その後、新たな展開等のお話は伺っ

ておりませんけれども、質問いただきましたので、

改めまして関係団体の検討状況等をお聞きし、その

上で市としてどのようなことが可能なのか検討して

まいりたいと考えます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 最後の質問は、国民健康保

険についてであります。 

 この制度は、命と健康を守る大事な役割を持った

制度であります。であるにもかかわらず、保険税が

非常に高くて納めるのが大変だと。あるいは納めら

れない。また、そういうことによって保険証の取り

上げという言葉を私たちは使いますが、資格証明書

になるという事例も生まれています。 

 簡潔に３点聞きます。深川の国保税について、ど

のような認識を持っているか。高いという認識を持

つとするならば、それに対する手立てはどうなのか。 

 ２点目、申請減免について、実態と制度の周知に

ついてはどうなっているか。 

 ３点目、資格証明書であります。先ほど言いまし

たように、これは問題があるというような私たちの

位置づけですけれども、その状況と市の対応。 

 ４点目、制度の広域化の問題です。山下市長は

常々、広域化を是とすることを表明しているように

見受けられますが、そのメリット、デメリットはど

う押さえているのか、私たち日本共産党は広域化に

反対であるという立場でありますけれども、まずは

お知らせをいただきたい。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通義美君） ４点の質問をいただ

きましたので順次お答えを申し上げます。 

 まず、国保税が本市の場合、高いのか、その引き

下げる手立てはという１点目の質問でございました

けれども、まず国民健康保険制度そのものが、これ

は本年、半世紀を迎えまして、国民皆保険の中核的

な役割を果たしてきております。国保に内在する構

造的な問題については、無職者、高齢者の方、低所

得者の方が加入をされていると。今日的な社会経済

の大きな変化によりまして、市町村国保の財政運営

は、非常に困難な状況があると言われております。

そこで、本市の国保税が高いのかという認識ですけ

れども、私個人としましても、やはりこの国保税の

税負担は大きなものがあると。低所得者の方が納付

をするというのは本当に大変なご苦労があると思っ

ているところでございます。また、その国保税を下

げる手立てということですけれども、市といたしま

しては保険者の立場で、国に対してこれまでも低所

得者層に対する国保税の軽減措置の現行緩和、これ

は現在７割、５割、２割の軽減ですけれども、これ

を例えば９割ですとか8.5割ですとか、新たなそう

いう軽減措置の拡大を求めたいと。また、地方単独

事業の実施によりまして、国庫補助金の削減がされ

ます。独自の取り組みをするとその分は財政的に豊

かなのだということで削減されることがございます

ので、これの廃止。それから、課税限度額の引き上

げの凍結などの要望を行い、少しでも税負担が軽減

となるよう努力をしておりますが、今後においても

国に対しまして、負担金補助金、いわゆる国の公費

負担の増額を要望してまいりたいと考えております。 

 次に、２点目の国保税の申請減免の周知と状況に

ついてでございますけれども、申請減免の区分には、
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生保受給、特別の事由、生活困窮、災害、身体障が

い者などがありまして、生活困窮については、平成

22年度より、失業、休業及び廃業等による所得減少

要件を緩和したところでございますが、その実績に

ついて現年分で申し上げますと、20年度は生保受給

27件、特別の事由42件、21年度は生保受給16件、特

別の事由49件、災害１件、22年度は本年１月末現在

の数値となりますが、生保受給20件、特別の事由50

件となっているところでございます。この国保税の

減免の周知につきましては、納税通知書を送付する

際に、その中の文書で条例減免の該当事例を掲載し

て個々に周知をしているところであります。 

 次に、３点目の資格証明書の対応と交付実績につ

いてでございますが、資格証明書の交付につきまし

ては、きちんと国保税を納めていただいている被保

険者との公平性を維持する点からも、特別の事情が

ないにもかかわらず１年以上の長期間にわたりまし

て滞納している被保険者に対し、平成20年度から資

格証明書を交付しているところでございます。次に、

資格証明書の交付件数についてでございますが、平

成22年度で申し上げますと、８月末現在の交付者が

31世帯ありましたが、その後、納付相談等によりま

して10世帯が短期被保険者証の該当になるなど、21

世帯に減少しておりましたが、本年２月24日現在で、

新たに11世帯が追加されたことから、現時点で32世

帯に資格証明書を交付しているところでございます。 

 次に、４点目の国保の広域化についてのメリット

及びデメリットについてでありますが、国保の広域

化のメリットとしては、市町村国保には小規模保険

者、いわゆる小規模な自治体による保険者が多く、

財政が不安定であることから、より多くの市町村が

集まり、事業を運営することで財政基盤の強化を図

ることができ、このことで国民皆保険の中核である

国民健康保険制度の維持につなげていくことができ

ることが最大のメリットだと考えております。一方

で、都道府県単位で広域化することにより、同一県

内で、本市は北海道ということになりますが、保険

料が統一されますので、保険料が上がる市町村と下

がる市町村が出てまいります。また、医療費や所得

水準の市町村格差による利害等が発生するなど、デ

メリットというより乗り越えるべき大きな課題があ

ることも認識しているところでございます。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 今、通部長の答えを聞いて、

最初に低所得者やそういう人たちの立場で、個人的

に思うけれども重いと言ったことをすごくいい言葉

だったと聞きました。そういう受けとめをした上で、

いろいろな制約があるからうまくいかないことはあ

ると思う。私はきょうこれが最後の質問になったけ

れども、さっきから教育委員会と話したりしていて

も、こういうことが感じられなかったのです。悪い

けれども、企画総務部長の障がい者の問題もそうだ

った。そういう意味では、まずやはり市民の認識と

いうか、気持ち、そこがわかる職員になってほしい

し、最後に通部長がそれを言ってくれたので、私は

少し救われると言ったら変だけれども、よかったと

思います。 

 それで、一つだけ聞きたい。個々に周知したと言

っていました。これはこれでいいと思うけれども、

やはり制度というのは個々にすると同時に広くして

もらわなければならないというか、結構知らない人

が多いのです。その点について。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 通市民福祉部長。 

〇市民福祉部長（通義美君） 減免制度の周知のお

尋ねでございますけれども、全被保険者に国保だよ

りというものを出してございます。これについて、

今、議員がおっしゃられた内容について掲載をして、

広く周知をしていきたいと思っております。 

〇議長（北本清美君） 北名議員。 

〇16番（北名照美君） 少し言いたいことがあるけ

れども、終わります。 

〇議長（北本清美君） 北名議員の一般質問を終わ

ります。 

                      

〇議長（北本清美君） お諮りします。常任委員会

開催等のため、３月10日、11日、14日から18日、22

日の８日間休会したいと思いますが、異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、その８日

間休会することに決定しました。 

                                        

〇議長（北本清美君） 以上で、本日の日程はすべ

て終了しましたので、本日はこれで散会します。 

 なお、３月23日は午前10時から開議します。 

（午後 １時５５分 散 会） 
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平成２３年 第１回 
 

深川市議会定例会会議録 （第６号） 
                                    午前１０時２８分 開議 
 平成２３年 ３月２３日（水曜日） 
                                    午後 １時２９分 閉会 
                                                 
 
〇議事日程（第６号） 

日程第 １ 委員会報告第 １号 

       議案第１６号 深川市職員給与条例 

の一部を改正する条例について 

       議案第１７号 特別職の職員の給与 

に関する条例の一部を改正する条例 

について 

議案第１８号 深川市教育委員会教 

育長の給与及び勤務時間等に関する 

条例の一部を改正する条例について 

日程第 ２ 委員会報告第 ２号 

議案第２０号 深川市国民健康保険 

条例の一部を改正する条例について 

議案第２１号 深川市健康づくり及 

び医療費助成に関する条例の一部を 

改正する条例について 

日程第 ３ 委員会報告第 ３号 

議案第２２号 市道の路線廃止につ 

いて 

議案第２３号 市道の路線認定につ 

いて 

議案第２４号 深川市手数料徴収条 

例の一部を改正する条例について 

日程第 ４ 委員会報告第 ４号 

議案第 ４号 平成２３年度深川市 

一般会計予算 

議案第 ５号 平成２３年度深川市 

介護保険特別会計予算 

議案第 ６号 平成２３年度深川市 

国民健康保険特別会計予算 

議案第 ７号 平成２３年度深川市 

後期高齢者医療特別会計予算 

議案第 ８号 平成２３年度深川市 

農業集落排水事業特別会計予算 

議案第 ９号 平成２３年度深川市 

地方卸売市場特別会計予算 

議案第１０号 平成２３年度深川市 

下水道事業特別会計予算 

議案第１１号 平成２３年度深川市 

土地区画整理事業特別会計予算 

議案第１２号 平成２３年度深川市 

駐車場事業特別会計予算 

議案第１３号 平成２３年度深川市 

水道事業会計予算 

議案第１４号 平成２３年度深川市 

病院事業会計予算 

日程第 ５ 議案第３９号 平成２２年度深川市 

一般会計補正予算（第８号） 

日程第 ６ 議案第４０号 深川市監査委員の選 

任について 

日程第 ７ 意見案第 １号 東北地方太平洋沖 

地震の救援に関する意見書 

意見案第 ２号 住民の安全・安心 

なくらしを支える交通運輸行政の充 

実を求める意見書 

日程第 ８ 閉会中の継続審査について 

日程第 ９ 閉会中の所管事務調査について 
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（午前１０時２８分 開 議） 

〇議長（北本清美君） これより本日の会議を開き

ます。 

                      

〇議長（北本清美君） 事務局次長から諸般の報告

を申し上げます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 初めに、総務

文教常任委員長から議案３件、社会民生常任委員長

から議案２件、経済建設常任委員長から議案３件、

予算審査特別委員長から議案11件の審査結果の報告

がありました。 

 次に、川中議員外から意見案２件、市長から議案

２件の提出がありました。 

 次に、市長から深川市土地開発公社の平成23年度

事業計画に関する書類及び株式会社深川振興公社の

第48事業年度の事業計画に関する書類の提出があり

ましたので、お手元に配付しております。 

 次に、第１回定例会６日目の議事日程は、お手元

に配付のとおりであります。 

 以上で報告を終わります。 

                      

〇議長（北本清美君） ここで３月11日発生の東北

地方太平洋沖地震による犠牲者の皆様に深川市議会、

深川市長より哀悼の言葉と黙禱をささげたいと思い

ます。 

 このたびの東北地方太平洋沖地震は、マグニチュ

ード9.0という例を見ない規模の巨大地震であり、

多数の死傷者、行方不明者を出すなど、国内観測史

上最大の人的、物的被害をもたらす未曾有の大災害

となり、地震や津波による被災地の悲惨な状況の映

像、報道には衝撃を受けました。また、現在、原子

力発電所の状況は予断を許さないものでありますが、

関係者のご尽力により事態の終息、改善を願う次第

であります。 

この大震災においてお亡くなりになられた方々に

まずご冥福を申し上げ、行方不明者のご無事を願う

次第であります。また、被災された数多くの皆様に

心からお見舞い申し上げますとともに、本市議会も

今回の災害で被害を受けた方々のために物心両面の

あらゆる支援を全市民に呼びかけ、被災地の一日も

早い復興をお祈り申し上げます。 

 次に、山下市長からお願いします。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 私からも一言申し

上げたいと存じます。 

さきの予算審査特別委員会の冒頭でも申し上げさ

せていだきましたが、このたびの未曾有の大震災に

おいて、お亡くなりになられた多くの方々に深く哀

悼の意を表しますとともに、被災された方々に心か

らお見舞いを申し上げます。 

今回のこの事態は、我が国の経済社会全体をも揺

るがす、まさに国家的危機であり、今私たちは一人

一人がこの状況をみずからのことと受けとめ、何が

できるのか、何をすべきなのかを考え、被災者を思

いやり、そしてお互いに支え合うことが求められて

おります。そうした中で本市といたしましては、被

災地の一日も早い復興と被災者の平穏な生活への復

帰を心から願うものであり、さきにも述べておりま

すが、本市としてでき得る限りの支援を行ってまい

りたいと考えているところであります。 

市議会議員の皆様を初め市民の皆様には、今後被

災地域やその方々の復興支援に向け、さまざまなご

協力をお願いすることもあろうかと存じますが、何

とぞ深いご理解を賜りますよう切にお願いを申し上

げまして、今次の大震災に対する深川市長としての

発言とさせていだきます。 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） ここで犠牲者

の方に黙禱をささげたいと存じますので、皆様ご起

立をお願いいたします。 

黙禱を始めます。 

〔黙禱〕 

〇議会事務局次長（渡辺加代子君） 黙禱を終わり

ます。 

皆様ご着席をお願いいたします。 

                      

〇議長（北本清美君） それでは議事を進めます。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第１ 委員会報告第１

号議案第16号深川市職員給与条例の一部を改正する

条例についてないし議案第18号深川市教育委員会教

育長の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を改

正する条例についての３件を議題とします。 

 本件について委員長の報告を求めます。 

渡辺総務文教常任委員長。 

〇総務文教常任委員長（渡辺英雄君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第16号深川市職員給与

条例の一部を改正する条例について、議案第17号特

別職の職員の給与に関する条例の一部を改正する条

例について及び議案第18号深川市教育委員会教育長
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の給与及び勤務時間等に関する条例の一部を改正す

る条例についての３件について、総務文教常任委員

会で審査しました概要と結果について、ご報告申し

上げます。 

本議案３件は、今定例会において当委員会に付託

され、３月10日に委員会を開催し、所管の部課長等

の出席を求め、一括して審査を行いましたので、質

疑の中から主なものを申し上げます。 

問い、一般職給料の削減は、市立病院の経営健全

化計画の中で、病院支援ありきで行われていると認

識しているが、今回の改正で給料削減の期間、率が

変更になっているが、その考え方を伺う。 

答え、給料の削減は、平成20年７月からの病院経

営改善方策に始まり23年６月末までを期間としてい

たものですが、財政健全化法の完全実施に伴い昨年

３月に病院の経営健全化計画が策定され、当初の計

画では本年で一たん終了という前提でありましたが、

病院の経営を取り巻く問題など非常に不透明な厳し

い状況の中で、引き続き一定の給料削減措置が必要

と判断したところであります。このため、今日的財

政状況、対象となる職員等の理解や協力などを総合

的に勘案し、削減率を緩和して新たな取り組みとい

う趣旨で平成24年３月まで延長するものです。 

問い、一般職給料の削減を緩和し継続するが、そ

の理由と根拠は。 

答え、一般職給料の削減率は、今回の改正により

現行の率から１％を引いた率に緩和しています。こ

の見直しは昨年10月から検討を始め、当該年度の決

算見込みや平成23年度の予算編成など多面的に検討

し、最終的に新年度の予算編成方針の収支均衡とい

う大きな方針のもと、総合的判断により職員組合と

交渉を行う中で一定率の削減を継続することとして

います。 

問い、平成23年６月で一般職の給料の削減が解除

されると理解していたが、９カ月延長に係る職員組

合との協議内容は。 

答え、当初は３年限りとしていたものですが、昨

年３月の市立病院経営健全化計画策定時点において、

市の財政状況や病院の経営状況の見直し、また経営

健全化計画が平成27年までであることなど、現行の

平均５％削減をベースとした計画とならざるを得な

いことを説明しています。交渉では職員組合から３

年限りという指摘もありましたが、財政状況などさ

まざまな事情を説明し、本年２月に合意しています。 

問い、特別職の給料削減は政策的な理事者の判断

が必要であり、市民の皆さんの財政収支改善に対す

る協力を考えれば、単純に職員と同じ率での削減緩

和でいいかと思うがその考えは。 

答え、特別職の給料削減率は条例附則の中で期間

がダブっており、本則をベースにした金額の読みか

え規定を設けているため、非常にあいまいになって

います。このため病院支援の積算に当たっては、特

別職及び教育長の給料20％の削減分を病院に入れる

計画で積算をしている経過もあり、今回20％をベー

スにして４％を緩和する改正としています。なお、

特別職の給与体系は、現状の給与本則が平成16年４

月１日からの施行であり、特別職報酬等審議会が平

成15年以降開催されていないこと、また昨年来から

特別職の期末手当の規定についてご指摘を受けてお

り、23年度に審議会を開催したいと考えています。 

問い、給料削減の延長であるが、率の削減緩和で

あると感じており、財政収支改善により市民も大き

な痛みを背負い、また市の財政が一息つけるような

状況でないと判断している。市民に対する緩和措置

の考えは。 

答え、平成23年度は市の財政にとって非常に大事

な年度であると考えており、国の地方財政対策の推

移、さらに市立病院の経営状況や他の行政需要を見

比べる中で、今の赤字体質を脱却して、予算編成が

基金の繰り入れなしで24年度以降も続けられる状況

となれば、市民の皆さんに対する財政収支改善の内

容の見直しを検討したいと考えています。 

問い、期末勤勉手当の役職加算が１年延長される

が、その凍結額は幾らか。 

答え、市役所と病院を合わせた職員分の凍結額は

4,428万7,000円であり、一部事務組合等も合わせる

と4,875万3,000円です。 

問い、市立病院の当番医業務手当の改正により、

新たに休日分がふえているがその金額は。また、当

番医業務の職員の体制を伺う。 

答え、現行より年間で37万8,000円がふえます。

看護師の配置は、休日の日勤帯は当番医にかかわり

なく交代勤務で行っており、１日勤務者が２人、半

日勤務者１人の３人体制です。また、検査技師は午

前に１人を配置し、午後から１人を待機として、放

射線技師は休日、当番日にかかわらず１人を配置し

ています。 

問い、今回の削減緩和の改正により病院職員の人
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件費がアップするが、それに対する市の追加支援の

考えは。 

答え、従前より、市立病院に対し年間約１億

4,500万円を３年間にわたり特別支援しており、こ

の改正に伴い市立病院の人件費がふえますので、一

般会計のやりくりの中で人件費の増加分を上乗せし

て支援を行います。 

質疑終結後、採決に入り、議案第16号ないし議案

第18号は全会一致をもって可決すべきものと決定い

たしました。 

以上で総務文教常任委員会の報告を終わります。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第16号ないし議案第18号を一括して採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第16号ないし議案第18号は委員長の報告のとおり

可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第２ 委員会報告第２

号議案第20号深川市国民健康保険条例の一部を改正

する条例について及び議案第21号深川市健康づくり

及び医療費助成に関する条例の一部を改正する条例

についての２件を議題とします。 

本件について委員長の報告を求めます。 

田中社会民生常任委員長。 

〇社会民生常任委員長（田中裕章君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第20号深川市国民健康

保険条例の一部を改正する条例について及び議案第

21号深川市健康づくり及び医療費助成に関する条例

の一部を改正する条例についての２件について、社

会民生常任委員会で審査しました概要と結果につい

て、ご報告申し上げます。 

 本議案２件は、今定例会において当委員会に付託

され、３月10日に委員会を開催し、所管の部課長等

の出席を求め、審査を行いました。 

 初めに、議案第20号深川市国民健康保険条例の一

部を改正する条例について、質疑の中から主なもの

を申し上げます。 

 問い、平成23年度の出産育児一時金の対象件数の

見込みは。 

 答え、対象件数は、20件を見込んでおります。 

 問い、本市における過去５年間の出生数の推移は。 

 答え、本市における出生数は、平成17年度132人、

18年度129人、19年度135人、20年度119人、21年度

119人という状況です。なお、平成22年度におきま

しては、２月末現在の実績ですが、122人が生まれ

ており、若干ふえたという状況です。 

 問い、深川市立病院での出産件数は。また、その

うち国保対象者は。 

 答え、深川市立病院での出産件数は、平成17年度

134件、18年度131件、19年度151件、20年度95件、

21年度65件という状況です。また、そのうち国保対

象者の出産件数は、平成21年度10月以降の実績で申

し上げますと、21年度４件、22年度は見込みですが

６件の予定です。 

 問い、国保財政が大変厳しい中、さらに出産育児

一時金の国の財源措置も削減されるようだが、今回

の増額に対する市の考え方は。 

答え、国保財政は大変厳しい状況ですが、国保世

帯の所得額も減少しており、非常に厳しい生活実態

にあります。市として、国保の基本である相互扶助

の考え方に基づき、出産にかかわる費用について幾

分かでも経済的負担の軽減を図りたいという考え方

から、国保運営協議会に出産育児一時金の増額につ

いて諮問したところ、国保世帯の経済的負担の軽減

に効果があること、安心して妊娠、出産できるとい

った環境整備にもつながること、また少子化対策に

もつながるということで可とする答申をいただきま

した。このことから、今回増額の提案となったとこ

ろです。 

 問い、出産にかかわる費用の全国平均は幾らくら

いか。 

 答え、厚生労働省の資料によりますと出産にかか

わる費用の全国平均は、47万3,626円となっており

ます。なお、参考まででありますが、深川市立病院

において普通分娩で７日間入院した場合の出産費用

の総額は、若干の個人差はあるようですが42万

7,629円となっていると聞いております。 

 問い、本条例改正において、附則に施行期日が明

示されていないのはなぜか。 

 答え、国は、今国会で審議されている予算案との
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絡みで施行日を明示していなかったため、本市とし

ては附則の中で具体的な施行日を決めず、別に規則

で定めるという措置をとりました。しかし、施行日

を定めた健康保険法施行令が、３月25日閣議決定を

経て３月30日に公布予定ということがわかりました

ので、法令が公布されましたら滞りなく規則に施行

期日を盛り込み、事務に支障がないように取り進め

たいと考えています。 

 質疑終結後、採決に入り、議案第20号は全会一致

をもって可決すべきものと決定いたしました。 

 次に、議案第21号深川市健康づくり及び医療費助

成に関する条例の一部を改正する条例について、質

疑の中から主なものを申し上げます。 

 問い、市独自の医療費助成事業の実施により国庫

負担金、国庫補助金の削減が行われていると思うが、

金額はどれくらいか。 

答え、それぞれの市町村では独自に医療費助成事

業を行っていますが、それらの地方単独事業に対し

国は保険者や負担している医療費の一部に一定の率

等を掛けて削減するという、いわゆる地単カットと

いうものをしています。この金額については非常に

複雑な計算によって算出されており、具体的な金額

を申し上げることは困難ですが本市においてもカッ

トをされております。 

 問い、所得制限についてはこれまでどおり残すの

か。また、残すとすればその理由は。 

 答え、今回の医療費の助成拡大措置については、

子育て家庭への経済的な負担の軽減を図るというこ

とが目的であり、それによって、より子供を生み育

てやすい環境の整備をしていくことから、高額な所

得の世帯については助成対象としないことで考えて

います。 

 問い、北空知４町の乳幼児医療費の助成状況は。 

 答え、秩父別町は、小学校６年生まで入院、通院

ともに無料です。妹背牛町は、就学前乳幼児まで入

院、通院ともに無料でありますが、平成23年度から

小学生まで無料にする方向で検討を進めていると聞

いています。北竜町は、就学前乳幼児は入院、通院

ともに無料であり、小学生は入院のみ無料となって

います。これは、今回、本市が提案させていただい

ている中身と同じですが、北竜町は平成23年度から

中学生まで無料化することを検討していると聞いて

おります。沼田町は、平成22年度から中学生までの

医療費の入院、通院について全額無料を実施してい

ます。 

 問い、今回の助成拡大に際し、無料のための申請

等の手続は必要なのか。また、医療機関の窓口で支

払う必要はあるのか。 

 答え、今回の助成拡大の対応については、一度、

医療機関の窓口で自己負担分を支払っていただき、

領収書と必要な書類を持って市民課に申請いただく

ことによって、かかった医療費を払い戻す償還払い

を予定しております。当初は窓口負担なしという形

を考えていたのですが、その場合、対象者に対して

受給者証を交付するための事前申請、審査等の手続

が必要となります。しかし、この短期間では事務的

作業が進んでいかないという問題がありますので、

今回償還払いでの対応とさせていただきますが、で

きるだけ早い時期に窓口負担なしという形での検討

をしていきたいと考えています。 

 問い、今回の助成拡大について、病院等での対応

を初め市民周知を丁寧に行わなければならないと思

うが、その方法は。 

 答え、現在、広報ふかがわ４月号への掲載、ホー

ムページへの登載、毎年度発行している健康カレン

ダー、深川子育てナビへの記載等の準備を行ってお

り、議決いただきましたら直ちに市民周知を行って

いきたいと思っております。あわせて、まだ市立病

院と協議していませんが、できれば市立病院にも掲

示し周知を行いたいと考えています。 

 質疑終結後、採決に入り、議案第21号は全会一致

をもって可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で社会民生常任委員会の報告を終わります。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより採

決に入ります。 

 初めに、議案第20号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第20号は委員長の報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第21号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 
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 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第21号は委員長の報告のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第３ 委員会報告第３

号議案第22号市道の路線廃止についてないし議案第

24号深川市手数料徴収条例の一部を改正する条例に

ついての３件を議題とします。 

 本件について委員長の報告を求めます。 

 北畑経済建設常任委員長。 

〇経済建設常任委員長（北畑 透君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第22号市道の路線廃止

について、議案第23号市道の路線認定について及び

議案第24号深川市手数料徴収条例の一部を改正する

条例についての３件につきまして、経済建設常任委

員会で審査をいたしました概要と結果について、ご

報告申し上げます。 

 本議案３件は、今定例会において当委員会に付託

され、３月10日に委員会を開催し、所管の部課長等

の出席を求め、審査を行いました。 

 初めに、議案第22号市道の路線廃止について及び

議案第23号市道の路線認定について一括して審査を

行いましたので、質疑の中から主なものを申し上げ

ます。 

 問い、廃止となる北光町東３条線の43.88メート

ルの部分は、今後どのような管理になりますか。 

 答え、廃止により不用となる約320平方メートル

の用地は、平成18年に土地所有者から寄附を受けて

市道用地としたものです。寄附を受けてから20年を

経過していないことから、深川市財産条例第６条に

より、寄附いただいた土地所有者に無償での譲渡を

考えています。 

 問い、廃止となる路線部分の用地返却について、

元の土地所有者と協議していますか。 

 答え、この議案を提案する前段で土地所有者であ

った方と協議をしており、無償譲渡することで理解

を得ております。 

 問い、譲渡する用地は道路と間違わないよう一定

の方策が必要と考えますが、どのような対応を行い

ますか。 

 答え、現在この用地には雪が堆積していますが、

用地は舗装されており、雪が解けると車が通行でき

る状況になります。雪解け後、再度現場を確認し、

どのような対策が必要か土地所有者となる方と協議

する考えです。 

 問い、二十四孝花園通線の新たに認定となる55メ

ートルの箇所の現況はどのようになっておりますか。 

 答え、この箇所は平成12年に大正緑道公園として

整備していますが、その際にボックス化して道路交

通に耐えうる構造で施工をしております。 

 問い、認定となる道路は、いつごろどのように整

備されますか。 

 答え、４月以降に測量設計を発注し、降雪前に、

6.5メートルの車道に両歩道の道路を整備する計画

です。 

 問い、認定後の地権者はどのようになりますか。 

 答え、地権者は深川土地改良区と深川市となり、

深川土地改良区には市に無償で貸し付けていただき

ます。 

 問い、新たに認定する道路に道路標識は設置しま

すか。 

 答え、大正緑道公園を利用する方は認定する道路

を横断することになりますので、歩行者の導線を考

え、道路設計ができた段階で公安委員会と道路標識

などの設置について協議をします。 

 質疑終了後、採決に入り、議案第22号及び議案第

23号は全会一致をもって可決すべきものと決定いた

しました。 

 次に、議案第24号深川市手数料徴収条例の一部を

改正する条例について、質疑の中から主なものを申

し上げます。 

 問い、道の権限移譲により行う業務のようですが、

どのような体制で審査を行いますか。 

 答え、これまでも開発行為を行う場合、受付後、

深川市の基準に基づいて道路や公園、水道、下水道

等の整備を行うため、開発行為者と深川市の協議が

整い審査した段階で、許可権者の空知総合振興局に

進達を行っていました。権限移譲により、今後は深

川市が許可権者となりますので、都市建設課計画係

を窓口に審査を行っていきます。 

 問い、どのぐらいの申請件数を見込んでいますか。 

 答え、平成22年度の申請件数は０件で、過去５年

にさかのぼっても申請１件、それに伴う変更申請が

１件の計２件となっております。今後の申請件数の

想定はできない状況で、平成23年度の手数料収入は

見込んではいません。 



 
 - 183 -

 問い、手数料はどのように算定しましたか。また、

北海道の手数料と差はありますか。 

 答え、手数料の算定方法は道も深川市も同じで、

職員給与の１時間単価に業務にかかわる時間数を掛

け消耗品費を加算しておりますが、道職員のほうが

給与単価が高いため手数料に差があります。例えば、

一般的な販売目的で２ヘクタールの宅地造成を行う

場合の手数料は、道が42万9,200円、深川市が40万

3,000円となり、市に申請するほうが手数料は２万

6,200円安くなるものです。 

 質疑終了後、採決に入り、議案第24号は全会一致

をもって可決すべきものと決定いたしました。 

 以上で経済建設常任委員会の報告を終わります。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより採

決に入ります。 

 初めに、議案第22号及び議案第23号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第22号及び議案第23号は委員長の報告のとおり可

決されました。 

 次に、議案第24号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第24号は委員長の報告のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第４ 委員会報告第４

号議案第４号平成23年度深川市一般会計予算ないし

議案第14号平成23年度深川市病院事業会計予算の11

件を議題とします。 

 本件について委員長の報告を求めます。 

 渡辺予算審査特別委員長。 

〇予算審査特別委員長（渡辺英雄君）〔登壇〕 た

だいま議題となりました議案第４号平成23年度深川

市一般会計予算ないし議案第14号平成23年度深川市

病院事業会計予算の11件について、予算審査特別委

員会で審査しました概要と結果について、ご報告申

し上げます。 

 本委員会は、今定例会、３月４日の会議において

設置され、同日に正副委員長の互選を行い、引き続

き予算の説明を担当課長から受けたところでありま

す。その後、委員会を３月16日、17日及び18日の３

日間開催し、審査を行いました。 

 審査結果につきましては、議案第４号、議案第６

号及び議案第７号の３件については賛成多数をもっ

て、議案第５号、議案第８号ないし議案第14号の８

件については全会一致をもって、原案のとおり可決

すべきものと決定をいたしました。 

 これで予算審査特別委員会の報告を終わります。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより採

決に入ります。 

 初めに、議案第４号を採決します。 

 この採決は起立によって行います。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに賛成

の議員の起立を求めます。 

（賛成者起立） 

〇議長（北本清美君） 起立多数。 

 よって、議案第４号は委員長の報告のとおり可決

されました。 

 次に、議案第５号を採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第５号は委員長の報告のとおり可決されました。 

 次に、議案第６号を採決します。 

 この採決は起立によって行います。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに賛成

の議員の起立を求めます。 

（賛成者起立） 

〇議長（北本清美君） 起立多数。 

よって、議案第６号は委員長の報告のとおり可決



 
 - 184 -

されました。 

 次に、議案第７号を採決します。 

 この採決は起立によって行います。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに賛成

の議員の起立を求めます。 

（賛成者起立） 

〇議長（北本清美君） 起立多数。 

よって、議案第７号は委員長の報告のとおり可決

されました。 

 次に、議案第８号ないし議案第14号の７件を一括

して採決します。 

 本件に対する委員長の報告は可決であります。 

 本件は委員長の報告のとおり決定することに異議

ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって、

議案第８号ないし議案第14号は委員長の報告のとお

り可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第５ 議案第39号平成

22年度深川市一般会計補正予算を議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 平山財政課長。 

〇財政課長（平山泰樹君）〔登壇〕 議案第39号平

成22年度深川市一般会計補正予算（第８号）につい

てご説明を申し上げます。 

第１条で歳入歳出にそれぞれ2,000万円を追加し、

予算の総額を160億2,220万円とするものであり、第

２条で繰越明許費の設定を行うものであります。 

このたびの補正予算は、去る３月11日に起きた東

北地方太平洋沖地震の被災地及び被災者に対する支

援対策を内容とするものであります。 

初めに、歳出予算についてご説明を申し上げます。

10ページをごらんください。２款総務費、１項１目

一般管理費2,000万円の増額は、東北地方大平沖地

震被災地への見舞金450万円と被災者受け入れに要

する経費及び被災地で今後必要になる物資を購入す

るための経費など1,550万円からなるものでありま

す。 

戻りまして、４ページをお開きください。第２表、

繰越明許費は、被災地への見舞金等の受け入れ先の

状況を見きわめるとともに、支援物資及び被災者受

け入れの適切な時期の執行のために、今年度及び新

年度いずれにおいても対応できるよう、あらかじめ

繰り越しを行うものであります。 

次に、８ページをお開きください。歳入予算につ

きましては、財政調整基金からの所要額を繰り入れ

て充当しようとするものであります。 

以上、一般会計補正予算についてご説明を申し上

げましたが、原案に賛同賜りますようよろしくお願

いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

初めに、歳出、２款総務費。 

渡辺議員。 

〇９番（渡辺英雄君） ２款総務費でお伺いいたし

ます。 

 ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

 何点か申し上げたいと思いますが、大変な未曾有

の国の危機を迎えたと言わざるを得ないし、135カ

国からの支援をいただいているということも承知を

いたしております。３月15日、本市でも自主的に対

策本部会議をつくったと聞いておりますけれども、

本格的な長丁場になるだろうと考えます。そういう

ことを考えますと対策本部を設置するべきではない

かと考えますし、それに伴う３月16日の予算審査特

別委員会前に市長から申し出のありました４点、１

点目は災害地における救援活動、２点目は住宅をな

くされた被害者の方々の住宅確保、３点目には災害

地に対する見舞金の送金、これは説明がありました

ように450万円と承りました。そして４点目には職

員を配置して協力をする、あるいは義援金の受け付

けもすると言われていたところでありますけれども、

ここら辺の方針について伺っておきたいと存じます。 

 さらに、ことしは議員の改選期に当たるわけであ

りまして、公職選挙法に基づくところの公費負担に

ついての節約というのか、あるいは節減ということ

を考えた場合に、これは違法になるのかどうか。こ

の金額を自主的に支援策に充てるということは、私

は違法でないと聞いておりますけれども、その点に

ついて伺っておきたい。 

 さらに、音江の広里雇用促進住宅は全部空いてい

るのですけれども、これについてはどのような方法

が考えられるのか。あるいは対応する必要性がある

のか。市の所管ではないかもしれませんけれども、

そういう点についてどのように考えているか。 

 さらに、深川市の産米は在庫があるのかどうかわ
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かりませんけれども、米の支援ができるのかどうか。

そういうようなことの実態も伺っておきたいと思い

ます。 

次に、きのうか、おとといだったと思いますけれ

ども、政府で岡田幹事長が言われておりましたが、

支援対策に取り組んだ市町村については、何らかの

支援措置をすると、こう言われているわけでありま

して、そのような通知があったのかどうか伺ってお

きたい。 

私も保育園という立場で、道から金銭的な要請と

保母職を現地に1,500人くらい出してほしいという

要請があります。そのことよりも、少子高齢化時代

ということで、二百数十人の孤児がいると承知をい

たしておりますので、孤児を引き受けるという発信

もいたしたところであります。 

いろいろなことが長丁場で出てくると思います。

これらを含めて、できる範疇で私たちがやれるとこ

ろは頑張っていかなければならない。生きている人

の宿命というか、あるいは自助努力をしていかなけ

ればならない。そういうことをお互いに認めあった

り、許しあったりして協力をしていく、こういうこ

とになるのではないかと思います。 

数点申し上げましたけれども、市長の考え方をま

ず伺っておきたいと存じます。 

（「議事進行」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 東出議員。 

〇13番（東出治通君） 日本の状況が被災地を含め

て大変な状況の中ですけれども、こういう中身の審

議のときに、議事進行というような形で議事をとめ

るのは甚だ忍びないのですが、今の渡辺議員の質疑

の冒頭で、発言を議会の中でだれかが妨げたような

発言があったので、このところだけは私は整理して

いただく必要があるのではないかと思いますので、

議長の取り計らいをお願い申し上げたいと思います。 

〇議長（北本清美君） 暫時休憩します。 

（午前１１時１７分 休憩） 

                      

（午後 １時０７分 再開） 

〇議長（北本清美君） 休憩前に引き続き開議しま

す。 

ただいま渡辺議員から、先ほどの会議における発

言の「まずは」から「存じます」までの部分につい

て、会議規則第64条の規定によって取り消したい旨

の申し出がありました。 

お諮りします。 

先ほどの会議の「まずは」から「存じます」まで

の発言の取り消しを許可することに異議ありません

か。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって発

言の取り消しは許可することに決定しました。 

議事を続けます。 

（｢関連」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 松沢議員。 

〇８番（松沢一昭君） それでは関連質疑をいたし

ます。 

 一つは今度の地震に当たっての対策本部のあり方

ですけれども、この辺をしっかりつくっておく必要

があると思いますが、考えをお聞かせください。 

 もう一つは実務的な受付の窓口ですが、いろいろ

な所管を横断しながらの仕事になっていくと思われ

ます。一般的に考えると総務課がその窓口になると

思いますけれども、ここは別個に独自の窓口をつく

っていくべきではないかと思いますが、この辺の考

えについてもお聞かせください。 

〇議長（北本清美君） 答弁願います。 

 坂本企画総務部長。 

〇企画総務部長（坂本光央君） まず、渡辺議員か

ら６点の質疑をいただきましたので、順次お答えを

いたします。 

 質疑の１点目、本部を設置すべきと、あわせて松

沢議員より関連質疑としまして、対策本部のあり方

というご指摘もいただきました。私どもの対応とし

まして、防災の関係で通常よく言われます災害対策

本部につきましては、災害対策基本法に基づき、本

市において災害が発生し、または災害が発生するお

それがある場合について、この災害対策本部を設置

し対応するという状況になります。そこで、今回こ

れだけの未曾有の大災害でございますので、本市と

いたしましても、できる限りのことをやりたいとい

う考え方のもとで、地震発生直後それぞれ所管でさ

まざまな対応も行ってきておりますが、そこを１カ

所できちんと集約をすべきだという考え方のもとで、

３月15日ですけれども、市の最高意思決定機関であ

ります庁議をベースにしながら対応を考えたという

ことでございます。庁議ということではなく、東北

地方太平洋沖地震の災害に対する対応という意味で

の被災地支援対策会議という名称をもちまして、３
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月15日に１回目を開催し、その後、昨日22日に開催

し、さらに今月末の30日に開催予定でございます。

その内容につきましては、３月16日の予算審査特別

委員会開会前に市長から申し上げております市の対

応として４点申し上げましたけれども、これについ

て、さまざまなことを検討するといった会議でござ

います。 

 そこで質疑の２点目ですが、この４点についての

具体的な対応策ということでございます。まず第１

に被災地における救援活動のための職員派遣という

ことでございますけれども、今後は幅が広がってい

くと思いますが、きのう、消防職員３人が石巻市の

ほうに行くと。これは小樽市が北海道の中心的な役

割を果たして派遣の窓口になっているようでござい

ますので、そこで一定の人数を集めて支援隊を設け

てということでございます。現地は非常に混乱をし

ているということで食料もすべて持ち込んで自己完

結をするといった対応でございますので、当面、消

防職員ということで22日から28日までの予定で行動

いただいております。今後いろいろな形で物事の整

理がついてまいりましたら一般職員の派遣もありま

すので、これについては適切に対応していきたいと

考えております。次に、第２として、住宅をなくさ

れた被災者の方の本市への受け入れということでご

ざいます。これについても、この支援対策会議の中

でいろいろ協議しておりまして、市の公営住宅であ

りますとか移住体験住宅だとか学校共済住宅だとか

ということで、現状は30戸程度と考えておりますけ

れども、これについては要請に応じて対応するとい

うことで進んでおります。なお建築住宅室が窓口に

なっておりますけれども、当然この所管だけではな

かなか物事が進まないと考えております。所管では

関係すると思われる課を集めていろいろな意見交換

をし、円滑に進むように対応をしているとの報告も

ありまして、全庁的には理解を深めたというところ

でございます。第３に被災地に対する見舞金の送金

ということで、補正予算の中にございますように

450万円と、これは特に被害の大きかった岩手県、

宮城県、福島県、それぞれの県に義援金の受付の窓

口、口座ができておりますので、それぞれ150万円

ずつ対応することで考えていきたいと思っておりま

す。第４に職員を初め市民の皆さんからの義援金の

受付ということで、これについては企画課が中心に

なりまして、市内公共施設９カ所でこの義援金に対

する対応を進めておりまして、日赤などを通じて適

切に対応できるように考えていきたいと思っており

ます。 

 次に、質疑の３点目の節約によって一定の不用が

生じた場合に、これを支援に振り向けたらどうなの

かという質疑でございます。一般論といたしまして、

予算執行に当たりましてさまざまな合意形成に基づ

いて不用額が発生した場合、これを支援に振り向け

るということは当然違法なことではないと考えてお

ります。 

 次に、質疑の４点目、雇用促進住宅の件で質疑を

いただきました。この雇用促進住宅については、雇

用能力開発機構が所有をしているところでございま

す。雇用振興協会札幌支所でそれぞれ管理をされて

おり、いろいろな話をお聞きいたしますと３月16日

付で厚生労働省から北海道労働局へ、受け入れなど

さまざまなことに対応をすべきだという通知がされ

ているようでございます。所管である商工労働観光

課から確認をとりましたら、広里にあります雇用促

進住宅は76戸ということでさまざまな調査もしてい

るようでございますが、場合によっては北海道から

市町村へ申し込みの窓口などもといったお話もある

ようでございます。これは、今申し上げましたよう

な管理するところと十分に連携を強化する中で、必

要であれば対応していくということになろうかと思

っております。 

 次に、質疑の５点目にございました深川産米の支

援ということでございます。もちろん米どころ深川

でございますので、今後支援物資については被災地

がどのようなものを求めるのかいうことが、きっと

整理されると思いますし、受け口で整理されるよう

な対応ができなければなかなか難しい問題がござい

ますので、食糧として米も必要であるということで

あれば大いに深川産米を支援する、最大の努力をす

るということで考えているところでございます。 

 次に、質疑の６点目の支援対策を講じた市町村に

対する措置ということで、通知があるのかどうかと

いうことでございます。これについては未曾有の大

災害でございますので、政府においても地震が起こ

った次の日の段階で激甚災害に指定をする閣議決定

も行い、さまざまな取り扱いをしているとこでござ

います。３月18日に、総務省自治財政局長名で各都

道府県知事あてに被災者の受け入れに対応した自治

体に対して、阪神淡路大震災のときの措置を踏まえ
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て特別交付税措置を講ずることと、あわせて被災地

応援に要する経費に対する特別交付税措置を講じる。

前段申し上げましたように、被災地への消防職員派

遣の関係ですとか、今後想定されるような一般職員

の派遣に対応した自治体に対し、所要の特別交付税

措置を講ずることということでの通知が参っており

まして、都道府県から各市町村に対しても連絡をす

るようにというような文書の内容になっております。 

 それと松沢議員から実務窓口を統一すべきではな

いかということでございます。まさしくそのとおり

でございまして、私どももこのような形で被災地の

支援対策会議を開催している主な理由といいますの

は、横の連携をきっちりしよう、情報はきちんと持

ってということでございます。その中では総務課が

全体の統一した窓口になるということですけれども、

この種のことについてはいろいろな利害が絡むこと

でございまして、かなり専門的な業務も中にはござ

います。そうなりますとすべてを１カ所でというこ

とは非常に難しいですが、ここで大事なのは、さま

ざまな被災者からの相談だとか要請に対して適切か

つ迅速に関係する所管につなぐということ、その業

務の内容も統一した窓口の中では理解をしているこ

と、職員全体が共通理解をしているということが非

常に大事だろうと思います。これについても昨日の

会議の中で出まして、それに対する一定の統一様式

のようなものをつくって、みんなが相互理解できる

ようにしよう、そんなところが論議した経過でござ

います。 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

 次に、歳入及び繰越明許費。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 終わります。 

質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第39号を採決します。 

本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第39号は原案のとおり可決されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第６ 議案第40号深川

市監査委員の選任についてを議題とします。 

 提出者の説明を求めます。 

 山下市長。 

〇市長（山下貴史君）〔登壇〕 議案第40号深川市

監査委員の選任について、提案理由を申し上げます。 

 監査委員のうち識見を有する者から選任いたして

おります大内俊さんから、本年３月31日をもって退

職したい旨の申し出があり、これを承認することと

いたしましたので、その後任の委員として太田春夫

さんを選任することについて、地方自治法第196条

第１項の規定に基づき、議会の同意を求めようとす

るものであります。 

 太田春夫さんの生年月日、住所につきましては記

載のとおりでありますが、同氏は昭和47年から平成

22年までの38年間、一貫して本市の消防行政に携わ

り、また消防長として手腕も発揮され、市民の安

全・安心にもご貢献をいただいてきたところであり

ます。 

 さらに、市行政に精通し、人格が高潔で識見豊か

でありますことから、監査委員として選任すること

に適任であると考えますので、よろしくご同意くだ

さいますようお願いを申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより質疑に入ります。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより議

案第40号を採決します。 

 本件はこれに同意することに異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって議

案第40号は同意されました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第７ 意見案第１号東

北地方太平洋沖地震の救援に関する意見書及び意見
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案第２号住民の安全・安心なくらしを支える交通運

輸行政の充実を求める意見書の２件を議題とします。 

提出者の説明を求めます。 

長野議員。 

〇４番（長野 勉君）〔登壇〕 ただいま議題とな

りました意見案第１号東北地方太平洋沖地震の救援

に関する意見書及び意見案第２号住民の安全・安心

なくらしを支える交通運輸行政の充実を求める意見

書について、提出者を代表し提案理由の説明を申し

上げます。 

 初めに、意見案第１号につきましては、お手元の

意見案を関係機関に提出するもので、読み上げて提

案理由といたします。 

 意見案第１号東北地方太平洋沖地震の救援に関す

る意見書。 

去る３月11日にマグニチュード9.0という世界最

大級の東北地方太平洋沖地震が発生した。巨大地震

とそれに伴う最大10メートルを超える津波は、東北

地方を初めとする東日本の広い範囲に激甚な被害を

もたらした。多数のとうとい人命と住宅などの貴重

な財産が失われ、交通・通信網などのライフライン

も崩壊した。いまだ多数の住民が孤立し救助を求め

ており、安否が不明の住民は数万人に達するなど、

日を追って判明する被害の状況は拡大している。 

 また、福島県の原子力発電所においても、その施

設が甚大な被害を受け、住民の被曝も確認されてお

り、広範囲にわたり周辺住民は避難を余儀なくされ

ている。現在も、今回の地震による被害の全容は明

らかになっておらず、まさに未曾有の大災害である。 

 多くの地域が壊滅的な被害を受ける中、避難生活

を強いられている住民は30万人以上にも上っている。

家族を初め、家・財産のすべてを失うなど、被害に

遭った住民の不安と悲しみは極限にまで達しており、

早急な被災者救済及び被災地復旧のための支援が強

く求められている。 

 ここに深川市議会は、犠牲となられた方々のご冥

福をお祈りし、被災者に心よりお見舞い申し上げる

とともに、被災者及び被災地への支援に全力で取り

組み、関係方面からの広範な支援を願うものである。

また、政府に対し、人命救助に全力を挙げつつ、被

災者救済及び被災地復旧に特別立法での対応も含め、

早急かつ積極的な措置をとるとともに、原子力発電

所の事故による被害・飛散の拡大防止に努め、正確

な情報の把握と開示を行い、既に被曝された方々に

は除染などの万全の体制を整えるなど迅速な対応を

行い、国民の不安を早急に解消するよう強く要請す

る。 

 以上、地方自治法第99条の規定により意見書を提

出する。 

 次に、意見案第２号につきましては、お手元に配

付しております内容により関係機関に提出するもの

で、内容の説明は省略いたしますが、以上、２意見

案について、議決くださいますようよろしくお願い

を申し上げます。 

〇議長（北本清美君） これより一括質疑に入りま

す。 

（｢なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 質疑を終わります。 

 お諮りします。本件は、会議規則第36条第３項の

規定によって委員会付託を省略したいと思いますが、

異議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって本

件は委員会付託を省略することに決定しました。 

 本件は討論の通告がありませんので、これより意

見案第１号及び意見案第２号を採決します。 

 本件は原案のとおり決定することに異議ありませ

んか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって意

見案第１号及び意見案第２号は原案のとおり可決さ

れました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第８ 閉会中の継続審

査についてを議題とします。 

 本件は、総務文教常任委員長及び社会民生常任委

員長から別紙ご配付のとおり閉会中の継続審査の申

し出があります。 

 お諮りします。申し出のとおり決定することに異

議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって申

し出のとおり閉会中の継続審査とすることに決定し

ました。 

                      

〇議長（北本清美君） 日程第９ 閉会中の所管事

務調査についてを議題とします。 

 本件は、経済建設常任委員長から別紙ご配付のと
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おり閉会中の所管事務調査の申し出があります。 

 お諮りします。申し出のとおり決定することに異

議ありませんか。 

（｢異議なし」と呼ぶ者あり） 

〇議長（北本清美君） 異議なしと認め、よって申

し出のとおり閉会中の所管事務調査とすることに決

定しました。 

                      

〇議長（北本清美君） これで本定例会に付議され

ました事件の審議はすべて終了しましたので、平成

23年第１回深川市議会定例会を閉会します。 

（午後 １時２９分 閉 会） 
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